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Ульяна СКОЙБЕДА 
разбиралась в перипетиях 
столичной драмы.

В московском дворе разворачивается, 
увы, типичная драма. Зоозащитники не от-
дают пенсионерке украденного у нее пи-
томца. Подъезд, где жил Рыжий, пишет 
на удерживающий чужое животное фонд 
заявления в полицию, а волонтеры плюют 
на горе хозяйки.

Есть в стране такое явление - зоозащит-
ники. Наделенные государством правом 
наблюдать, хорошо ли граждане соблю-
дают закон об ответственном обращении 
с животными, сами эти «зоополицаи» 

обращаются с законом как слон в по-
судной лавке. Увидят, что кто-то из-за 
сложной ситуации в семье временно по-
садил пса в машину - обольют помоями 
в интернете, незаконно выложат личные 
данные, то есть номер, и изрежут колеса. 
Услышат, что животное лает с балкона - 
наймут строительную люльку и попыта-
ются украсть с пятого этажа, это все 
реальные истории.

Мы в «Комсомолке» писали целое рас-
следование о котах и собаках, украденных 
у хозяев «зоонеравнодушными», обычная 
схема такая: кот гуляет в палисаднике, 
его хватает озабоченная правами зверей 
гражданка, отво зит в приют, а когда хозяе-
ва, заливаясь соплями, находят пропажу, 
их окатывают ледяным презрением и от-
вечают, пункт первый: «А докажите, что 
этот кот ваш». 

Продолжение на стр. 16 - 17 �

Зоозащитники взяли 
в заложники домашнего кота 
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Развенчиваем главные 
мифы о громе и молниях -
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Люблю грозу... 
А зря!
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за минувшие сутки
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Как опасные 
салаты, 

из-за которых 
люди заразились 

ботулизмом, 
оказались 
на столах 

москвичей
Продолжение на стр. 8 - 9 �Читайте на стр. 4 - 5 �

Елена АРАКЕЛЯН

В правительстве утверждают, 
что технологии ИИ уже 
принесли стране лишний 
триллион рублей. Эксперты 
считают, что на самом 
деле даже больше.

Мы не будем в очередной раз пугать 
страшилками, что вот, мол, скоро роботы 
и искусственный интеллект (ИИ) оставят 
вас без рабочего места. Разнообразия 
ради мы решили посмотреть на эту те-
му с другой стороны. Делать с помощью 
нейросеточки смешные картинки и видо-
сики научились уже многие. А если по-
серьезному?

Искусственный 
интеллект назвал 
профессии, 
где он скоро 
заменит людей
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Читайте на KP.RU

Путешествуем 
по Подмосковью:
Хотьково - 

город святых 
и мастеров

Новые рекомендации 
врачей 
по приему 
«солнечного» 
витамина D
Изучаем на стр. 7 �
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По стране прокатилась волна отравлений 
готовыми салатами (подробнее - стр. 4 - 5). 
И мы спросили:

А вы как продукты 
перед покупкой 
проверяете?
Юрий ВАСИЛЬЕВ, муж поэтессы Юнны Мориц:

- Хожу за покупками после 11 вечера - привычка с ковидных 
времен. Народу в это время мало, продавцы посвободнее - 
могут не спеша объяснить тебе, чего и сколько лучше брать. 
Мясные и молочные продукты покупаю с большим запасом 
годности и немного, чтобы хватило на день-два.

Лиана АЛИХАНОВА, врач-терапевт, мама 
главы Минпромторга Антона Алиханова:

- К консервам в магазине стараюсь не подходить. Как, 
впрочем, и к готовым салатам из помидоров и огурцов, а 
также заправленным майонезом. И тем более если это оли-
вье, пусть даже из холодильника. Лучше выкроить полчаса 
и нарезать салат самим. Здоровее будем.

Елена ВЯЛЬБЕ, трехкратная олимпийская 
чемпионка, президент Федерации 
лыжных гонок:

- Я никогда не пользуюсь никакими интернет-доставками 
продуктов. А если забежали куда-то перекусить - ни в коем 
случае не заказывайте блюда, заправленные майонезом. И 
не увлекайтесь домашним консервированием - я на зиму за-
кручиваю только опята, да и то немного.

Татьяна БАЛДИНА, мама 9 детей:
- За продуктами ходим в специализированные магазины, 

а не в супермаркеты. Мясо берем в мясном. Молочные про-
дукты - деревенские. Обязательно смотрю дату изготовления. 
Выбираю только проверенные временем магазины. Готовую 
еду и полуфабрикаты мы не покупаем, все готовим сами.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- А я уже лет 15 консервы не ем. Может, поэтому и жив. 
Всем советую кусочек мяса купить, картошечку отварить, 
поесть ее с селедочкой. Это для желудка полезнее.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
экс-главгоссанврач РФ:

- Вздувшиеся консервные банки - «бомбаж» - обходите за 
километр! А на рынке, покупая даже помидор, требуйте до-
кумент, где этот овощ вырос и когда покраснел.

Елена и Владимир ЛАГУТА, владельцы 
комбината питания для школ, Челябинск:

- Яйца перед употреблением немного нужно потрясти: если 
нет никакого движения внутри, то все хорошо, если внутри 
движение, то яйцо на выброс. Курицу проверяем надавлива-
нием: если след долго держится или еще хлеще - мякоть по-
вреждается, тоже не берем. Вообще срок хранения готовой 
продукции не больше двух часов, после этого она становится 
небезопасной, особенно заправленные салаты, блюда с луком.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Объясняем, кто 
сейчас снабжает 
страну импортным 
пенным и почему 
оно такое дорогое.

ДО ПРЕЖНИХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ЕЩЕ ДАЛЕКО

Освежающие летние 
новости - выросли по-
ставки пива из Евро-
пы. Например, в апре-
ле Евросоюз отправил 
нам 27,5 тысячи тонн 
пива на 23,1 млн евро, 
сообщает Евростат. 
Это максимум с ав-
густа прошлого года, 
когда в Россию было 
поставлено 28,2 тыся-
чи тонн.

- Да, отыгрываем 
немного, однако это 
все равно значитель-
но меньше, чем было 
до санкций, - сказал 
«КП» член правления 
«ОПОРЫ России», 
руководитель рабочей 
группы экспертного 
совета Росалкоголь-
регулирования по пи-
воваренной и слабоал-
когольной продукции 
Игорь Хавский.

Действительно, в 
2021 году Россия вво-
зила из Европы в сред-
нем 42,5 тысячи тонн 
пива в месяц. А еще на-
до учесть, что в жаркий 
сезон пива поставляет-
ся примерно в 1,5 раза 
больше, чем в среднем 
за год. Так что до бы-
лых показателей еще 
далеко.

- Большая часть им-
портного пива постав-
ляется в Россию офи-
циально, - говорит 
Хавский. - У нас нет 
санкций в отношении 
пива, и некоторые про-
изводители, которые 
лояльно отнеслись к 
бизнесу с Россией, 
продолжают постав-
лять его напрямую. 
Основные импорте-
ры - это наши круп-
ные торговые сети. 
Они завозят недорогую 

продукцию, в основ-
ном из Германии и ча-
стично из Прибалтики. 
По большей части это 
локальные европей-
ские марки средних и 
небольших произво-
дителей. Серьезных 
брендов там нет, зато 
можно говорить, что 
пиво из Европы.

Но в Россию по-
ставляется и пиво 
компаний, которые 
объявили о прекраще-
нии бизнеса в нашей 
стране. Это, например, 
Heineken, Plzensky 
P r a z d r o j  ( б р е н -
ды Pilsner Urquell, 
Velkopopovický Kozel и 
Gambrinus), Budweiser 
Budvar, Staropramen…

- Такое пиво к нам 
попадает через евро-
пейских дистрибью-
торов, то есть через 
вторые руки, - пояснил 
эксперт.

ПОЧЕМУ ДОРОГО?
Цены на импортное 

пиво кусаются - осо-
бенно на продукцию 
известных марок, 
знакомых нам еще по 
прежним временам. 

Спрашивается, с че-
го бы? Ведь постав-
ки идут не кружным 
путем через Китай, а 
напрямую по европей-
ским автобанам...

Эксперт назвал нам 
пять причин роста цен 
на европейское пиво.

 
Накрутки 
посредников

- Больше всего вы-
росла цена на ту про-
дукцию, которая 
поставляется не на-
прямую - за счет того, 
что в цепочке появился 
посредник, - говорит 
Хавский. - Это как раз 
речь о премиальных 
марках компаний, ко-
торые отказались ра-
ботать в России.

 
Усложнилась 
и подорожала 
доставка

- Продукция, кото-
рая раньше доходила за 
10 дней, сейчас идет до 
шести недель, - объяс-
няет Игорь Хавский. - 
Потому что страны 
Балтии очень медлен-
но пропускают маши-
ны в Россию, стоят 

большие очереди на 
пропускных пунктах. 
Поэтому выросли та-
рифы на логистику.

 
Маркировка

- Мы вынуждены 
маркировать продук-
цию за рубежом, - ска-
зал Хавский. - Делает-
ся это в основном в 
Прибалтике. Продук-
цию нужно завезти на 
предприятие, разгру-
зить, промаркировать, 
снова загрузить - это 
достаточно дорого.

 
Курс евро

По сравнению с 
2021 годом он значи-
тельно вырос.

 
Проблемы 
с денежными 
переводами

- Межбанковские 
платежи в расчетах с 
европейскими ком-
паниями стали слож-
нее, - отметил Хав-
ский.

НА ВКУС - НИЖЕ 
СРЕДНЕГО

Но, может быть, поя-
вившиеся у нас бренды 
небольших европей-
ских пивоварен - это 
новое окно возможно-
стей? Раньше-то у нас 
были представлены од-
ни мировые гранды, и 
мы знать не знали дру-
гих наименований, 
вдруг и среди них есть 
что-то стоящее?

- Как правило, ни-
чего интересного там 
нет, - приговорил 
Игорь Хавский. - Тор-
говые сети приобрета-
ют продукцию по ми-
нимальным ценам, и за 
такие деньги какое-то 
выдающееся пиво мы 
не получим. Это, на 
мой взгляд, уровень 
ниже среднего.

Руководитель Центра исследова-
ний федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим ДРОБИЗ:

- Импортное пиво в целом занимает не 
более 4% отечественного рынка этого 
напитка. Его не пьют простые россияне, 
это продукт для обеспеченных людей, 
для среднего класса. Поэтому, сколь-
ко бы оно ни стоило, его все равно 

будут покупать. Потому что эти люди, 
во-первых, не будут себе отказывать в 
удовольствии, а во-вторых, у них есть 
деньги на оплату своих хотелок. И хотя 
есть множество объективных причин 
для роста цены на импортное пиво, я 
думаю, розничная торговля учитывает, 
что у этой продукции есть потребитель, 
который не будет на нем экономить.

Губит людей не пиво, 
губит людей цена
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Глядя на классический кадр из советского фильма, так и хочется 
воскликнуть: не были мы ни в каком «Хофбройхаусе», 

нас и здесь неплохо поят! Впрочем, если хочется европейского, 
то любой каприз - за ваши деньги. Причем немалые.

ОСОБЫЙ ВЗГЛЯД

Продукт для обеспеченных людей

«Фридрих-шоу»! В главной роли: 
Надана Фридрихсон. При участии: агентов 

Кремля и других хороших людей. 
Автор сценария: здравый смысл. Режиссер: увы, 

не Михалков. С понедельника по среду в 18.00 (мск) на Радио «КП»
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Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин 
пообщался
с жителями 
Дальнего 
Востока, которые 
переехали сюда 
из центральных 
регионов.

Президент собирался 
в Якутию еще зимой. Но 
тогда из-за погоды его 
самолет не смог тут при-
землиться - об этом сам 
Путин рассказал во вре-
мя поездки в Магадан. 
Тогда же он пообещал, 
что в Якутию обязатель-
но приедет. Не прошло и 
трех месяцев, как он тут.

Вообще визит главы 
государства в Якутию - 
это первый этап боль-
шой поездки. Дальше 
будут госвизиты в Се-
верную Корею, а потом 
во Вьетнам. Но снача-
ла все-таки российский 
Дальний Восток.

Тем более тут есть что 
посмотреть: регионы 
показывают хорошие 
темпы роста, поэтому 
сюда и едут опытные 
специалисты из цен-
тральных областей. 
Говорят, не пожалели. 
Инфраструктура разви-
вается и льготы о-го-го.

- Здесь крупными 

проектами являются 
развитие восточного по-
лигона ж/д - Транссиб 
и БАМ (о путешествии 
нашего спецкора Григо-
рия Кубатьяна по БА-
Му читайте > на сайте 
KP.RU). Есть и другие 
интересные проекты, - 
рассказал президент. - 
Мы сохранили ипотеку 
под 2 процента, рас-
ширяем в том числе и 
на участников СВО и 
будем держать в таком 
виде. Будем создавать 
условия для привлече-
ния специалистов.

СЕВЕРНЫЕ -
ЗА СКОБКИ

Вообще тут уже ра-
ботают сразу несколь-
ко программ, которые 
реально привлека-
ют людей. Например, 
«Земский доктор» или 
«Земский учитель» (ког-
да молодым специали-
стам платят хорошие 
подъемные, если они 
переезжают работать в 
сельскую местность) - 
это общефедераль-

ные. Есть местные, 
например «Муравьев-
Амурский 2030» (ее за-
дача - сформировать 
команду из 300 силь-
нейших выпускников 
для госслужбы).

К тому же никто не 
отменял и северные 
надбавки. Как раз по 
поводу них к главе госу-
дарства обратился быв-
ший москвич, а теперь 
житель Чукотки. Гово-
рит: не надо учитывать 
их в предложенной про-
грессивной шкале.

- И эти надбавки вы-
плачиваются за особые 
условия. Непростые, 
сложные климатиче-
ские условия, в кото-
рых живут специали-
сты. И при учете сумм 
по налогообложению 
эти надбавки долж-
ны быть вынесены за 
скобки. И только базо-
вая часть должна учи-
тываться для налогоо-
бложения. Обязательно 
такое поручение прави-
тельству дам, - пообе-
щал Путин.

ГЛАВНОЕ - 
ПЕРЕЖИТЬ 
ПЕРВУЮ ЗИМУ

Перед встречей с даль-
невосточниками пре-
зидент посмотрел, как 
работает территория 
опережающего разви-
тия «Патриотическая». 
Там действует особый 
режим работы. И этим 
активно пользуются 
предприниматели - 
оборонные проекты 
тут в максимально бла-
гоприятных условиях. 
Только за прошлый год 
здесь были произведены 
и отправлены на фронт 
почти 4000 беспилотни-
ков, прицелы, бронежи-
леты…

Кстати, один из участ-
ников встречи - ветеран 
СВО, награжденный ор-
деном Мужества. Он из 
Вологодской области, 
но дальнейшую жизнь 
связывает с Дальним 
Востоком. Вообще мно-
гие из переехавших от-
мечают: главное - вы-
держать первую зиму. 
Дальше - легче.

- Зиму пережила, было 
-50, жить можно, - рас-
сказала одна из участниц 
встречи из Магадана. - 
У нас много вакансий. 
Приезжайте к нам на 
Колыму.

- Хочу вас поздравить 
с тем выбором, который 
вы сделали, переезжая 
сюда, - завершил встре-
чу Путин. И добавил: 
«Постараемся ничего не 
забыть». Это уже наказ 
правительству и мест-
ным властям: сделать 
все, о чем просят люди.

«МЫ ВСЕ ПОХОЖИ»
После этого Путин и 

глава республики Айсен 
Николаев поехали осмо-
треть новенький стадион 
«Туймаада». Здесь прой-
дут спортивные игры 

«Дети Азии», и конечно, 
Путин остановил кор-
теж, чтобы пообщаться с 
жителями Якутска: сот-
ни людей так обступили 
президента, что охране 
даже пришлось угова-
ривать их быть немного 
скромнее.

- Не наваливайтесь, - 
обратился один из те-
лохранителей.

- Как здоровье ваше? - 
выкрикнул кто-то из 
толпы.

- Отлично, - ответил 
Путин.

- А вы даже на меня 
похожи, - не унимался 
мужичок, которому уда-
лось пообщаться с гла-
вой государства.

- Мы все друг на друга 
похожи, - не растерялся 
Путин.

Валентин АЛФИМОВ

Президент 
написал статью 
для корейской 
газеты перед 
визитом в КНДР.

Пока российский лидер 
общался в Якутске с мест-
ными жителями, в Пхеньяне 
шли последние приготов-
ления к государственному 
визиту российского лиде-
ра. И приготовления эти 
по-восточному масштаб-
ные: все улицы увешаны 
флагами - России и КНДР, 
портретами Путина и Ки-
ма и лозунгами о дружбе и 
партнерстве. А в аэропорту 
уже расстилают красную до-
рожку (говорят, самую длин-
ную в мире - от стоянки само-
лета прямо до терминала, а 
не машины, как это обычно 
бывает) - 8 рулонов!

Накануне этого визита 
президент написал статью 
«Россия и КНДР: тради-
ции дружбы и сотрудни-
чества сквозь года» для 
газеты «Нодон синмун». Мы 
выбрали для вас главные 
тезисы.

✓ Отношения дружбы 
и  добрососедства между 
Россией и КНДР насчиты-
вают более семи десятков 
лет. СССР первым при-

знал молодую Корейскую 
Народно-Демократическую 
Республику, установив с ней 
дипломатические отноше-
ния.

✓ Мы ценим твердую под-
держку Северной Кореи 
в проведении российской 
СВО на Украине, солидар-
ность с нами по ключевым 
международным вопросам, 
готовность отстаивать об-
щие приоритеты и взгляды 
на площадке ООН.

✓ Наши противники про-
должают снабжать неона-
цистский киевский режим 
деньгами, оружием и раз-
ведывательными данными, 
позволяют и  фактически 

подталкивают использовать 
современное западное ору-
жие и технику для нанесения 
ударов по российской терри-
тории. Причем чаще всего - 
по заведомо мирным целям.

✓ Руководство КНДР 
во главе с товарищем Ким 
Чен Ыном неоднократно 
изъявляло желание решать 
миром все имеющиеся раз-
ногласия. Однако Вашингтон 

отказывался от выполнения 
ранее достигнутых догово-
ренностей.

✓ Россия неизменно будет 
поддерживать Северную Ко-
рею и корейский народ в его 
противостоянии коварному, 
опасному и агрессивному 
врагу, в его борьбе за неза-
висимость, самобытность, 
право самому выбирать путь 
развития.

ПАМЯТЬ
Белоруссию нередко называют «партизанским государ-

ством». А там и не открещиваются - во время войны вся 
страна была оккупирована фашистами, и партизанское 
движение на этих 10 тысячах квадратных километров 
земли было развито как нигде. Поэтому освобождение 
Белоруссии от немцев и отмечают, поднимая 100 грамм 
в память партизан, которые проливали свою кровь за 
свободу республики, - как в коридорах «Российской 
газеты», где прошел памятный вечер «Партизанская 
землянка» с множеством гостей из двух братских стран 
и десятком реальных историй партизан, увековеченных 
в базе «Партизаны Беларуси». 

Говорят, гарэлку, сало и знаменитый «Нарочанский» 
хлеб привезли специально из Минска.

Картина дня: в верхах

Почему 
так важны
 визиты 
президента 

во Вьетнам и Северную Корею - 
разбор от доктора исторических 
наук Дмитрия Мосякова читайте на KP.RU

 ■ ПАРТНЕРЫ

«Нашим отношениям больше 70 лет»
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В креативном кластере 
«Квартал труда»  

президенту показали 
разработки в сфере 
компьютерных игр, 

ИT, электроники, кино, 
военные разработки 

и национальную 
гордость - якутские 

традиционные костюмы. 
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Сотни портретов Путина 
на улицах Пхеньяна - 
это высшая степень 

уважения по-корейски.
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«Приезжайте 
к нам на Колыму»
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По стране прокатилась волна отравлений 
готовыми салатами (подробнее - стр. 4 - 5). 
И мы спросили:

А вы как продукты 
перед покупкой 
проверяете?
Юрий ВАСИЛЬЕВ, муж поэтессы Юнны Мориц:

- Хожу за покупками после 11 вечера - привычка с ковидных 
времен. Народу в это время мало, продавцы посвободнее - 
могут не спеша объяснить тебе, чего и сколько лучше брать. 
Мясные и молочные продукты покупаю с большим запасом 
годности и немного, чтобы хватило на день-два.

Лиана АЛИХАНОВА, врач-терапевт, мама 
главы Минпромторга Антона Алиханова:

- К консервам в магазине стараюсь не подходить. Как, 
впрочем, и к готовым салатам из помидоров и огурцов, а 
также заправленным майонезом. И тем более если это оли-
вье, пусть даже из холодильника. Лучше выкроить полчаса 
и нарезать салат самим. Здоровее будем.

Елена ВЯЛЬБЕ, трехкратная олимпийская 
чемпионка, президент Федерации 
лыжных гонок:

- Я никогда не пользуюсь никакими интернет-доставками 
продуктов. А если забежали куда-то перекусить - ни в коем 
случае не заказывайте блюда, заправленные майонезом. И 
не увлекайтесь домашним консервированием - я на зиму за-
кручиваю только опята, да и то немного.

Татьяна БАЛДИНА, мама 9 детей:
- За продуктами ходим в специализированные магазины, 

а не в супермаркеты. Мясо берем в мясном. Молочные про-
дукты - деревенские. Обязательно смотрю дату изготовления. 
Выбираю только проверенные временем магазины. Готовую 
еду и полуфабрикаты мы не покупаем, все готовим сами.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- А я уже лет 15 консервы не ем. Может, поэтому и жив. 
Всем советую кусочек мяса купить, картошечку отварить, 
поесть ее с селедочкой. Это для желудка полезнее.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
экс-главгоссанврач РФ:

- Вздувшиеся консервные банки - «бомбаж» - обходите за 
километр! А на рынке, покупая даже помидор, требуйте до-
кумент, где этот овощ вырос и когда покраснел.

Елена и Владимир ЛАГУТА, владельцы 
комбината питания для школ, Челябинск:

- Яйца перед употреблением немного нужно потрясти: если 
нет никакого движения внутри, то все хорошо, если внутри 
движение, то яйцо на выброс. Курицу проверяем надавлива-
нием: если след долго держится или еще хлеще - мякоть по-
вреждается, тоже не берем. Вообще срок хранения готовой 
продукции не больше двух часов, после этого она становится 
небезопасной, особенно заправленные салаты, блюда с луком.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Объясняем, кто 
сейчас снабжает 
страну импортным 
пенным и почему 
оно такое дорогое.

ДО ПРЕЖНИХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ЕЩЕ ДАЛЕКО

Освежающие летние 
новости - выросли по-
ставки пива из Евро-
пы. Например, в апре-
ле Евросоюз отправил 
нам 27,5 тысячи тонн 
пива на 23,1 млн евро, 
сообщает Евростат. 
Это максимум с ав-
густа прошлого года, 
когда в Россию было 
поставлено 28,2 тыся-
чи тонн.

- Да, отыгрываем 
немного, однако это 
все равно значитель-
но меньше, чем было 
до санкций, - сказал 
«КП» член правления 
«ОПОРЫ России», 
руководитель рабочей 
группы экспертного 
совета Росалкоголь-
регулирования по пи-
воваренной и слабоал-
когольной продукции 
Игорь Хавский.

Действительно, в 
2021 году Россия вво-
зила из Европы в сред-
нем 42,5 тысячи тонн 
пива в месяц. А еще на-
до учесть, что в жаркий 
сезон пива поставляет-
ся примерно в 1,5 раза 
больше, чем в среднем 
за год. Так что до бы-
лых показателей еще 
далеко.

- Большая часть им-
портного пива постав-
ляется в Россию офи-
циально, - говорит 
Хавский. - У нас нет 
санкций в отношении 
пива, и некоторые про-
изводители, которые 
лояльно отнеслись к 
бизнесу с Россией, 
продолжают постав-
лять его напрямую. 
Основные импорте-
ры - это наши круп-
ные торговые сети. 
Они завозят недорогую 

продукцию, в основ-
ном из Германии и ча-
стично из Прибалтики. 
По большей части это 
локальные европей-
ские марки средних и 
небольших произво-
дителей. Серьезных 
брендов там нет, зато 
можно говорить, что 
пиво из Европы.

Но в Россию по-
ставляется и пиво 
компаний, которые 
объявили о прекраще-
нии бизнеса в нашей 
стране. Это, например, 
Heineken, Plzensky 
P r a z d r o j  ( б р е н -
ды Pilsner Urquell, 
Velkopopovický Kozel и 
Gambrinus), Budweiser 
Budvar, Staropramen…

- Такое пиво к нам 
попадает через евро-
пейских дистрибью-
торов, то есть через 
вторые руки, - пояснил 
эксперт.

ПОЧЕМУ ДОРОГО?
Цены на импортное 

пиво кусаются - осо-
бенно на продукцию 
известных марок, 
знакомых нам еще по 
прежним временам. 

Спрашивается, с че-
го бы? Ведь постав-
ки идут не кружным 
путем через Китай, а 
напрямую по европей-
ским автобанам...

Эксперт назвал нам 
пять причин роста цен 
на европейское пиво.

 
Накрутки 
посредников

- Больше всего вы-
росла цена на ту про-
дукцию, которая 
поставляется не на-
прямую - за счет того, 
что в цепочке появился 
посредник, - говорит 
Хавский. - Это как раз 
речь о премиальных 
марках компаний, ко-
торые отказались ра-
ботать в России.

 
Усложнилась 
и подорожала 
доставка

- Продукция, кото-
рая раньше доходила за 
10 дней, сейчас идет до 
шести недель, - объяс-
няет Игорь Хавский. - 
Потому что страны 
Балтии очень медлен-
но пропускают маши-
ны в Россию, стоят 

большие очереди на 
пропускных пунктах. 
Поэтому выросли та-
рифы на логистику.

 
Маркировка

- Мы вынуждены 
маркировать продук-
цию за рубежом, - ска-
зал Хавский. - Делает-
ся это в основном в 
Прибалтике. Продук-
цию нужно завезти на 
предприятие, разгру-
зить, промаркировать, 
снова загрузить - это 
достаточно дорого.

 
Курс евро

По сравнению с 
2021 годом он значи-
тельно вырос.

 
Проблемы 
с денежными 
переводами

- Межбанковские 
платежи в расчетах с 
европейскими ком-
паниями стали слож-
нее, - отметил Хав-
ский.

НА ВКУС - НИЖЕ 
СРЕДНЕГО

Но, может быть, поя-
вившиеся у нас бренды 
небольших европей-
ских пивоварен - это 
новое окно возможно-
стей? Раньше-то у нас 
были представлены од-
ни мировые гранды, и 
мы знать не знали дру-
гих наименований, 
вдруг и среди них есть 
что-то стоящее?

- Как правило, ни-
чего интересного там 
нет, - приговорил 
Игорь Хавский. - Тор-
говые сети приобрета-
ют продукцию по ми-
нимальным ценам, и за 
такие деньги какое-то 
выдающееся пиво мы 
не получим. Это, на 
мой взгляд, уровень 
ниже среднего.

Руководитель Центра исследова-
ний федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим ДРОБИЗ:

- Импортное пиво в целом занимает не 
более 4% отечественного рынка этого 
напитка. Его не пьют простые россияне, 
это продукт для обеспеченных людей, 
для среднего класса. Поэтому, сколь-
ко бы оно ни стоило, его все равно 

будут покупать. Потому что эти люди, 
во-первых, не будут себе отказывать в 
удовольствии, а во-вторых, у них есть 
деньги на оплату своих хотелок. И хотя 
есть множество объективных причин 
для роста цены на импортное пиво, я 
думаю, розничная торговля учитывает, 
что у этой продукции есть потребитель, 
который не будет на нем экономить.

Губит людей не пиво, 
губит людей цена
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Глядя на классический кадр из советского фильма, так и хочется 
воскликнуть: не были мы ни в каком «Хофбройхаусе», 

нас и здесь неплохо поят! Впрочем, если хочется европейского, 
то любой каприз - за ваши деньги. Причем немалые.

ОСОБЫЙ ВЗГЛЯД

Продукт для обеспеченных людей

«Фридрих-шоу»! В главной роли: 
Надана Фридрихсон. При участии: агентов 

Кремля и других хороших людей. 
Автор сценария: здравый смысл. Режиссер: увы, 

не Михалков. С понедельника по среду в 18.00 (мск) на Радио «КП»
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Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин 
пообщался
с жителями 
Дальнего 
Востока, которые 
переехали сюда 
из центральных 
регионов.

Президент собирался 
в Якутию еще зимой. Но 
тогда из-за погоды его 
самолет не смог тут при-
землиться - об этом сам 
Путин рассказал во вре-
мя поездки в Магадан. 
Тогда же он пообещал, 
что в Якутию обязатель-
но приедет. Не прошло 
и трех месяцев, как он 
тут.

Вообще визит главы 
государства в Якутию - 
это первый этап боль-
шой поездки. Дальше 
будут госвизиты в Се-
верную Корею, а потом 
во Вьетнам. Но снача-
ла все-таки российский 
Дальний Восток.

Тем более тут есть что 
посмотреть: регионы 
показывают хорошие 
темпы роста, поэтому 
сюда и едут опытные 
специалисты из цен-
тральных областей. 
Говорят, не пожалели. 
Инфраструктура разви-
вается и льготы о-го-го.

- Здесь крупными 
проектами являются 
развитие восточного 
полигона ж/д - Транс-
сиб и БАМ (о путеше-
ствии нашего спецкора 
Григория Кубатьяна по 
БАМу читайте > стр. 
7). Есть и другие инте-
ресные проекты, - рас-
сказал президент. - Мы 
сохранили ипотеку под 
2 процента, расширяем 
в том числе и на участ-
ников СВО и будем дер-
жать в таком виде. Бу-
дем создавать условия 
для привлечения спе-
циалистов.

СЕВЕРНЫЕ -
ЗА СКОБКИ

Вообще тут уже ра-
ботают сразу несколь-
ко программ, которые 
реально привлека-
ют людей. Например, 
«Земский доктор» или 
«Земский учитель» (ког-
да молодым специали-
стам платят хорошие 
подъемные, если они 
переезжают работать в 
сельскую местность) - 

это общефедераль-
ные. Есть местные, 
например «Муравьев-
Амурский 2030» (ее за-
дача - сформировать 
команду из 300 силь-
нейших выпускников 
для госслужбы).

К тому же никто не 
отменял и северные 
надбавки. Как раз по 
поводу них к главе госу-
дарства обратился быв-
ший москвич, а теперь 
житель Чукотки. Гово-
рит: не надо учитывать 
их в предложенной про-
грессивной шкале.

- И эти надбавки вы-
плачиваются за особые 
условия. Непростые, 
сложные климатиче-
ские условия, в которых 
живут специалисты. И 
при учете сумм по на-
логообложению эти 
надбавки должны быть 
вынесены за скобки. И 
только базовая часть 
должна учитываться 
для налогообложения. 
Обязательно такое по-
ручение правительству 
дам, - пообещал Путин.

ГЛАВНОЕ - 
ПЕРЕЖИТЬ 
ПЕРВУЮ ЗИМУ

Перед встречей с даль-
невосточниками пре-
зидент посмотрел, как 
работает территория 
опережающего развития 
«Патриотическая». Там 
действует особый режим 
работы. И этим активно 
пользуются предприни-
матели - оборонные про-
екты тут в максимально 
благоприятных услови-
ях. Только за прошлый 
год здесь были произве-
дены и отправлены на 
фронт почти 4000 бес-
пилотников, прицелы, 
бронежилеты…

Кстати, один из участ-
ников встречи - ветеран 
СВО, награжденный ор-
деном Мужества. Он из 
Вологодской области, но 
дальнейшую жизнь свя-
зывает с Дальним Вос-
током. Вообще многие 
из переехавших отмеча-
ют: главное - выдержать 
первую зиму. Дальше - 
легче.

- Зиму пережила, было 

-50, жить можно, - рас-
сказала одна из участниц 
встречи из Магадана. - 
У нас много вакансий. 
Приезжайте к нам на 
Колыму.

- Хочу вас поздравить 
с тем выбором, который 
вы сделали, переезжая 
сюда, - завершил встре-
чу Путин. И добавил: 
«Постараемся ничего не 
забыть». Это уже наказ 
правительству и мест-
ным властям: сделать 
все, о чем просят люди.

«МЫ ВСЕ ПОХОЖИ»
После этого Путин и 

глава республики Ай-
сен Николаев поехали 
осмотреть новенький 
стадион «Туймаада». 
Здесь пройдут спортив-
ные игры «Дети Азии», 

и конечно, Путин оста-
новил кортеж, чтобы 
пообщаться с жителя-
ми Якутска: сотни лю-
дей так обступили пре-
зидента, что охране даже 
пришлось уговаривать 
их быть немного скром-
нее.

- Не наваливайтесь, - 
обратился один из те-
лохранителей.

- Как здоровье ваше? - 
выкрикнул кто-то из 
толпы.

- Отлично, - ответил 
Путин.

- А вы даже на меня 
похожи, - не унимался 
мужичок, которому уда-
лось пообщаться с гла-
вой государства.

- Мы все друг на друга 
похожи, - не растерялся 
Путин.

Валентин АЛФИМОВ

Президент 
написал статью 
для корейской 
газеты перед 
визитом в КНДР.

Пока российский лидер 
общался в Якутске с мест-
ными жителями, в Пхеньяне 
шли последние приготов-
ления к государственному 
визиту российского лиде-
ра. И приготовления эти 
по-восточному масштаб-
ные: все улицы увешаны 
флагами - России и КНДР, 
портретами Путина и Ки-
ма и лозунгами о дружбе и 
партнерстве. А в аэропорту 
уже расстилают красную до-
рожку (говорят, самую длин-
ную в мире - от стоянки само-
лета прямо до терминала, а 
не машины, как это обычно 
бывает) - 8 рулонов!

Накануне этого визита 
президент написал статью 
«Россия и КНДР: тради-
ции дружбы и сотрудни-
чества сквозь года» для 
газеты «Нодон синмун». Мы 
выбрали для вас главные 
тезисы.

� Отношения дружбы 
и  добрососедства между 
Россией и КНДР насчиты-
вают более семи десятков 
лет. СССР первым при-

знал молодую Корейскую 
Народно-Демократическую 
Республику, установив с ней 
дипломатические отноше-
ния.

� Мы ценим твердую под-
держку Северной Кореи 
в проведении российской 
СВО на Украине, солидар-
ность с нами по ключевым 
международным вопросам, 
готовность отстаивать об-
щие приоритеты и взгляды 
на площадке ООН.

� Наши противники про-
должают снабжать неона-
цистский киевский режим 
деньгами, оружием и раз-
ведывательными данными, 
позволяют и  фактически 

подталкивают использовать 
современное западное ору-
жие и технику для нанесения 
ударов по российской терри-
тории. Причем чаще всего - 
по заведомо мирным целям.

� Руководство КНДР 
во главе с товарищем Ким 
Чен Ыном неоднократно 
изъявляло желание решать 
миром все имеющиеся раз-
ногласия. Однако Вашингтон 

отказывался от выполнения 
ранее достигнутых догово-
ренностей.

� Россия неизменно будет 
поддерживать Северную Ко-
рею и корейский народ в его 
противостоянии коварному, 
опасному и агрессивному 
врагу, в его борьбе за неза-
висимость, самобытность, 
право самому выбирать путь 
развития.

ПАМЯТЬ
Белоруссию нередко называют «партизанским государ-

ством». А там и не открещиваются - во время войны вся 
страна была оккупирована фашистами, и партизанское 
движение на этих 10 тысячах квадратных километров 
земли было развито как нигде. Поэтому освобождение 
Белоруссии от немцев и отмечают, поднимая 100 грамм 
в память партизан, которые проливали свою кровь за 
свободу республики, - как в коридорах «Российской 
газеты», где прошел памятный вечер «Партизанская 
землянка» с множеством гостей из двух братских стран 
и десятком реальных историй партизан, увековеченных 
в базе «Партизаны Беларуси». 

Говорят, гарэлку, сало и знаменитый «Нарочанский» 
хлеб привезли специально из Минска.

Картина дня: в верхах

Почему 
так важны
 визиты 
президента 

во Вьетнам и Северную Корею - 
разбор от доктора исторических 
наук Дмитрия Мосякова читайте на KP.RU

 � ПАРТНЕРЫ

«Нашим отношениям больше 70 лет»
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В креативном кластере 
«Квартал труда»  

президенту показали 
разработки в сфере 
компьютерных игр, 

ИT, электроники, кино, 
военные разработки 

и национальную 
гордость - якутские 

традиционные костюмы. 
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Сотни портретов Путина 
на улицах Пхеньяна - 
это высшая степень 

уважения по-корейски.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

«Приезжайте 
к нам на Колыму»

Россия
www.kp.ru

 19.06.2024 3



Москва
www.kp.ru

 19.06.2024 

ранее он уже попадал в поле 
зрения силовиков.

По предварительным дан-
ным, больше 10 лет назад 
мужчина был в федеральном 
розыске как подозреваемый, 
скрывшийся от суда. В розыск 
его объявляла подмосковная 
полиция, которая расследова-
ла дело по статье 180 УК РФ 
«незаконное использование 
чужого товарного знака, знака 
обслуживания, наименования 
места происхождения товара 
или сходных с ними обозначе-
ний для однородных товаров, 
если это деяние совершено не-
однократно или причинило 
крупный ущерб».

Любопытно и то, как он 
записан в контактах у своих 
деловых партнеров - «Влади-
мир - покупает огурцы второго 
сорта»…

Следователи разбираются, 
что именно было не так с фа-
солью «Савон-К». Семья Шин 
от комментариев отказалась. 
Родственники ждут результа-
тов расследования.

НИ МАРКИРОВКИ, 
НИ ПРОВЕРОК

Ждут их и компании, чью 
продукцию проверяют следо-
ватели, и обыватели, которые 
частенько покупают консер-
вы, и рестораны.

- Рестораны закупают про-
дукцию вбелую, со всеми не-
обходимыми документами. 
На молочку, рыбу и мясо, к 
примеру, идут ветеринарные 
свидетельства. Такая продук-
ция отслеживается по систе-
ме «Меркурий». В отличие от 
консервов, - говорит омбуд-
смен ресторанного рынка Мо-
сквы Сергей Миронов. - Да, 
рестораны не будут исполь-
зовать банку консервов, даже 
если она хоть чуть-чуть помя-
та. Но если повреждений нет, 
банка куплена вбелую, то кто 
гарантирует, что нарушение 
процесса не произошло на 
стадии производства?

О необходимости марки-
ровки консервов и более при-
стальном надзоре за производ-
ством говорит и председатель 
организации «Общественная 
потребительская инициати-
ва», заместитель председателя 
общественного совета при Рос-
потребнадзоре Олег Павлов.

- Консервированная фа-
соль - благоприятная среда 
для образования ботулоток-
синов. Но эта продукция у нас 
никак не отслеживается, по-
этому и необходимо внедрять 
маркировку, которая поможет 
моментально устанавливать 

местонахождение каждой 
единицы, чтобы ее можно 
было быстро изъять, - счита-
ет Павлов. - А сама ситуация 
с отравлениями закономер-
на, потому что у надзорных 
органов сейчас крайне огра-
ничены полномочия по про-
ведению проверок. И биз-
нес об этом прекрасно знает. 
Между тем один из главных 
факторов профилактики - 

это понимание того, что за 
нарушение могут привлечь 
к ответственности: наложить 
крупные штрафы или даже за-
крыть. Этот фактор заставляет 
тщательнее выбирать постав-
щиков, соблюдать технологи-
ческие нормы и др. Если это-
го нет, то на всем начинают 
экономить. И как следствие - 
случаи отравления становятся 
чаще.

 � ШОК!

 � КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

«Не загорайте до коричневого цвета»
Наталия ЖОВТАН, дерматолог-онколог:
- Получить большие ожоги можно по нескольким причинам. Во-

первых, из-за фототоксичности некоторых лекарственных пре-
паратов, о чем зачастую не знают пациенты. Во-вторых, влияет и 
фототип: если человек светловолосый и светлокожий и у него нет 
натренированности кожи и опыта получения загара. В-третьих, нельзя 
исключать алкоголь - он снижает чувствительность, и угроза солнца 
не воспринимается всерьез. В-четвертых, конечно, сказывается 
потеря жидкости. Сильное обезвоживание приводит к нарушению 
работы сердечно-сосудистой системы.

Используйте солнцезащитные кремы, очки, головной убор, закры-
вайте открытые участки тела одеждой. Находитесь в тени: зонтика, 
дерева, здания. Это прекрасный способ загореть. Многие ошибочно 
полагают, что в тени не будет ни солнечных ванн, ни витамина D. Но 
ультрафиолет все равно попадает на кожу. Но вообще загорать до 
коричневого цвета очень вредно для организма.

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Уже второй случай, и сно-
ва в «пасмурном» Петербур-
ге. Напомним, первый про-
изошел 27 мая: 21-летняя 
студентка и чирлидерша 
Университета граж-
данской авиации 
загорала на лужайке 
общежития, в этот 
момент столбик 
термометра по-
казывал +27,8, 
но девушка да-
же кремом не 
намазалась. 
Возмож-
но, ус-
нула, но 
итог пе-
чальный: 
ее увезли 
в больницу с 
ожогом 80 про-
центов поверх-
ности тела. К счастью, по-
вреждения кожи оказались 
поверхностными, и ее бы-
стро перевели из реани-
мации в обычную палату, 
а потом выписали. Спустя 
две недели с солнечными 
ожогами в больницу попала 
еще одна студентка, 23-лет-
няя Татьяна. В жаркий день 
она с утра до вечера гуляла 
с подругой по пляжам Ку-
рортного района. По сло-
вам ее матери, они вообще 
не собирались ни купаться, 
ни загорать, потому что по-
года была ветреной.

- Было градуса 23, и снача-
ла дочка ходила в джинсах и 
футболке. Но когда стало со-
всем припекать, сняла верх-
нюю одежду и позагорала. 
Буквально часик-два. Она 
у нас белокожая, надо было 
бы кремом намазать оголен-
ные участки. Но, говорит, не 
подумала даже об этом, ведь 
было прохладно.

Вечером подружки отпра-

вились в театр. На здоровье 
никто не жаловался. Но вот 
на следующий день утром 
началось! У Тани закружи-
лась голова, стало тошнить. 
Посмотрела в зеркало - спи-
на, лицо, шея и руки крас-
ные как помидор, а на ногах 
ужасные волдыри. Скорая 
госпитализировала ее с диа-
гнозом «ожоги 60 процентов 
тела первой и второй сте-
пени».

- В понедельник (17 июня. - 
Авт.) ее перевели в обычную 
палату из реанимации. Про-
гнозы врачей положитель-
ные. Состояние улучшает-
ся. Дочь говорит, что теперь 
будет гораздо осторожнее. 
Из-за ветра не чувствовала, 
что «горит». Что касается ее 
подруги, то она не такая бе-
локожая, поэтому обошлось 
без ожогов.

Кому и в каких дозах 
необходимо принимать 

витамин D > стр. 7.

За 
развитием 

ситуации 
следим 

в разделе 
«Происшествия» 

на сайте KP.RU
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Татьяна зареклась впредь быть 
такой неосторожной.

Студентка получила 
после пляжа 
ожог 60 процентов 
тела
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Москвичка 
Анастасия 

после обеда 
салатом попала 
в реанимацию.

Картина дня:                   летние напасти

Александра БУДАЕВА, Александр РОГОЗА, 
Роман ЛЯЛИН, Татьяна ЦВЕНГЕР, 

Мария СОРОКИНА, 
Ирина ШВЫРКАЕВА («КП» - Нижний Новгород»), 

Адель ХИСАМОВ («КП» - Казань»), 
Ольга СУХОВА («КП» - Краснодар»), 

Мария БАЧЕНИНА, Михаил АНТОНОВ, Елена АФОНИНА.

В нашем представ-
лении салаты  - это 
что-то, что готовят 
рядом, продают неза-
медлительно. Может 
быть, у компании бы-
ли представительства 
в регионах и салаты 
крошили на месте. А 
вот плохую фасоль 
привезли в консерв-
ных банках? Верной 
оказалась другая 
версия: салаты в са-
мом деле везли из 
Москвы, хранили на 
складе, а затем пере-

давали в сервисы до-
ставки.

Нарушений ника-
ких: при добавлении 
консервантов срок 
годности таких блюд 
в вакуумной упаков-
ке может достигать 
10 дней. Спокойно 
успевают довезти 

и реализовать. Тем 
более речь не идет 
об испортившейся 
продукции: бактерии 
были еще в банках с 
фасолью, на них уже 
никак не повлияли 
условия хранения и 
перевозки в дальней-
шем.

В Нижний Новгород 
и Казань везли 
уже готовые салаты

КСТАТИ

Ботулизм с доставкой     на дом

 � КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Роспотребнадзор выступил с официальным заявлением. Источником 
заражения послужила продукция «Салат Лобио из фасоли в вакуумной 
упаковке». Основные изготовители продукции - ООО «Локалкитчен» (г. 
Москва) и ООО «Савон-К» (Московская область). Так почему в фасоли 
накопился ботулотоксин? По предварительным выводам экспертов, 
она была не консервированной, то есть не прошла полноценную тер-
мическую обработку.

«Процесс приготовления фасоли организован с нарушением всех 
требований и норм. Предприятием самостоятельно установлены сро-
ки хранения нестерильного продукта в вакуумной упаковке до двух 
месяцев при температурном режиме от +2 до +25 °C, что в итоге 
привело к массированному накоплению ботулотоксина в готовой про-
дукции», - говорится в сообщении ведомства.

- Ботулизм - это страшный сон любого производителя консервов, - 
рассказал технолог краснодарского консервного завода «Юно-
на». - В заводских консервах вируса быть не может - овощи и фрукты 
проходят строгую термическую обработку. Сначала бланшируются 
при температуре 90 градусов, а потом отправляются в автоклав, где 
несколько часов проходят обработку при 130 градусах. Все микробы 
в такой среде погибают. Опасность на производстве вызывают пре-
сервы - у них небольшой срок годности, банки просто стерилизуются, 
они не проходят обработку очень высокими температурами.
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Как опасные салаты 
оказались на столах 
россиян и кто 
за это ответит.

Более 120 пострадавших в 
Москве, 20 - в Московской об-
ласти, 14 - в Нижнем Новгоро-
де, 14 - в Казани. Большинство 
в тяжелом состоянии или в 
реанимации. По предваритель-
ным данным, все эти люди ели 
салат «Лобио» изготовителя 
ООО «Локалкитчен» (служба 
доставки «Кухня на районе»). 
И заразились ботулизмом.

Источник заражения, как 
сообщил Роспотребнадзор, - 
фасоль. 

Вчера Следственный ко-
митет объявил о первых за-
держаниях. По подозрению 
в производстве и сбыте про-
дукции, не отвечающей тре-
бованиям безопасности, на до-
просы доставили основателя 
компании «Кухня на районе» 
(ООО «Локалкитчен») Антона 
Лозина, руководителя отдела 
качества Елену Машкову, а 
также руководителя компании 
«Савон-К» Владимира Шина. 
Эта фирма была поставщиком 
фасоли.

Как опасная продук-
ция вообще попала в 
продажу?

«В ГЛАЗАХ 
ДВОИТСЯ, 
ГОЛОВА 
КРУЖИТСЯ»

15 июня мо-
сквичка Анаста-
сия, как обычно, 
заказала обед на 
работу. Салат не 
вызвал подозрений: 
запах нормальный, 
упаковка герметич-
ная, производитель 
известный и знакомый.

- Она заказала «Лобио» в 
сервисе «Самокат», съела не 
весь. Ей стало плохо. Позво-
нила мне, сказала, что не смо-
жет сама дойти домой, я вы-
звал такси, - рассказал «КП» 
муж москвички Игорь Чиче-
рин.

Вернувшись домой, Игорь 
увидел Настю с ведром в ру-
ках - ее сильно тошнило. При-
ехала скорая, врачи осмотрели 
и сказали топать в поликлини-
ку - оснований для госпитали-
зации нет.

Под утро женщина уже не 
могла сама встать с постели, 
перед глазами все плыло, кру-
жилась голова. Анастасию по-
ложили в больницу.

- В последнем голосовом со-
общении она сказала, что у нее 
отекает горло и ее переводят в 
реанимацию.

Уже четыре дня москвичка 
на аппарате ИВЛ.

У Евгении из Нижнего Нов-
города ботулизмом заразились 
подмосковные родственни-
ки: брат и его жена тоже съели 
«Лобио».

- Салат не вызвал подозре-
ний ни по виду, ни по запаху. 
Началось у них с легкого недо-
могания в первый день. Ско-
рую вызвали на второй, когда 

стало двоиться в глазах, слож-
но разговаривать. Приехавшие 
медики поставили диагноз 
«тонзиллит» (воспаление мин-
далин). На третий день, когда 
язык уже явно не слушался и 
глотать было невозможно, их 
увезли в больницу.

ЯД БЕЗ ВКУСА, 
ЦВЕТА И ЗАПАХА

Ботулизм бывает разных 
форм (в зависимости от того, 
куда попала бактерия - в лег-

кие, желудок или рану) и 
степеней (легкий, средний 
и тяжелый).

- Бактерия вырабатывает 
нейротропный яд - бо-

тулотоксин, 
именно он 
п о р а ж а е т 
централь-
ную нервную 
систему, - 
рассказал в 
эфире Ра-
дио «Ком-
сомольская 
п р а в д а » 
(97,2 FM) 

врач-педиатр, инфекционист, 
главный врач медицинского 
центра «Лидер-Медицина» Ев-
гений Тимаков. - Яд не имеет 
ни вкуса, ни запаха, ни цвета, 
распознать его сложно. Пер-
вые симптомы болезни по-
хожи на кишечное отравле-
ние: расстройство стула, боли 
в животе, рвота. Как только 
появляются неврологические 
симптомы - расстройство зре-

ния, головные боли, сухость во 
рту, нарушение глотания, - не-
замедлительно обращаемся к 
врачу. Если в первые дни за-
болевания ввести сыворотку, 
которая нейтрализует токсин, 
последствий для организма не 
будет.

КТО ВИНОВАТ?
По словам источника в 

следствии, для производств 
«Кухни на районе» компа-
ния приобретает ингредиен-
ты в больших емкостях. На-
пример, продовольственную 
фасоль закупали в банках по 
3,1 литра. С точки зрения биз-
неса понятно - если речь идет о 
серьезных объемах производ-
ства, так удобнее и дешевле. 
Главное - соблюдать техноло-
гии. Вот с этим как раз могли 
возникнуть проблемы. 

Напомним, что Роспотреб-
надзор после проверок в точ-
ках, принадлежащих «Кухне 
на районе», приостановил 
деятельность компании. Спе-
циалисты обнаружили целый 
вагон нарушений. Среди про-
чего отсутствовали докумен-
ты, фиксирующие сроки год-
ности готовой еды. 

- Часть нарушений касается 
именно фасоли. На предприя-
тии найдены банки с продук-
том, срок годности которого 
истек еще несколько недель 
назад, - рассказал «КП» источ-
ник в право охранительных ор-
ганах. - У консервированной 
фасоли срок годности - 60 су-

ток. А после 
того как банка 
или пакет были 
вскрыты, даже 
при хранении в 
холодильнике 
фасоль нельзя 
употреблять 
по истечении 
одних суток. 
Есть основа-
ния полагать, 
что для еды на 
доставку могли 
использовать 
ингредиенты с 
истекшим сроком годности. 

Но учитывая диагноз «бо-
тулизм», большие вопросы 
именно к производителям 
фасоли.

- Все дело в том, что пло-
хо помыли продукты или не 
обработали их термически, 
и там остались споры бакте-
рий, которые в почве могут 
жить месяцами, - объясняет 
Евгений Тимаков. - Именно 
поэтому чаще всего люди тра-
вятся грибами - их собирают с 
земли. Поэтому-то грибы и не 
консервируют под закрытой 
крышкой: бактерия, которая 
вызывает ботулизм, размно-
жается только в условиях от-
сутствия кислорода. При этом 
может выделять газ (а может 

и не выделять) - поэтому, ес-
ли консервы хотя бы немного 
вздуты, то есть шанс отравить-
ся. Их лучше выкинуть сразу.

ЧТО ИЗВЕСТНО 
О ПОСТАВЩИКЕ

Поставщик фасоли для са-
латов - «Савон-К». Ген-
директором компании 

является бизнесмен 
корейского происхо-
ждения Анатолий Шин. 
Ранее он был индивиду-
альным предпринима-
телем, но в 2005 году за-
крыл свое ИП. Первую 
компанию «Савон-К» 
зарегистрировал еще 
в 2000 году. Однако в 

апреле 2016 года ему при-
шлось ее ликвидировать. 
Нынешняя «Савон-К» 
уже вторая фирма с та-
ким названием.

Услуги компании об-
ширны: переработка мя-
са, рыбы, ракообразных и 
моллюсков, производство 
молочной продукции и 

прочих пищевых продуктов. 
Также Шин - учредитель ООО 
«Подмосковные традиции», 
которое специализируется на 
мясе, колбасах и муке.

«Савон-К» по отчетным до-
кументам приносит скромный 
доход - за прошлый год она по-
казала выручку в 188 миллио-
нов рублей, а чистую прибыль 
около 500 тысяч рублей.

Анатолию Шину сейчас 
73 года. И, судя по всему, он 
отошел от бизнеса. В столице 
живут его супруга, сын Влади-
мир и дочь Александра.

Как раз 43-летнего сына 
Владимира следователи и за-
держали как фактического ру-
ководителя компании. Если 
верить открытой информации, 

 � ВАЖНО!

Как не отравиться 
домашними заготовками

По данным столичного Роспо-
требнадзора, в среднем каждый 
год от ботулизма страдают около 
200 человек. Причина в том, что 
возбудитель этой болезни выдер-
живает даже долгое кипячение 
(от 2 до 5 часов), а когда банку 
закрывают и доступ кислорода 
прекращается, начинается выде-
ление собственно токсина, кото-
рый потом и отравляет организм. 
При этом вкус, цвет и запах оста-
ются прежними. И даже банка не 
всегда вздувается.

Что делать?
� Нельзя покупать консервы у 

посторонних - вы не знаете, как 
их готовили, это относится и к 
домашним копченостям - рыбе и 
мясу.

� Дома не стоит закрывать кон-
сервы с грибами, мясом, рыбой, 

морковью, свеклой, портулаком 
и укропом.

� Продукты, которые подгнили, 
нужно не обрезать, а выкидывать.

� При изготовлении консер-
вов не меняйте рецепт, то есть 
не уменьшайте количество уксуса, 
соли и время кипячения.

� Банки храните только в холо-
дильнике или погребе.

� Вздувшиеся банки сразу вы-
брасывайте.

� Детям можно давать только 
прокипяченные консервы, они 
особенно чувствительны к ток-
синам.

� При первых признаках от-
равления обращайтесь к врачу 
и обязательно скажите, что ели 
консервы. Их остатки не выбра-
сывайте, возможно, их придется 
отдать в лабораторию, чтобы по-
нять, чем именно вы отравились.

Картина дня:                   летние напасти
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Производство «Савон-К» находится на самой окраине подмосковной 
Балашихи. На фото - основное здание, кирпичная двухэтажка, 

вокруг которой разбросаны техника и большие емкости. 

В медицине есть такое понятие, как ятрогенный ботулизм. Это за-
болевание, вызванное медицинскими процедурами, в данном случае 
инъекциями ботокса, которые в обиходе часто называют уколами красо-
ты. На самом деле сегодня их применяют не только для разглаживания 
морщин, но и в борьбе с мигренью, чрезмерным потоотделением, при 
лечении детского церебрального паралича. В медицинской литературе 
описываются случаи, когда введение ботулотоксина с благими целями 
дает осложнения. «К редчайшим, но тяжелым осложнениям ботули-
нотерапии (БТ) относятся состояния, сопровождающиеся мышечной 
слабостью, нарушением глотания и дыхательной недостаточностью. 
Подобное осложнение известно как ботулизмо-подобный синдром», - 
сообщается в одном из научных источников.

Эксперты подчеркивают, что такие случаи крайне редки, буквально 
единичны. Они либо бывают при серьезных нарушениях в ходе мед-
процедур, либо могут быть вызваны уникальными индивидуальными 
особенностями пациентов. Но, строго говоря, каждый, кто решается 
на уколы ботокса, должен понимать: возможны осложнения, предупре-
ждают специалисты по доказательной медицине.

Анна НИКОЛАЕВА.

 �  ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Можно ли заболеть 
от уколов красоты?

Ботулизм с доставкой     на дом
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Антон Лозин, 
гендиректор 

«Кухни на районе».
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Анатолий Шин 
(на фото)
числится 

директором 
«Савон-К», 

но фактически 
делами 

управляет его 
сын Владимир.
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ранее он уже попадал в поле 
зрения силовиков.

По предварительным дан-
ным, больше 10 лет назад 
мужчина был в федеральном 
розыске как подозреваемый, 
скрывшийся от суда. В розыск 
его объявляла подмосковная 
полиция, которая расследова-
ла дело по статье 180 УК РФ 
«незаконное использование 
чужого товарного знака, знака 
обслуживания, наименования 
места происхождения товара 
или сходных с ними обозначе-
ний для однородных товаров, 
если это деяние совершено не-
однократно или причинило 
крупный ущерб».

Любопытно и то, как он 
записан в контактах у своих 
деловых партнеров - «Влади-
мир - покупает огурцы второго 
сорта»…

Следователи разбираются, 
что именно было не так с фа-
солью «Савон-К». Семья Шин 
от комментариев отказалась. 
Родственники ждут результа-
тов расследования.

НИ МАРКИРОВКИ, 
НИ ПРОВЕРОК

Ждут их и компании, чью 
продукцию проверяют следо-
ватели, и обыватели, которые 
частенько покупают консер-
вы, и рестораны.

- Рестораны закупают про-
дукцию вбелую, со всеми не-
обходимыми документами. 
На молочку, рыбу и мясо, к 
примеру, идут ветеринарные 
свидетельства. Такая продук-
ция отслеживается по систе-
ме «Меркурий». В отличие от 
консервов, - говорит омбуд-
смен ресторанного рынка Мо-
сквы Сергей Миронов. - Да, 
рестораны не будут исполь-
зовать банку консервов, даже 
если она хоть чуть-чуть помя-
та. Но если повреждений нет, 
банка куплена вбелую, то кто 
гарантирует, что нарушение 
процесса не произошло на 
стадии производства?

О необходимости марки-
ровки консервов и более при-
стальном надзоре за производ-
ством говорит и председатель 
организации «Общественная 
потребительская инициати-
ва», заместитель председателя 
общественного совета при Рос-
потребнадзоре Олег Павлов.

- Консервированная фа-
соль - благоприятная среда 
для образования ботулоток-
синов. Но эта продукция у нас 
никак не отслеживается, по-
этому и необходимо внедрять 
маркировку, которая поможет 
моментально устанавливать 

местонахождение каждой 
единицы, чтобы ее можно 
было быстро изъять, - счита-
ет Павлов. - А сама ситуация 
с отравлениями закономер-
на, потому что у надзорных 
органов сейчас крайне огра-
ничены полномочия по про-
ведению проверок. И биз-
нес об этом прекрасно знает. 
Между тем один из главных 
факторов профилактики - 

это понимание того, что за 
нарушение могут привлечь 
к ответственности: наложить 
крупные штрафы или даже за-
крыть. Этот фактор заставляет 
тщательнее выбирать постав-
щиков, соблюдать технологи-
ческие нормы и др. Если это-
го нет, то на всем начинают 
экономить. И как следствие - 
случаи отравления становятся 
чаще.

 � ШОК!

 � КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

«Не загорайте до коричневого цвета»
Наталия ЖОВТАН, дерматолог-онколог:
- Получить большие ожоги можно по нескольким причинам. Во-

первых, из-за фототоксичности некоторых лекарственных пре-
паратов, о чем зачастую не знают пациенты. Во-вторых, влияет и 
фототип: если человек светловолосый и светлокожий и у него нет 
натренированности кожи и опыта получения загара. В-третьих, нельзя 
исключать алкоголь - он снижает чувствительность, и угроза солнца 
не воспринимается всерьез. В-четвертых, конечно, сказывается 
потеря жидкости. Сильное обезвоживание приводит к нарушению 
работы сердечно-сосудистой системы.

Используйте солнцезащитные кремы, очки, головной убор, закры-
вайте открытые участки тела одеждой. Находитесь в тени: зонтика, 
дерева, здания. Это прекрасный способ загореть. Многие ошибочно 
полагают, что в тени не будет ни солнечных ванн, ни витамина D. Но 
ультрафиолет все равно попадает на кожу. Но вообще загорать до 
коричневого цвета очень вредно для организма.

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Уже второй случай, и сно-
ва в «пасмурном» Петербур-
ге. Напомним, первый про-
изошел 27 мая: 21-летняя 
студентка и чирлидерша 
Университета граж-
данской авиации 
загорала на лужайке 
общежития, в этот 
момент столбик 
термометра по-
казывал +27,8, 
но девушка да-
же кремом не 
намазалась. 
Возмож-
но, ус-
нула, но 
итог пе-
чальный: 
ее увезли 
в больницу с 
ожогом 80 про-
центов поверх-
ности тела. К счастью, по-
вреждения кожи оказались 
поверхностными, и ее бы-
стро перевели из реани-
мации в обычную палату, 
а потом выписали. Спустя 
две недели с солнечными 
ожогами в больницу попала 
еще одна студентка, 23-лет-
няя Татьяна. В жаркий день 
она с утра до вечера гуляла 
с подругой по пляжам Ку-
рортного района. По сло-
вам ее матери, они вообще 
не собирались ни купаться, 
ни загорать, потому что по-
года была ветреной.

- Было градуса 23, и снача-
ла дочка ходила в джинсах и 
футболке. Но когда стало со-
всем припекать, сняла верх-
нюю одежду и позагорала. 
Буквально часик-два. Она 
у нас белокожая, надо было 
бы кремом намазать оголен-
ные участки. Но, говорит, не 
подумала даже об этом, ведь 
было прохладно.

Вечером подружки отпра-

вились в театр. На здоровье 
никто не жаловался. Но вот 
на следующий день утром 
началось! У Тани закружи-
лась голова, стало тошнить. 
Посмотрела в зеркало - спи-
на, лицо, шея и руки крас-
ные как помидор, а на ногах 
ужасные волдыри. Скорая 
госпитализировала ее с диа-
гнозом «ожоги 60 процентов 
тела первой и второй сте-
пени».

- В понедельник (17 июня. - 
Авт.) ее перевели в обычную 
палату из реанимации. Про-
гнозы врачей положитель-
ные. Состояние улучшает-
ся. Дочь говорит, что теперь 
будет гораздо осторожнее. 
Из-за ветра не чувствовала, 
что «горит». Что касается ее 
подруги, то она не такая бе-
локожая, поэтому обошлось 
без ожогов.

Кому и в каких дозах 
необходимо принимать 

витамин D > стр. 7.

За 
развитием 

ситуации 
следим 

в разделе 
«Происшествия» 

на сайте KP.RU
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Татьяна зареклась впредь быть 
такой неосторожной.

Студентка получила 
после пляжа 
ожог 60 процентов 
тела
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Москвичка 
Анастасия 

после обеда 
салатом попала 
в реанимацию.

Картина дня:                   летние напасти

Александра БУДАЕВА, Александр РОГОЗА, 
Роман ЛЯЛИН, Татьяна ЦВЕНГЕР, 

Мария СОРОКИНА, 
Ирина ШВЫРКАЕВА («КП» - Нижний Новгород»), 

Адель ХИСАМОВ («КП» - Казань»), 
Ольга СУХОВА («КП» - Краснодар»), 

Мария БАЧЕНИНА, Михаил АНТОНОВ, Елена АФОНИНА.

В нашем представ-
лении салаты  - это 
что-то, что готовят 
рядом, продают неза-
медлительно. Может 
быть, у компании бы-
ли представительства 
в регионах и салаты 
крошили на месте. А 
вот плохую фасоль 
привезли в консерв-
ных банках? Верной 
оказалась другая 
версия: салаты в са-
мом деле везли из 
Москвы, хранили на 
складе, а затем пере-

давали в сервисы до-
ставки.

Нарушений ника-
ких: при добавлении 
консервантов срок 
годности таких блюд 
в вакуумной упаков-
ке может достигать 
10 дней. Спокойно 
успевают довезти 

и реализовать. Тем 
более речь не идет 
об испортившейся 
продукции: бактерии 
были еще в банках с 
фасолью, на них уже 
никак не повлияли 
условия хранения и 
перевозки в дальней-
шем.

В Нижний Новгород 
и Казань везли 
уже готовые салаты

КСТАТИ

Ботулизм с доставкой     на дом

 � КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Роспотребнадзор выступил с официальным заявлением. Источником 
заражения послужила продукция «Салат Лобио из фасоли в вакуумной 
упаковке». Основные изготовители продукции - ООО «Локалкитчен» (г. 
Москва) и ООО «Савон-К» (Московская область). Так почему в фасоли 
накопился ботулотоксин? По предварительным выводам экспертов, 
она была не консервированной, то есть не прошла полноценную тер-
мическую обработку.

«Процесс приготовления фасоли организован с нарушением всех 
требований и норм. Предприятием самостоятельно установлены сро-
ки хранения нестерильного продукта в вакуумной упаковке до двух 
месяцев при температурном режиме от +2 до +25 °C, что в итоге 
привело к массированному накоплению ботулотоксина в готовой про-
дукции», - говорится в сообщении ведомства.

- Ботулизм - это страшный сон любого производителя консервов, - 
рассказал технолог краснодарского консервного завода «Юно-
на». - В заводских консервах вируса быть не может - овощи и фрукты 
проходят строгую термическую обработку. Сначала бланшируются 
при температуре 90 градусов, а потом отправляются в автоклав, где 
несколько часов проходят обработку при 130 градусах. Все микробы 
в такой среде погибают. Опасность на производстве вызывают пре-
сервы - у них небольшой срок годности, банки просто стерилизуются, 
они не проходят обработку очень высокими температурами.

Москва
www.kp.ru4  19.06.2024 

Как опасные салаты 
оказались на столах 
россиян и кто 
за это ответит.

Более 120 пострадавших в 
Москве, 20 - в Московской об-
ласти, 14 - в Нижнем Новгоро-
де, 14 - в Казани. Большинство 
в тяжелом состоянии или в 
реанимации. По предваритель-
ным данным, все эти люди ели 
салат «Лобио» изготовителя 
ООО «Локалкитчен» (служба 
доставки «Кухня на районе»). 
И заразились ботулизмом.

Источник заражения, как 
сообщил Роспотребнадзор, - 
фасоль. 

Вчера Следственный ко-
митет объявил о первых за-
держаниях. По подозрению 
в производстве и сбыте про-
дукции, не отвечающей тре-
бованиям безопасности, на до-
просы доставили основателя 
компании «Кухня на районе» 
(ООО «Локалкитчен») Антона 
Лозина, руководителя отдела 
качества Елену Машкову, а 
также руководителя компании 
«Савон-К» Владимира Шина. 
Эта фирма была поставщиком 
фасоли.

Как опасная продук-
ция вообще попала в 
продажу?

«В ГЛАЗАХ 
ДВОИТСЯ, 
ГОЛОВА 
КРУЖИТСЯ»

15 июня мо-
сквичка Анаста-
сия, как обычно, 
заказала обед на 
работу. Салат не 
вызвал подозрений: 
запах нормальный, 
упаковка герметич-
ная, производитель 
известный и знакомый.

- Она заказала «Лобио» в 
сервисе «Самокат», съела не 
весь. Ей стало плохо. Позво-
нила мне, сказала, что не смо-
жет сама дойти домой, я вы-
звал такси, - рассказал «КП» 
муж москвички Игорь Чиче-
рин.

Вернувшись домой, Игорь 
увидел Настю с ведром в ру-
ках - ее сильно тошнило. При-
ехала скорая, врачи осмотрели 
и сказали топать в поликлини-
ку - оснований для госпитали-
зации нет.

Под утро женщина уже не 
могла сама встать с постели, 
перед глазами все плыло, кру-
жилась голова. Анастасию по-
ложили в больницу.

- В последнем голосовом со-
общении она сказала, что у нее 
отекает горло и ее переводят в 
реанимацию.

Уже четыре дня москвичка 
на аппарате ИВЛ.

У Евгении из Нижнего Нов-
города ботулизмом заразились 
подмосковные родственни-
ки: брат и его жена тоже съели 
«Лобио».

- Салат не вызвал подозре-
ний ни по виду, ни по запаху. 
Началось у них с легкого недо-
могания в первый день. Ско-
рую вызвали на второй, когда 

стало двоиться в глазах, слож-
но разговаривать. Приехавшие 
медики поставили диагноз 
«тонзиллит» (воспаление мин-
далин). На третий день, когда 
язык уже явно не слушался и 
глотать было невозможно, их 
увезли в больницу.

ЯД БЕЗ ВКУСА, 
ЦВЕТА И ЗАПАХА

Ботулизм бывает разных 
форм (в зависимости от того, 
куда попала бактерия - в лег-

кие, желудок или рану) и 
степеней (легкий, средний 
и тяжелый).

- Бактерия вырабатывает 
нейротропный яд - бо-

тулотоксин, 
именно он 
п о р а ж а е т 
централь-
ную нервную 
систему, - 
рассказал в 
эфире Ра-
дио «Ком-
сомольская 
п р а в д а » 
(97,2 FM) 

врач-педиатр, инфекционист, 
главный врач медицинского 
центра «Лидер-Медицина» Ев-
гений Тимаков. - Яд не имеет 
ни вкуса, ни запаха, ни цвета, 
распознать его сложно. Пер-
вые симптомы болезни по-
хожи на кишечное отравле-
ние: расстройство стула, боли 
в животе, рвота. Как только 
появляются неврологические 
симптомы - расстройство зре-

ния, головные боли, сухость во 
рту, нарушение глотания, - не-
замедлительно обращаемся к 
врачу. Если в первые дни за-
болевания ввести сыворотку, 
которая нейтрализует токсин, 
последствий для организма не 
будет.

КТО ВИНОВАТ?
По словам источника в 

следствии, для производств 
«Кухни на районе» компа-
ния приобретает ингредиен-
ты в больших емкостях. На-
пример, продовольственную 
фасоль закупали в банках по 
3,1 литра. С точки зрения биз-
неса понятно - если речь идет о 
серьезных объемах производ-
ства, так удобнее и дешевле. 
Главное - соблюдать техноло-
гии. Вот с этим как раз могли 
возникнуть проблемы. 

Напомним, что Роспотреб-
надзор после проверок в точ-
ках, принадлежащих «Кухне 
на районе», приостановил 
деятельность компании. Спе-
циалисты обнаружили целый 
вагон нарушений. Среди про-
чего отсутствовали докумен-
ты, фиксирующие сроки год-
ности готовой еды. 

- Часть нарушений касается 
именно фасоли. На предприя-
тии найдены банки с продук-
том, срок годности которого 
истек еще несколько недель 
назад, - рассказал «КП» источ-
ник в право охранительных ор-
ганах. - У консервированной 
фасоли срок годности - 60 су-

ток. А после 
того как банка 
или пакет были 
вскрыты, даже 
при хранении в 
холодильнике 
фасоль нельзя 
употреблять 
по истечении 
одних суток. 
Есть основа-
ния полагать, 
что для еды на 
доставку могли 
использовать 
ингредиенты с 
истекшим сроком годности. 

Но учитывая диагноз «бо-
тулизм», большие вопросы 
именно к производителям 
фасоли.

- Все дело в том, что пло-
хо помыли продукты или не 
обработали их термически, 
и там остались споры бакте-
рий, которые в почве могут 
жить месяцами, - объясняет 
Евгений Тимаков. - Именно 
поэтому чаще всего люди тра-
вятся грибами - их собирают с 
земли. Поэтому-то грибы и не 
консервируют под закрытой 
крышкой: бактерия, которая 
вызывает ботулизм, размно-
жается только в условиях от-
сутствия кислорода. При этом 
может выделять газ (а может 

и не выделять) - поэтому, ес-
ли консервы хотя бы немного 
вздуты, то есть шанс отравить-
ся. Их лучше выкинуть сразу.

ЧТО ИЗВЕСТНО 
О ПОСТАВЩИКЕ

Поставщик фасоли для са-
латов - «Савон-К». Ген-
директором компании 

является бизнесмен 
корейского происхо-
ждения Анатолий Шин. 
Ранее он был индивиду-
альным предпринима-
телем, но в 2005 году за-
крыл свое ИП. Первую 
компанию «Савон-К» 
зарегистрировал еще 
в 2000 году. Однако в 

апреле 2016 года ему при-
шлось ее ликвидировать. 
Нынешняя «Савон-К» 
уже вторая фирма с та-
ким названием.

Услуги компании об-
ширны: переработка мя-
са, рыбы, ракообразных и 
моллюсков, производство 
молочной продукции и 

прочих пищевых продуктов. 
Также Шин - учредитель ООО 
«Подмосковные традиции», 
которое специализируется на 
мясе, колбасах и муке.

«Савон-К» по отчетным до-
кументам приносит скромный 
доход - за прошлый год она по-
казала выручку в 188 миллио-
нов рублей, а чистую прибыль 
около 500 тысяч рублей.

Анатолию Шину сейчас 
73 года. И, судя по всему, он 
отошел от бизнеса. В столице 
живут его супруга, сын Влади-
мир и дочь Александра.

Как раз 43-летнего сына 
Владимира следователи и за-
держали как фактического ру-
ководителя компании. Если 
верить открытой информации, 

 � ВАЖНО!

Как не отравиться 
домашними заготовками

По данным столичного Роспо-
требнадзора, в среднем каждый 
год от ботулизма страдают около 
200 человек. Причина в том, что 
возбудитель этой болезни выдер-
живает даже долгое кипячение 
(от 2 до 5 часов), а когда банку 
закрывают и доступ кислорода 
прекращается, начинается выде-
ление собственно токсина, кото-
рый потом и отравляет организм. 
При этом вкус, цвет и запах оста-
ются прежними. И даже банка не 
всегда вздувается.

Что делать?
� Нельзя покупать консервы у 

посторонних - вы не знаете, как 
их готовили, это относится и к 
домашним копченостям - рыбе и 
мясу.

� Дома не стоит закрывать кон-
сервы с грибами, мясом, рыбой, 

морковью, свеклой, портулаком 
и укропом.

� Продукты, которые подгнили, 
нужно не обрезать, а выкидывать.

� При изготовлении консер-
вов не меняйте рецепт, то есть 
не уменьшайте количество уксуса, 
соли и время кипячения.

� Банки храните только в холо-
дильнике или погребе.

� Вздувшиеся банки сразу вы-
брасывайте.

� Детям можно давать только 
прокипяченные консервы, они 
особенно чувствительны к ток-
синам.

� При первых признаках от-
равления обращайтесь к врачу 
и обязательно скажите, что ели 
консервы. Их остатки не выбра-
сывайте, возможно, их придется 
отдать в лабораторию, чтобы по-
нять, чем именно вы отравились.
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Производство «Савон-К» находится на самой окраине подмосковной 
Балашихи. На фото - основное здание, кирпичная двухэтажка, 

вокруг которой разбросаны техника и большие емкости. 

В медицине есть такое понятие, как ятрогенный ботулизм. Это за-
болевание, вызванное медицинскими процедурами, в данном случае 
инъекциями ботокса, которые в обиходе часто называют уколами красо-
ты. На самом деле сегодня их применяют не только для разглаживания 
морщин, но и в борьбе с мигренью, чрезмерным потоотделением, при 
лечении детского церебрального паралича. В медицинской литературе 
описываются случаи, когда введение ботулотоксина с благими целями 
дает осложнения. «К редчайшим, но тяжелым осложнениям ботули-
нотерапии (БТ) относятся состояния, сопровождающиеся мышечной 
слабостью, нарушением глотания и дыхательной недостаточностью. 
Подобное осложнение известно как ботулизмо-подобный синдром», - 
сообщается в одном из научных источников.

Эксперты подчеркивают, что такие случаи крайне редки, буквально 
единичны. Они либо бывают при серьезных нарушениях в ходе мед-
процедур, либо могут быть вызваны уникальными индивидуальными 
особенностями пациентов. Но, строго говоря, каждый, кто решается 
на уколы ботокса, должен понимать: возможны осложнения, предупре-
ждают специалисты по доказательной медицине.

Анна НИКОЛАЕВА.

 �  ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Можно ли заболеть 
от уколов красоты?

Ботулизм с доставкой     на дом
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Антон Лозин, 
гендиректор 

«Кухни на районе».
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Анатолий Шин 
(на фото)
числится 

директором 
«Савон-К», 

но фактически 
делами 

управляет его 
сын Владимир.
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Анна ДОБРЮХА

Разбираемся в новых 
рекомендациях 
врачей.

В соцсетях переполох: 
врачи, популяризаторы 
медицины и обычные па-
циенты бурно обсужда-
ют новые рекомендации 
по витамину D. Их недав-
но выпустило американ-
ское эндокринологическое 
общество. Юридиче-
ски они обязательны 
для медиков именно 
в США. Но факти-
чески это ориентир 
для докторов во всем 
мире, поскольку 
документ основан 
на последних данных 
доказательной меди-
цины, поясняют специ-
алисты.

Из-за чего же сыр-бор? 
Новые рекомендации бук-
вально перевернули с ног 
на голову устоявшиеся, 
привычные нам нормы. 
Так, заявляется, что ана-
лиз на уровень витамина D 
в крови не нужен, порог 
нормы снижен, дозиров-
ки и показания для приема 
изменились. Так кому сей-
час в самом деле требуется 
солнечный витамин?
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Загар - 
это красиво, 

но опасно 
(риск рака кожи, 
фотостарения). 

Проще принимать 
витамин 
в каплях.

Кому необходим 
солнечный 
витамин D

Здоровье

Но вернемся к профилакти-
ческим дозам. Кому их нужно 
принимать? Проведя анализ 
исследований, накопившихся 
за последнее десятилетие, ав-
торы обновленных рекоменда-
ций пришли к таким выводам.

� Детям от 1 года до 18 лет 
нужно без анализов назна-

чать витамин D в дозировке 
1200 МЕ (международных еди-
ниц). Количество МЕ в одной 
капле или капсуле препарата 
может быть разным, оно всегда 
указывается на упаковке.

Комментарий эксперта:
- В научной работе, ставшей 

основной для рекомендаций, 
отмечается, что это усред-
ненная доза, - говорит Юрий 
Потешкин. - В то же время 
исследования показывают, 
что эффективными и безопас-
ными для детей могут быть 
дозы от 300 до 2000 МЕ. Как 
практикующий врач, я высту-
паю за индивидуальный подход. 
Он означает, что в каждом кон-
кретном случае доктор после 
осмотра ребенка персонально 

подбирает наиболее подходящую 
дозу в пределах всего диапазона.

� Здоровым взрослым от 
18 до 50 лет можно вообще 

не принимать витамин D. Ли-
бо принимать 600 МЕ в сутки. 
Это безопасно и не причинит 
никакого вреда (кроме случа-
ев, когда есть противопоказа-
ния для приема конкретных 
препаратов, это указывается 
в инструкции).

Комментарий эксперта:
- Абсолютно здоровый взрос-

лый человек - это примерно как 
сферический конь в вакууме (то 
есть встретить в реальности 
маловероятно. - Ред.). Поэто-
му разумно не полностью от-
казаться от витамина D, 
а принимать по 600 МЕ в сут-
ки. Препарат в любом случае 
должен назначить врач. Визит 
к доктору очень важен еще и по-
тому, что у пациента могут 
обнаружиться симптомы де-
фицита витамина D. Тогда де-
лается анализ и назначаются 
лечебные дозы.

� Людям старше 50 лет без-
оговорочно рекомендуется 

принимать витамин D:
 � в возрасте 50 - 70 лет в до-

зировке 600 МЕ в сутки;
 � от 70 и старше - 800 МЕ 

в сутки.
Комментарий эксперта:
- Тут все понятно. Поддер-

живаю. Только еще раз подчерк-
нем: это дозировки для людей, 
у которых нет установленного 
дефицита витамина D.

� Беременным женщинам 
предписывается обязатель-

но принимать витамин D в до-
зировке 2500 МЕ в сутки.

Комментарий эксперта:
- Это очень важное обнов-

ление. Раньше дозировки были 
ниже, рекомендовали не всем. 
Гинекологи боялись относитель-
но высоких доз для будущих мам. 
Но анализ большого количества 
исследований показал: такие до-

зы безопасны и позволяют сни-
зить угрозу преэклампсии (опас-
ное осложнение беременности, 
связанное с нарушением работы 
сердца и почек), внематочной 
беременности, преждевремен-
ных родов.

� Людям с преддиабетом то-
же нужно обязательно при-

нимать витамин D. Дозиров-
ка - 1000 МЕ.

Комментарий эксперта:
- Преддиабет определяется 

по уровню глюкозы в крови на-
тощак: 6,1 - 6,9 ммоль/л (при 
взятии крови из вены). Либо 
по уровню гликированного гемо-
глобина: 6,0 - 6,4%. При таких 
показателях прием витамина D 
позволяет снизить риск разви-
тия сахарного диабета.

! Если у человека уже есть 
диабет либо ожирение (за-

частую оба этих заболевания 
сочетаются), то, как правило, 
наблюдается дефицит витами-
на D. И требуются уже не про-
филактические, а лечебные до-
зы. Их определяет и назначает 
врач.

ЧТО ТЕПЕРЬ СЧИТАТЬ НОРМОЙ
- Обратите внимание: документ называется «Витамин D для 

профилактики заболеваний». То есть речь идет именно о про-
филактическом приеме для людей, у которых нет подтвержден-
ного дефицита. Если он есть, то назначаются уже лечебные 
дозы, и это регулируется другими инструкциями,  - поясняет 
Юрий Потешкин.

- До сих пор считалось, что оптимальный уровень ви-
тамина D в крови - 30 - 50 нг/мл. Меньше 30 нг/мл - 
недостаточность, и требуются лечебные дозы. Ниже 
20 нг/мл - серьезный дефицит. А что сейчас?

- В обновленной версии говорится, что уровень 20 нг/мл уже 
можно считать нормальным. При таком показателе нет негативных 
последствий для костной системы. Однако дальше указывается, 
что паратгормон поддерживается в норме при уровне витамина 
30 - 40 нг/мл (этот гормон важнейший участник фосфорно-
кальциевого обмена в организме, от него зависит и плотность 
костей, и работа многих органов. - Ред.).

! «Иными словами, я бы рекомендовал ориентироваться на то, 
что оптимален показатель витамина D в крови от 30 до 40 - 

50 нг/мл, - резюмирует эксперт. - Дальше, согласно современ-
ным данным, положительный эффект усиливаться не будет».

Д о с т о в е р -
но разобраться 
нам помог врач-
эндокринолог, кан-
дидат медицинских 
наук, доцент кафе-
дры эндокриноло-
гии лечебного фа-
культета РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова 

Юрий ПОТЕШКИН.

ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЕ ДОЗЫ

- В среднем по миру около 50%, а у нас до 70% 
населения страдают дефицитом витамина D,  - 
говорит Юрий Потешкин. - Можно выделить три 
основные причины этого. Первая - нехватка сол-
нечного света из-за особенностей климатической 
зоны (актуальнее всего для россиян, живущих 
в средней полосе и севернее). Вторая  - образ 
жизни, когда человек редко бывает на улице 
днем. Через стекло окон зданий или автомобиля 
достаточное количество ультрафиолета, необхо-
димого для выработки витамина D, не проникает. 
Третья причина - лишний вес и ожирение (в РФ, 
по последним данным, выше нормы весят более 
60% взрослых).

При дефиците солнечного витамина у чело-
века нарушается фосфорно-кальциевый обмен, 
поясняет врач. При этом уровень кальция пада-
ет и растет выработка паратгормона. На фоне 
усиленной работы паращитовидных желез в них 
могут появиться аденомы, доброкачественные 
опухоли. Из-за этого уровень паратгормона под-
скакивает еще выше. Он забирает еще больше 

кальция из костей, повышает его концентрацию 
в крови, параллельно увеличивая выведение 
кальция с мочой. В результате возрастает риск 
образования камней в почках, частого ослож-
нения гиперпаратиреоза. Также идет негатив-
ное действие на ЖКТ: нарушение фосфорно-
кальциевого обмена способствует усиленному 
выделению соляной кислоты в желудке, из-за 
чего могут обостряться заболевания органов 
пищеварения.

Вот к какому каскаду неприятных и даже опас-
ных реакций может привести дефицит всего-на-
всего одного витамина. Зато его восполнение 
способно предотвратить эти осложнения и по-
высить качество жизни.

- Ко мне нередко обращаются пациенты, ко-
торых мучает мышечная слабость, повышенная 
утомляемость, судороги по ночам,  - рассказы-
вает Юрий Потешкин.  - Мы проверяем показа-
тели фосфорно-кальциевого обмена (анализы 
на витамин D, кальций, паратгормон). И после 
их нормализации все налаживается.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Что будет, если вообще не принимать?
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Потому что лекарства проходят 
полноценные клинические исследования, 
а у биодобавок по правилам 
проверяется только безопасность, 
эффективность - нет.
Препараты с витамином D можно 
встретить в двух формах: водо- 
и жирорастворимой. 
Кому что лучше подойдет?
- Это исключительно вопрос вкуса, - 
говорит Юрий Потешкин. 
- Одним удобнее принимать препарат 
с небольшим количеством воды 
(водорастворимая форма). 
Другим - вместе с едой 
(жирорастворимая форма). 
Биодоступность и, соответственно, 
эффективность будут одинаковыми.

НА ЗАМЕТКУ

КАКУЮ ФОРМУ ВЫБРАТЬ:
ВОДО- ИЛИ ЖИРОРАСТВОРИМУЮ

Подавляющее 
большинство врачей 
выступает за прием 

витамина D в виде 
лекарственных 

препаратов, а не БАДов. 
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 � ПОЛЕЗНЫЙ СОВЕТ

Лилия СОКОЛЬНИКОВА 

Туры за рубеж 
дешевеют впервые 
с 2019 года.

Летом 2024 года за границей 
отдохнут 5,6 млн российских ту-
ристов - это на 16% больше, чем 
в сезон отпусков - 2023. Таким 
прогнозом поделился вице-пре-
зидент Ассоциации туроперато-
ров России, генеральный ди-
ректор туроператора Space 
Travel Артур Мурадян: 

- Выездной туризм находится 
на подъеме. Мы сейчас наблюда-
ем тенденцию укрепления рубля, 
и продажи растут. 

Еще один фактор - наконец-то 
увидели конкурентную борьбу 
между авиакомпаниями, что на-

чало выливаться в появление 
более доступных цен. Россий-
ские перевозчики в прошлом 
году оперативно выводили са-
молеты из двойного регистра и 
ставили их на международные 
направления. И теперь готовы 
возить туристов за меньшие 
деньги, чем иностранные авиа-
компании. Билеты подешевели 
на 25%, это существенно. На-
пример, летние цены на перелет 
в ОАЭ опустились до 350 долла-
ров. Такие цены были разве что в 
2019 году. В Турцию на это лето 
запланирована огромная полет-
ная программа практически из 
всех регионов России. В Египет 

летом планируется увеличение 
перевозки на 20%. Цены, кста-
ти, не сильно выше или даже 
ниже, если с Сочи сравнивать. 
Минимальные цены на туры в 
ОАЭ в отели 4* с авиапереле-
том составляют сейчас 60 тысяч 
рублей на человека при прожи-
вании только с завтраками и 65 
тысяч рублей - «все включено». 
Российский потребитель больше 
не готов за любые деньги ехать 
за границу. 

Впрочем, это касается только 
минимальных цен: 

- В Турции можно прекрасно от-
дохнуть как за 150 тысяч рублей, 
так и за 2 - 3 миллиона. Такая же 

история с Эмиратами и Таилан-
дом. У состоятельных россиян 
по-прежнему номер один - Маль-
дивы, наряду с Сейшелами и Мав-
рикием, - продолжает Мурадян. 

Вице-президент АТОР дал со-
вет отпускникам, которые хотят 
сэкономить на зарубежном от-
дыхе: 

- Если выбирать «неудобные» 
дни для путешествия  - то есть 
вылет в понедельник и возврат в 
будний день - будет дешевле, это 
действительно работает. 

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В Ассоциации туроператоров 
заявили о проблеме 
накануне сезона отпусков.

Туристы в сомнениях и в недо-
умении, а некоторые и в панике. 
Через неделю в Анталью лететь, 
а в Сети одна за другой появля-
ются истории: Алёну не пустили 
за границу, потому что в паспорте 
она Алена. И ладно б просто не 
пустили - загранпаспорт отобрали! 
Впросак попало целое семейство: 
дети как один оказались Семено-
вичи вместо Семёновичей.

Это ж кошмарный сон отпускни-
ка! Прощай не только море, но и 
деньги за тур и авиабилеты. А если 
из-за ошибки не выпустят ребен-
ка, неужели родители бросят его в 
аэропорту? А если медовый месяц, 
а тут такое вот Ё-моё?

- Я бы не сказал, что это массовая 
история. Но тем не менее действи-
тельно участились случаи, когда 
туристов не пропускает погранич-
ный контроль, если пограничники 
обнаружат в загранпаспорте ошиб-
ки, опечатки, расхождения с вну-
тренним паспортом. Теперь все это 
является основанием для аннуля-
ции заграничного паспорта, - го-
ворит вице-президент Российского 
союза туриндустрии, глава комитета 
РСТ по правовым вопросам Георгий 
Мохов.

В Ассоциации туроператоров 
России предупреждают, что в се-
зон летних отпусков в неприятной 
ситуации рискуют оказаться все 
больше туристов. Почему таких 
случаев сейчас стало много, рань-
ше ж проблем не было? 

- В декабре 2023 года вступи-
ла в силу новая редакция Закона 
о порядке выезда из Российской 
Федерации и въезда в Российскую 
Федерацию, - говорит вице-пре-
зидент АТОР Артур Мурадян, ге-
неральный директор туроператора 
Space Travel. - Теперь сотрудники 

погранслужбы наделены правом 
изымать на месте загранпаспорта 
россиян по определенным кри-
териям. В том числе из-за техни-
ческих и орфографических оши-
бок. Случаев с именами с буквой 
Ё гораздо больше, чем нашумев-
шая история Алёны, которая не 
улетела за границу, потому что в 
загранпаспорте оказалась Аленой. 
И Семёны попали, и Фёдоры. У 
других пассажиров пол перепута-
ли или нашли орфографические 
ошибки. Спорить с погранич-
ником и что-то ему доказывать 
бесполезно. В Пулково со скре-
жетом пропустили пассажира, у 
которого место рождения было 
указано как «Ленинградская об-
ласть». Пограничник спросил: а 
у вас в российском паспорте на-
селенный пункт еще указан, где 
он в загранпаспорте?

В МВД туристам посоветовали 
тщательно проверить свои загран-
паспорта на предмет ошибок:

- При обнаружении неточности 
либо ошибки в установочных дан-
ных или ошибки в машиночитае-
мой зоне заграничного паспорта 
необходимо своевременно обра-
титься для его замены в любое под-
разделение по вопросам миграции 
по месту жительства либо факти-
ческого проживания.

Все самые интересные места 
родной страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте

Что делать, если нашли 
ошибку сами...

- У нас есть регламент замены заграничного па-
спорта, - продолжает Георгий Мохов. - В течение 
10 дней обязаны его поменять, если обнаружены 
ошибки. Нужно обратиться туда, где был выдан 
документ. Орган проводит проверку, вследствие 
чего возникла эта ошибка: по вине выдающего 
органа или вы сами что-то неправильно написали 
в анкете. Достаточно часто встречаются ошибки 
в датах рождения, особенно у детей, если их в 
семье много, - родители путают даты и подают в 
анкете неправильные данные. А выясняется это 
только на границе.

…и если загранпаспорт 
изъяли на границе

Есть шанс отсудить потерянные деньги - за ави-
абилеты или тур. Но не у туроператора.

- Закон обязывает гражданина Российской Фе-
дерации иметь надлежаще оформленные дей-
ствительные документы для выезда за рубеж. 
Это его ответственность, а не туристической 
компании, - объясняет Георгий Мохов. - Если вы-
яснится, что ошибка была допущена органом, 
выдавшим загранпаспорт, есть основания для 
возмещения причиненных убытков. Были случаи 
судебные, когда взыскивали и стоимость тура, и 
авиабилетов. Возмещение выплачивает государ-
ство. Но если выяснится, что неправильно были 
указаны данные в анкете, никакого возмещения, 
конечно, не будет.

Что именно надо проверить 
в загранпаспорте
Георгий МОХОВ, юрист, вице-президент 
Российского союза туриндустрии:

� Опечатки, пропущенные буквы - очень внимательно прочитать все строки.
� Сравнить написание имени и фамилии в строках кириллическим шрифтом 

в заграничном паспорте с написанием во внутреннем паспорте.
� Проверить, верно ли указана дата рождения и пол. Как ни странно, и в 

этих графах бывают досадные ошибки.
� Не забудьте про машиночитаемую строку - это широкая белая полоса на 

странице с фотографией. Имя и фамилия там тоже должны быть без опечаток 
и, разумеется, совпадать с написанием на той же странице. Проверьте в той 
же строке дату рождения и пол (они указаны в строке с множеством цифр по-
сле номера паспорта).

� Транслитерация на латиницу, как ни странно, не так важна. Она регулиру-
ется Приложением к регламенту по выдаче паспорта и соответствует правилам 
ICAO (Международной организации гражданской авиации). И во многих случаях 
позволяется написание не по регламенту (тем более что он менялся): напри-
мер, если в предыдущем загране было написано по-другому. Это касается чаще 
таких букв, как Ю, Я. Имя Юрий, например, по регламенту надо писать как Iurii.

Но! Это не значит, что строки на латинице не надо проверять - пропущенных 
букв и однозначных опечаток, которые никак не объяснить транслитерацией, 
быть не должно.
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Хотите сэкономить на отдыхе 
за границей? Улетайте в понедельник! 

Алёны, Семёны и Фёдоры 
столкнулись с изъятием 
загранпаспортов

Перед поездкой за рубеж собственный паспорт 
лучше изучить под микроскопом. 
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Анна ДОБРЮХА

Разбираемся в новых 
рекомендациях 
врачей.

В соцсетях переполох: 
врачи, популяризаторы 
медицины и обычные па-
циенты бурно обсужда-
ют новые рекомендации 
по витамину D. Их недав-
но выпустило американ-
ское эндокринологическое 
общество. Юридиче-
ски они обязательны 
для медиков именно 
в США. Но факти-
чески это ориентир 
для докторов во всем 
мире, поскольку 
документ основан 
на последних данных 
доказательной меди-
цины, поясняют специ-
алисты.

Из-за чего же сыр-бор? 
Новые рекомендации бук-
вально перевернули с ног 
на голову устоявшиеся, 
привычные нам нормы. 
Так, заявляется, что ана-
лиз на уровень витамина D 
в крови не нужен, порог 
нормы снижен, дозиров-
ки и показания для приема 
изменились. Так кому сей-
час в самом деле требуется 
солнечный витамин?
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Загар - 
это красиво, 

но опасно 
(риск рака кожи, 
фотостарения). 

Проще принимать 
витамин 
в каплях.

Кому необходим 
солнечный 
витамин D

Здоровье

Но вернемся к профилакти-
ческим дозам. Кому их нужно 
принимать? Проведя анализ 
исследований, накопившихся 
за последнее десятилетие, ав-
торы обновленных рекоменда-
ций пришли к таким выводам.

� Детям от 1 года до 18 лет 
нужно без анализов назна-

чать витамин D в дозировке 
1200 МЕ (международных еди-
ниц). Количество МЕ в одной 
капле или капсуле препарата 
может быть разным, оно всегда 
указывается на упаковке.

Комментарий эксперта:
- В научной работе, ставшей 

основной для рекомендаций, 
отмечается, что это усред-
ненная доза, - говорит Юрий 
Потешкин. - В то же время 
исследования показывают, 
что эффективными и безопас-
ными для детей могут быть 
дозы от 300 до 2000 МЕ. Как 
практикующий врач, я высту-
паю за индивидуальный подход. 
Он означает, что в каждом кон-
кретном случае доктор после 
осмотра ребенка персонально 

подбирает наиболее подходящую 
дозу в пределах всего диапазона.

� Здоровым взрослым от 
18 до 50 лет можно вообще 

не принимать витамин D. Ли-
бо принимать 600 МЕ в сутки. 
Это безопасно и не причинит 
никакого вреда (кроме случа-
ев, когда есть противопоказа-
ния для приема конкретных 
препаратов, это указывается 
в инструкции).

Комментарий эксперта:
- Абсолютно здоровый взрос-

лый человек - это примерно как 
сферический конь в вакууме (то 
есть встретить в реальности 
маловероятно. - Ред.). Поэто-
му разумно не полностью от-
казаться от витамина D, 
а принимать по 600 МЕ в сут-
ки. Препарат в любом случае 
должен назначить врач. Визит 
к доктору очень важен еще и по-
тому, что у пациента могут 
обнаружиться симптомы де-
фицита витамина D. Тогда де-
лается анализ и назначаются 
лечебные дозы.

� Людям старше 50 лет без-
оговорочно рекомендуется 

принимать витамин D:
 � в возрасте 50 - 70 лет в до-

зировке 600 МЕ в сутки;
 � от 70 и старше - 800 МЕ 

в сутки.
Комментарий эксперта:
- Тут все понятно. Поддер-

живаю. Только еще раз подчерк-
нем: это дозировки для людей, 
у которых нет установленного 
дефицита витамина D.

� Беременным женщинам 
предписывается обязатель-

но принимать витамин D в до-
зировке 2500 МЕ в сутки.

Комментарий эксперта:
- Это очень важное обнов-

ление. Раньше дозировки были 
ниже, рекомендовали не всем. 
Гинекологи боялись относитель-
но высоких доз для будущих мам. 
Но анализ большого количества 
исследований показал: такие до-

зы безопасны и позволяют сни-
зить угрозу преэклампсии (опас-
ное осложнение беременности, 
связанное с нарушением работы 
сердца и почек), внематочной 
беременности, преждевремен-
ных родов.

� Людям с преддиабетом то-
же нужно обязательно при-

нимать витамин D. Дозиров-
ка - 1000 МЕ.

Комментарий эксперта:
- Преддиабет определяется 

по уровню глюкозы в крови на-
тощак: 6,1 - 6,9 ммоль/л (при 
взятии крови из вены). Либо 
по уровню гликированного гемо-
глобина: 6,0 - 6,4%. При таких 
показателях прием витамина D 
позволяет снизить риск разви-
тия сахарного диабета.

! Если у человека уже есть 
диабет либо ожирение (за-

частую оба этих заболевания 
сочетаются), то, как правило, 
наблюдается дефицит витами-
на D. И требуются уже не про-
филактические, а лечебные до-
зы. Их определяет и назначает 
врач.

ЧТО ТЕПЕРЬ СЧИТАТЬ НОРМОЙ
- Обратите внимание: документ называется «Витамин D для 

профилактики заболеваний». То есть речь идет именно о про-
филактическом приеме для людей, у которых нет подтвержден-
ного дефицита. Если он есть, то назначаются уже лечебные 
дозы, и это регулируется другими инструкциями,  - поясняет 
Юрий Потешкин.

- До сих пор считалось, что оптимальный уровень ви-
тамина D в крови - 30 - 50 нг/мл. Меньше 30 нг/мл - 
недостаточность, и требуются лечебные дозы. Ниже 
20 нг/мл - серьезный дефицит. А что сейчас?

- В обновленной версии говорится, что уровень 20 нг/мл уже 
можно считать нормальным. При таком показателе нет негативных 
последствий для костной системы. Однако дальше указывается, 
что паратгормон поддерживается в норме при уровне витамина 
30 - 40 нг/мл (этот гормон важнейший участник фосфорно-
кальциевого обмена в организме, от него зависит и плотность 
костей, и работа многих органов. - Ред.).

! «Иными словами, я бы рекомендовал ориентироваться на то, 
что оптимален показатель витамина D в крови от 30 до 40 - 

50 нг/мл, - резюмирует эксперт. - Дальше, согласно современ-
ным данным, положительный эффект усиливаться не будет».

Д о с т о в е р -
но разобраться 
нам помог врач-
эндокринолог, кан-
дидат медицинских 
наук, доцент кафе-
дры эндокриноло-
гии лечебного фа-
культета РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова 

Юрий ПОТЕШКИН.

ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЕ ДОЗЫ

осмотра ребенка персонально ным данным, положительный эффект усиливаться не будет».

- В среднем по миру около 50%, а у нас до 70% 
населения страдают дефицитом витамина D,  - 
говорит Юрий Потешкин. - Можно выделить три 
основные причины этого. Первая - нехватка сол-
нечного света из-за особенностей климатической 
зоны (актуальнее всего для россиян, живущих 
в средней полосе и севернее). Вторая  - образ 
жизни, когда человек редко бывает на улице 
днем. Через стекло окон зданий или автомобиля 
достаточное количество ультрафиолета, необхо-
димого для выработки витамина D, не проникает. 
Третья причина - лишний вес и ожирение (в РФ, 
по последним данным, выше нормы весят более 
60% взрослых).

При дефиците солнечного витамина у чело-
века нарушается фосфорно-кальциевый обмен, 
поясняет врач. При этом уровень кальция пада-
ет и растет выработка паратгормона. На фоне 
усиленной работы паращитовидных желез в них 
могут появиться аденомы, доброкачественные 
опухоли. Из-за этого уровень паратгормона под-
скакивает еще выше. Он забирает еще больше 

кальция из костей, повышает его концентрацию 
в крови, параллельно увеличивая выведение 
кальция с мочой. В результате возрастает риск 
образования камней в почках, частого ослож-
нения гиперпаратиреоза. Также идет негатив-
ное действие на ЖКТ: нарушение фосфорно-
кальциевого обмена способствует усиленному 
выделению соляной кислоты в желудке, из-за 
чего могут обостряться заболевания органов 
пищеварения.

Вот к какому каскаду неприятных и даже опас-
ных реакций может привести дефицит всего-на-
всего одного витамина. Зато его восполнение 
способно предотвратить эти осложнения и по-
высить качество жизни.

- Ко мне нередко обращаются пациенты, ко-
торых мучает мышечная слабость, повышенная 
утомляемость, судороги по ночам,  - рассказы-
вает Юрий Потешкин.  - Мы проверяем показа-
тели фосфорно-кальциевого обмена (анализы 
на витамин D, кальций, паратгормон). И после 
их нормализации все налаживается.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Что будет, если вообще не принимать?
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Потому что лекарства проходят 
полноценные клинические исследования, 
а у биодобавок по правилам 
проверяется только безопасность, 
эффективность - нет.
Препараты с витамином D можно 
встретить в двух формах: водо- 
и жирорастворимой. 
Кому что лучше подойдет?
- Это исключительно вопрос вкуса, - 
говорит Юрий Потешкин. 
- Одним удобнее принимать препарат 
с небольшим количеством воды 
(водорастворимая форма). 
Другим - вместе с едой 
(жирорастворимая форма). 
Биодоступность и, соответственно, 
эффективность будут одинаковыми.

НА ЗАМЕТКУ

КАКУЮ ФОРМУ ВЫБРАТЬ:
ВОДО- ИЛИ ЖИРОРАСТВОРИМУЮ

Подавляющее 
большинство врачей 
выступает за прием 

витамина D в виде 
лекарственных 

препаратов, а не БАДов. 
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 � ПОЛЕЗНЫЙ СОВЕТ

Лилия СОКОЛЬНИКОВА 

Туры за рубеж 
дешевеют впервые 
с 2019 года.

Летом 2024 года за границей 
отдохнут 5,6 млн российских ту-
ристов - это на 16% больше, чем 
в сезон отпусков - 2023. Таким 
прогнозом поделился вице-пре-
зидент Ассоциации туроперато-
ров России, генеральный ди-
ректор туроператора Space 
Travel Артур Мурадян: 

- Выездной туризм находится 
на подъеме. Мы сейчас наблюда-
ем тенденцию укрепления рубля, 
и продажи растут. 

Еще один фактор - наконец-то 
увидели конкурентную борьбу 
между авиакомпаниями, что на-

чало выливаться в появление 
более доступных цен. Россий-
ские перевозчики в прошлом 
году оперативно выводили са-
молеты из двойного регистра и 
ставили их на международные 
направления. И теперь готовы 
возить туристов за меньшие 
деньги, чем иностранные авиа-
компании. Билеты подешевели 
на 25%, это существенно. На-
пример, летние цены на перелет 
в ОАЭ опустились до 350 долла-
ров. Такие цены были разве что в 
2019 году. В Турцию на это лето 
запланирована огромная полет-
ная программа практически из 
всех регионов России. В Египет 

летом планируется увеличение 
перевозки на 20%. Цены, кста-
ти, не сильно выше или даже 
ниже, если с Сочи сравнивать. 
Минимальные цены на туры в 
ОАЭ в отели 4* с авиапереле-
том составляют сейчас 60 тысяч 
рублей на человека при прожи-
вании только с завтраками и 65 
тысяч рублей - «все включено». 
Российский потребитель больше 
не готов за любые деньги ехать 
за границу. 

Впрочем, это касается только 
минимальных цен: 

- В Турции можно прекрасно от-
дохнуть как за 150 тысяч рублей, 
так и за 2 - 3 миллиона. Такая же 

история с Эмиратами и Таилан-
дом. У состоятельных россиян 
по-прежнему номер один - Маль-
дивы, наряду с Сейшелами и Мав-
рикием, - продолжает Мурадян. 

Вице-президент АТОР дал со-
вет отпускникам, которые хотят 
сэкономить на зарубежном от-
дыхе: 

- Если выбирать «неудобные» 
дни для путешествия  - то есть 
вылет в понедельник и возврат в 
будний день - будет дешевле, это 
действительно работает. 

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В Ассоциации туроператоров 
заявили о проблеме 
накануне сезона отпусков.

Туристы в сомнениях и в недо-
умении, а некоторые и в панике. 
Через неделю в Анталью лететь, 
а в Сети одна за другой появля-
ются истории: Алёну не пустили 
за границу, потому что в паспорте 
она Алена. И ладно б просто не 
пустили - загранпаспорт отобрали! 
Впросак попало целое семейство: 
дети как один оказались Семено-
вичи вместо Семёновичей.

Это ж кошмарный сон отпускни-
ка! Прощай не только море, но и 
деньги за тур и авиабилеты. А если 
из-за ошибки не выпустят ребен-
ка, неужели родители бросят его в 
аэропорту? А если медовый месяц, 
а тут такое вот Ё-моё?

- Я бы не сказал, что это массовая 
история. Но тем не менее действи-
тельно участились случаи, когда 
туристов не пропускает погранич-
ный контроль, если пограничники 
обнаружат в загранпаспорте ошиб-
ки, опечатки, расхождения с вну-
тренним паспортом. Теперь все это 
является основанием для аннуля-
ции заграничного паспорта, - го-
ворит вице-президент Российского 
союза туриндустрии, глава комитета 
РСТ по правовым вопросам Георгий 
Мохов.

В Ассоциации туроператоров 
России предупреждают, что в се-
зон летних отпусков в неприятной 
ситуации рискуют оказаться все 
больше туристов. Почему таких 
случаев сейчас стало много, рань-
ше ж проблем не было? 

- В декабре 2023 года вступи-
ла в силу новая редакция Закона 
о порядке выезда из Российской 
Федерации и въезда в Российскую 
Федерацию, - говорит вице-пре-
зидент АТОР Артур Мурадян, ге-
неральный директор туроператора 
Space Travel. - Теперь сотрудники 

погранслужбы наделены правом 
изымать на месте загранпаспорта 
россиян по определенным кри-
териям. В том числе из-за техни-
ческих и орфографических оши-
бок. Случаев с именами с буквой 
Ё гораздо больше, чем нашумев-
шая история Алёны, которая не 
улетела за границу, потому что в 
загранпаспорте оказалась Аленой. 
И Семёны попали, и Фёдоры. У 
других пассажиров пол перепута-
ли или нашли орфографические 
ошибки. Спорить с погранич-
ником и что-то ему доказывать 
бесполезно. В Пулково со скре-
жетом пропустили пассажира, у 
которого место рождения было 
указано как «Ленинградская об-
ласть». Пограничник спросил: а 
у вас в российском паспорте на-
селенный пункт еще указан, где 
он в загранпаспорте?

В МВД туристам посоветовали 
тщательно проверить свои загран-
паспорта на предмет ошибок:

- При обнаружении неточности 
либо ошибки в установочных дан-
ных или ошибки в машиночитае-
мой зоне заграничного паспорта 
необходимо своевременно обра-
титься для его замены в любое под-
разделение по вопросам миграции 
по месту жительства либо факти-
ческого проживания.

Все самые интересные места 
родной страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте

Что делать, если нашли 
ошибку сами...

- У нас есть регламент замены заграничного па-
спорта, - продолжает Георгий Мохов. - В течение 
10 дней обязаны его поменять, если обнаружены 
ошибки. Нужно обратиться туда, где был выдан 
документ. Орган проводит проверку, вследствие 
чего возникла эта ошибка: по вине выдающего 
органа или вы сами что-то неправильно написали 
в анкете. Достаточно часто встречаются ошибки 
в датах рождения, особенно у детей, если их в 
семье много, - родители путают даты и подают в 
анкете неправильные данные. А выясняется это 
только на границе.

…и если загранпаспорт 
изъяли на границе

Есть шанс отсудить потерянные деньги - за ави-
абилеты или тур. Но не у туроператора.

- Закон обязывает гражданина Российской Фе-
дерации иметь надлежаще оформленные дей-
ствительные документы для выезда за рубеж. 
Это его ответственность, а не туристической 
компании, - объясняет Георгий Мохов. - Если вы-
яснится, что ошибка была допущена органом, 
выдавшим загранпаспорт, есть основания для 
возмещения причиненных убытков. Были случаи 
судебные, когда взыскивали и стоимость тура, и 
авиабилетов. Возмещение выплачивает государ-
ство. Но если выяснится, что неправильно были 
указаны данные в анкете, никакого возмещения, 
конечно, не будет.

Что именно надо проверить 
в загранпаспорте
Георгий МОХОВ, юрист, вице-президент 
Российского союза туриндустрии:

� Опечатки, пропущенные буквы - очень внимательно прочитать все строки.
� Сравнить написание имени и фамилии в строках кириллическим шрифтом 

в заграничном паспорте с написанием во внутреннем паспорте.
� Проверить, верно ли указана дата рождения и пол. Как ни странно, и в 

этих графах бывают досадные ошибки.
� Не забудьте про машиночитаемую строку - это широкая белая полоса на 

странице с фотографией. Имя и фамилия там тоже должны быть без опечаток 
и, разумеется, совпадать с написанием на той же странице. Проверьте в той 
же строке дату рождения и пол (они указаны в строке с множеством цифр по-
сле номера паспорта).

� Транслитерация на латиницу, как ни странно, не так важна. Она регулиру-
ется Приложением к регламенту по выдаче паспорта и соответствует правилам 
ICAO (Международной организации гражданской авиации). И во многих случаях 
позволяется написание не по регламенту (тем более что он менялся): напри-
мер, если в предыдущем загране было написано по-другому. Это касается чаще 
таких букв, как Ю, Я. Имя Юрий, например, по регламенту надо писать как Iurii.

Но! Это не значит, что строки на латинице не надо проверять - пропущенных 
букв и однозначных опечаток, которые никак не объяснить транслитерацией, 
быть не должно.
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Хотите сэкономить на отдыхе 
за границей? Улетайте в понедельник! 

Алёны, Семёны и Фёдоры 
столкнулись с изъятием 
загранпаспортов

Перед поездкой за рубеж собственный паспорт 
лучше изучить под микроскопом. 
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На предприятиях внедряется концепция цифровизации «Индустрия 4.0» - 
новый подход к производству, основанный на массовом применении роботов и информационных 

технологий. Это когда, например, сборкой на линии занимаются манипуляторы, 
а искусственный интеллект анализирует эффективность и качество их работы.

из будущего

Что роднит эту сферу с бан-
ками? С точки зрения людей, 
которые занимаются искус-
ственным интеллектом, - при-
сутствие больших объемов 
данных за довольно длитель-
ные периоды времени. Скажем, 
о спросе на некую группу това-
ров. Это важно для успешного 
обучения ИИ под конкретную 
задачу (чем данных больше, 
тем ИИ лучше обучится и бу-
дет выдавать более адекватные 
решения). Плюс переход на не-
стандартные технологии в этой 
сфере в какой-то мере стал во-
просом выживания. Ведь у нас 
как? То пандемия, то санкции. 
Если быстро не развернешься 
в правильную сторону - готовь-
ся к банкротству. Раньше для 
такого разворота требовалась 
гениальная бизнес-интуиция. 
А теперь на помощь пришли 
data science (работа с данны-
ми) и ИИ. Они многое позво-
ляют «предвидеть» чисто мате-
матическим образом. Причем 
буквально на ходу, зачастую 
в режиме реального времени. 
Ни один маркетолог так быстро 

отмечать какие-то закономер-
ности и изменения в поведении 
людей не в состоянии.

- Благодаря данным из про-
грамм лояльности и ИИ в роз-
ничной торговле сейчас реша-
ется большое количество задач. 
Это не только индивидуальные 
предложения клиентам (с этим 
все, наверно, знакомы: стоит за-
казать в онлайн-магазине ман-
гал - тут же немедленно пред-
ложат купить уголь и мясо для 
шашлыка. - Ред.). Тестируется 
эластичность спроса по кон-
кретной цене (типа выдержат 
ли покупатели такое подоро-
жание или пора делать скидку. - 
Ред.), анализируется будущий 
спрос и объем закупок под не-
го, - рассказывает заместитель 
директора «АРБ Про» (бизнес-
консалтинг) Роман Копосов.

Для торговли это, если все вы-
строено правильно и ИИ обучи-
ли на корректных данных, очень 
существенная оптимизация 
расходов. Да и покупатель 
не в убытке. Хотя навязчивые 
предложения иногда очень раз-
дражают.

ТОРГОВЛЯ

Да, представьте себе, и здесь у нас 
местами не без крутого технического 
прогресса.

- В мировом строительстве инте-
рес к ИИ с каждым годом растет, ис-
кусственный интеллект повышает 
его эффективность, позволяет точно 
оценить затраты, обеспечить безо-
пасность на объекте. В российской 
стройиндустрии технологии ИИ не 
носят пока массового характера, 
но все же применяются. Например, 
есть примеры крупных девелопер-
ских компаний, которые используют 
роботов и ИИ для оценки состояния 
строительного объекта. Роботы ска-
нируют объект, а ИИ на основе этой 
информации определяет состояние 
конструкции, ее соответствие проек-
ту и т. п., - рассказывает руководитель 
направления «Технологии информа-
ционного моделирования» компании 
«Технониколь» Сергей Потовой.

- Еще пример - при помощи ис-
кусственного интеллекта автомати-
зируются процессы замеров крупных 
объектов, - продолжает Сергей По-
товой. - Сейчас эта процедура вы-
полняется без рулеток - при помощи 
аэросъемки с дрона, а данные обра-
батываются ИИ.

А уж какие перспективы тут в пре-
словутой жилищно-коммунальной 
сфере! Системы мониторинга де-
фектов с помощью ИИ вполне мо-
гут избавить нас и от текущих крыш, 
и от вечных поисков, где же течет 
труба, методом перекапывания всего 
квартала. Правда, собирать деньги 
на «ремонт провала» в этом случае 
будет сложнее - отрасль рискует стать 
прозрачнее...

СТРОЙИНДУСТРИЯ

СРАВНИМ С ДРУГИМИ 
СТРАНАМИ

Экономический эффект от внедрения искусствен-
ного интеллекта в экономику России уже составил 
около 1 трлн рублей. Такие цифры назвал Дми-
трий Чернышенко в своем недавнем выступле-
нии в Госдуме, когда его утверждали на должность 
вице-премьера. Проще говоря, суммарная прибыль 
российских компаний благодаря внедрению ИИ 
выросла на триллион. А к 2030 году, по расчетам 
правительства, превысит 11 трлн.

Много это или мало? Для сравнения, в российском 
бюджете-2024 на образование выделено 1,5 трлн 
рублей, а на здравоохранение - 1,6 трлн.

Аналитики, впрочем, считают, что влияние искус-
ственного интеллекта на экономику этими цифрами 
не ограничивается, есть множество эффектов, кото-
рые выходят за рамки конкретной отрасли и которые 
сложно подсчитать. Скажем, если банк более-менее 
успешно использует ИИ-технологии для борьбы с мо-
шенниками, то это ведь не только ему в прибыль. 
Это прежде всего важно гражданам, которых в итоге 
не обворовали, повесив на них чужой кредит.

А где мы, если сравнивать с развитыми странами?
- Как отмечал глава Сбербанка Герман Греф, от-

ставание отечественных технологических компаний 
в разработке ИИ-моделей от таких лидеров запад-
ного рынка, как Google или Open AI, составляет 
примерно от 6 месяцев до 1,5 года, - напоминает 
Иван Оселедец. - Отстаем мы по вычислительным 
мощностям. А также по числу людей, занятых ак-
тивными исследования в области ИИ.

В целом, как объясняют специалисты, это отста-
вание некритичное. Но есть детали. По части «при-
думать» в России все отлично, на уровне лучших 
мировых стандартов. Благо и наша математическая 
школа считается одной из лучших в мире. Хуже - 
с матбазой для «придумщиков».

- Стоимость разработки программного обеспече-
ния и сервисов на основе искусственного интеллекта 
в России только с июня 2022 года по июнь 2023-го 
увеличилась на 30 - 40%. Есть сложности с закуп-
ками иностранного оборудования - прежде всего 
ускорителей Nvidia, которые применяются во мно-
гих ИИ-системах. Техника, которая поставляется 
путем параллельного импорта, стоит значительно 
дороже, чем поступавшая по официальным каналам. 
А это сказывается и на стоимости отечественных 
ИИ-решений, - объясняет руководитель компании 
«ТопСети» Михаил Сухоруков. - Еще одна пробле-
ма - в слабости законодательной базы. За 2023 год 
количество судебных дел в области искусственного 
интеллекта в России возросло примерно на 60%. 
Это споры о грантах, договорах на программное 
обеспечение, нарушениях авторских прав.

Жалуются эксперты и на нехватку ИТ-кадров 
с уровнем «выше среднего». Нередко набравшиеся 
опыта специалисты уезжают из страны в поисках 
лучших условий работы.

- Но у России есть и свои плюсы, - утешает Иван 
Оселедец. - У нас высокий, в сравнении даже с за-
падными странами, уровень цифровизации. Это 
позволяет очень быстро внедрять разработанные 
технологии. И у нас есть крупные ИТ-компании, 
которые активно инвестируют в разработку. Также 
стоит отметить, что в России существует ряд госу-
дарственных программ поддержки ИИ.

Конечно, возникает еще один вопрос. А надо 
ли нам сейчас заниматься дорогостоящими играми 
в искусственный интеллект, может, стране снача-
ла более простые и насущные проблемы решить? 
Вспомним дискуссии в Госдуме при обсуждении 
нового состава правительства в духе «какой еще 
искусственный интеллект, нам врачей не хватает».

- Наша команда занимается инструментами на ба-
зе ИИ с 2018 года. Тогда это были действительно 
сложные и дорогие решения - одна только их раз-
работка стоила по несколько десятков миллионов, - 
рассказывает Роман Копосов. - Но с появлением 
генеративного ИИ (те самые GPT и системы на их 
основе. - Ред.) доступность и простота применения 
таких решений стремительно растут.

Так что никуда мы от ИИ не денемся.

ИИ нам строить   и жить помогает

УГАДАЙКА «КП»
Часть этого текста написана искус-

ственным интеллектом.
А также нейросеть нарисовала одну 

из иллюстраций.
Найдите их.

Ответ:

«Люди каких профессий могут потерять 
работу?» Автор - ChatGPT.

Рисунок - Девушка и робот.
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Данные Национального центра развития ИИ при Правительстве РФ.

Доля организаций, 
которые используют 
ИИ в рамках пилотных 
проектов или постоянно, 
2023 год

%

Елена АРАКЕЛЯН.
Фото: Александр ШПАКОВСКИЙ/Midjourney
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Какие отрасли эко-
номики у нас уже ис-
пользуют искусствен-
ный интеллект и много 
ли на этом заработа-
ли? Что с этого полу-
чает страна, а ста-
ло быть, в каком-то 
смысле и мы все?

- Для начала 
изучим техническую 

документацию 
и разберемся, кто из нас 

все-таки робот.

В правительстве утверждают, 
что технологии искусственного 

интеллекта (ИИ) уже принесли стране 
лишний триллион рублей. Эксперты 

считают, что на самом деле даже больше.

Эта сфера у нас считается 
самой передовой в плане ис-
пользования ИИ - наряду с ИТ-
отраслью. Благо наши крупней-
шие банки могут себе позволить 
вложения в подобные экспери-
менты, вплоть до создания соб-
ственных нейросетей (GigaChat 
и «Кандинский» от Сбера - ими 
могут пользоваться все желаю-
щие для создания текстов и кар-
тинок).

В целом Сбер, если верить его 
главе Герману Грефу, на начало 
2024 года внедрил пару сотен 
моделей искусственного интел-
лекта. Финансовый эффект для 
банка превысил 350 млрд рублей 
в 2023 году, а за три года (2021 - 
2023) - 800 млрд рублей.

Как объясняют эксперты, 
банки - одна из тех сфер, где 
постоянно приходится иметь 
дело с огромными массивами 
данных. Затраты на автомати-
зацию такой работы с помощью 
ИИ достаточно быстро окупа-
ются.

- По данным профильной 
ассоциации «ФинТех» (фи-
нансовые технологии. - Ред.), 
подавляющее большинство 
организаций этой сферы уже 
используют ИИ. Ключевые на-
правления - чат-боты, аутенти-
фикация и верификация клиен-
тов, автоматизация договоров, 
система рекомендаций с уче-
том индивидуального подхо-
да к клиенту, - сообщил «КП» 
руководитель направления 
«Искусственный интеллект» 
Холдинга Т1 (занимается ИТ-
решениями для бизнеса) Сергей 
Голицын.

Как рассказывает генераль-
ный директор Института AIRI 
(институт искусственного ин-
теллекта), профессор Скол-
ковского института науки 
и технологий Иван Оселедец, 
применение ИИ в банковской 
сфере позволяет, в частности, 
повысить точность кредитно-
го скоринга (то есть оценки - 
а можно ли человеку выдать 
кредит?).

Разновидность этого направ-

ления - выявление возмож-
ных мошенников. Например, 
Почта-банк, который одним 
из первых стал использовать 
систему распознавания лиц 
с подключением к ней ИИ, еще 
в 2021 году сообщал об эконо-
мии в 2 млрд рублей за счет пре-
сечения мошеннических сделок. 
Каким образом? ИИ помогает, 
в частности, отклонять заявки 
по утерянным или украденным 
паспортам. «Компьютерное зре-
ние» лучше справляется с зада-
чей углядеть, что на фото в па-
спорте не тот человек.

Не все, конечно, получает-
ся на ура. Приехал тут ко мне 
курьер из банка, новую кре-
дитку привез. А активировать 
никак не выходит. «Извините, 
у нас моделька зависла, не мо-
жет отправленные мной ваши 
документы проверить», - жа-
лобно говорит мальчик. Что 
ж, люди тоже иногда тупят. За-
то, как утверждают эксперты, 
ИИ беспристрастен, подкупить 
его проблематично - очень важ-
ные качества для финансового 
работника.

ФИНАНСЫ

Теоретически для ИИ тут - 
самые шикарные перспек-
тивы. Спихнуть на робо-
тизированные системы 
с искусственным интел-
лектом тяжелую и монотон-
ную конвейерную работу, 
а человеку оставить инже-
нерное творчество и общий 
контроль - это ли не мечта? 
Вы же помните: «Вкалывают 
роботы - счастлив человек!»

На деле все пока не так 
просто. Хотя шикарных пер-
спектив специалисты не от-
рицают.

- Управление и контроль 
с помощью искусствен-
ного интеллекта и IoT 

в промышленности имеет 
большой потенциал (IoT - 
от англ. Internet of Things, 
то есть «интернет вещей» - 
это когда разные агрегаты 
обмениваются друг с дру-
гом данными через общую 
информационную систе-
му, пример «интернета 
вещей» - система «умный 
дом». - Ред.). Это, напри-
мер, управление качеством 
продукции с помощью тех-
нологий компьютерного 
зрения. Еще можно пред-
сказывать поломки обору-
дования для своевремен-
ного ремонта - до того как 
что-то реально сломается, - 
рассказал «КП» директор 
научно-образовательного 
центра «Цифровые техно-
логии в образовании» Выс-
шей школы менеджмента 
Санкт-Петербургского гос-
университета Сергей Лукаш-
кин. - Цифровизация в про-
мышленности неизбежна, 
потому что умная автомати-
зация решает еще и вопросы 
нехватки кадров.

Пока по использова-
нию ИИ в промышленной 
сфере лидирует топливно-
энергетический комплекс. 
По данным из аналитическо-
го доклада Национального 
центра развития искусствен-
ного интеллекта при пра-
вительстве РФ (см. «Только 
цифры»), в 2023 году более 
40% предприятий ТЭК ис-
пользовали ИИ.

Серьезный экономический 
эффект - свыше 300 млрд ру-
блей в год - ожидается, ес-
ли наш ТЭК начнет актив-
но внедрять генеративный 
искусственный интеллект. 
Это ИИ, который способен 
не просто что-то быстро 
анализировать, но и само-
стоятельно создавать нечто 
новое, в том числе и некие 
инженерные решения - ге-
нерировать их. Наиболее 
известные примеры такого 
интеллекта - генеративные 
предобученные трансформе-
ры GPT-3 и GPT-4, это целое 
семейство компьютерных 
моделей, которые обучаются 
на больших объемах данных.

За пределами ТЭК экс-
перты в первую очередь 
вспоминают пример «Се-
верстали». Нейросеть соб-
ственной разработки, вне-
дренная на Череповецком 
металлургическом комби-
нате, «компьютерным зре-
нием» отслеживает каче-
ство металлопроката - это 
позволило в 1,8 раза снизить 
количество претензий за-
казчиков. В целом же эф-
фект от внедрения разных 
моделей ИИ в компании 
оценивают в 1,3 млрд рублей 
за несколько лет.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ВОПРОС - РЕБРОМ

Люди каких профессий 
могут потерять работу?

Искусственный интеллект уже начал заменять людей во мно-
гих сферах деятельности.

Например, ИИ обладает способностью анализировать огром-
ные объемы медицинских данных, делать точные диагнозы 
и давать рекомендации по лечению. Он, конечно, не заменит 
полностью медицинских работников, но их будет требоваться 
меньше.

Алгоритмы ИИ способны анализировать рыночные данные 
и принимать решения о покупке или продаже ценных бумаг. 
Это может привести к тому, что финансовых аналитиков 
и брокеров заменит искусственный интеллект.

Он также начинает заменять учителей. Системы обучения 
на основе ИИ могут индивидуализировать образовательный 
процесс для каждого учащегося, предлагая ему подходящие 
материалы и методики обучения.

Кроме того, ИИ уже используется в производстве, где 
он выполняет монотонные и рутинные задачи, ранее выпол-
няемые людьми. Это может привести к сокращению там числа 
рабочих мест.

Однако надо помнить, что ИИ не может полностью заменить 
человеческий интеллект, эмоции и креативность, поэтому в ря-
де сфер он может работать только в сотрудничестве с людьми.

ИИ нам строить   и жить помогает

Работать за людей искусственный интеллект уже умеет. 
А как его научить качественно отдыхать и путешествовать за людей? 

Эту задачу ученым только предстоит решить. Хотя, может, ИИ справится и без них.

Другой взгляд: нейросети 
диктуют, как нам 

жить, и запустили процесс 
«одомашнивания» человека - 
интервью с академиком РАН на KP.RU

Окончание. 
Начало 
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На предприятиях внедряется концепция цифровизации «Индустрия 4.0» - 
новый подход к производству, основанный на массовом применении роботов и информационных 

технологий. Это когда, например, сборкой на линии занимаются манипуляторы, 
а искусственный интеллект анализирует эффективность и качество их работы.

из будущего

Что роднит эту сферу с бан-
ками? С точки зрения людей, 
которые занимаются искус-
ственным интеллектом, - при-
сутствие больших объемов 
данных за довольно длитель-
ные периоды времени. Скажем, 
о спросе на некую группу това-
ров. Это важно для успешного 
обучения ИИ под конкретную 
задачу (чем данных больше, 
тем ИИ лучше обучится и бу-
дет выдавать более адекватные 
решения). Плюс переход на не-
стандартные технологии в этой 
сфере в какой-то мере стал во-
просом выживания. Ведь у нас 
как? То пандемия, то санкции. 
Если быстро не развернешься 
в правильную сторону - готовь-
ся к банкротству. Раньше для 
такого разворота требовалась 
гениальная бизнес-интуиция. 
А теперь на помощь пришли 
data science (работа с данны-
ми) и ИИ. Они многое позво-
ляют «предвидеть» чисто мате-
матическим образом. Причем 
буквально на ходу, зачастую 
в режиме реального времени. 
Ни один маркетолог так быстро 

отмечать какие-то закономер-
ности и изменения в поведении 
людей не в состоянии.

- Благодаря данным из про-
грамм лояльности и ИИ в роз-
ничной торговле сейчас реша-
ется большое количество задач. 
Это не только индивидуальные 
предложения клиентам (с этим 
все, наверно, знакомы: стоит за-
казать в онлайн-магазине ман-
гал - тут же немедленно пред-
ложат купить уголь и мясо для 
шашлыка. - Ред.). Тестируется 
эластичность спроса по кон-
кретной цене (типа выдержат 
ли покупатели такое подоро-
жание или пора делать скидку. - 
Ред.), анализируется будущий 
спрос и объем закупок под не-
го, - рассказывает заместитель 
директора «АРБ Про» (бизнес-
консалтинг) Роман Копосов.

Для торговли это, если все вы-
строено правильно и ИИ обучи-
ли на корректных данных, очень 
существенная оптимизация 
расходов. Да и покупатель 
не в убытке. Хотя навязчивые 
предложения иногда очень раз-
дражают.

ТОРГОВЛЯ

Да, представьте себе, и здесь у нас 
местами не без крутого технического 
прогресса.

- В мировом строительстве инте-
рес к ИИ с каждым годом растет, ис-
кусственный интеллект повышает 
его эффективность, позволяет точно 
оценить затраты, обеспечить безо-
пасность на объекте. В российской 
стройиндустрии технологии ИИ не 
носят пока массового характера, 
но все же применяются. Например, 
есть примеры крупных девелопер-
ских компаний, которые используют 
роботов и ИИ для оценки состояния 
строительного объекта. Роботы ска-
нируют объект, а ИИ на основе этой 
информации определяет состояние 
конструкции, ее соответствие проек-
ту и т. п., - рассказывает руководитель 
направления «Технологии информа-
ционного моделирования» компании 
«Технониколь» Сергей Потовой.

- Еще пример - при помощи ис-
кусственного интеллекта автомати-
зируются процессы замеров крупных 
объектов, - продолжает Сергей По-
товой. - Сейчас эта процедура вы-
полняется без рулеток - при помощи 
аэросъемки с дрона, а данные обра-
батываются ИИ.

А уж какие перспективы тут в пре-
словутой жилищно-коммунальной 
сфере! Системы мониторинга де-
фектов с помощью ИИ вполне мо-
гут избавить нас и от текущих крыш, 
и от вечных поисков, где же течет 
труба, методом перекапывания всего 
квартала. Правда, собирать деньги 
на «ремонт провала» в этом случае 
будет сложнее - отрасль рискует стать 
прозрачнее...

СТРОЙИНДУСТРИЯ

СРАВНИМ С ДРУГИМИ 
СТРАНАМИ

Экономический эффект от внедрения искусствен-
ного интеллекта в экономику России уже составил 
около 1 трлн рублей. Такие цифры назвал Дми-
трий Чернышенко в своем недавнем выступле-
нии в Госдуме, когда его утверждали на должность 
вице-премьера. Проще говоря, суммарная прибыль 
российских компаний благодаря внедрению ИИ 
выросла на триллион. А к 2030 году, по расчетам 
правительства, превысит 11 трлн.

Много это или мало? Для сравнения, в российском 
бюджете-2024 на образование выделено 1,5 трлн 
рублей, а на здравоохранение - 1,6 трлн.

Аналитики, впрочем, считают, что влияние искус-
ственного интеллекта на экономику этими цифрами 
не ограничивается, есть множество эффектов, кото-
рые выходят за рамки конкретной отрасли и которые 
сложно подсчитать. Скажем, если банк более-менее 
успешно использует ИИ-технологии для борьбы с мо-
шенниками, то это ведь не только ему в прибыль. 
Это прежде всего важно гражданам, которых в итоге 
не обворовали, повесив на них чужой кредит.

А где мы, если сравнивать с развитыми странами?
- Как отмечал глава Сбербанка Герман Греф, от-

ставание отечественных технологических компаний 
в разработке ИИ-моделей от таких лидеров запад-
ного рынка, как Google или Open AI, составляет 
примерно от 6 месяцев до 1,5 года, - напоминает 
Иван Оселедец. - Отстаем мы по вычислительным 
мощностям. А также по числу людей, занятых ак-
тивными исследования в области ИИ.

В целом, как объясняют специалисты, это отста-
вание некритичное. Но есть детали. По части «при-
думать» в России все отлично, на уровне лучших 
мировых стандартов. Благо и наша математическая 
школа считается одной из лучших в мире. Хуже - 
с матбазой для «придумщиков».

- Стоимость разработки программного обеспече-
ния и сервисов на основе искусственного интеллекта 
в России только с июня 2022 года по июнь 2023-го 
увеличилась на 30 - 40%. Есть сложности с закуп-
ками иностранного оборудования - прежде всего 
ускорителей Nvidia, которые применяются во мно-
гих ИИ-системах. Техника, которая поставляется 
путем параллельного импорта, стоит значительно 
дороже, чем поступавшая по официальным каналам. 
А это сказывается и на стоимости отечественных 
ИИ-решений, - объясняет руководитель компании 
«ТопСети» Михаил Сухоруков. - Еще одна пробле-
ма - в слабости законодательной базы. За 2023 год 
количество судебных дел в области искусственного 
интеллекта в России возросло примерно на 60%. 
Это споры о грантах, договорах на программное 
обеспечение, нарушениях авторских прав.

Жалуются эксперты и на нехватку ИТ-кадров 
с уровнем «выше среднего». Нередко набравшиеся 
опыта специалисты уезжают из страны в поисках 
лучших условий работы.

- Но у России есть и свои плюсы, - утешает Иван 
Оселедец. - У нас высокий, в сравнении даже с за-
падными странами, уровень цифровизации. Это 
позволяет очень быстро внедрять разработанные 
технологии. И у нас есть крупные ИТ-компании, 
которые активно инвестируют в разработку. Также 
стоит отметить, что в России существует ряд госу-
дарственных программ поддержки ИИ.

Конечно, возникает еще один вопрос. А надо 
ли нам сейчас заниматься дорогостоящими играми 
в искусственный интеллект, может, стране снача-
ла более простые и насущные проблемы решить? 
Вспомним дискуссии в Госдуме при обсуждении 
нового состава правительства в духе «какой еще 
искусственный интеллект, нам врачей не хватает».

- Наша команда занимается инструментами на ба-
зе ИИ с 2018 года. Тогда это были действительно 
сложные и дорогие решения - одна только их раз-
работка стоила по несколько десятков миллионов, - 
рассказывает Роман Копосов. - Но с появлением 
генеративного ИИ (те самые GPT и системы на их 
основе. - Ред.) доступность и простота применения 
таких решений стремительно растут.

Так что никуда мы от ИИ не денемся.

ИИ нам строить   и жить помогает

УГАДАЙКА «КП»
Часть этого текста написана искус-

ственным интеллектом.
А также нейросеть нарисовала одну 

из иллюстраций.
Найдите их.

Ответ:

«Люди каких профессий могут потерять 
работу?» Автор - ChatGPT.

Рисунок - Девушка и робот.
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Данные Национального центра развития ИИ при Правительстве РФ.

Доля организаций, 
которые используют 
ИИ в рамках пилотных 
проектов или постоянно, 
2023 год

%

Елена АРАКЕЛЯН.
Фото: Александр ШПАКОВСКИЙ/Midjourney

и Shutterstock.
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Какие отрасли эко-
номики у нас уже ис-
пользуют искусствен-
ный интеллект и много 
ли на этом заработа-
ли? Что с этого полу-
чает страна, а ста-
ло быть, в каком-то 
смысле и мы все?

- Для начала 
изучим техническую 

документацию 
и разберемся, кто из нас 

все-таки робот.

В правительстве утверждают, 
что технологии искусственного 

интеллекта (ИИ) уже принесли стране 
лишний триллион рублей. Эксперты 

считают, что на самом деле даже больше.

Эта сфера у нас считается 
самой передовой в плане ис-
пользования ИИ - наряду с ИТ-
отраслью. Благо наши крупней-
шие банки могут себе позволить 
вложения в подобные экспери-
менты, вплоть до создания соб-
ственных нейросетей (GigaChat 
и «Кандинский» от Сбера - ими 
могут пользоваться все желаю-
щие для создания текстов и кар-
тинок).

В целом Сбер, если верить его 
главе Герману Грефу, на начало 
2024 года внедрил пару сотен 
моделей искусственного интел-
лекта. Финансовый эффект для 
банка превысил 350 млрд рублей 
в 2023 году, а за три года (2021 - 
2023) - 800 млрд рублей.

Как объясняют эксперты, 
банки - одна из тех сфер, где 
постоянно приходится иметь 
дело с огромными массивами 
данных. Затраты на автомати-
зацию такой работы с помощью 
ИИ достаточно быстро окупа-
ются.

- По данным профильной 
ассоциации «ФинТех» (фи-
нансовые технологии. - Ред.), 
подавляющее большинство 
организаций этой сферы уже 
используют ИИ. Ключевые на-
правления - чат-боты, аутенти-
фикация и верификация клиен-
тов, автоматизация договоров, 
система рекомендаций с уче-
том индивидуального подхо-
да к клиенту, - сообщил «КП» 
руководитель направления 
«Искусственный интеллект» 
Холдинга Т1 (занимается ИТ-
решениями для бизнеса) Сергей 
Голицын.

Как рассказывает генераль-
ный директор Института AIRI 
(институт искусственного ин-
теллекта), профессор Скол-
ковского института науки 
и технологий Иван Оселедец, 
применение ИИ в банковской 
сфере позволяет, в частности, 
повысить точность кредитно-
го скоринга (то есть оценки - 
а можно ли человеку выдать 
кредит?).

Разновидность этого направ-

ления - выявление возмож-
ных мошенников. Например, 
Почта-банк, который одним 
из первых стал использовать 
систему распознавания лиц 
с подключением к ней ИИ, еще 
в 2021 году сообщал об эконо-
мии в 2 млрд рублей за счет пре-
сечения мошеннических сделок. 
Каким образом? ИИ помогает, 
в частности, отклонять заявки 
по утерянным или украденным 
паспортам. «Компьютерное зре-
ние» лучше справляется с зада-
чей углядеть, что на фото в па-
спорте не тот человек.

Не все, конечно, получает-
ся на ура. Приехал тут ко мне 
курьер из банка, новую кре-
дитку привез. А активировать 
никак не выходит. «Извините, 
у нас моделька зависла, не мо-
жет отправленные мной ваши 
документы проверить», - жа-
лобно говорит мальчик. Что 
ж, люди тоже иногда тупят. За-
то, как утверждают эксперты, 
ИИ беспристрастен, подкупить 
его проблематично - очень важ-
ные качества для финансового 
работника.

ФИНАНСЫ

Теоретически для ИИ тут - 
самые шикарные перспек-
тивы. Спихнуть на робо-
тизированные системы 
с искусственным интел-
лектом тяжелую и монотон-
ную конвейерную работу, 
а человеку оставить инже-
нерное творчество и общий 
контроль - это ли не мечта? 
Вы же помните: «Вкалывают 
роботы - счастлив человек!»

На деле все пока не так 
просто. Хотя шикарных пер-
спектив специалисты не от-
рицают.

- Управление и контроль 
с помощью искусствен-
ного интеллекта и IoT 

в промышленности имеет 
большой потенциал (IoT - 
от англ. Internet of Things, 
то есть «интернет вещей» - 
это когда разные агрегаты 
обмениваются друг с дру-
гом данными через общую 
информационную систе-
му, пример «интернета 
вещей» - система «умный 
дом». - Ред.). Это, напри-
мер, управление качеством 
продукции с помощью тех-
нологий компьютерного 
зрения. Еще можно пред-
сказывать поломки обору-
дования для своевремен-
ного ремонта - до того как 
что-то реально сломается, - 
рассказал «КП» директор 
научно-образовательного 
центра «Цифровые техно-
логии в образовании» Выс-
шей школы менеджмента 
Санкт-Петербургского гос-
университета Сергей Лукаш-
кин. - Цифровизация в про-
мышленности неизбежна, 
потому что умная автомати-
зация решает еще и вопросы 
нехватки кадров.

Пока по использова-
нию ИИ в промышленной 
сфере лидирует топливно-
энергетический комплекс. 
По данным из аналитическо-
го доклада Национального 
центра развития искусствен-
ного интеллекта при пра-
вительстве РФ (см. «Только 
цифры»), в 2023 году более 
40% предприятий ТЭК ис-
пользовали ИИ.

Серьезный экономический 
эффект - свыше 300 млрд ру-
блей в год - ожидается, ес-
ли наш ТЭК начнет актив-
но внедрять генеративный 
искусственный интеллект. 
Это ИИ, который способен 
не просто что-то быстро 
анализировать, но и само-
стоятельно создавать нечто 
новое, в том числе и некие 
инженерные решения - ге-
нерировать их. Наиболее 
известные примеры такого 
интеллекта - генеративные 
предобученные трансформе-
ры GPT-3 и GPT-4, это целое 
семейство компьютерных 
моделей, которые обучаются 
на больших объемах данных.

За пределами ТЭК экс-
перты в первую очередь 
вспоминают пример «Се-
верстали». Нейросеть соб-
ственной разработки, вне-
дренная на Череповецком 
металлургическом комби-
нате, «компьютерным зре-
нием» отслеживает каче-
ство металлопроката - это 
позволило в 1,8 раза снизить 
количество претензий за-
казчиков. В целом же эф-
фект от внедрения разных 
моделей ИИ в компании 
оценивают в 1,3 млрд рублей 
за несколько лет.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ВОПРОС - РЕБРОМ

Люди каких профессий 
могут потерять работу?

Искусственный интеллект уже начал заменять людей во мно-
гих сферах деятельности.

Например, ИИ обладает способностью анализировать огром-
ные объемы медицинских данных, делать точные диагнозы 
и давать рекомендации по лечению. Он, конечно, не заменит 
полностью медицинских работников, но их будет требоваться 
меньше.

Алгоритмы ИИ способны анализировать рыночные данные 
и принимать решения о покупке или продаже ценных бумаг. 
Это может привести к тому, что финансовых аналитиков 
и брокеров заменит искусственный интеллект.

Он также начинает заменять учителей. Системы обучения 
на основе ИИ могут индивидуализировать образовательный 
процесс для каждого учащегося, предлагая ему подходящие 
материалы и методики обучения.

Кроме того, ИИ уже используется в производстве, где 
он выполняет монотонные и рутинные задачи, ранее выпол-
няемые людьми. Это может привести к сокращению там числа 
рабочих мест.

Однако надо помнить, что ИИ не может полностью заменить 
человеческий интеллект, эмоции и креативность, поэтому в ря-
де сфер он может работать только в сотрудничестве с людьми.

ИИ нам строить   и жить помогает

Работать за людей искусственный интеллект уже умеет. 
А как его научить качественно отдыхать и путешествовать за людей? 

Эту задачу ученым только предстоит решить. Хотя, может, ИИ справится и без них.

Другой взгляд: нейросети 
диктуют, как нам 

жить, и запустили процесс 
«одомашнивания» человека - 
интервью с академиком РАН на KP.RU

Окончание. 
Начало 

< стр. 1.
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Ксения Собчак
Журналистка и свет-

ская львица демон-
стрирует стильный 
образ, выдержанный 
в беспроигрышной 
серо-розовой пали-
тре, комбинируя три-
котажное платье с 
кожаным жакетом и 
актуальными туфля-
ми на низком каблу-
ке. Кстати, сочетание 
розового и серого 
было любимым у зна-
менитого модельера 
Кристиана Диора. Он 
одним из первых начал 
активно использовать 

эту цветовую пару при 
создании коллекций. Дело 
в том, что Диор родился в 
Гранвиле, где небо часто 
затягивали серые тучи. А 

жил маленький Кристиан 
в доме розового цвета. 
Впоследствии воспоми-
нания из детства от-
разились в его творче-
стве. Посмотрите, как 
пастельно-розовый ос-
вежает Ксению (и вас 

освежит. - Ред.).

19.06.2024

Алла 
Михеева

Розовый с черным  - 
еще одно беспроигрыш-
ное сочетание. Актриса 
и телеведущая комбинирует ак-
туальную джинсовую рубашку 
розового цвета с черной фут-
болкой и легинсами. А чтобы 

образ не был слишком скуч-
ным, Михеева разбавляет 
его интересными деталя-
ми - меховыми мюлями и 
разноцветной сумкой 
Lady Dior. Алла отпра-
вилась в таком наря-

де на мероприятие, 
хотя он, конечно, 
куда больше под-
ходит для прогу-
лок.

Алена Водонаева
Алена тоже сочетает розовый 

цвет с черным. Водонаева составила 
дерзкий образ, играя на разных фак-
турах. Звезда комбинирует латекс-
ные брюки с перчатками из такого 
же материала и базовым топом. А 
дополняет образ розовой меховой 
сумкой, которая служит ярким ак-
центом. Понятно, что за хлебом в 
таком образе не пойдешь, но на ве-
черинку запросто. Очень эффектно!

На стиле

Актуальные тенденции 
из мира моды, 
рекомендации 
по подбору гардероба 
и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA
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Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
стилист 

Ольга РОДИНА.

Как приодеться, чтобы сбросить пяток годков.

Несмотря на то, что мода на жесткий барбикор (это когда все розовень-
кое, вообще все. - Ред.) прошла, розовый все равно остается одним из самых 
популярных оттенков лета. Этот цвет хорошо освежает тон лица, 
даже молодит! Кроме того, кукольный оттенок способен сделать 
любой образ нежным и кокетливым. Многие звезды уже успели 
выгулять розовые наряды. Рассказываем и показываем, 
как носить этот цвет.

Молодо-розово!

Юлия Пересильд
Актриса и без того красотка, но розовый 

цвет как будто убирает еще лет пять. Свою 
лепту внесли и романтичные локоны. Юлия 
сочетает розовый махровый кардиган 
с мюлями (это обувь. - Ред.) такого 
же цвета и джинсами оттенка 
металлик. Получился яркий 
образ, в котором можно 
смело отправляться на 
вечеринку или свидание.

Тина Канделаки
Образ Тины - мой фаворит в сегодняшней подборке. На самом деле 

этот наряд Канделаки выгуливала еще прошлым летом, но мне он так 
понравился, что не отметить его не смогла. В своем образе медиапро-
дюсер следует трендам - сочетает несочетаемое, а именно сдержанный 
и даже слегка классический жакет и рваные широкие джинсы с поясом 
Valentino. Завершающие штрихи  - акцентные босоножки с розами от-
тенка фуксии и миниатюрная сумка Kelly от Hermes. Кстати, несмотря 
на то, что красный и розовый сами по себе яркие цвета, они прекрасно 
уживаются друг с другом.

Татьяна 
Брухунова

В этом сезоне мно-
гие дизайнеры совету-
ют заменить футболки 
и майки на поло. Этот 
вид футболки пришел к нам из 
одноименного спорта и отличает-
ся наличием отложного воротника 
и застежки. Супруга Петросяна 
выбрала розовое поло и сочетает 
его с юбкой-плиссе с принтом в 
виде зеленых листочков. Татьяна 
дополняет образ пастельной сум-
кой, актуальными нюдовыми балет-
ками и классными солнцезащитными 
очками с розовыми линзами. Идеаль-
но для летних будней молодой мамы.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

«Я прожила жизнь интересную, 
сложную и красивую! В ней было 
столько радости, любви и счастья! - 
говорила Людмила Георгиевна в 
давнем интервью «КП». - Я объез-
дила весь мир, а уж о родной стране 
и говорить нечего: по нескольку раз 
пересекла ее с запада на восток, с 
севера на юг…».

Блата у нее не было. Родилась в 
Москве 10 июня 1929 года в простой 
семье. Отец был техником на хлебо-
заводе, мать - санитаркой в больни-
це. Жили в Черемушках, тогдашнем 
пригороде. В войну Зыкина работа-
ла токарем на станкостроительном, 
санитаркой в госпитале, швеей в 
больнице, сшивала брошюры в ти-
пографии. Рабочая косточка. А голос 
от природы такой, что узнаешь его 
из тысячи.

Когда она стала знаменитой на всю 
страну певицей, о ней ходили разные 
слухи. Что была в фаворе у кремлев-
ских вождей. Что близко дружила с 
министром культуры СССР Екате-
риной Фурцевой. Но сплетни к ней не 
липли - меркли на фоне ее таланта. 
Лишь об одном судачили не переста-
вая - о ее бриллиантах.

После ее смерти коллекцию дра-
гоценностей Зыкиной оценивали 
в миллионы долларов. Рассказыва-
ли, что антикварные серьги 
с кашмирскими сапфирами и 
бриллиантами Зыкина приоб-
рела у дочери контрабан-
диста. Заплатила за них 
цену «Жигулей». Уни-
кальные экземпляры ей 
дарили богатые поклон-
ники - в том числе по-
литики, например, Гей-
дар Алиев и Ким Чен Ир. 
Говорили, что одни ее 
сережки когда-то носи-
ла императрица Мария 
Федоровна, мать Ни-
колая II. Были вещи, 
сделанные на заказ.

НАИВНЫЕ ЛЮДИ
Несколько раз она бы-

ла замужем, но детей у нее 
не случилось. Людмила 
Георгиевна скончалась в 80 
лет в 2009 году и не оставила 
завещания. Многомиллионное 
наследство досталось племян-
никам: Сергею, Екатерине и Геор-
гию Зыкиным, людям своеобразным. 
В чем-то наивным, в чем-то корыст-
ным. Простодушным и эгоистичным. 
Толком нигде не работали, жили в те-
ни великой тети. Их окрестили «мил-
лионерами из трущоб».

Певица заботилась о семье сводно-
го брата Александра всю свою жизнь. 
Выхлопотала им элитную квартиру 
в высотке на Котельнической набе-
режной, где жила сама. Когда пле-
мянники подросли, купила им по 
отдельной квартире. Но в итоге жил-
площадь в высотке каким-то образом 
оказалась в собственности у помощ-
ницы Зыкиной Татьяны Свинковой. 

Отдельных квартир племянни-
ки тоже лишились и переехали в 
Пензенскую область.

- К моменту смерти Зыкиной 
квартира была только у Екатерины. 
Ее братья - Сергей и Георгий - свои 
уже продали. А Катя продала квар-
тиру чуть позже, когда советчики ей 
подсказали, что «нужны деньги для 
принятия наследства», - вспоминает 
бывший адвокат Екатерины Зыкиной 
Евгений Балелин. - Катя всему верила.

- Неужели племянники были на-
столько наивными людьми? 

- Они были наивными в силу... сво-
их особенностей. А вокруг вились 
люди совсем не наивные. Эти люди 
племянников рассорили. И за счет 
них обогатились.

СЕРЕЖКИ ИМПЕРАТРИЦЫ
Главный скандал разгорелся вокруг 

драгоценности Зыкиной, которые по-
сле смерти певицы ее помощница 
Татьяна Свинкова самовольно вы-
везла на дачу. Полиция по заявлению 
племянников Людмилы Георгиевны 
нагрянула к Свинковой с обыском и 
изъяла имущество Зыкиной. Часть 
Свинкова отдала добровольно.

Говорят, часть драгоценностей про-
пала. А то, что обнаружили на даче у 
помощницы, наследники выставили 
на аукцион через фонд, который уч-
редили по подсказке адвоката Георгия 

Левчука (он представлял интересы 
Сергея Зыкина). Потом говорили, 
что этот фонд был нужен для того, 
чтобы проще было изъять деньги от 
продажи драгоценностей. Но не вы-
шло: результаты первого аукциона 
(он проходил в 2012 году) аннулиро-
вали по заявлению прокуратуры. В 
этой истории было много сюжетных 
линий и персонажей, о чем «КП» под-
робно писала (см. на KP.RU).

Племянники Зыкиной обещали в 
ее квартире на Котельнической от-

крыть музей. Но в 2013 году шикар-
ную тетину трешку продали. Вместо 
музея на доме повесили мемориаль-
ную табличку. Деньги от продажи 
квартиры поделить по-честному не 
получилось - Екатерине не досталось 
ничего. Она продолжала жить очень 
бедно. И наняла адвоката Балели-
на, чтобы он помог ей восстановить 
справедливость.

- Был второй аукцион в июне 2013 
года, - вспоминает он. - Топовых 
драгоценностей там не было. День-
ги от продажи вещей присвоил себе 
Сергей. Не знаю, поделился ли он с 

Георгием, но Кате... снова 
ничего не досталось.

Екатерина стала судиться 
с Сергеем. Стоимость драго-
ценностей Зыкиной оценива-
ли в 267 млн руб. Суд обязал 
Сергея выплатить сестре одну 

треть - 89 млн руб. «Недо-
разумение» урегулировали, 

но выплатили Кате ком-
пенсацию не деньгами, 

а алмазными сережка-
ми - самыми дорогими 
в коллекции Зыкиной. 
Вещь музейного уровня.

- Мы не нашли под-
тверждения, что эти 

сережки когда-то 
принадлежали импе-
ратрице Марии Фе-
доровне, - говорит 
Евгений Балелин. - 

Сделали экспертизу - 
серьги действительно 

ценные. Только они не 
стоили 89 млн.

Перед пандемией корона-
вируса в декабре 2019-го был 

третий аукцион. Его проводил 
аукционный дом «12-й стул». Была 
предпродажная выставка в Истори-
ческом музее.

- Вот тогда племянники наконец 
подписали соглашение о разделе на-
следственного имущества. Это бы-
ло условие Екатерины, на которое 
Сергей и Георгий были вынуждены 
пойти. Часть вещей была продана, 
часть нет, - вспоминает Евгений Ба-
лелин. - Екатерина получила деньги 
и причитающуюся ей долю драгоцен-
ностей и уехала с ними домой.

- 

А те самые сережки, которые якобы 
принадлежали Марии Федоровне?

- Она их не выставляла на аукцион. 
Но потом самостоятельно продала их 
поклоннику Зыкиной.

После аукциона братья и сестра 
перестали общаться - делить было 
уже нечего.

ВНЕЗАПНАЯ СМЕРТЬ
Два года назад Екатерина Зыкина 

умерла - вроде как от ковида. Ей было 
42 года. К чести младшего брата Геор-
гия, он взял на воспитание ее сына 
Артема. Перед смертью Екатерина... 
снова потеряла все.

- Катя прекратила борьбу за наслед-
ство тети. Мои услуги ей были уже не 
нужны. Когда мы с ней расстались, у 
нее была квартира в центре Москвы и 
внушительный счет в банке, - расска-
зывает адвокат. - Но потом произо-
шла странная история... Катя поехала 
в Дагестан, «встретила свою судьбу», 
вышла замуж, приехала с мужем в 
Москву. На момент смерти у нее уже 
не было ни квартиры, ни денег. Перед 
смертью она вновь переехала в Пен-
зенскую область.

Кроме бриллиантов и недвижи-
мости, у Людмилы Зыкиной были 
еще доли в коммерческих предпри-
ятиях, которые мошенническим об-
разом тоже пропали. Было более ста 
дорогих концертных платьев, был 
творческий архив, который до сих 
пор не обнаружен.

Таланты и наследники

с кашмирскими сапфирами и 
 Зыкина приоб-

рела у дочери контрабан-
диста. Заплатила за них 
цену «Жигулей». Уни-
кальные экземпляры ей 
дарили богатые поклон-

ла замужем, но детей у нее 
не случилось. Людмила 
Георгиевна скончалась в 80 
лет в 2009 году и не оставила 
завещания. Многомиллионное 
наследство досталось племян-

Екатерине и Геор-
, людям своеобразным. 

В чем-то наивным, в чем-то корыст-
ным. Простодушным и эгоистичным. 

Георгием, но Кате... снова 
ничего не досталось.

Екатерина стала судиться 
с Сергеем. Стоимость драго-
ценностей Зыкиной оценива-
ли в 267 млн руб. 
Сергея выплатить сестре одну 

треть - 
разумение» урегулировали, 

а алмазными сережка-

тверждения, что эти 

ценные. Только они не 
стоили 89 млн.

Перед пандемией корона-
вируса в декабре 2019-го был 

третий аукцион. Его проводил 

Подробнее 
о драгоценностях 
и их судьбе читайте на KP.RU

Племянники Людмилы 
Зыкиной пустили по ветру 
ее бриллианты и квартиры

10 июня 
исполнилось 
95 лет со дня 

рождения 
королевы 

русской песни.

Серьги по цене 
автомобиля, 

а то и квартиры 
были слабостью 

артистки.
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Несколько лотов одного из аукционов: 
� Золотые серьги с бриллиантами; 

$70 тыс.
� Серьги конца XIX века, золото, 

60 бриллиантов; $15 тыс.
� Подвеска и серьги из золота 

и серебра с изумрудами, 
бриллиантами и алмазами; $200 тыс. 

Этот гарнитур певице подарили 
во время поездки в Индию 

(говорили: принадлежал 
махараджам).
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10 ШЕДЕВРОВ 
ИЗ ЕЕ СЕРДЦА

� «Течет река Волга»
� «Оренбургский пуховый платок»
� «На побывку едет молодой моряк»
� «Поклонимся великим тем годам»
� «Тонкая рябина»
� «Помню, я еще молодушкой была»
� «Милая мама»
� «Зачем меня окликнул ты»
� «Травы луговые»
� «Ой, снег-снежок»

Оставить 
завещание 

певица 
не успела.
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Ксения Собчак
Журналистка и свет-

ская львица демон-
стрирует стильный 
образ, выдержанный 
в беспроигрышной 
серо-розовой пали-
тре, комбинируя три-
котажное платье с 
кожаным жакетом и 
актуальными туфля-
ми на низком каблу-
ке. Кстати, сочетание 
розового и серого 
было любимым у зна-
менитого модельера 
Кристиана Диора. Он 
одним из первых начал 
активно использовать 

эту цветовую пару при 
создании коллекций. Дело 
в том, что Диор родился в 
Гранвиле, где небо часто 
затягивали серые тучи. А 

жил маленький Кристиан 
в доме розового цвета. 
Впоследствии воспоми-
нания из детства от-
разились в его творче-
стве. Посмотрите, как 
пастельно-розовый ос-
вежает Ксению (и вас 

освежит. - Ред.).

19.06.2024

Алла 
Михеева

Розовый с черным  - 
еще одно беспроигрыш-
ное сочетание. Актриса 
и телеведущая комбинирует ак-
туальную джинсовую рубашку 
розового цвета с черной фут-
болкой и легинсами. А чтобы 

образ не был слишком скуч-
ным, Михеева разбавляет 
его интересными деталя-
ми - меховыми мюлями и 
разноцветной сумкой 
Lady Dior. Алла отпра-
вилась в таком наря-

де на мероприятие, 
хотя он, конечно, 
куда больше под-
ходит для прогу-
лок.

Алена Водонаева
Алена тоже сочетает розовый 

цвет с черным. Водонаева составила 
дерзкий образ, играя на разных фак-
турах. Звезда комбинирует латекс-
ные брюки с перчатками из такого 
же материала и базовым топом. А 
дополняет образ розовой меховой 
сумкой, которая служит ярким ак-
центом. Понятно, что за хлебом в 
таком образе не пойдешь, но на ве-
черинку запросто. Очень эффектно!

На стиле

Актуальные тенденции 
из мира моды, 
рекомендации 
по подбору гардероба 
и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA
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Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
стилист 

Ольга РОДИНА.

Как приодеться, чтобы сбросить пяток годков.

Несмотря на то, что мода на жесткий барбикор (это когда все розовень-
кое, вообще все. - Ред.) прошла, розовый все равно остается одним из самых 
популярных оттенков лета. Этот цвет хорошо освежает тон лица, 
даже молодит! Кроме того, кукольный оттенок способен сделать 
любой образ нежным и кокетливым. Многие звезды уже успели 
выгулять розовые наряды. Рассказываем и показываем, 
как носить этот цвет.

Молодо-розово!

Юлия Пересильд
Актриса и без того красотка, но розовый 

цвет как будто убирает еще лет пять. Свою 
лепту внесли и романтичные локоны. Юлия 
сочетает розовый махровый кардиган 
с мюлями (это обувь. - Ред.) такого 
же цвета и джинсами оттенка 
металлик. Получился яркий 
образ, в котором можно 
смело отправляться на 
вечеринку или свидание.

Тина Канделаки
Образ Тины - мой фаворит в сегодняшней подборке. На самом деле 

этот наряд Канделаки выгуливала еще прошлым летом, но мне он так 
понравился, что не отметить его не смогла. В своем образе медиапро-
дюсер следует трендам - сочетает несочетаемое, а именно сдержанный 
и даже слегка классический жакет и рваные широкие джинсы с поясом 
Valentino. Завершающие штрихи  - акцентные босоножки с розами от-
тенка фуксии и миниатюрная сумка Kelly от Hermes. Кстати, несмотря 
на то, что красный и розовый сами по себе яркие цвета, они прекрасно 
уживаются друг с другом.

Татьяна 
Брухунова

В этом сезоне мно-
гие дизайнеры совету-
ют заменить футболки 
и майки на поло. Этот 
вид футболки пришел к нам из 
одноименного спорта и отличает-
ся наличием отложного воротника 
и застежки. Супруга Петросяна 
выбрала розовое поло и сочетает 
его с юбкой-плиссе с принтом в 
виде зеленых листочков. Татьяна 
дополняет образ пастельной сум-
кой, актуальными нюдовыми балет-
ками и классными солнцезащитными 
очками с розовыми линзами. Идеаль-
но для летних будней молодой мамы.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

«Я прожила жизнь интересную, 
сложную и красивую! В ней было 
столько радости, любви и счастья! - 
говорила Людмила Георгиевна в 
давнем интервью «КП». - Я объез-
дила весь мир, а уж о родной стране 
и говорить нечего: по нескольку раз 
пересекла ее с запада на восток, с 
севера на юг…».

Блата у нее не было. Родилась в 
Москве 10 июня 1929 года в простой 
семье. Отец был техником на хлебо-
заводе, мать - санитаркой в больни-
це. Жили в Черемушках, тогдашнем 
пригороде. В войну Зыкина работа-
ла токарем на станкостроительном, 
санитаркой в госпитале, швеей в 
больнице, сшивала брошюры в ти-
пографии. Рабочая косточка. А голос 
от природы такой, что узнаешь его 
из тысячи.

Когда она стала знаменитой на всю 
страну певицей, о ней ходили разные 
слухи. Что была в фаворе у кремлев-
ских вождей. Что близко дружила с 
министром культуры СССР Екате-
риной Фурцевой. Но сплетни к ней не 
липли - меркли на фоне ее таланта. 
Лишь об одном судачили не переста-
вая - о ее бриллиантах.

После ее смерти коллекцию дра-
гоценностей Зыкиной оценивали 
в миллионы долларов. Рассказыва-
ли, что антикварные серьги 
с кашмирскими сапфирами и 
бриллиантами Зыкина приоб-
рела у дочери контрабан-
диста. Заплатила за них 
цену «Жигулей». Уни-
кальные экземпляры ей 
дарили богатые поклон-
ники - в том числе по-
литики, например, Гей-
дар Алиев и Ким Чен Ир. 
Говорили, что одни ее 
сережки когда-то носи-
ла императрица Мария 
Федоровна, мать Ни-
колая II. Были вещи, 
сделанные на заказ.

НАИВНЫЕ ЛЮДИ
Несколько раз она бы-

ла замужем, но детей у нее 
не случилось. Людмила 
Георгиевна скончалась в 80 
лет в 2009 году и не оставила 
завещания. Многомиллионное 
наследство досталось племян-
никам: Сергею, Екатерине и Геор-
гию Зыкиным, людям своеобразным. 
В чем-то наивным, в чем-то корыст-
ным. Простодушным и эгоистичным. 
Толком нигде не работали, жили в те-
ни великой тети. Их окрестили «мил-
лионерами из трущоб».

Певица заботилась о семье сводно-
го брата Александра всю свою жизнь. 
Выхлопотала им элитную квартиру 
в высотке на Котельнической набе-
режной, где жила сама. Когда пле-
мянники подросли, купила им по 
отдельной квартире. Но в итоге жил-
площадь в высотке каким-то образом 
оказалась в собственности у помощ-
ницы Зыкиной Татьяны Свинковой. 

Отдельных квартир племянни-
ки тоже лишились и переехали в 
Пензенскую область.

- К моменту смерти Зыкиной 
квартира была только у Екатерины. 
Ее братья - Сергей и Георгий - свои 
уже продали. А Катя продала квар-
тиру чуть позже, когда советчики ей 
подсказали, что «нужны деньги для 
принятия наследства», - вспоминает 
бывший адвокат Екатерины Зыкиной 
Евгений Балелин. - Катя всему верила.

- Неужели племянники были на-
столько наивными людьми? 

- Они были наивными в силу... сво-
их особенностей. А вокруг вились 
люди совсем не наивные. Эти люди 
племянников рассорили. И за счет 
них обогатились.

СЕРЕЖКИ ИМПЕРАТРИЦЫ
Главный скандал разгорелся вокруг 

драгоценности Зыкиной, которые по-
сле смерти певицы ее помощница 
Татьяна Свинкова самовольно вы-
везла на дачу. Полиция по заявлению 
племянников Людмилы Георгиевны 
нагрянула к Свинковой с обыском и 
изъяла имущество Зыкиной. Часть 
Свинкова отдала добровольно.

Говорят, часть драгоценностей про-
пала. А то, что обнаружили на даче у 
помощницы, наследники выставили 
на аукцион через фонд, который уч-
редили по подсказке адвоката Георгия 

Левчука (он представлял интересы 
Сергея Зыкина). Потом говорили, 
что этот фонд был нужен для того, 
чтобы проще было изъять деньги от 
продажи драгоценностей. Но не вы-
шло: результаты первого аукциона 
(он проходил в 2012 году) аннулиро-
вали по заявлению прокуратуры. В 
этой истории было много сюжетных 
линий и персонажей, о чем «КП» под-
робно писала (см. на KP.RU).

Племянники Зыкиной обещали в 
ее квартире на Котельнической от-

крыть музей. Но в 2013 году шикар-
ную тетину трешку продали. Вместо 
музея на доме повесили мемориаль-
ную табличку. Деньги от продажи 
квартиры поделить по-честному не 
получилось - Екатерине не досталось 
ничего. Она продолжала жить очень 
бедно. И наняла адвоката Балели-
на, чтобы он помог ей восстановить 
справедливость.

- Был второй аукцион в июне 2013 
года, - вспоминает он. - Топовых 
драгоценностей там не было. День-
ги от продажи вещей присвоил себе 
Сергей. Не знаю, поделился ли он с 

Георгием, но Кате... снова 
ничего не досталось.

Екатерина стала судиться 
с Сергеем. Стоимость драго-
ценностей Зыкиной оценива-
ли в 267 млн руб. Суд обязал 
Сергея выплатить сестре одну 

треть - 89 млн руб. «Недо-
разумение» урегулировали, 

но выплатили Кате ком-
пенсацию не деньгами, 

а алмазными сережка-
ми - самыми дорогими 
в коллекции Зыкиной. 
Вещь музейного уровня.

- Мы не нашли под-
тверждения, что эти 

сережки когда-то 
принадлежали импе-
ратрице Марии Фе-
доровне, - говорит 
Евгений Балелин. - 

Сделали экспертизу - 
серьги действительно 

ценные. Только они не 
стоили 89 млн.

Перед пандемией корона-
вируса в декабре 2019-го был 

третий аукцион. Его проводил 
аукционный дом «12-й стул». Была 
предпродажная выставка в Истори-
ческом музее.

- Вот тогда племянники наконец 
подписали соглашение о разделе на-
следственного имущества. Это бы-
ло условие Екатерины, на которое 
Сергей и Георгий были вынуждены 
пойти. Часть вещей была продана, 
часть нет, - вспоминает Евгений Ба-
лелин. - Екатерина получила деньги 
и причитающуюся ей долю драгоцен-
ностей и уехала с ними домой.

- 

А те самые сережки, которые якобы 
принадлежали Марии Федоровне?

- Она их не выставляла на аукцион. 
Но потом самостоятельно продала их 
поклоннику Зыкиной.

После аукциона братья и сестра 
перестали общаться - делить было 
уже нечего.

ВНЕЗАПНАЯ СМЕРТЬ
Два года назад Екатерина Зыкина 

умерла - вроде как от ковида. Ей было 
42 года. К чести младшего брата Геор-
гия, он взял на воспитание ее сына 
Артема. Перед смертью Екатерина... 
снова потеряла все.

- Катя прекратила борьбу за наслед-
ство тети. Мои услуги ей были уже не 
нужны. Когда мы с ней расстались, у 
нее была квартира в центре Москвы и 
внушительный счет в банке, - расска-
зывает адвокат. - Но потом произо-
шла странная история... Катя поехала 
в Дагестан, «встретила свою судьбу», 
вышла замуж, приехала с мужем в 
Москву. На момент смерти у нее уже 
не было ни квартиры, ни денег. Перед 
смертью она вновь переехала в Пен-
зенскую область.

Кроме бриллиантов и недвижи-
мости, у Людмилы Зыкиной были 
еще доли в коммерческих предпри-
ятиях, которые мошенническим об-
разом тоже пропали. Было более ста 
дорогих концертных платьев, был 
творческий архив, который до сих 
пор не обнаружен.

Таланты и наследники

Подробнее 
о драгоценностях 
и их судьбе читайте на KP.RU

Племянники Людмилы 
Зыкиной пустили по ветру 
ее бриллианты и квартиры

10 июня 
исполнилось 
95 лет со дня 

рождения 
королевы 

русской песни.

Серьги по цене 
автомобиля, 

а то и квартиры 
были слабостью 

артистки.
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Несколько лотов одного из аукционов: 
� Золотые серьги с бриллиантами; 

$70 тыс.
� Серьги конца XIX века, золото, 

60 бриллиантов; $15 тыс.
� Подвеска и серьги из золота 

и серебра с изумрудами, 
бриллиантами и алмазами; $200 тыс. 

Этот гарнитур певице подарили 
во время поездки в Индию 

(говорили: принадлежал 
махараджам).
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10 ШЕДЕВРОВ 
ИЗ ЕЕ СЕРДЦА

� «Течет река Волга»
� «Оренбургский пуховый платок»
� «На побывку едет молодой моряк»
� «Поклонимся великим тем годам»
� «Тонкая рябина»
� «Помню, я еще молодушкой была»
� «Милая мама»
� «Зачем меня окликнул ты»
� «Травы луговые»
� «Ой, снег-снежок»

Оставить 
завещание 

певица 
не успела.
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16 Россия
www.kp.ru На диване с «Комсомолкой»

У меня дикая аллергия на 
тупость. Я сразу покрыва-
юсь сарказмом.

�  �  �
Если испорченное на-

строение хорошенько 
промыть водкой, то пор-
чу можно устранить. 

�  �  �
- Я убежденный консер-

ватор.
- Чем докажешь?
- Видишь? Это MP3-плеер.

�  �  �
- Софочка, радость 

моя, пожалуйста, говори 
потише! Ты так кричишь, 
что я уже полчаса не мо-
гу понять, в чем именно 
ты абсолютно права!

�  �  �
- У меня самая идеальная 

теща в мире!
- Это как это?!
- К ней все анекдоты под-

ходят...
�  �  �

Придурковатт - едини-
ца измерения интеллек-
туальной мощности.

�  �  �
Тонкий английский юмор 

не всем доступен. В связи 
с санкциями англичане пре-
кратили его поставки.

�  �  �
К пожилому парикмахеру 

смерть пришла с косой, а 
ушла с каре…

�  �  �
Из всего прогноза си-

ноптиков совпало только 
«завтра ожидается...».

�  �  �
Посмотрим, что еще за 

лето... Может, и худеть не 
надо будет.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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МИСС 
«КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Где дела бизнеса вершат? 
8. Эксперт по птицам. 9. 
Где устроили форменный 
погром озорники из муль-
тфильма «Как обезьянки 
обедали»? 10. Архитектура 
всего сущего. 12. Шерстя-
ной сапог. 14. Благовоние 
в лоне церкви. 15. Испан-
ский пончик. 16. Чарли 
из The Rolling Stones. 18. 
Категория в систематике. 
20. Дракон с искрящимся 
телом у чехов. 22. Старин-
ная французская монета. 
25. Пламенная комму-
нистка ... Ибаррури. 27. 
Профессор чародейства 
... Дамблдор. 28. Област-
ной центр России с памят-
ником букве О. 29. Что у 
конверта заклеивают? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 

Больничный врач. 2. Где 
фильмы крутят? 3. В честь 
какого газа названа бомба 
огромной разрушительной 
силы? 4. Отсутствие на 
сленге. 6. Какой пиджак 
полон торжественности? 
7. Временная память ком-
пьютера. 9. Порода ко-
шек. 11. Золотодобываю-
щая страна в Африке. 13. 
Шкаф из ящиков. 14. Ком-
понент соуса тартар. 17. 
Вишня из хокку. 18. Что 
общего у конкурса с вы-
борами? 19. Источник лая. 
21. Что слышно в трубке? 
22. Какой библейский 
город, скорее всего, уни-
чтожил упавший метеорит? 
23. Башня для навигации. 
24. Губитель света. 26. 
Результат того, что вело-
сипедист крутит педали.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Офис. 8. Орнито-
лог. 9. Кафе. 10. Миропорядок. 12. Валенок. 14. 
Ладан. 15. Донут. 16. Уоттс. 18. Тип. 20. Рарог. 
22. Су. 25. Долорес. 27. Альбус. 28. Вологда. 29. 
Клапан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ординатор. 2. Кино-
театр. 3. Водород. 4. Голяк. 6. Фрак. 7. Стек. 9. 
Корат. 11. Мали. 13. Комод. 14. Лук. 17. Сакура. 
18. Тур. 19. Пёс. 21. Голос. 22. Содом. 23. Маяк. 
24. Тьма. 26. Езда.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Наталья 
БОГДАНОВА, 
Челябинск:

- Работаю визажистом 
и веду курсы «Сам 

себе визажист». 
Художник в этой 

сфере по призванию! 
Вдохновляю 

своим примером 
на созидание красоты 
во всем. Финалистка 

соревнований 
по фитнесу. Замужем. 

Мама двоих детей.
Виктория АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Интересный 
купальник, который 
в сочетании с легкой 
юбкой превратится 
в элегантный топ. Хочу 
подчеркнуть в этом образе, 
что пляжные комплекты 
- идеальные компаньоны 
для цветастых крупных 
серег, подчеркивающих 
длинную шею.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

ночью днем
Калининград  +15 +16  +17… +18

Советск  +14 +15  +17… +19

Балтийск  +16… +17  +16… +17
Правдинск  +13… +14  +18… +20
Светлогорск  +15… +16  +17… +18

• Прогноз погоды на завтра,
20 июня.

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 80 (норма 75)
Ветер - западный,
слабый, 2-4 м/с

Восход - 4.00
Закат - 21.19

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Власти объяснили, 
почему перекрыт 
променад в Пионерском

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтепроменад в Пионерском

«Поздравим и новорожденных, и ветеранов»:

Как пройдет День города 
в Калининграде
Сергей БОГРОВ

Во вторник, 18 июня, в администра-
ции Калининграда прошло оперативное 
совещание. После, уже во время бри-
финга, сити-менеджер Елена Дятлова 
прокомментировала журналистам ряд 
актуальных тем.

О ДНЕ РОЖДЕНИЯ
В этом году празднование Дня го-

рода начнется вечером 5 июля, прод-
лится 6 и 7 июля.

- Готовится большая трехдневная 
программа. Мы начнем в пятницу в 
различных точках Калининграда от-
мечать день рождения нашего города. 
Начиная с того, что в роддомах будем 
поздравлять новорожденных, кото-
рые появились накануне праздника, 
- поделилась планами Елена Дятлова.

В праздничные дни запланировано 
и чествование почетных жителей го-
рода и ветеранов становления обла-
сти, пройдут концерты, спортивные 
мероприятия.

Сообщается, что детальная про-
грамма Дня города появится в бли-
жайшее время.

О ПАРКЕ МАКСА АШМАННА
- Целимся закончить как можно 

быстрее. Это проблемный объект, за 
который я не раз извинялась перед 
жителями Калининграда. Новая под-
рядная организация выполняет рабо-
ты. Они пройдут не только в зоне бла-
гоустройства, но и на прилегающих 
территориях, - прокомментировала 
ход реконструкции парка сити-ме-
неджер. 

Напомним, в 2023 году власти за-
ключили контракты на прокладку ин-
женерных сетей и благоустройство 
парка. Во время работ потребовалось 

скорректировать документы. Работы 
были приостановлены. В этом году за 
реализацию планов по приведению 
зеленой зоны в порядок взялись с 
новыми силами.

О ДВИЖЕНИИ НА ПРОЛЕТАРСКОЙ
По всей улице Пролетарской в Ка-

лининграде планируется запустить 
двустороннее движение транспорта. 
Об этом пишет «Клопс».

Сейчас на участке от Баранова до 
Озерова можно проехать только в 
сторону выезда из города. Недавно 
здесь освободили отрезок улицы от 
парковки. Саму дорогу - пока, прав-
да, частично - огородили бетонными 
блоками.

- Мои коллеги сегодня рассматри-
вают возможность запуска двусто-
роннего движения на Пролетарской 
по этому участку пути. Это тоже не-
обходимо для города, смотрим, - про-
комментировала Елена Дятлова.

Глава администрации отметила, что 
демонтаж трамвайных путей не пла-
нируется. Ширина дороги позволяет 
организовать проезд в обе стороны 
без подобного рода работ. 

О КУПАЛЬЩИКАХ В ФОНТАНАХ
Любителей водных процедур бу-

дут «пугать» с помощью громкого-
ворителей. Об этом рассказала Елена 
Дятлова.

- Информирование, информиро-
вание и еще раз информирование. 
Разместили объявления о том, что ку-
паться в фонтанах нельзя. Приобрели 
технику, которая позволит делать за-
пись, которую можно включать и ин-
формировать жителей Калининграда, 
особенно в жаркие дни, - пообещала 
использовать новые методы убежде-
ния глава администрации. 

Сити-менеджер отметила также, 
что мегафоны не будут использовать-
ся вблизи жилых домов.

 ■ ОПРОС

До детской 
больницы 
доехать 
не хотите ли…

Сергей БОГРОВ

В Калининграде рассматривают воз-
можность запустить автобусы до детской 
областной больницы на улице Донского.

Организованный по этому поводу 
опрос, где горожанам предлагают вы-
брать маршрут, проводится на сайте 
Центра организации движения и пасса-
жирских перевозок. 

Итак, авторы инициативы предлагают 
на выбор шесть вариантов:

 ✓ № 5 «Кошевого» - «Силикатный завод»;
 ✓ № 9 «Брусничная» - «Сельхозтехника»;
 ✓ № 14 «мкр-н Северная гора» - «мкр-н 

Прегольский»;
 ✓ № 24 «Брусничная» - «Большая Окруж-

ная»;
 ✓ № 32 «Артиллерийская» - «Силикатный 

завод»;
 ✓ № 48 «ДС «Янтарный» - «мкр-н Совхоз-

ный».
Сейчас все эти автобусы сворачивают 

и следуют по проспекту Победы, не до-
езжают до больницы.

Эксперты обращают внимание на то, 
что улица Донского - с двусторонним дви-
жением, автобусам большого класса там 
будет место.

Свое мнение можно выразить на сайте 
центра - www.volna39.ru

О сроках голосования не сообщается. 
Но лучше не откладывайте на потом.

Давно пора направить 
транспорт по улиц е Донского.
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 ■ НУ И НУ!

Чиновника оштрафовали 
за опоздание с ответом
Александр КАТЕРУША

Сумма штрафа - 
шесть тысяч 
рублей.

В Калининграде чинов-
ника из городской адми-
нистрации оштрафовали 
за нарушение порядка 
рассмотрения обраще-
ния местной жительницы. 
Об этом сообщает пресс-

служба областной проку-
ратуры.

Жительница Калинингра-
да написала письмо в мэ-
рию - она была не согласна 
с полученным от чиновника 
ответом на ее предыдущее 
обращение об отсутствии 
бетонных полусфер и по 
другим вопросам.

Однако в нарушение за-
кона повторное обращение 
заявительницы рассмотрел 

тот же председатель ко-
митета развития дорожно-
транспортной инфраструк-
туры, ответ которого она и 
обжаловала.

Более того, ответ на по-
вторное обращение женщи-
не направили с нарушением 
срока. Поэтому чиновник и 
был оштрафован.

Решением суда предсе-
датель комитета оштрафо-
ван на шесть тысяч рублей.

Сергей БОГРОВ

Калининградец ловил 
карасей во время запрета.

63-летнему калининградцу, добывшему 
ценную промысловую рыбу в период не-
рестового запрета, грозит до двух лет 
тюрьмы. Об этом сообщила пресс-служба 
Западного линейного управления МВД Рос-
сии на транспорте.

- Установлено, что мужчина в период 
двухмесячника по охране весенне-нересту-
ющих видов рыб вышел в акваторию реки 
Преголя на надувной лодке и выставил 
в воду три лесковые сети. При помощи 

таких запрещенных к применению объ-
ячеивающих орудий осуществил вылов 
43 карасей, - говорится в сообщении.

Нарушение было выявлено во время про-
филактического рейда калининградской 
транспортной полиции и Западно-Балтий-
ского территориального управления Феде-
рального агентства по рыболовству. Сумма 
ущерба - 22 тыс. рублей.

В отношении мужчины возбуждено уго-
ловное дело по признакам преступления, 
предусмотренного п. «в» ч. 1 ст. 256 УК 
РФ (незаконная добыча водных биологи-
ческих ресурсов в местах нереста или 
на миграционных путях к ним). Максималь-
ная санкция - до двух лет тюрьмы.

 ■ ПОПАЛСЯ…

Браконьеру грозит до двух лет тюрьмы

Праздничные 
мероприятия, 
приуроченные 

ко Дню рождения 
Калининграда, 
запланированы 

на разных 
площадках.
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 ■ ЦИФРОВАЯ СРЕДА

Можно получить любой документ 
без привязки к региону
Сергей БОГРОВ

Во вторник, 18 июня, 
в Калининграде 
открылось 
Всероссийское 
совещание 
с руководителями 
органов ЗАГС.

Основная тема трехдневного 
мероприятия - цифровизация и 
электронное взаимодействие 
между ведомствами в оказании 
услуг ЗАГСа.

В мероприятии принимают уча-
стие 112 руководителей регио-
нальных органов ЗАГС, а также 
представители Министерства 
юстиции России, Федеральной 
налоговой службы, Министерства 
цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций РФ, терри-
ториальных органов федеральных 
ведомств.

- Всероссийский семинар-сове-
щание - одно из наиболее автори-
тетных и знаковых мероприятий 
в сфере регистрации актов граж-

данского состояния. Для нас, не-
сомненно, очень почетно, что в 
Год семьи именно Калининград-
ская область стала местом его 
проведения, - отметил в своей 
приветственной речи руководи-
тель аппарата регионального пра-
вительства Сергей Камчатный.

По мнению участников, совеща-
ние такого уровня способствует 
обмену опытом между участни-
ками, повышению качества ока-
зания государственных услуг, 
развитию сферы регистрации 
актов гражданского состояния, 
решению различных проблемных 
вопросов на всех уровнях, а так-
же обеспечивает всесторонний 
подход к организации деятель-
ности всех взаимодействующих 
ведомств. Такой подход оказания 
услуг стал возможен благодаря 
использованию потенциала Еди-
ного государственного реестра 
записей актов гражданского со-
стояния, работа по наполнению 
которого записями актов в элек-
тронной форме была завершена 
в 2020 году.

ПРИНЦИП 
ЭКСТЕРРИТОРИАЛЬНОСТИ

Как подчеркнул заместитель 
министра юстиции РФ Максим 
Бесхмельницын, начиная с 2018 
года проведена масштабная ра-
бота, в ходе которой был реа-
лизован принцип экстерритори-
альности, который предполагает 
удобство получения государ-
ственных услуг в органах ЗАГС 
России и дает право получить 
любой документ в любой точке 
страны, без привязки к региону. 
Помимо этого, был запущен су-
персервис «Рождение ребенка», 
когда родители могут оформить 
все необходимые документы без 
посещения органов власти и ве-
домств. Сейчас ведется активная 
работа по полному переходу с 
бумажных на электронные сви-
детельства о рождении.

МОЩНЫЙ ИНСТРУМЕНТ 
ОБЪЕДИНЕНИЯ

Единый государственный ре-
естр записей актов гражданского 
состояния начиная с 2023 года 

был внедрен на новых террито-
риях - в Донецкой и Луганской 
Народных Республиках, Запорож-
ской и Херсонской областях. За 
счет федеральных средств будет 
закуплена сертифицированная 
компьютерная техника, обеспе-
чивающая доступ к реестру око-
ло тысячи новых сотрудников 
ЗАГС, и увеличена мощность IT-
инфраструктуры.

- Облачная система ЗАГС по-
зволяет оказывать услуги проак-
тивно через портал госуслуг. Это 
мощный инструмент объединения 
страны с точки зрения регистра-
ции актов гражданского состоя-
ния, - сказал заместитель руко-
водителя Федеральной налоговой 
службы Виталий Колесников.

В ходе мероприятия прошло 
награждение участников ведом-
ственными наградами Минюста 
России.

Добавим, Всероссийское со-
вещание с руководителями ор-
ганов ЗАГС исполнительной 
власти субъектов Российской 
Федерации по вопросам совер-
шенствования государственной 
регистрации актов гражданского 
состояния проводится Министер-
ством юстиции ежегодно в раз-
личных субъектах РФ.

Интересно, что в 2023 году 
мероприятие проводилось в Ре-
спублике Башкортостан, в 2022 
году совещание принял у себя 
Нижний Новгород, еще годом 
ранее - Екатеринбург. 

Сергей БОГРОВ

Педагоги и медики 
заинтересованы 
в продолжении 
совместной работы.

Проект «Контроль пита-
ния» с участием родителей 
стартовал в этом году по ини-
циативе министерства образо-
вания и регионального управле-
ния Роспотребнадзора. Главная 
цель - обеспечить безопасность 
и качество услуг в детских лаге-
рях, а также сделать информацию 
прозрачной для общественности.

Как рассказали в региональном 
правительстве, родители посетили 
центры отдыха «Юность», имени 
В. Терешковой, «Алые паруса» и 
«Огонек», где не только ознако-

мились с меню, продегустировали 
блюда, но и дали оценку качеству 
питания, устройству столовых.

По итогам инспекции они оста-
вили свои отзывы и пожелания.

По словам министра образова-
ния Калининградской области 

Светланы Трусеневой, такое вза-
имодействие родителей и адми-
нистрации детских учреждений 
помогает создавать комфортные 
условия для отдыха и оздоровле-
ния детей.

- Проект «Контроль питания» 
был создан для того, чтобы ро-
дители могли лично убедиться, 
что их детям ничего не угрожает 
во время отдыха в наших летних 
центрах. Мы создали все необхо-
димые условия для обеспечения 
безопасности и здоровья наших 
юных жителей региона. Проект 
будет продолжен и дальше, так 
как мы заинтересованы в откры-
том диалоге с родителями и го-
товы к их активному участию в 
контроле организации детского 
питания, - отметила руководитель 
ведомства.
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Работа съезда в Калининграде продлится три дня.

Родители оценили качество 
питания в детских лагерях
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Мамы изучили меню...
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...попробовали 
предложенные блюда...

...и оставили отзывы.
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 ■ ОБРАЗОВАНИЕ

Восемь лучших  
на обязательных ЕГЭ
Вера ГРИНВИЧ

В минобре рассказали о выпускниках, 
получивших 100 баллов по русскому 
языку и математике.

Высший балл на ЕГЭ по обязательным предметам 
получили восемь выпускников региона.

Максимальный балл по математике получили вы-
пускники ШИЛИ, калининградских школ № 24 и 
28, лицея № 18, по русскому - два ученика лицея 
№ 23, школы № 21 Калининграда и школы № 1 
Краснознаменска.

Кроме этого, по профильной математике 99 бал-
лов набрали два человека, а максимальный балл по 
базовой части получили 58 школьников.

На пять баллов по этому предмету выполнили 
работу 968 участников экзамена.

По русскому языку 97 баллов смогли набрать 
14 человек.  

Ранее были подведены итоги ЕГЭ по географии, 
литературе и химии. В экзаменационных испытаниях 
участвовали более 900 человек. ЕГЭ по химии сда-
вали 502 выпускника, четыре из которых набрали 
наивысший балл. Еще семь школьников набрали 99 
баллов, а 40 - свыше 90. В сдаче ЕГЭ по литературе 
участвовали 384 человека. В прошлом году полу-
чить максимальный результат по этому предмету 
смогли лишь два школьника. В этом году сто бал-
лов по предмету набрали пять выпускников, трое 
из которых - учащиеся школы № 58 Калининграда. 
Еще 15 человек заработали 94 балла. Единый го-
сударственный экзамен по географии сдавали 54 
человека. Как и в прошлом году, набрать максималь-
ные 100 баллов смог один человек. Три выпускника 
получили 90 баллов.

Работа предметной комиссии продолжается. В 
настоящее время проверяются работы по другим 
предметам.

В прошлом году в регионе было 18 стобалльников. 
Как отметили в министерстве образования Кали-
нинградской области, вероятнее всего в этом году 
количество максимальных результатов увеличится.
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Александр КАТЕРУША

Работами руководил 
художник-мозаичист 
Богдан Лавриненко.

В поселке Заостровье, что рядом с 
Пионерским Курортом, волонтеры 
привели в порядок советскую мо-
заику на стене магазина. Реставра-
ционные работы прошли в рамках 
мастер-класса регионального про-
екта «Наследие стен», который уже 
несколько лет спасает советские мо-
заичные панно в Калининградской 
области. Мастер-класс прошел под 
руководством профессионального ре-
ставратора, художника-мозаичиста 
Богдана Лавриненко, члена Секции 
художников-монументалистов Мос-
ковского союза художников.

За три дня волонтеры очистили по-
верхность панно от остатков цемент-
ного раствора, произвели расшивку 
швов, собирали и чистили кусочки 
смальты, которые пригодились для 
восстановления утраченных участков 
мозаики. Из стены пришлось также 
втаскивать дюбели разных лет, швы 
и различные отверстия-дефекты за-
полняли специальным ремонтным 
составом.

В акции участвовали 30 человек раз-
ных возрастов - они спасли мозаику 

от уничтожения.
- Мероприятие было открытым и 

доступным всем желающим поуча-
ствовать в работах, поучиться осно-
вам реставрации и просто оставить 
частицу своей души в советском на-
следии, - рассказал калининградский 
гид, создатель движения «Наследие 
стен» Евгений Мосиенко. 

По словам Евгения Мосиенко, соб-
ственник магазина пошел волонтерам 
навстречу.

- Было приятно наблюдать измене-
ния в отношении собственника к на-
шей работе: от скептического и иро-
нического до желания организовать 
подсветку мозаики и особое оформ-
ление, предоставить оборудование и 
помогать, - рассказал активист.

Напомним, картины из цветной 
смальты удалось рассмотреть после 
того, как строители сбили обшив-
ку-утеплитель со старого сельского 
магазина в поселке Заостровье под 
Пионерским. Об этом сообщал теле-
грам-канал «Кенигсберг в руках».

Магазин в Заостровье принадле-
жал Пионерскому рыбкоопу, был 
построен в 1977 году. Вероятно, 
тогда же была сделана и мозаика. 
Тематику неизвестный пока автор-
мозаичист выбрал морскую: волны, 
рыбы, осьминог, морские коньки и 
даже дельфин.

 ■ УЧАСТВУЙ!

Калининградцев приглашают  
на бесплатные лекции о здоровье 
Александр КАТЕРУША

Все они нацелены 
на профилактику 
заболеваний.

В Калининградской об-
ластной научной библиоте-
ке стартует цикл лекций о 
здоровье. Врачи расскажут 
о том, как сохранить себя. 
Бесплатные лекции (18+) 
обещают проводить по 
средам два раза в месяц, 
отмечается в чате «Медици-
на39» в «Телеграме».

 ✓ 19 июня в 18.30 со-
стоится первая лекция 
«Беседа с дерматологом. 
Родинки и пигментные 
пятна - что это?». Встречу 
проведет врач-дерматолог 

высшей категории, заме-
ститель главврача Центра 
спецмедпомощи Наталья 
Юдкина.

 ✓ 26 июня в 18.30  кали-
нинградцы и гости города 
приглашаются на беседу 
с медицинским психоло-
гом на тему «Хронический 
стресс: причина болез-
ней». Кандидат психологи-
ческих наук, заведующий 
отделением профилактики 
наркологических заболева-
ний - медицинский психо-
лог наркологического дис-
пансера Калининградской 
области Наталья Крылова 
расскажет о психологии 
стресса, как стресс влияет 
на эмоциональное и физи-
ческое здоровье человека 

и какие существуют мето-
дики борьбы со стрессом.

Кстати, команда психо-
логов из Калининградской 
областной психиатриче-
ской больницы № 1 на ре-
гулярной основе в разных 
форматах проводит бес-
платные встречи по разным 
темам самопомощи.

19 июня в 19.00 по ка-
лининградскому времени 
состоится психообразова-
тельная онлайн-встреча на 
тему «Эмоциональное выго-
рание». Присоединиться мо-
жет любой желающий (бес-
платно и анонимно). Ссылка 
появится в телеграм-канале 
«Стресс-Тревога-Помощь» 
непосредственно перед на-
чалом.
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Автор мозаики 
неизвестен, тема - 

конечно же, 
морская.

 ■ ПРОИСШЕСТВИЯ

Десять уголовных дел, семь запретов на въезд в Россию:

Как проходит операция 
«Нелегал-2024» 
Сергей БОГРОВ

В регионе снова 
зафиксированы 
нарушения 
миграционного 
законодательства.

В Калининградской обла-
сти сотрудники УМВД Рос-
сии по Калининградской об-
ласти во взаимодействии с 
региональным УФСБ и Рос-
гвардией провели рейды по 
местам ведения трудовой 
деятельности и возможно-
го пребывания иностранных 
граждан. Об этом сообщает 
пресс-служба регионально-
го УМВД.

- Мероприятия были на-
правлены на выявление 
нарушений миграционно-
го законодательства. Они 
прошли в рамках первого 
этапа комплексной опера-
тивно-профилактической 
операции «Нелегал-2024», 
- отметили в полиции.

Правоохранители посети-
ли строительные площадки и 
общежития. В ходе провер-
ки документов у иностран-
цев полицейские выявили 
217 правонарушений в сфе-
ре миграционного законода-
тельства.

В отношении нарушителей 
составлены протоколы об 
административных правона-
рушениях. А именно:

 ✓ 38 приезжих привлечены 
к ответственности за нару-
шение правил пребывания в 
Российской Федерации по 
ст. 18.9 КоАП РФ;

 ✓ 41 местный житель при-
влечен по ст. 18.15 КоАП 
РФ за незаконное привлече-
ние к трудовой деятельности 
в Российской Федерации 
иностранного гражданина;

 ✓ судами в отношении 17 
мигрантов вынесены реше-
ния об административном 
выдворении за пределы Рос-
сийской Федерации. В на-
стоящее время трое из них 

помещены в Центр времен-
ного содержания иностран-
ных граждан регионального 
УМВД; 

 ✓ принято решение о не-
разрешении въезда на тер-
риторию нашей страны в от-
ношении семи иностранцев.

Общая сумма наложенных 
административных штра-
фов составила 728 тысяч 
рублей.

Кроме этого, по резуль-
татам проведения рейдов 
заведено 10 уголовных дел 
по фактам фиктивной ре-
гистрации и постановки на 
учет иностранных граждан, 
организации незаконной 
миграции и подделке доку-
ментов.

В Заостровье волонтеры отреставрировали 
советскую мозаику на стене магазина
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38 приезжих привлечены к ответственности 
за нарушение правил пребывания в России.

15Калининград
www.kp.ru

19.06.2024Калининград



Москва
www.kp.ru 11 19.06.2024 

долго с ней говорил, надеясь, что бабуш-
ка поймет, что самовыгул губителен для 
кошек…о нет!», «Бабулька решитель-
но настроена продолжать держать кота 
на улице», «Бабульке нужна пушистая 
игрушка, потому что она хочет так. Оди-
ноко ей, может. Милый котик скрашива-
ет серую жизнь. Давайте ради ее хотелок 
кота опасности подвергать?»

Ну, то есть девица знает, что ее коллеги 
удерживают чужое животное, но «их зада-
ча - защищать и заботиться о животных, 
а не о том, чтобы бабушка не грустила».

- Я звонила, чтобы взять Рыжего в до-
брые руки, - рассказывает еще одна со-
седка, Марина, - я не говорила, что я из 
подъезда. Мне сказали, что кот пока не в 
пристрое, на лечении. Я: «Тогда я хочу 
оказать ему помощь». Мне: «Вы что, ту-
пая? Кот на лечении!» Я: «Но я как-то 
хочу закрепить его за собой…» Они: «Или 
помогайте всем животным, или нико-
му», - то есть нельзя адресно помочь, они 
сами распределяют деньги. Порядок при-
стройства такой: после лечения кот воз-
вращается в приют и, если есть места, 
остается там навсегда, а если мест нет, 
фонд связывается с человеком, который 
животное принес. Я: «Дайте мне контакты 
этого человека?» - категорический от-
каз… Сложилось впечатление, что они 
под любым предлогом стараются не отдать 
животное. Они ведь с первого дня ведут 
под фото Рыжего сбор…

Я открыла сайт фонда, и, прости Госпо-
ди, такого парада калечных уродливых 
котов я еще не видела. Одноглазые, без-
носые, с огромными красными пузырями 
вместо глаз…

Да, непрезентабельный Рыжий, конеч-
но, вписался.

КТО НАРУШИЛ ЗАКОН?
Алла Васильевна заявила о краже в по-

лицию. Хотя, получается, кражи со сторо-
ны фонда нет: туда передали зверька как 
бесхозного (опустим, что девочка не име-
ла права хватать чужое с улицы), но с мо-
мента, как хозяйка объявилась, зоозащит-
ники были обязаны вернуть животное, 
иначе это удержание чужого имущества, 
то есть административная статья «само-
управство», и в этот раз заявить, что ба-
бушка обозналась, кот другой, не выйдет: 
свидетелями пойдут шестьдесят квартир.

Зоозащитники при этом устами кото-
няни Элис пишут, что они все в белом, 
а закон нарушала бабушка: отпускала 

зверька на самовыгул. Это, к сожалению, 
тоже правда: многократно ругаемый закон 
об ответственном обращении с животны-
ми утвердил и такую глупость, запретил 
свободный выгул кошек, которые всегда 
гуляли по деревням, вступил в противо-
речие с традицией и здравым смыслом. 
К счастью, никакого штрафа за это на-
рушение нет.

Вот только фонду это не доказать, 
он просто трубки не берет.

БЫЛА СЕМЬЯ, И НЕТ
Мы поднимаемся домой к Алле Васи-

льевне, она показывает:
- Вот его корм, вот игрушки, вот с этой 

подстилки он телевизор всегда смотрел... 
Шерсть его везде: он тут хозяин был! А они 
заладили: подъездный, подъездный…

Теперь Алла Васильевна вызывает ско-
рую и мучается давлением: рыжий кот 
был всей ее семьей - муж умер, детей нет.

- Они говорят, что я плохо его лечи-
ла, держала. А разве то, что они лишили 
его привычной жизни, не более жестоко? 
А то, как они обращаются со мной?

Я взяла грех на душу, позвонила 13-лет-
ней Вике, цапнувшей с улицы грязного 
кота, и спросила, понимает ли она, что 
сделала?

- Я очень жалею, что так поступила, из-
вините меня, пожалуйста, - прошелестела 
в трубку девочка.

Бездомные 
собаки 
раскололи 
общество: 

Зоозащитники грозят 
депутатам расправой, 
а граждане травят псов ядом

Значительная часть первой 
полосы посвящена междуна-
родным визитам. Хрущев при-
был в Бухарест. Эйзенхауэр - 
на Тайвань. Информационное 
сообщение о поездке американ-
ского президента сопровожда-
ется передовицей «Перед судом 
народов» (сегодня это популяр-
ный жанр авторской колонки).

«Сейчас американский прези-
дент лобызается с политическим 

трупом Чан Кайши (президент 
Китайской Республики на Тай-
ване. - Ред.). Глава несуществу-
ющей «державы» не скупится 
на цветистые обороты. Но ка-
кими бы яркими ни были покры-
вала на трупе, они не скроют его 
источающих зловоние пор. Тай-
вань - исконная и неотъемлемая 
часть Китайской Народной Ре-
спублики, никто не сомневает-
ся в том, что китайский народ 
восстановит свои права на эту 
территорию».

 �  О ЧЕМ ПИСАЛА 
«КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 

19 июня

В следующем году
«Комсомольской правде» 100 лет!

Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

1960

1973
Проходит 13 лет, и Генеральный 

секретарь ЦК КПСС Л. И. Бреж-
нев едет в США по приглашению 
президента Ричарда Никсона. Это 
ответный визит: в 1972 году Никсон 
посетил Москву. Главы государств 
обмениваются приветственными 
речами, которые публикует «Ком-
сомолка». В  них руководители 
стран, долгие годы пребывавших 
в состоянии холодной войны, вы-
ражают надежду на мир и сотруд-
ничество.

Никсон: «У нас будет возможность 
добиться даже большего прогресса, 
чем мы достигли в прошлом году».

Брежнев: «Я и прибывшие со мной 
товарищи готовы хорошо потру-
диться для того, чтобы переговоры, 
которые мы будем вести с Вами, г-н 
Президент, и с другими американ-
скими государственными деятелями, оправдали надежды наших 
народов и послужили интересам мирного будущего всех людей».
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Это тот случай, ког-
да информационная 
бомба живет с тобой 
в одном подъезде.

Сюжет такой: жур-
налистка переезжает 
на жительство в Мо-
скву и селится в одном 
доме с Каем Метовым! 
У Кая разговорчивые 
соседи, которые докла-
дывают корреспонден-
ту: певец женат на двух 
сестрах-близнецах и от 
каждой имеет по ребен-
ку. Когда, наконец, 
корреспондент доби-
вается комментария 
от Кая, тот сообщает, 
что о слухах осведом-
лен, но к действитель-
ности они отноше-
ния не имеют. У Кая 
один ребенок - дочь-

школьница от первого 
брака. Разочарование? 
Как бы не так - ведь об-
ложка «толстушки» уже 
готова: глаз не оторвать!

1998

Эйзенхауэр - на Тайване, 
Брежнев - в Вашингтоне

случай

Допустим, фонд прав, 
и  82-летняя женщина дей-
ствительно плохо ухаживала 
за старым котом: запустила 
блох и клещей, не мыла - поми-
мо того, что оставляла на ули-
це. В таком случае зоозащит-
ники могли обратиться в суд, 
указать на явное нарушение 
гуманности и принудительно 
выкупить животное у плохой 
собственницы (цену устанав-
ливает суд). Так  - правильно. 
Самовольно отбирать живот-

ное и разлучать с хозяйкой, 
как бы она себя ни вела, - нет.

А как должна была поступить 
девочка, нашедшая на улице 
«ничейного» жалкого кота? 
Гражданский кодекс говорит: 
в трехдневный срок обратиться 
в полицию или орган местного 
самоуправления для розыска 
хозяина. В переводе на русский 
это значит: не брать животное 
с улицы, оно может оказаться 
вовсе не бесхозным. По сути, 
именно девочка и украла зверя.

А что же  бабушка? Как 
ей надо было поступать с ко-
том, который признает туалет 
только на улице?

Мы очень надеемся, что 
странный, лишающий котов 
свободы передвижения закон 
отменят, но до того момен-
та - гулять на шлейке. Просто 
потому, что вокруг слишком 
много сердобольных вик и зо-
озащитников, которые схва-
тят и причинят добро.

  Говорят, не повезет,   если кот
     гулять  на улицу       уйдет

Искали Рыжего с помощью листовок. 
А в это время на него уже активно 

собирали деньги в «кошачьем» фонде. Ул
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Все выпуски рубрики
«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Как должны были поступить 
участники ситуации?

ВЗГЛЯД 
ИЗ РЕДАКЦИИ

Москва
www.kp.ru10  19.06.2024 

Окончание.
Начало < стр. 1.

И пункт второй: «Мы отдаем 
только достойным хозяевам, 
а вы сами говорите, что у вас 
кот гулял на улице, вы - недо-
стойные». Дальнейший раз-
говор - повторение этих двух 
пунктов по кругу.

С одной несчастной ры-
дающей хозяйкой мы дош-
ли до суда: приют и там сказал свое: 
«А докажите, а не доказано», - и все 
наши доводы о том, что издеваться 
над старыми - это фашизм, держать 
домашнего кота в приютской клетке - 
садизм и вообще разлучать человека 
и его любимое животное жестоко, 
не возымели никакого действия.

И вот опять те же обстоятельства, 
только в профиль.

В редакцию пришло письмо:
«...Кота знала вся округа, недавно 
при недосмотре хозяйки он был похи-
щен и оказался в благотворительном 
фонде «Кусочек счастья для бездом ной 
кошки», там на него собирают деньги. 
На телефонные просьбы вернуть кота 
сыпятся угрозы и оскорбления, где кот, 
не говорят, вернуть отказываются»…

ПРИВЫК БЫТЬ УЛИЧНЫМ
15-я Парковая улица, дом 39: я до-

говаривалась на встречу с хозяйкой, 
Гусевой Аллой Васильевной 82 лет, 
а у подъезда меня встретила толпа 
в десять человек. Все жители подъ-
езда, все соседи, говорят одновре-
менно:

- Всех знал, на работу провожал, 
встречал…

- Он с котят был у нас!
- В полдевятого утра, - это всту-

пает Алла Васильевна, - подходил 
дома к двери и лапой бил по клю-
чам: мол, выпускай меня! Я шла, 
он садился в лифт («Как собака! - 
вставляют окружающие: - Ничего 
не боялся!» - Авт.), а вечером, в пол-
шестого, приходил к подъезду и звал 
меня в консьержную, вот, посмо-

трите, тут и миска с кормом до сих 
пор стоит…

- Как в консьержную? - насторажи-
ваюсь. - Он же домашний?

- Понимаете, девушка, он не мог 
быть СОВСЕМ домашним! Он с ко-
теночка привык быть уличным котом! 
Появился 13 лет назад, жил при кон-
сьержной, а в 17-м рабочие на строй-
ке его побили: пнули, челюсть сло-
мали, несколько лет скобка стояла, 
глаз на ниточке висел… Мы его в ве-
теринарку - 37 тысяч вмиг с подъезда 
собрали, я лично капельницы ему 
ставила, выходили, - объясняет со-
седка Наташа. - И после мы поняли, 
что на улице ему опасно, Алла Васи-
льевна в квартиру его взяла…

Алла Васильевна опять:
- Но в туалет он дома ходить не мог, 

ни в какую: терпел, пока не выпущу! 
Вот и приходилось выводить, на ночь 
забирать…

Все:
- Хорошо, что хоть так согласился 

в дом пойти: до того, как его иска-
лечили, кто только ни пытался его 
брать...

В том, что мне говорят правду и кот 
был подъездом любим, я не сомне-
ваюсь: люди скидывают фотки Ры-
жего десятками, показывают чеки 
из клиники и паспорт, оформленный 
совсем не на Аллу Васильевну:

- Это консьержка в 17-м году в вет-
клинику его носила, - объясняют 
мне, - он же тогда у нее жил. А Алла 
Васильевна не ходит почти…

Такой кот полка.

ДЕВОЧКИ-ПОХИТИТЕЛЬНЦЫ
Кот не пришел ночевать 24 мая, со-

седи раскидали по району листовку 
с текстом: «Котик старенький и бо-
леет. Мы все очень переживаем за не-
го!» А через пару дней дочь той со-
седки Наташи пришла с подружкой 
(всем по 13 лет), и та сказала: «А моя 
сестра Вика притаскивала одногла-
зого кота…»

Разыскали Вику, та сказала, что 
да, подобрала шелудивого на улице, 
но родители взять такого страшного 

не разрешили, и она пристроила его 
подружке Ангелине. Кинулись туда, 
Ангелина подтвердила, что точно, кот 
был, сидел у нее в ванной, потому 
что «не мог пописать» (на этом месте 
Алла Васильевна заплакала: «Он мог, 
он терпит!»), и что Ангелина его по-
мыла, и несчастное животное обка-
калось и описалось, не выдержало…

В общем, эти родители тоже отдали 
кота: знакомому волонтеру в фонд 
«Кусочек счастья для бездомной 
кошки».

Соседи открыли соцсети фонда 
и увидели фотографию своего Рыже-
го: мокрого и несчастного, почему-то 
названного Бильбо.

Фонд писал, что «старичок живет 
в ванной у человека, который вот-
вот выставит его на улицу» (это про 
Ангелину), что живот у кота раздут 
и мочевой пузырь перенаполнен (по 
известной нам причине), что кот весь 
насквозь больной, у него очень мно-
го клещей и блох, перечисляйте де-
нежки.

Конечно, кинулись звонить - и вы 
уже знаете, что услышали.

«ВЫ ЧТО, ТУПАЯ?»
Сразу скажу: ни на звонки, ни на 

письмо «Комсомольской правды» 
фонд «Кусочек счастья…» не отве-
тил, зато в районной группе в соц-
сети резвится некая Alice, которая 
называет себя одной «из нянь фонда» 
и признается: «Так уж вышло, что 
в фонд этот котик попал по моему 
обращению», «Я лично отвезла ко-
тика в хорошую клинику».

О людях, которые обрывают теле-
фон, чтобы забрать Рыжего домой, 
Элис отзывается пренебрежительно: 
«На кота там, похоже, всем плевать», 
«у него серьезные и запущенные про-
блемы со здоровьем! Если жалеющие 
бабульку соседушки, как и сама ба-
булька, не знают об этом, это гово-
рит не о том, что их нет, а о том, что 
они ничего о здоровье «любимого» 
котика не знают», «Наш сотрудник 

Особый

  Говорят, не повезет,   если кот
     гулять  на улицу       уйдет  Ульяна СКОЙБЕДА,

  обозреватель «КП»
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За возвращение Рыжего бьется 
весь подъезд. Хозяйка Алла 

Васильевна - посередине (сидит).
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лавливать тут тысячу 
тонн ценной рыбы.

Но все это быстро и 
благополучно захирело, 
так как ни Украина, ни 
Россия не хотели тра-
титься на новых маль-
ков.

По Стратегии раз-
вития Приазовья, все 
бывшие советские за-
воды по их разведению 
должны быть реаними-
рованы. Поначалу пла-
нируется вернуть темпы 
по заселению 80-го го-
да, а в перспективе удво-
ить число выпускаемых 
мальков.

Процесс, понятное 
дело, небыстрый. В 
лучшем случае на воз-
вращение былого осетра 
понадобится 10 - 15 лет. 
И, как надеются специ-
алисты, можно будет 
промышленным спо-
собом вылавливать по 
1000 - 1500 тонн осетра 
в год. Это примерно 25% 
от нынешнего годового 
производства осетровых 
в России.

О любительской ры-
балке в программе не 
сказано - она, по меркам 
реального промысла, в 
пределах статистиче-
ской погрешности. Но, 
может, и ее разрешат.

НО СНАЧАЛА НАДО 
ПОБЕДИТЬ МЕДУЗ…

Увы, как и в случае с 
туризмом, чтобы сде-
лать одно, надо снача-
ла сделать другое. От 
вырубок у малых рек 
начали разрушаться 
берега, в море пошло 
меньше пресной воды. 
И оно стало солонее. 
Нормальный уровень 
солености для Азова - 
11%. В 2023 году ученые 
намерили 15%.

- Из-за этого в море 
расплодились медузы. 
А у медуз и осетрового 
малька одна и та же кор-
мовая база. Получается, 
медузы не только пуга-
ют «кисельными берега-
ми» туристов и детей, но 
и не дают развиваться 
малькам, - рассказали 
«КП».

Ну а борьба с осолоне-
нием моря примерно та-
кая же, как и с опусты-
ниванием Запорожья.

- Что с медузами-то 
делать? - спрашиваю я.

- Во всем мире с ме-
дузами борются с боль-
шим трудом. Утилиза-

ция их или переработка 
в порошок, который 
можно добавлять в корм 
скоту, стоят дорого, а 
выработка мизерная. 
С сотни медуз получим 
щепотку порошка. И мы 
опять возвращаемся к 
рекам и необходимости 
опреснить море, - отве-
тил соавтор Стратегии.

КОЛЬЦЕВАЯ ДОРОГА
Новые территории, 

судя по всему, будут 
осваивать примерно так 
же, как интегрировали 
Крым и готовились к 
Олимпиаде в Сочи.

Во-первых, Стратегия 
допускает создание го-
скорпорации, которая 
централизованно зай-
мется мегапроектами на 
новых территориях.

Во-вторых, в север-
ном Приазовье появятся 
свои аналоги федераль-
ных монополий. К при-
меру, пассажирскими 
перевозками займутся 
«Железные дороги Но-
вороссии». Напомним, 
в Крыму тоже свои же-
лезные дороги, для ко-
торых нельзя купить би-
лет на сайте РЖД.

А самым масштаб-
ным инфраструктурным 
проектом может стать 
4-полосная кольцевая 
дорога вокруг Азовско-
го моря. В Стратегии 
прямо написано, что у 
побережья скоростных 
трасс фактически нет - 
единственный участок 
соединяет Таганрог и 
Приморск (недалеко 
от Бердянска). В осталь-
ных местах только мест-

ные проезды, ведущие к 
поселениям от больших 
дорог в стороне.

Заработать кольцевая 
дорога должна в 2028 го-
ду. Судя по карте, часть 
магистрали уже готова, 
со стороны «старых» ре-
гионов это платные до-
роги М-4 «Дон», «Тав-
рида», Крымский мост. 
Сухопутный маршрут в 
Крым отремонтировали 
еще в 2023-м.

В администрации 
президента «КП» рас-
сказали, что в команде 
вице-премьера Марата 
Хуснуллина уже исполь-
зуют наработки приа-
зовской Стратегии. В 
принципе ничего удиви-
тельного, так как имен-
но он в правительстве 
курирует все стройки и 
восстановление новых 
регионов. А сама Стра-
тегия разработана по 
поручению Владимира 
Путина и практически 
получила официальный 
статус, после того как ее 
представили президен-
ту на выставке проектов 
Агентства стратегиче-
ских инициатив.

СКОЛЬКО ВСЕ 
ЭТО БУДЕТ СТОИТЬ?

Точная стоимость 
Стратегии зависит от то-
го, как в Приазовье пой-
дут инвестиции. Напри-
мер, если до 2030 года 
получится вложить в ре-
гион 2,7 трлн рублей, то 
валовой региональный 
продукт подскочит до 
5,7 трлн рублей! То есть 
на каждый вложенный 
рубль мы будем иметь 

два. Дальше - больше: 
если с 2030-го по 2040-й 
бизнес и государство со-
вместно вложат еще 5 - 6 
трлн рублей, то выхлоп 
от местной экономики 
вырастет до 15,5 трлн 
рублей. На каждый 
рубль инвестиций по-
лучим уже три.

Но это все планы. А 
пока идет спецопера-
ция, частный бизнес 

осторожничает заходить 
на новые территории. 
Да, льготы создаются, 
но риски тоже высоки. 
Местные власти отчи-
тываются о негосудар-
ственных инвестици-
ях, переваливших за 
50 млрд рублей. Но по 
сравнению с 2,7 трлн 
это не так много.

- Вера приходит с по-
бедой, - заметил соавтор 
Стратегии.

Плюс надо прове-
сти инвентаризацию 
всей госсобственно-
сти. До сих пор многие 
номинально муници-
пальные руководители 
чего-нибудь государ-
ственного восприни-
мают вверенные им ак-
тивы как свою личную 
вотчину. И границы у 
этого хозяйства доволь-
но условные.

В Стратегии упо-
минаются «зеленые», 
«синие», «социальные» 
облигации. Как мне 
объяснили, это будут 
ценные бумаги с гос-
гарантией, от продажи 
которых власти смогут 
финансировать инфра-
структурные проекты. 

«Синие» облигации - 
это морские проекты, 
«зеленые» - аграрные...

А ЧЕРЕШНЯ 
И ПОМИДОРЫ - 
УЖЕ СЕЙЧАС

Если туризма и рыбал-
ки нам еще надо подо-
ждать, то вот ягоды и 
овощи из новых регио-
нов окажутся на столах 
уже этим летом.

В июне в Москву 
привезут первые пар-
тии знаменитой мели-
топольской черешни. 
В этом году прогнози-
руется урожай больше, 
чем в 2023-м. Год назад 
за пределы Запорожья 
вывезли 2 тысячи тонн 
черешни, но затяжные 
дожди и приморозки 
во время цветения тог-
да ударили по аграриям. 
Примерно как в этом 
году досталось яблоч-
никам.

В 2023-м одно Запо-
рожье отправило в Мо-
скву, Питер и Свердлов-
скую область 50 тысяч 
тонн овощей. А потен-
циал области - 500 тысяч 
тонн! Потому этим ле-
том ждут роста поставок.

Мекка
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На Азове уже сегодня 
можно найти  

любой вид отдыха.  
Что же будет,  

когда им займутся 
умелые руки?

Россия построит великий мост 
на Сахалин: реально ли соединить 

суровый остров с материком, сколько это 
будет стоить и можно ли сравнить этот грандиозный 

проект с Крымским мостом, читайте на сайте KP.RU

      На Азовском море       появятся 20 новых курортов
Россия
www.kp.ru
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долго с ней говорил, надеясь, что бабуш-
ка поймет, что самовыгул губителен для 
кошек…о нет!», «Бабулька решитель-
но настроена продолжать держать кота 
на улице», «Бабульке нужна пушистая 
игрушка, потому что она хочет так. Оди-
ноко ей, может. Милый котик скрашива-
ет серую жизнь. Давайте ради ее хотелок 
кота опасности подвергать?»

Ну, то есть девица знает, что ее коллеги 
удерживают чужое животное, но «их зада-
ча - защищать и заботиться о животных, 
а не о том, чтобы бабушка не грустила».

- Я звонила, чтобы взять Рыжего в до-
брые руки, - рассказывает еще одна со-
седка, Марина, - я не говорила, что я из 
подъезда. Мне сказали, что кот пока не в 
пристрое, на лечении. Я: «Тогда я хочу 
оказать ему помощь». Мне: «Вы что, ту-
пая? Кот на лечении!» Я: «Но я как-то 
хочу закрепить его за собой…» Они: «Или 
помогайте всем животным, или нико-
му», - то есть нельзя адресно помочь, они 
сами распределяют деньги. Порядок при-
стройства такой: после лечения кот воз-
вращается в приют и, если есть места, 
остается там навсегда, а если мест нет, 
фонд связывается с человеком, который 
животное принес. Я: «Дайте мне контакты 
этого человека?» - категорический от-
каз… Сложилось впечатление, что они 
под любым предлогом стараются не отдать 
животное. Они ведь с первого дня ведут 
под фото Рыжего сбор…

Я открыла сайт фонда, и, прости Госпо-
ди, такого парада калечных уродливых 
котов я еще не видела. Одноглазые, без-
носые, с огромными красными пузырями 
вместо глаз…

Да, непрезентабельный Рыжий, конеч-
но, вписался.

КТО НАРУШИЛ ЗАКОН?
Алла Васильевна заявила о краже в по-

лицию. Хотя, получается, кражи со сторо-
ны фонда нет: туда передали зверька как 
бесхозного (опустим, что девочка не име-
ла права хватать чужое с улицы), но с мо-
мента, как хозяйка объявилась, зоозащит-
ники были обязаны вернуть животное, 
иначе это удержание чужого имущества, 
то есть административная статья «само-
управство», и в этот раз заявить, что ба-
бушка обозналась, кот другой, не выйдет: 
свидетелями пойдут шестьдесят квартир.

Зоозащитники при этом устами кото-
няни Элис пишут, что они все в белом, 
а закон нарушала бабушка: отпускала 

зверька на самовыгул. Это, к сожалению, 
тоже правда: многократно ругаемый закон 
об ответственном обращении с животны-
ми утвердил и такую глупость, запретил 
свободный выгул кошек, которые всегда 
гуляли по деревням, вступил в противо-
речие с традицией и здравым смыслом. 
К счастью, никакого штрафа за это на-
рушение нет.

Вот только фонду это не доказать, 
он просто трубки не берет.

БЫЛА СЕМЬЯ, И НЕТ
Мы поднимаемся домой к Алле Васи-

льевне, она показывает:
- Вот его корм, вот игрушки, вот с этой 

подстилки он телевизор всегда смотрел... 
Шерсть его везде: он тут хозяин был! А они 
заладили: подъездный, подъездный…

Теперь Алла Васильевна вызывает ско-
рую и мучается давлением: рыжий кот 
был всей ее семьей - муж умер, детей нет.

- Они говорят, что я плохо его лечи-
ла, держала. А разве то, что они лишили 
его привычной жизни, не более жестоко? 
А то, как они обращаются со мной?

Я взяла грех на душу, позвонила 13-лет-
ней Вике, цапнувшей с улицы грязного 
кота, и спросила, понимает ли она, что 
сделала?

- Я очень жалею, что так поступила, из-
вините меня, пожалуйста, - прошелестела 
в трубку девочка.

Бездомные 
собаки 
раскололи 
общество: 

Зоозащитники грозят 
депутатам расправой, 
а граждане травят псов ядом

Значительная часть первой 
полосы посвящена междуна-
родным визитам. Хрущев при-
был в Бухарест. Эйзенхауэр - 
на Тайвань. Информационное 
сообщение о поездке американ-
ского президента сопровожда-
ется передовицей «Перед судом 
народов» (сегодня это популяр-
ный жанр авторской колонки).

«Сейчас американский прези-
дент лобызается с политическим 

трупом Чан Кайши (президент 
Китайской Республики на Тай-
ване. - Ред.). Глава несуществу-
ющей «державы» не скупится 
на цветистые обороты. Но ка-
кими бы яркими ни были покры-
вала на трупе, они не скроют его 
источающих зловоние пор. Тай-
вань - исконная и неотъемлемая 
часть Китайской Народной Ре-
спублики, никто не сомневает-
ся в том, что китайский народ 
восстановит свои права на эту 
территорию».

 �  О ЧЕМ ПИСАЛА 
«КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 

19 июня

В следующем году
«Комсомольской правде» 100 лет!

Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

1960

1973
Проходит 13 лет, и Генеральный 

секретарь ЦК КПСС Л. И. Бреж-
нев едет в США по приглашению 
президента Ричарда Никсона. Это 
ответный визит: в 1972 году Никсон 
посетил Москву. Главы государств 
обмениваются приветственными 
речами, которые публикует «Ком-
сомолка». В  них руководители 
стран, долгие годы пребывавших 
в состоянии холодной войны, вы-
ражают надежду на мир и сотруд-
ничество.

Никсон: «У нас будет возможность 
добиться даже большего прогресса, 
чем мы достигли в прошлом году».

Брежнев: «Я и прибывшие со мной 
товарищи готовы хорошо потру-
диться для того, чтобы переговоры, 
которые мы будем вести с Вами, г-н 
Президент, и с другими американ-
скими государственными деятелями, оправдали надежды наших 
народов и послужили интересам мирного будущего всех людей».
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Это тот случай, ког-
да информационная 
бомба живет с тобой 
в одном подъезде.

Сюжет такой: жур-
налистка переезжает 
на жительство в Мо-
скву и селится в одном 
доме с Каем Метовым! 
У Кая разговорчивые 
соседи, которые докла-
дывают корреспонден-
ту: певец женат на двух 
сестрах-близнецах и от 
каждой имеет по ребен-
ку. Когда, наконец, 
корреспондент доби-
вается комментария 
от Кая, тот сообщает, 
что о слухах осведом-
лен, но к действитель-
ности они отноше-
ния не имеют. У Кая 
один ребенок - дочь-

школьница от первого 
брака. Разочарование? 
Как бы не так - ведь об-
ложка «толстушки» уже 
готова: глаз не оторвать!

1998

Эйзенхауэр - на Тайване, 
Брежнев - в Вашингтоне

случай

Допустим, фонд прав, 
и  82-летняя женщина дей-
ствительно плохо ухаживала 
за старым котом: запустила 
блох и клещей, не мыла - поми-
мо того, что оставляла на ули-
це. В таком случае зоозащит-
ники могли обратиться в суд, 
указать на явное нарушение 
гуманности и принудительно 
выкупить животное у плохой 
собственницы (цену устанав-
ливает суд). Так  - правильно. 
Самовольно отбирать живот-

ное и разлучать с хозяйкой, 
как бы она себя ни вела, - нет.

А как должна была поступить 
девочка, нашедшая на улице 
«ничейного» жалкого кота? 
Гражданский кодекс говорит: 
в трехдневный срок обратиться 
в полицию или орган местного 
самоуправления для розыска 
хозяина. В переводе на русский 
это значит: не брать животное 
с улицы, оно может оказаться 
вовсе не бесхозным. По сути, 
именно девочка и украла зверя.

А что же  бабушка? Как 
ей надо было поступать с ко-
том, который признает туалет 
только на улице?

Мы очень надеемся, что 
странный, лишающий котов 
свободы передвижения закон 
отменят, но до того момен-
та - гулять на шлейке. Просто 
потому, что вокруг слишком 
много сердобольных вик и зо-
озащитников, которые схва-
тят и причинят добро.

  Говорят, не повезет,   если кот
     гулять  на улицу       уйдет

Искали Рыжего с помощью листовок. 
А в это время на него уже активно 

собирали деньги в «кошачьем» фонде. Ул
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Все выпуски рубрики
«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Как должны были поступить 
участники ситуации?

ВЗГЛЯД 
ИЗ РЕДАКЦИИ

Москва
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Окончание.
Начало < стр. 1.

И пункт второй: «Мы отдаем 
только достойным хозяевам, 
а вы сами говорите, что у вас 
кот гулял на улице, вы - недо-
стойные». Дальнейший раз-
говор - повторение этих двух 
пунктов по кругу.

С одной несчастной ры-
дающей хозяйкой мы дош-
ли до суда: приют и там сказал свое: 
«А докажите, а не доказано», - и все 
наши доводы о том, что издеваться 
над старыми - это фашизм, держать 
домашнего кота в приютской клетке - 
садизм и вообще разлучать человека 
и его любимое животное жестоко, 
не возымели никакого действия.

И вот опять те же обстоятельства, 
только в профиль.

В редакцию пришло письмо:
«...Кота знала вся округа, недавно 
при недосмотре хозяйки он был похи-
щен и оказался в благотворительном 
фонде «Кусочек счастья для бездом ной 
кошки», там на него собирают деньги. 
На телефонные просьбы вернуть кота 
сыпятся угрозы и оскорбления, где кот, 
не говорят, вернуть отказываются»…

ПРИВЫК БЫТЬ УЛИЧНЫМ
15-я Парковая улица, дом 39: я до-

говаривалась на встречу с хозяйкой, 
Гусевой Аллой Васильевной 82 лет, 
а у подъезда меня встретила толпа 
в десять человек. Все жители подъ-
езда, все соседи, говорят одновре-
менно:

- Всех знал, на работу провожал, 
встречал…

- Он с котят был у нас!
- В полдевятого утра, - это всту-

пает Алла Васильевна, - подходил 
дома к двери и лапой бил по клю-
чам: мол, выпускай меня! Я шла, 
он садился в лифт («Как собака! - 
вставляют окружающие: - Ничего 
не боялся!» - Авт.), а вечером, в пол-
шестого, приходил к подъезду и звал 
меня в консьержную, вот, посмо-

трите, тут и миска с кормом до сих 
пор стоит…

- Как в консьержную? - насторажи-
ваюсь. - Он же домашний?

- Понимаете, девушка, он не мог 
быть СОВСЕМ домашним! Он с ко-
теночка привык быть уличным котом! 
Появился 13 лет назад, жил при кон-
сьержной, а в 17-м рабочие на строй-
ке его побили: пнули, челюсть сло-
мали, несколько лет скобка стояла, 
глаз на ниточке висел… Мы его в ве-
теринарку - 37 тысяч вмиг с подъезда 
собрали, я лично капельницы ему 
ставила, выходили, - объясняет со-
седка Наташа. - И после мы поняли, 
что на улице ему опасно, Алла Васи-
льевна в квартиру его взяла…

Алла Васильевна опять:
- Но в туалет он дома ходить не мог, 

ни в какую: терпел, пока не выпущу! 
Вот и приходилось выводить, на ночь 
забирать…

Все:
- Хорошо, что хоть так согласился 

в дом пойти: до того, как его иска-
лечили, кто только ни пытался его 
брать...

В том, что мне говорят правду и кот 
был подъездом любим, я не сомне-
ваюсь: люди скидывают фотки Ры-
жего десятками, показывают чеки 
из клиники и паспорт, оформленный 
совсем не на Аллу Васильевну:

- Это консьержка в 17-м году в вет-
клинику его носила, - объясняют 
мне, - он же тогда у нее жил. А Алла 
Васильевна не ходит почти…

Такой кот полка.

ДЕВОЧКИ-ПОХИТИТЕЛЬНЦЫ
Кот не пришел ночевать 24 мая, со-

седи раскидали по району листовку 
с текстом: «Котик старенький и бо-
леет. Мы все очень переживаем за не-
го!» А через пару дней дочь той со-
седки Наташи пришла с подружкой 
(всем по 13 лет), и та сказала: «А моя 
сестра Вика притаскивала одногла-
зого кота…»

Разыскали Вику, та сказала, что 
да, подобрала шелудивого на улице, 
но родители взять такого страшного 

не разрешили, и она пристроила его 
подружке Ангелине. Кинулись туда, 
Ангелина подтвердила, что точно, кот 
был, сидел у нее в ванной, потому 
что «не мог пописать» (на этом месте 
Алла Васильевна заплакала: «Он мог, 
он терпит!»), и что Ангелина его по-
мыла, и несчастное животное обка-
калось и описалось, не выдержало…

В общем, эти родители тоже отдали 
кота: знакомому волонтеру в фонд 
«Кусочек счастья для бездомной 
кошки».

Соседи открыли соцсети фонда 
и увидели фотографию своего Рыже-
го: мокрого и несчастного, почему-то 
названного Бильбо.

Фонд писал, что «старичок живет 
в ванной у человека, который вот-
вот выставит его на улицу» (это про 
Ангелину), что живот у кота раздут 
и мочевой пузырь перенаполнен (по 
известной нам причине), что кот весь 
насквозь больной, у него очень мно-
го клещей и блох, перечисляйте де-
нежки.

Конечно, кинулись звонить - и вы 
уже знаете, что услышали.

«ВЫ ЧТО, ТУПАЯ?»
Сразу скажу: ни на звонки, ни на 

письмо «Комсомольской правды» 
фонд «Кусочек счастья…» не отве-
тил, зато в районной группе в соц-
сети резвится некая Alice, которая 
называет себя одной «из нянь фонда» 
и признается: «Так уж вышло, что 
в фонд этот котик попал по моему 
обращению», «Я лично отвезла ко-
тика в хорошую клинику».

О людях, которые обрывают теле-
фон, чтобы забрать Рыжего домой, 
Элис отзывается пренебрежительно: 
«На кота там, похоже, всем плевать», 
«у него серьезные и запущенные про-
блемы со здоровьем! Если жалеющие 
бабульку соседушки, как и сама ба-
булька, не знают об этом, это гово-
рит не о том, что их нет, а о том, что 
они ничего о здоровье «любимого» 
котика не знают», «Наш сотрудник 

Особый

  Говорят, не повезет,   если кот
     гулять  на улицу       уйдет  Ульяна СКОЙБЕДА,

  обозреватель «КП»
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За возвращение Рыжего бьется 
весь подъезд. Хозяйка Алла 

Васильевна - посередине (сидит).

Россия
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лавливать тут тысячу 
тонн ценной рыбы.

Но все это быстро и 
благополучно захирело, 
так как ни Украина, ни 
Россия не хотели тра-
титься на новых маль-
ков.

По Стратегии раз-
вития Приазовья, все 
бывшие советские за-
воды по их разведению 
должны быть реаними-
рованы. Поначалу пла-
нируется вернуть темпы 
по заселению 80-го го-
да, а в перспективе удво-
ить число выпускаемых 
мальков.

Процесс, понятное 
дело, небыстрый. В 
лучшем случае на воз-
вращение былого осетра 
понадобится 10 - 15 лет. 
И, как надеются специ-
алисты, можно будет 
промышленным спо-
собом вылавливать по 
1000 - 1500 тонн осетра 
в год. Это примерно 25% 
от нынешнего годового 
производства осетровых 
в России.

О любительской ры-
балке в программе не 
сказано - она, по меркам 
реального промысла, в 
пределах статистиче-
ской погрешности. Но, 
может, и ее разрешат.

НО СНАЧАЛА НАДО 
ПОБЕДИТЬ МЕДУЗ…

Увы, как и в случае с 
туризмом, чтобы сде-
лать одно, надо снача-
ла сделать другое. От 
вырубок у малых рек 
начали разрушаться 
берега, в море пошло 
меньше пресной воды. 
И оно стало солонее. 
Нормальный уровень 
солености для Азова - 
11%. В 2023 году ученые 
намерили 15%.

- Из-за этого в море 
расплодились медузы. 
А у медуз и осетрового 
малька одна и та же кор-
мовая база. Получается, 
медузы не только пуга-
ют «кисельными берега-
ми» туристов и детей, но 
и не дают развиваться 
малькам, - рассказали 
«КП».

Ну а борьба с осолоне-
нием моря примерно та-
кая же, как и с опусты-
ниванием Запорожья.

- Что с медузами-то 
делать? - спрашиваю я.

- Во всем мире с ме-
дузами борются с боль-
шим трудом. Утилиза-

ция их или переработка 
в порошок, который 
можно добавлять в корм 
скоту, стоят дорого, а 
выработка мизерная. 
С сотни медуз получим 
щепотку порошка. И мы 
опять возвращаемся к 
рекам и необходимости 
опреснить море, - отве-
тил соавтор Стратегии.

КОЛЬЦЕВАЯ ДОРОГА
Новые территории, 

судя по всему, будут 
осваивать примерно так 
же, как интегрировали 
Крым и готовились к 
Олимпиаде в Сочи.

Во-первых, Стратегия 
допускает создание го-
скорпорации, которая 
централизованно зай-
мется мегапроектами на 
новых территориях.

Во-вторых, в север-
ном Приазовье появятся 
свои аналоги федераль-
ных монополий. К при-
меру, пассажирскими 
перевозками займутся 
«Железные дороги Но-
вороссии». Напомним, 
в Крыму тоже свои же-
лезные дороги, для ко-
торых нельзя купить би-
лет на сайте РЖД.

А самым масштаб-
ным инфраструктурным 
проектом может стать 
4-полосная кольцевая 
дорога вокруг Азовско-
го моря. В Стратегии 
прямо написано, что у 
побережья скоростных 
трасс фактически нет - 
единственный участок 
соединяет Таганрог и 
Приморск (недалеко 
от Бердянска). В осталь-
ных местах только мест-

ные проезды, ведущие к 
поселениям от больших 
дорог в стороне.

Заработать кольцевая 
дорога должна в 2028 го-
ду. Судя по карте, часть 
магистрали уже готова, 
со стороны «старых» ре-
гионов это платные до-
роги М-4 «Дон», «Тав-
рида», Крымский мост. 
Сухопутный маршрут в 
Крым отремонтировали 
еще в 2023-м.

В администрации 
президента «КП» рас-
сказали, что в команде 
вице-премьера Марата 
Хуснуллина уже исполь-
зуют наработки приа-
зовской Стратегии. В 
принципе ничего удиви-
тельного, так как имен-
но он в правительстве 
курирует все стройки и 
восстановление новых 
регионов. А сама Стра-
тегия разработана по 
поручению Владимира 
Путина и практически 
получила официальный 
статус, после того как ее 
представили президен-
ту на выставке проектов 
Агентства стратегиче-
ских инициатив.

СКОЛЬКО ВСЕ 
ЭТО БУДЕТ СТОИТЬ?

Точная стоимость 
Стратегии зависит от то-
го, как в Приазовье пой-
дут инвестиции. Напри-
мер, если до 2030 года 
получится вложить в ре-
гион 2,7 трлн рублей, то 
валовой региональный 
продукт подскочит до 
5,7 трлн рублей! То есть 
на каждый вложенный 
рубль мы будем иметь 

два. Дальше - больше: 
если с 2030-го по 2040-й 
бизнес и государство со-
вместно вложат еще 5 - 6 
трлн рублей, то выхлоп 
от местной экономики 
вырастет до 15,5 трлн 
рублей. На каждый 
рубль инвестиций по-
лучим уже три.

Но это все планы. А 
пока идет спецопера-
ция, частный бизнес 

осторожничает заходить 
на новые территории. 
Да, льготы создаются, 
но риски тоже высоки. 
Местные власти отчи-
тываются о негосудар-
ственных инвестици-
ях, переваливших за 
50 млрд рублей. Но по 
сравнению с 2,7 трлн 
это не так много.

- Вера приходит с по-
бедой, - заметил соавтор 
Стратегии.

Плюс надо прове-
сти инвентаризацию 
всей госсобственно-
сти. До сих пор многие 
номинально муници-
пальные руководители 
чего-нибудь государ-
ственного восприни-
мают вверенные им ак-
тивы как свою личную 
вотчину. И границы у 
этого хозяйства доволь-
но условные.

В Стратегии упо-
минаются «зеленые», 
«синие», «социальные» 
облигации. Как мне 
объяснили, это будут 
ценные бумаги с гос-
гарантией, от продажи 
которых власти смогут 
финансировать инфра-
структурные проекты. 

«Синие» облигации - 
это морские проекты, 
«зеленые» - аграрные...

А ЧЕРЕШНЯ 
И ПОМИДОРЫ - 
УЖЕ СЕЙЧАС

Если туризма и рыбал-
ки нам еще надо подо-
ждать, то вот ягоды и 
овощи из новых регио-
нов окажутся на столах 
уже этим летом.

В июне в Москву 
привезут первые пар-
тии знаменитой мели-
топольской черешни. 
В этом году прогнози-
руется урожай больше, 
чем в 2023-м. Год назад 
за пределы Запорожья 
вывезли 2 тысячи тонн 
черешни, но затяжные 
дожди и приморозки 
во время цветения тог-
да ударили по аграриям. 
Примерно как в этом 
году досталось яблоч-
никам.

В 2023-м одно Запо-
рожье отправило в Мо-
скву, Питер и Свердлов-
скую область 50 тысяч 
тонн овощей. А потен-
циал области - 500 тысяч 
тонн! Потому этим ле-
том ждут роста поставок.

Мекка
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На Азове уже сегодня 
можно найти  

любой вид отдыха.  
Что же будет,  

когда им займутся 
умелые руки?

Россия построит великий мост 
на Сахалин: реально ли соединить 

суровый остров с материком, сколько это 
будет стоить и можно ли сравнить этот грандиозный 

проект с Крымским мостом, читайте на сайте KP.RU

      На Азовском море       появятся 20 новых курортов
Россия
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Информационное сообщение 
о проведении торгов

Территориальное управление Федерального агент-
ства по управлению государственным имуществом в 
Калининградской области - Организатор торгов (ОГРН: 
1103926011177, г. Калининград, ул. Курортная, 1, тел. 
8 (4012) 67-72-11; факс 8 (4012) 67-72-00), руководству-
ясь Гражданским кодексом РФ, Федеральным законом 
№ 229-ФЗ от 02.10.2007 года «Об исполнительном 
производстве», Федеральным законом № 102-ФЗ от 
16.07.1998 «Об ипотеке (залоге недвижимости)», со-
общает о проведении торгов по продаже залогового 
недвижимого имущества.

1. Понятия и термины
- Организатор торгов (Продавец) - Территориальное 

управление Федерального агентства по управлению го-
сударственным имуществом в Калининградской области 
(ОГРН 1103926011177, г. Калининград, ул. Курортная, 1, 
тел. 8 (4012) 67-72-11, факс 8 (4012) 67-72-00);

- Предмет торгов - выставленное на торги имуще-
ство, арестованное во исполнение судебных решений 
или актов органов, которым предоставлено право при-
нимать решения об обращении взыскания на имущество 
(далее - имущество);

- Открытый аукцион в электронной форме (торги) 
- аукцион по продаже арестованного имущества, открытый 
по составу участников и открытый по форме подачи пред-
ложения о цене, проводимый в электронной форме на 
электронной площадке, находящейся в сети «Интернет» 
по адресу https://www.tektorg.ru (далее - аукцион, торги);

- Минимальная начальная цена продажи иму-
щества - стоимость имущества, установлена в поста-
новлении судебного пристава-исполнителя, передавшего 
имущество на реализацию;

- Заявка на участие в аукционе - полный комплект 
документов, предоставляемый заявителем продавцу для 
участия в аукционе (далее - заявка);

- Заявитель - лицо, подающее продавцу заявку;
- Претендент - лицо, чья заявка принята оператором 

электронной площадки;
- Участник торгов - претендент, допущенный комис-

сией по проведению торгов по реализации имущества 
к участию в торгах.

2. Правовое регулирование
Настоящий аукцион проводится в соответствии с поло-

жениями Гражданского кодекса Российской Федерации, 
Федерального закона от 26.07.2006 № 135-ФЗ «О за-
щите конкуренции», Федерального закона от 02.10.2007 
№ 227-ФЗ «Об исполнительном производстве» и иных 
нормативных правовых актов Российской Федерации, 
а также регламентом электронной торговой площад-
ки, размещенным на сайте https://www.rts-tender.ru, в 
подразделе «Документы Электронной площадки «РТС-
Тендер» для проведения имущественных торгов» раз-
дела «Имущество», иными нормативными документами 
электронной площадки.

Торги проводятся в форме аукциона (открытого по 
составу участников и открытого по форме подачи пред-
ложения о цене) в электронной форме на электронной 
площадке «РТС-Тендер», находящейся в сети «Интернет» 
по адресу: https://www.rts-tender.ru.

Извещение опубликовано на сайтах: http://tu39.rosim.
gov.ru, https://torgi.gov.ru/new, на электронной площадке 
«РТС-Тендер», в региональном печатном издании «Ком-
сомольская правда» от 19.06.2024.

3. Требования к составу заявки на участие в 
аукционе и Порядок подачи заявок

3.1. Заявки подаются заявителем по форме, утвержда-
емой продавцом (форма заявки размещена на официаль-
ном сайте Росимущества в сети «Интернет»: http://tu39.
rosim.gov.ru, официальном сайте Российской Федерации 
в сети «Интернет»: https://torgi.gov.ru/new, на сайте 
электронной площадки сайте https://www.rts-tender.ru).

3.2. В состав заявки входят следующие документы:
1) платежный документ с отметкой банка об испол-

нении, подтверждающий внесение заявителем задатка 
в счет обеспечения оплаты приобретения имущества на 
указанный в информационном сообщении счет;

2) заявка, образец размещен на сайтах http://tu39.
rosim.gov.ru, https://torgi.gov.ru/new, на сайте электрон-
ной площадки «РТС-Тендер», описки, исправления, по-
марки, зачеркнутые слова не допускаются;

3) доверенность на лицо, имеющее право действовать 
от имени заявителя, если заявка подается представите-
лем заявителя, оформленная в установленном порядке, 
или нотариально заверенная копия такой доверенности (в 
случае если доверенность на осуществление действий от 
имени заявителя подписана лицом, уполномоченным руко-
водителем юридического лица, заявка должна содержать 
также документ, подтверждающий полномочия этого лица);

4)
- для юридических лиц: полученная не ранее чем за 

шесть месяцев до даты размещения на официальном 
сайте торгов извещения о проведении аукциона копия 
выписки из единого государственного реестра юридиче-
ских лиц; заверенные копии учредительных документов 
заявителя; письменное решение соответствующего ор-
гана управления заявителя, разрешающее приобретение 
имущества, если это необходимо в соответствии с учре-
дительными документами; документ, подтверждающий 
полномочия лица на осуществление действий от имени 
заявителя; декларация о соответствии требованиям п. 5 
ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, в свободной форме); 

- для индивидуальных предпринимателей: полученная 
не ранее чем за шесть месяцев до даты размещения 
на официальном сайте торгов извещения о проведении 
аукциона копия выписки из единого государственного 
реестра индивидуальных предпринимателей; копия пас-
порта заявителя (все листы); нотариально заверенная 
доверенность на лицо, уполномоченное действовать от 
имени заявителя в случае подачи заявки представителем 
заявителя; декларация о соответствии требованиям п. 5 
ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, в свободной форме);

- для физических лиц: копия паспорта заявителя (все 
листы); нотариально заверенная доверенность предста-
вителя физического лица в случае подачи заявки пред-
ставителем заявителя или документ, подтверждающий 
полномочия лица на осуществление действий от имени 
заявителя в соответствии с ГК РФ; декларация о соот-
ветствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном 
виде, в свободной форме);

- для иностранных граждан и иностранных юридиче-
ских лиц: заявка на участие в торгах по установленной 

форме; надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной регистрации 
юридического лица или физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в соответствии с за-
конодательством соответствующего государства и до-
кументов, удостоверяющих личность физического лица; 
нотариально заверенная доверенность представителя 
физического лица в случае подачи заявки представителем 
заявителя; декларация о соответствии требованиям п. 5 
ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, в свободной форме).

4. Требования к участникам торгов
К участию в торгах допускаются юридические и физи-

ческие лица, представившие в оговоренные в информа-
ционном сообщении сроки, оформленные надлежащим 
образом документы, указанные в п. 3 настоящего инфор-
мационного сообщения, претендующее на заключение 
договора, соответствующие требованиям настоящего 
информационного сообщения и законодательства РФ.

Согласно п. 5 ст. 449.1 ГК РФ в публичных торгах не 
могут участвовать должник, организации, на которые 
возложены оценка и реализация имущества должника, 
и работники указанных организаций, должностные лица 
органов государственной власти, органов местного само-
управления, чье участие в торгах может оказать влияние 
на условия и результаты торгов, а также члены семей 
соответствующих физических лиц.

5. Уведомление о недопуске Заявителей к уча-
стию в аукционе 

Уведомление о недопуске Заявителя к участию в 
аукционе с указанием причин такового направляется 
оператором электронной площадки Заявителю в день 
рассмотрения заявок по московскому времени. 

6. Порядок ознакомления с документами на 
имущество

Получить дополнительную информацию о торгах и о 
правилах их проведения, ознакомиться с формой заявле-
ния, с проектом договора купли-продажи, с имеющейся в 
наличии у организатора торгов информацией по аресто-
ванному имуществу можно на официальном сайте https://
torgi.gov.ru/new, сайте электронной торговой площадки 
на сайте https://www.rts-tender.ru и сайте Росимущества 
в сети «Интернет» http://tu39.rosim.gov.ru. 

7. Порядок оформления и подачи заявки
Заявка представляет собой полный комплект докумен-

тов, представляемых заявителем для участия в аукционе. 
Заявка и все документы, связанные с этой заявкой, 
должны составляться на русском языке.

Заявитель направляет заявку с приложенными до-
кументами в установленный срок в форме скан-образов 
документов через электронную площадку. Документы, 
подаваемые юридическим лицом, направляются в виде 
скан-образов документов, подписанных уполномоченным 
лицом и печатью организации. 

Заявка принимается электронной площадкой при ус-
ловии наличия на счету заявителя достаточных денежных 
средств для обеспечения участия в аукционе, в сумме, 
установленной электронной площадкой в соответствии 
с нормативными документами электронной площадки.

Продавец не несет ответственности за несоответствие 
наличия (в том числе количества) документов, перечис-
ленных в заявке, и фактического наличия (количества) 
документов.

В день рассмотрения заявок заявителю электронной 
площадкой направляется уведомление о допуске/недо-
пуске к участию в аукционе.

Заявитель вправе подать только одну заявку в отноше-
нии лота аукциона с полным пакетом документов по нему.

Заявитель подает заявку на участие в аукционе в 
сроки, установленные в информационном сообщении.

Заявитель несет все расходы, связанные с подготовкой 
и подачей своей заявки на участие в аукционе, а продавец 
не несет при этом обязательств по расходам, за исклю-
чением случаев, прямо предусмотренных действующим 
законодательством.

Подача заявки осуществляется через электронную 
площадку в соответствии с регламентом электронной 
торговой площадки, размещенным на сайте https://
www.rts-tender.ru, в подразделе «Документы Электронной 
площадки «РТС-Тендер» для проведения имущественных 
торгов» раздела «Имущество», иными нормативными до-
кументами электронной площадки.

Участие в торгах производится в соответствии с та-
рифами, установленными нормативными документами 
электронной площадки и размещенными на сайте https://
www.rts-tender.ru, в разделе «Тарифы».

Декларация о соответствии претендента требованиям 
п. 5 ст. 449.1 ГК РФ изготавливается в простой письмен-
ной форме, из содержания должно следовать заявление о 
соответствии претендента требованиям указанной нормы.

8. Порядок и срок отзыва заявок
Заявитель вправе отозвать заявку в любое время до 

момента окончания подачи заявок на участие в аукционе, 
путем направления соответствующего уведомления опера-
тору электронной площадки, в соответствии с регламен-
том электронной торговой площадки, размещенным на 
сайте https://www.rts-tender.ru, в подразделе «Документы 
Электронной площадки «РТС-тендер» для проведения 
имущественных торгов» раздела «Имущество», иными 
нормативными документами электронной площадки.

9. Порядок приема и рассмотрения заявок на 
участие в аукционе

Срок начала подачи заявок 21 июня 2024 г. в 10.00 
по московскому времени.

Срок окончания подачи заявок 12 июля 2024 г. в 
10.00 по московскому времени.

Прием заявок осуществляется через оператора элек-
тронной площадки.

Аукционная комиссия рассматривает заявки на пред-
мет соответствия требованиям, установленным в ин-
формационном сообщении об аукционе, и соответствия 
заявителей требованиям, установленным настоящей 
документацией. Рассмотрение заявок состоится 16 ию-
ля 2024 г. в 10.00 по московскому времени по месту 
нахождения продавца. 

На основании результатов рассмотрения заявок на 
участие в аукционе комиссией принимается решение о 
допуске к участию в аукционе заявителя и о признании 
заявителя участником торгов или об отказе в допуске 
такого заявителя к участию в аукционе.

10. Порядок проведения аукциона
Аукцион проводится 17 июля 2024 г. в 10 часов 00 

минут по московскому времени на электронной торговой 
площадке, находящейся в сети «Интернет» по адресу 

https://www.rts-tender.ru, в соответствии со ст. 87, 89, 90 
ФЗ от 02 октября 2007 г. № 229-ФЗ «Об исполнительном 
производстве», ст. 447-449 ГК РФ, регламентом электрон-
ной торговой площадки, размещенным на сайте https://
www.rts-tender.ru, в подразделе «Документы Электронной 
площадки «РТС-тендер» для проведения имущественных 
торгов» раздела «Имущество», иными нормативными до-
кументами электронной площадки.

В аукционе могут участвовать только заявители, при-
знанные участниками торгов.

Продажа выставленного на торги имущества осущест-
вляется по наивысшей предложенной цене, при этом 
цена продажи не может быть ниже установленной мини-
мальной начальной цены продажи имущества, а также 
равной минимальной начальной цене продажи имущества.

Победителем торгов признается лицо, предложившее 
наиболее высокую цену за предмет торгов.

Протокол об итогах аукциона подписывается членами 
аукционной комиссии и победителем аукциона в день 
проведения аукциона. Протокол об итогах аукциона раз-
мещается на официальном сайте не позднее следующего 
рабочего дня с момента проведения аукциона.

Данный протокол является основанием для заключения 
договора купли-продажи.

Оплата приобретаемого имущества победителем 
торгов производится в течение пяти дней с даты под-
писания протокола об итогах проведения аукциона на 
счет продавца.

11. Порядок заключения договора
Договор купли-продажи заключается в электронной 

форме не ранее чем через 10 дней со дня подписания 
протокола о результатах торгов (в соответствии с ч. 11 
ст. 89 Федерального закона № 229-ФЗ от 02.10.2007 
«Об исполнительном производстве»). 

Победитель торгов самостоятельно осуществляет вы-
селение должника (правообладателя), снятие арестов, 
запретов на совершение регистрационных действий 
иных обременений имущества, обратившись к судебно-
му приставу-исполнителю, передавшему имущество для 
реализации, а также в суды, вынесшие соответствующие 
судебные акты, органы государственной и муниципаль-
ной власти.

На основании части 1 статьи 42 Федерального закона 
от 13.07.2015 № 218-ФЗ «О государственной регистра-
ции недвижимости» договоры купли-продажи доли (долей) 
в общей долевой собственности на арестованный объект 
недвижимого имущества, в том числе при передаче на 
реализацию целиком (а не долей в нем), принадлежа-
щего нескольким должникам, подлежат нотариальному 
удостоверению. Победитель торгов несет все расходы, 
связанные с удостоверением вышеуказанных договоров.

В случае нотариального удостоверения договора 
купли-продажи Победитель предоставляет Продавцу 
нотариально заверенное согласие супруга на приобре-
тение имущества не позднее дня заключения договора 
купли-продажи. 

В случае необходимости нотариального удостоверения 
сделки расходы оплачиваются покупателем.

12. Признание торгов несостоявшимися
12.1. Продавец объявляет торги несостоявшимися, 

если:
1) заявки на участие в торгах подали менее двух лиц 

либо допущено к участию в торгах менее двух лиц;
2) на торги не явились участники торгов либо явился 

один участник торгов;
3) из явившихся участников торгов никто не сделал 

надбавки к начальной цене имущества;
4) лицо, выигравшее торги, в течение пяти дней со дня 

проведения торгов не оплатило стоимость имущества в 
полном объеме.

13. Порядок внесения задатка:
Настоящее информационное сообщение является 

публичной офертой для заключения договора о задатке 
в соответствии со статьей 437 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, а подача заявителем заявки и 
перечисление задатка являются акцептом такой оферты, 
после чего договор о задатке считается заключенным 
в письменной форме.

Задатки вносятся на счет: ООО «РТС-тендер» 
 Наименование банка Филиал «Корпоративный» ПАО 

«Совкомбанк» 
 Расчетный счет 40702810512030016362 
 Корр. счет 30101810445250000360 
 БИК 044525360 
 ИНН 7710357167 
 КПП 773001001 
Задаток должен поступить на вышеуказанный счет 

не позднее срока окончания приема заявок на участие 
в торгах.

14. Возврат задатка
Денежные средства, внесенные в качестве задатка 

на участие в аукционе победителем торгов, зачитыва-
ются в качестве оплаты покупной цены имущества. При 
неперечислении покупателем покупной цены в срок он 
считается уклонившимся от заключения договора. В 
случае уклонения победителя аукциона от заключения 
договора задаток не возвращается.

Если торги не состоялись или отменены, задатки под-
лежат возврату заявителям.

Задаток возвращается также лицам, которые участво-
вали в торгах, но не выиграли их.

Возврат задатка осуществляет оператор электронной 
площадки в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня под-
писания Протокола о результатах торгов.

15. Сведения о выставляемом на торги иму-
ществе:

На торги выставлено следующее арестованное 
залоговое недвижимое имущество:

3104. Лот № 1. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 99 кв. м, кадастровый номер: 
39:15:131413:127, этаж № 3, местоположение по адре-
су: г. Калининград, ул. Озерная, д. 35б, кв. 9. Обремене-
ние: запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: 
Барсукова В.С. Организатор торгов сведениями о зареги-
стрированных в жилом помещении лицах, информацией 
о задолженности должника по взносам на капитальный 
ремонт не располагает (судебным приставом-исполни-
телем не представлены). Начальная стоимость: 10 774 
130,40 (десять миллионов семьсот семьдесят четыре 
тысячи сто тридцать) рублей 40 коп. Сумма задатка: 
538 706,52 (пятьсот тридцать восемь тысяч семьсот 
шесть) рублей 52 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

3134. Лот № 2. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 72,1 кв. м, кадастровый номер 
39:15:000000:14174, этаж № 7, местоположение по 
адресу: г. Калининград, б-р Любови Шевцовой, д. 51, кв. 
388. Обременение: запрещение регистрации, ипотека. 
Правообладатель: Шинаев А.В. Организатор торгов сведе-
ниями о зарегистрированных в жилом помещении лицах, 
информацией о задолженности должника по взносам на 
капитальный ремонт не располагает (судебным приставом-
исполнителем не представлены). Начальная стоимость:  
6 424 000,00 (шесть миллионов четыреста двадцать че-
тыре тысячи) рублей 00 коп. Сумма задатка: 321 200,00 
(триста двадцать одна тысяча двести) рублей 00 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

3135. Лот № 3. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 41,2 кв. м, кадастровый номер 
39:15:140418:149, этаж № 4, местоположение по 
адресу: г. Калининград, ул. Багратиона, д. 87, кв. 10. 
Обременение: ипотека. Правообладатель: Анохин С.В. 
Организатор торгов сведениями о зарегистрированных 
в жилом помещении лицах, информацией о задолжен-
ности должника по взносам на капитальный ремонт не 
располагает (судебным приставом-исполнителем не пред-
ставлены). Начальная стоимость: 1 357 800,00 (один 
миллион триста пятьдесят семь тысяч восемьсот) рублей 
00 коп. Сумма задатка: 67 890,00 (шестьдесят семь ты-
сяч восемьсот девяносто) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 
1% от начальной стоимости имущества.

3136. Лот № 4. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 67,8 кв. м, кадастровый номер 
39:15:150817:768, местоположение по адресу: г. Ка-
лининград, ул. Киевская, д. 161, кв. 1. Обременение: за-
прещение регистрации, ипотека, арест. Правообладатель: 
Левченко В.А. Организатор торгов сведениями о зареги-
стрированных в жилом помещении лицах, информацией о 
задолженности должника по взносам на капитальный ре-
монт не располагает (судебным приставом-исполнителем 
не представлены). Начальная стоимость: 2 437 600,00 
(два миллиона четыреста тридцать семь тысяч шестьсот) 
рублей 00 коп. Сумма задатка: 121 880,00 (сто двадцать 
одна тысяча восемьсот восемьдесят) рублей 00 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

3137. Лот № 5. Здание - жилой дом общей площа-
дью 82,2 кв. м, кадастровый номер 39:15:110308:271, 
количество этажей - 2, в том числе подземных 0, сте-
ны кирпичные, год постройки - 2014, местоположение 
по адресу: г. Калининград, ул. Магнитогорская, тер. 
СНТ «Надежда», пр-д 5-й, д. 47, на земельном участке 
с кадастровым номером 39:15:110308:418. Земель-
ный участок площадью 413+/-7 кв. м, категория зе-
мель - земли населенных пунктов, вид разрешенного 
использования - ведение садоводства, кадастровый но-
мер 39:15:110308:418, местоположение по адресу: г. 
Калининград, ул. Магнитогорская, тер. СНТ «Надежда», 
пр-д 5-й. Обременение: запрещение регистрации, ипотека. 
Правообладатель: Ильницкая Т.П. Организатор торгов 
сведениями о зарегистрированных в жилом здании лицах 
не располагает (судебным приставом-исполнителем не 
представлены). Начальная стоимость: 1 618 200,00 (один 
миллион шестьсот восемнадцать тысяч двести) рублей 
00 коп. Сумма задатка: 80 910,00 (восемьдесят тысяч 
девятьсот десять) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от 
начальной стоимости имущества.

На повторные торги со снижением цены на 15% 
выставлено следующее арестованное залоговое 
недвижимое имущество:

2874. Лот № 6. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 53,6 кв. м, кадастровый номер: 
39:05:060901:310, этаж № 1, находящаяся по адресу: 
Калининградская обл., Зеленоградский р-н, пос. Костро-
во, ул. Советская, д. 8, кв. 2. Обременение: запрещение 
регистрации, ипотека. Правообладатель: Рыжухина Л.В. 
Организатор торгов сведениями о зарегистрированных в 
жилом помещении лицах, информацией о задолженности 
должника по взносам на капитальный ремонт не распола-
гает (судебным приставом-исполнителем не представле-
ны). Начальная стоимость: 2 051 900,00 (два миллиона 
пятьдесят одна тысяча девятьсот) рублей 00 коп. Сумма 
задатка: 102 595,00 (сто две тысячи пятьсот девяносто 
пять) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

3045. Лот № 7. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 56,3 кв. м, кадастровый номер: 
39:15:141202:536, этаж № 2, находящаяся по адресу: 
г. Калининград, ул. Подполковника Емельянова, д. 223, 
кв. 25. Обременение: запрещение регистрации, ипоте-
ка. Правообладатель: Сорокин А.Н. Организатор торгов 
сведениями о зарегистрированных в жилом помещении 
лицах, информацией о задолженности должника по взно-
сам на капитальный ремонт не располагает (судебным 
приставом-исполнителем не представлены). Начальная 
стоимость: 3 489 760,00 (три миллиона четыреста во-
семьдесят девять тысяч семьсот шестьдесят) рублей 00 
коп. Сумма задатка: 174 488,00 (сто семьдесят четыре 
тысячи четыреста восемьдесят восемь) рублей 00 коп. 
Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

3081. Лот № 8. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 31,4 кв. м, кадастровый номер 
39:15:150848:597, этаж № 1, находящаяся по адресу: г. 
Калининград, ул. Печатная, д. 45, кв. 16. Обременение: 
ипотека. В выписке из ЕГРН имеются правопритязания и 
сведения о наличии поступивших, но не рассмотренных 
заявлений о проведении государственной регистрации 
права (перехода, прекращения права), ограничения пра-
ва или обременения объекта недвижимости, сделки в 
отношении объекта недвижимости: представлены до-
кументы на государственную регистрацию. У покупа-
теля могут возникнуть трудности с государственной 
регистрацией права собственности на приобретенный 
объект недвижимости. В случае снятия обременений с 
объекта недвижимости Росреестр может зарегистри-
ровать первоначальную сделку, документы по которой 
направлены на регистрацию. Правообладатель: Панкова 
Л.Т. Организатор торгов сведениями о зарегистрирован-
ных в жилом помещении лицах, информацией о задол-
женности должника по взносам на капитальный ремонт 
не располагает (судебным приставом-исполнителем не 
представлены). Начальная стоимость: 1 684 360,00 (один 
миллион шестьсот восемьдесят четыре тысячи триста 
шестьдесят рублей) рублей 00 коп. Сумма задатка: 84 
218,00 (восемьдесят четыре тысячи двести восемнад-
цать) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.
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07.25 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА. СЕРИАЛ. (12+)

09.00 Сегодня.
09.35 ВОЗВРАЩЕНИЕ 

МУХТАРА. СЕРИАЛ. (12+)
10.00 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 АЛЕКС ЛЮТЫЙ. ДЕЛО 

СИРОТ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.20 ТОЧКА НОЛЬ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ТОЧКА НОЛЬ. СЕРИАЛ. 

(16+)
23.45 Квартирник НТВ у 

Маргулиса. Юрий 
Визбор. (16+)

01.00 ЗОЛОТОЙ ЗАПАС. 
СЕРИАЛ. (16+)
Арина рассказывает Андрею 
о том, что Дашу отвезли в 
особняк к Вадиму Ильичу. 
Шеремет и Андрей освобож-
дают девушку. На руднике 
Бронников рассказывает 
историю из своей юности о 
Сашке Уразметове. 

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЗА СЕМЬЮ ПЕЧАТЯМИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.20 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Убит заслуженный работник 
прокуратуры Лаврентьев. 
Гибель старого следователя 
произошла всего в несколь-
ких шагах от сберкассы, 
никаких документов и клю-
чей от квартиры при осмо-
тре не обнаружено. 
Швецова подозревает, что в 
этот раз они столкнулись с 
банальным уличным ограбле-
нием. Но удар был сделан 
опытной рукой.

02.45 ВЕРСИЯ. СЕРИАЛ. (16+)

08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (16+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / 

Женское. (16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ОДИН ШАНС НА ТРОИХ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и 

Лексуса. (16+)
23.40 Подкаст.Лаб. Легкие 

деньги. (16+)
00.25 Подкаст.Лаб. 

Психика. (16+)
01.10 Подкаст.Лаб. 

Анекдоты. (18+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Обман 

веществ. (16+)
02.55 Подкаст.Лаб. Неформат. 

(16+)

05.00 Настроение.
07.10, 04.00 Москва резино-

вая. (16+)
07.35 МОЯ ЛЮБИМАЯ 

СВЕКРОВЬ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

09.35 Актерские судьбы. 
Однолюбы. (16+)

10.30, 13.30, 16.50, 21.00, 
23.00 События.

10.50 НЕРАЗРЕЗАННЫЕ 
СТРАНИЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.40, 04.20 Мой герой. 
Татьяна Буланова. (12+)

13.50 Город новостей.
14.00, 01.50 ЗОЛОТАЯ КРОВЬ. 

ЧЕРТОЛЬЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.55 Прощание. Юрий 
Яковлев. (16+)

17.10 Я ЗНАЮ ТВОИ СЕКРЕТЫ. 
МЕРТВЫЕ ДУШИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Массовый психоз. 

(16+)
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. Ночь 

Вампира. (16+)
00.25 90-е. Жены миллионе-

ров. (16+)
01.10 Вторая мировая: слу-

чайная война.
03.20 Актерские судьбы. 

Однолюбы. (16+)

05.30 Маша и Медведь. 
Мультфильм. (0+)

07.00 ЮНОСТЬ. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Поехали с нами! (16+)
10.00 Альфа и Омега. 

Клыкастая братва. (0+)
11.45 КРЫСИНЫЕ БЕГА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
14.00 НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
16.35 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
17.00 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
20.00 ГОЛОДНЫЕ ИГРЫ. 

И ВСПЫХНЕТ ПЛАМЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Сумев выжить на безжалост-
ных Играх, Китнисс и Пит 
возвращаются домой. Но 
теперь они в еще большей 
опасности, так как своим 
отказом играть по правилам 
на Арене бросили вызов 
Капитолию. По традиции сле-
дующие, юбилейные 
Голодные игры должны стать 
особенными, и в этот раз в 
них участвуют только побе-
дители прошлых лет.

23.00 КТО УБИЛ BLACKBERRY. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.15 СЕРДЦЕЕДКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

03.10 УЛЕТНЫЙ ЭКИПАЖ. 
СЕРИАЛ. (12+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)
04.30 Пятница News.
05.10 Зовите шефа. (16+)
06.00 Зовите шефа. (16+)
06.50 Кондитер. (16+)
08.00 Кондитер. Дети. (12+)
09.10 Адская кухня. (16+)
11.40 На ножах. (16+)
12.40 На ножах. (16+)
13.50 На ножах. (16+)
14.50 На ножах. (16+)
16.00 На ножах. (16+)
17.20 Молодые ножи. (16+)
18.50 Молодые ножи. (16+)
20.30 Молодые ножи. (16+)
22.00 Пробный переезд. (16+)
23.00 БЕЗ УМА ОТ TIFFANY. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
00.20 Пятница News. (16+)
00.40 СКАНДИНАВСКИЙ 

ФОРСАЖ: ГОНКИ НА 
ЛЬДУ. ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

02.10 Черный список. (16+)
02.50 Черный список. (16+)
03.30 Пятница News.
03.50 Ну, погоди! Каникулы. 

Мультфильм. (0+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 
23.00 Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.15 100 лет со дня 

рождения Василя Быкова. 
ХХ век. Встреча с писате-
лем Василем Быковым. 
1986.

11.45 Уроки рисования с 
Сергеем Андриякой.

12.15 Музыка мира и войны. 
Музы и пушки. Док. фильм.

12.55 Искусственный отбор.
13.35 ХОЗЯЙКА ДЕТСКОГО 

ДОМА. ХУД. ФИЛЬМ.
15.10 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.45, 0.25 Исторические кон-

церты. Мастера фортепи-
анного искусства.

17.50, 01.05 Кино о кино. 
Подвиг разведчика. Война 
одиночки. Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Семинар.
19.45 Спокойной ночи, малы-

ши!
20.00 100 лет со дня рождения 

Василя Быкова. Острова.
20.45 ВОСХОЖДЕНИЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
22.30 Сочи. Вилла Надежда.

Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.25 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.10 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 РИДДИК. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.20 Смотреть всем! (16+)
23.30 ОТ ЗАКАТА ДО 

РАССВЕТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40 Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00 Плейлист. Лето. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Хиты по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Кто следующий? (16+)
14.00 Pro-Новости. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка 

чарт. (16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.20 10 самых! (16+)
17.50 10 самых! (16+)
18.20 Если б я был сул-

тан. (16+)
19.00 Хит-Сториз. (16+)
19.30 Плейлист. Лето. (16+)
19.40 Спасите наши уши! 

(16+)
20.40 Pro-Новости. (16+)
21.00 ВК Натальная 

карта. (16+)
22.00 ВК Контакты. (16+)
23.00 Сплетни-шейкер. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.50, 05.30, 06.15, 
07.05 ТАКАЯ РАБОТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
08.30, 09.25, 10.20, 11.15, 

12.30, 12.40, 13.40, 
14.35, 15.30, 16.30 
ГРУППА ZETA. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20 СВОИ-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.10 СВОИ-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СВОИ-6. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
00.20 СВОИ-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.05 СВОИ-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
03.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Пятый канал

19.06.2024

КРИМИНАЛ США - Мексика, 1995

СРЕДА, 23.30

«ОТ ЗАКАТА ДО РАССВЕТА» (18+) 
Спасаясь от полиции 

после ограбления 
банка, два брата-пре-
ступника берут в 
заложники священника 
с двумя детьми и бегут 
в Мексику. Там они 
должны дождаться 
подельника, а для 
этого всей компании 
нужно переждать ночь 
в баре дальнобойщи-
ков.

Режиссер - Роберт 
Родригес.

В главных ролях: 
Джордж Клуни, 
Квентин Тарантино, 
Харви Кейтель.

БОЕВИК США - Япония, 1991

СРЕДА, 14.00

«НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ» (16+) 
Таинственная банда серфин-

гистов среди белого дня совер-
шает ограбления банков. 
Полиция и ФБР поражены 
профессиональностью и скоро-
стью проведения преступлений.

Следствие ведет молодой и 
претенциозный агент ФБР, 
который, рискуя жизнью, 
внедряется в банду и раскрыва-
ет это дело, но неожиданно для 
самого себя осознает, что 
вернуться к нормальной жизни 
он уже не сможет.

Режиссер - Кэтрин 
Бигелоу.

В главных ролях: Патрик 
Суэйзи, Киану Ривз, Гэри 
Бьюзи.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Бесстыдник - Труд - Лесси - Ахматова - Вегетарианка - Грим - Выбор - Ансамбль - Чапаев - Кислород - Сахар - Счет - Ром 
- Водевиль - Маклак - Пародист - Хама - Мощь - Волк - Друг - Царство - Пенал - Кома - Регби - Рига - Чета - Кормило - Замок - Тара - Факел - Тьма. ПО ВЕРТИКАЛИ: Ве-
нес - Раухтопаз - Богач - Хаммам - Парсек - Малек - Скала - Лето - Щекот - Вертикаль - Джаз - Дача - Клав - Граф - Тигр - Цикл - Дамаск - Петр - Семя - Стыд - Рост - 
Том - Водоворот - Беруши - Лес - Юань - Дурь - Краса.
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В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, 
КОГО НАУЧИЛИ
Что обсуждали на 66-й 
сессии Парламентского 
Собрания
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День России отпраздновали не только в РФ и РБ, 
но и во многих уголках планеты

РОККИ И РЫЖИЙ 
СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ
Четвероногие защитники 
спасли детей от верной 
гибели

СОБЧАК НЕ МЕШАЛО БЫ 
ПОБЫВАТЬ 
НА ПЕРЕДОВОЙ

ИГРЫ С ОЛИМПИЙСКИМ 
РАЗМАХОМ
Как проходит главный 
турнир года

Распространяется бесплатно

ВСЕ МЫ ВМЕСТЕ - РУССКИЙ МИР
5

Владимир Киселев:
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Президент Беларуси еще 
раз предупредил, что воров-
ства не потерпит.

ШАГ ВЛЕВО,  
ШАГ ВПРАВО...
- Уверен, что и за столом 

присутствуют люди, которые 
не в первый раз от меня слы-
шат фразу: «Лучше бедным, 
нищим на свободе, чем бога-
тым в тюрьме». Широко ра-
зошлась эта фраза в нашем 
государстве среди народа,  - 
сказал Александр Лукашен-
ко руководству Совета мини-
стров. - Я очень не хотел бы, 
чтобы меня в очередной раз 
упрекали, что перед каким-то 
электоральным циклом или во 
время него я сажусь на анти-
коррупционного коня.

И напомнил, что возглавлял 
первую в истории страны ан-
тикоррупционную комиссию:

- Я не забыл, откуда пришел. 
Я видел всю эту несправедли-
вость. Коррупция - это ржавчи-
на нашей экономики, наносит 
жесточайший ущерб нашему 
государству.

А дальше, как он сказал - 
«для разминки», решил сде-
лать публичной информацию 
о коррупционерах, которых 
поймали. Чтобы Родина знала 
своих «героев».

Первый замначальника 
Белорусской железной доро-
ги Петр Дулуб  - в тайниках 

в квартире и загородном до-
ме изъяли больше 3,2 миллио-
на долларов. В это же время 
из правительства попросили 
передать сельхозпредприятие 
«Свитязь» из ведения Барано-
вичского отделения ж/д, по-
тому что... нет денег.

- Вот, пожалуйста. Только 
один ворюга. Вы думаете, он 
один там?!  - спросил Алек-
сандр Лукашенко.  - Больше 

я вас уговаривать и просить не 
буду. Шаг влево, шаг вправо - 
к стенке поставим. Публич-
но вам заявляю. Как вопросы 
какие-то решить - ну просто 
беда: сам определяешь вопро-
сы, сам ставишь задания и сам 
едешь проверяешь и потом де-
лаешь вместо вас. Последний 
разговор с вами. Какая бы 
электоральная кампания ни 
была. Я вам уже как-то говорил 

иногда. Я тут особо не парюсь 
по поводу того, поддержите вы 
меня или нет. Я договорюсь 
с белорусским народом. Я три 
десятка лет нахожу с ним об-
щий язык. А вот вы подумайте, 
с кем вы будете работать.

ПРИВИВКА  
ОТ ВОРОВСТВА
- У меня закон один давным-

давно: факты на стол! Каждое 
утро у меня на столе стопка 
документов обо   всех про-
делках. И я же вам намекал: 
не лезьте, не берите чужое. 
Не  трогайте, это не ваше! 
Тайной в Беларуси это не 
будет. Мне удалось привить 
соответствующую вакцину 
нашему народу, который во-
обще не терпит коррупции 
и воровства, - продолжил пре-
зидент.

Другое громкое дело - в от-
ношении первого зампредсе-
дателя Брестского облиспол-
кома Валентина Зайчука.

- За взятку, - подтвердил его 
начальник Юрий Шулейко.

- Так а вы что, этого не ви-
дите? Первый ваш замести-
тель! У хваленого председате-

ля  облисполкома! Кто будет 
за вашими заместителями 
следить и контролировать?! - 
возмутился Александр Лука-
шенко. - Земельные участки, 
выделение денежных средств 
(то есть вы деньги даете, а он 
их делит с теми, кому вы дае-
те), предоставление информа-
ции о строительных объектах 
сельхозназначения и так да-
лее. За содействие. Кто будет 
отвечать за это?

Следствие идет по делу быв-
шего замминистра энергети-
ки Михаила Михадюка.

- Человек всю жизнь от-
работал в министерстве. На 
пенсию пошел… За благо-
приятное решение вопросов 
по выбору компании RIKO 
(словенская) в качестве под-
рядчика. Десятки тысяч дол-
ларов, - озвучил подробности 
глава РБ.

Павел Важник руководил 
предприятием «Горавто-
мост» - тоже набрал гору взя-
ток.

- О Брыло (бывший помощ-
ник Президента по Витеб-
ской области и экс-министр 
сельского хозяйства Игорь 
Брыло. - Ред.) много слыша-
ли. Еще один факт касается 
первого заместителя Управ-
делами Президента Дмитрия 
Рыбко. Взяточник, клейма 
ставить негде. Сидит. При-
влечены на сегодня три десят-
ка человек, - поставил точку 
в разговоре президент.

ЛУЧШЕ БЕДНЫМ НА СВОБОДЕ, 
ЧЕМ БОГАТЫМ В ТЮРЬМЕ

Александр ЛУКАШЕНКО - о коррупционерах:

 ■ И разбалансированный 
товарооборот поправим.

Пока премьер Армении Па-
шинян бьется в истерике из-за 
сказанного Александром Лу-
кашенко во время трехднев-
ного визита в Баку, караван 
идет  - в Минск приезжала 
спикер Милли Меджлиса  
(так называется азербайд-
жанский парламент) Сагиба 
Гафарова.

- Я уверен, что вы уже не 
только с подачи наших руко-

водителей парламента хорошо 
знакомы с Беларусью и люби-
те ее, - встретил даму прези-
дент. - Мне приятно, что у нас 
ценности совпадают - у Азер-
байджана и Беларуси.

Речь шла о том, что Сагиба 
Гафарова возложила венок на 
площади Победы, отдав дань 
уважения подвигам воинов 
времен Великой Отечествен-
ной войны.

Во время разговора Алек-

сандр Лукашенко рассказал, 
что знает лидера Азербайд-
жана Ильхама Алиева еще 
с того времени, когда стра-
ной руководил его отец Гей-
дар Алиев:

- Очень прозорливый был 
человек. Ильхам - достойный 
продолжатель дел отца. На-
верное, в истории он сделал 
столько, что вряд ли это повто-
рит какой-то президент после.

С теплом вспомнил свою 

поездку. Тогда вместе с Иль-
хамом Алиевым побывали на 
возрождаемых территориях - 
в Физули и Шуше:

- Побывав во многих местах 
нашей планеты, такого места 
я нигде не видел - чистый воз-
дух, прекрасная природа. Уве-
рен, что вы совершите оче-
редной подвиг, восстановив 
жизнь на этих территориях. 
Мы будем с удовольствием 
участвовать в этих работах, 

определили какие-то направ-
ления. Препятствий никаких 
нет.

Нет препятствий и в сотруд-
ничестве, даже в такой защи-
щенной сфере, как ВПК.

- Торговый оборот у нас не-
плохой. Но он разбалансиро-
ван. Нам надо больше поку-
пать товаров в Азербайджане. 
Словом, закрытых тем нет,  - 
считает белорусский лидер.

Подробнее о ситуации  
с Арменией - на стр. 10.

 ■ Выборы главы государства должны 
состояться в следующем году не позже 
20 июля.

- Если взять ретроспективу и посмотреть 
с выборов прошедших (Единый день голо-
сования в феврале) на выборы, которые 
мы должны будем провести (президентские 
в 2025 году), мы находимся в электоральном 
цикле. От одних выборов к другим. Время не-
простое. Но пока половину пути мы прошли 
довольно успешно. Дай бог, чтобы и до вы-
боров так было, - сказал глава государства 
председателю ЦИК.

В феврале Александра Лукашенко избрали 
председателем Всебелорусского народного 
собрания. Игорь Карпенко вручил удосто-
верение.

- Уже работаю как председатель, а удо-
стоверения нет. А вдруг спросят? - пошутил 
президент.

Дату, когда пройдут выборы первого лица, 
должен принять Парламент. По словам гла-
вы РБ, они должны состояться не позднее 20 
июля 2025 года:

- Выборы постараемся провести так, чтобы 
комар носа не подточил. Нам нет никакой 
необходимости (как это было и в прошлые 
годы) давить, административный ресурс ис-
пользовать. Мы честно и порядочно способны 
провести эти выборы. Не обидеть людей. Вот 
это главное.

Вспомнил Александр Лукашенко и о вы-
борах в «параллельной вселенной» - среди 
беглых оппонентов:

- Из почти семи миллионов голосующих 
у них аж шесть тысяч приняли участие в го-
лосовании. И ничего - они себя считают из-
бранными, «парламент» избрали, поехали 
просить деньги по городам и весям. Но это их 
проблемы, чего тут параллели проводить… 
Я просто намекаю: ну если вы власть обви-
няли в том, что она непорядочно вела себя, 
административный ресурс использовала, то 
как называется это сейчас у них?

Показали книги для детей, в которых «на 
пальцах» рассказали, что такое Конституция 
и почему нужно голосовать.

- Это правильно, - пролистал литературу 
белорусский лидер.

 ■ С его потенциалом и трудности нипочем.

Александр Лукашенко поздравил с Днем России.
- Во все времена самым большим богатством и ценностью для 

России были и остаются ее граждане, - сказал Президент Белару-
си Владимиру Путину. - Проводимый вами курс на укрепление 
человеческого капитала, широкую социально-экономическую 
поддержку семей и молодежи создает необходимый потенциал 
для наращивания мощи, успешного преодоления всех трудностей 
текущего исторического момента.

Пожелал Владимиру Путину здоровья, сил и энергии в решении 
поставленных целей и задач, а россиянам - благополучия и добра:

- Уверен, что многоплановые белорусско-российские отношения 
союзничества и стратегического партнерства будут и далее рас-
ширяться благодаря новым значимым достижениям межгосудар-
ственного сотрудничества и интеграционного взаимодействия.

Во время телефонного разговора лидеры Союзного государ-
ства обменялись мнениями о ситуации в регионе, обсудили обо-
рону и безопасность, экономические вопросы, сотрудничество 
за рубежом. А также как реализуются договоренности в сфере 
экономики и безопасности, достигнутые во время визита рос-
сийского лидера в Минск две недели назад. Согласовали график 
дальнейших контактов.
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«САМОЕ БОЛЬШОЕ  
ДОСТОЯНИЕ РОССИИ - ЕЕ НАРОД»

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ЧТОБЫ КОМАР НОСА НЕ ПОДТОЧИЛ ЗАДАЧА

Александр Лукашенко считает, что белорусам присуща честность.  
А с теми, на кого не подействовало, разберутся правоохранительные  
органы.
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 ■ Отказ Киева повлечет  
серьезные последствия.

После встречи Владимира 
Путина с руководством МИД 
РФ мировое информационное 
пространство буквально взор-
валось. Все ведущие агентства 
наперебой цитировали новый 
мирный (а мы бы добавили - 
единственно реальный) план 
по урегулированию конфликта 
на Украине, озвученный гла-
вой государства. А также дру-
гие его важнейшие заявления.

О МИРНОМ 
ПРЕДЛОЖЕНИИ

Владимир Путин:
 ● Готовы сесть за стол пе-

реговоров хоть завтра. Не-
смотря на все своеобразие 
юридической ситуации на 
Украине, там есть легитим-
ные власти, даже в соответ-
ствии с Конституцией, с кем 
вести переговоры. Наши усло-
вия для начала такого разго-
вора просты и сводятся к сле-
дующему: украинские войска 
должны быть полностью вы-
ведены из Донецкой, Луган-
ской Народных Республик, 
Херсонской и Запорожской 
областей. Причем именно со 
всей территории этих реги-
онов в пределах их админи-
стративных границ, которые 
существовали на момент их 
вхождения в Украину.

Как только в Киеве заявят 
о том, что готовы к такому ре-
шению, и начнут реальный 
вывод войск из этих регионов, 
а также официально уведомят 
об отказе от планов вступле-
ния в НАТО, с нашей стороны 
незамедлительно последует 
приказ прекратить огонь и на-
чать переговоры. Повторю: 
незамедлительно. Одновре-
менно гарантируем безопас-
ный отвод украинских частей.

 ● Суть нашего предложе-
ния не в  каком-то времен-
ном перемирии или приоста-
новке огня, как этого хочет 
Запад, чтобы восстановить 

потери, перевооружить ки-
евский режим, подготовить 
его к новому наступлению. 
Повторю: речь не о замороз-
ке конфликта, а о его оконча-
тельном завершении. Наша 
принципиальная позиция - 
нейтральный внеблоковый 
безъядерный статус Украи-
ны, ее демилитаризация 
и денацификация.

О НЕЗЫБЛЕМОМ 
СТАТУСЕ

 ● Должны быть в полной ме-
ре обеспечены права, свобо-
ды и интересы русскоязычных 
граждан на Украине, призна-
ны новые территориальные 
реалии. Статус Крыма, Сева-
стополя, ДНР и ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областей 
как субъектов РФ. В дальней-
шем эти базовые и принципи-
альные положения должны 
зафиксировать в виде фунда-
ментальных международных 
договоренностей. Это предпо-
лагает и отмену всех санкций 
против России.

 ● Жители Херсонщины и За-
порожья на референдумах 
выразили свою позицию. 
Херсонская и Запорожская 
области, так же как Донецкая 
и Луганская Народные Рес-
публики, вошли в состав РФ. 
И речи о нарушении нашего 
государственного единства 
быть не может. Воля людей 
быть с Россией незыблема. Во-
прос навсегда закрыт.

О ПОСЛЕДСТВИЯХ 
ОТКАЗА КИЕВА

 ● Делаем еще одно конкрет-
ное, реальное мирное пред-
ложение. Если в Киеве и  за-
падных столицах от него, 
как и прежде, откажутся, то 
в конце концов это их дело, 
их ответственность за про-
должение кровопролития. 
Очевидно, реалии на земле, 
на линии боевого соприкос-
новения будут и дальше ме-
няться не в пользу киевского 
режима. И условия для начала 
переговоров будут другими.

О ГЛАВНОЙ УГРОЗЕ 
СТАРОМУ СВЕТУ

 ● Опасность для Европы ис-
ходит не от России. Главная 
угроза - в ее уже практиче-
ски тотальной зависимости 
от США. Европу все больше 
сдвигают на обочину глобаль-
ного экономического разви-
тия, погружают в хаос мигра-
ционных и других острейших 
проблем, лишают междуна-
родной субъектности и куль-
турной идентичности.

Порой складывается впе-
чатление, что правящие ев-
ропейские политики больше 
боятся впасть в немилость 
Вашингтона, чем утратить 
доверие собственного наро-
да. Проглатывают и униже-
ние, и хамство, и скандалы 
со слежкой за ними, а США их 
попросту используют в своих 
интересах.

 ● Если Европа хочет сохра-
нить себя в качестве одного из 
самостоятельных центров ми-
рового развития и культурно-
цивилизационных полюсов 
планеты, ей, безусловно, нуж-
но быть в хороших, добрых 
отношениях с Россией, и мы 
к этому готовы. Эту очевид-
ную вещь прекрасно понима-
ли политики действительно 
общеевропейского и мирово-
го масштаба, патриоты своих 
стран, а не статисты, которые 
следуют чужой воле.

Об этом много говорил 
Шарль де Голль. Канцлер ФРГ 
Гельмут Коль подчеркивал 
важность партнерства Евро-
пы и России. Рассчитываю, 
что к этому наследию рано 
или поздно вернутся новые 
поколения европейских по-
литиков.

О ДЕСТРУКТИВНОЙ 
РОЛИ США

 ● Непрекращающиеся по-
пытки правящих там сегод-
ня либерально-глобалистских 
элит любыми путями распро-
странить свою идеологию на 
весь мир, сохранить свой 
имперский статус лишь все 

больше истощают страну, 
ведут ее к деградации, всту-
пают в явное противоречие 
с  подлинными интересами 
американского народа. Если 
бы не этот тупиковый путь, 
агрессивное мессианство, за-
мешанное на вере в собствен-
ную избранность и исключи-
тельность, международные 
отношения давно были бы 
стабилизированы.

О ТОЧКЕ 
НЕВОЗВРАТА

 ● Подошли недопустимо 
близко к точке невозврата. 
Призывы нанести стратеги-
ческое поражение России, 
обладающей крупнейшим 
арсеналом ядерного оружия, 
демонстрируют запредель-
ный авантюризм западных 
политиков. Они либо не по-
нимают масштаба угрозы, ко-
торую сами порождают, ли-
бо попросту одержимы верой 
в собственную безнаказан-
ность и собственную исклю-
чительность. И то и другое 
может обернуться трагедией.

ОБ АРХИТЕКТУРЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ

 ● Являемся свидетеля-
ми краха системы евро-
атлантической безопасности. 
Нужно фактически создавать 
заново. И для начала прора-
ботать необходимые вопросы 
с государствами, открытыми 
к конструктивному взаимо-
действию с Россией. Нужно 
значительно активизировать 
диалоговый процесс между 
уже работающими в Евразии 
многосторонними органи-
зациями. Речь прежде все-
го о  Союзном государстве, 

ОДКБ, ЕАЭС, СНГ, ШОС.
Важно исходить из того, что 

будущая архитектура безопас-
ности открыта для всех евра-
зийских стран. Европейских 
и  натовских, безусловно, 
тоже. Мы живем на одном 
континенте, что бы ни про-
исходило, нельзя географию 
поменять, нам так или ина-
че придется сосуществовать 
и работать вместе.

О БЕЛОРУССКОЙ 
ИНИЦИАТИВЕ

 ● Государства и региональ-
ные структуры Евразии 
должны выстроить систему 
институтов, механизмов, до-
говоренностей, которые бы 
реально служили достижению 
общих целей стабильности 
и развития. Поддерживаем 
инициативу белорусских дру-
зей разработать программ-
ный документ - хартию мно-
гополярности и многообразия 
в XXI веке.

В ней можно сформули-
ровать не только рамочные 
принципы евразийской ар-
хитектуры с опорой на базо-
вые нормы международного 
права, но и в более широ-
ком плане - стратегическое 
видение сущности, природы 
многополярности и многосто-
ронности как новой системы 
международных отношений, 
приходящей на смену запад-
ноцентричному миру.

Смысл наших предложе-
ний  - сформировать такую 
систему, в рамках которой все 
государства были бы уверены 
в собственной безопасности. 
Тогда мы сможем по-другому, 
конструктивно подойти к ре-
шению конфликтов, которые 
существуют сегодня.

 ■ 12 июня Владимир Путин вру-
чил награды и Госпремии выдаю-
щимся согражданам.

В начале торжественной церемонии 
глава государства поздравил всех жи-
телей с Днем России:

- Это праздник в честь нашей Ро-
дины. Мы отмечаем его с уважени-
ем к своей стране, с почитанием ее 
многовековой истории, заветов наших 
предков, их достижений и побед. Наш 
народ всегда побеждал все трудно-
сти, преграды и невзгоды, созидал, 
умножал величие Отечества. Сегодня, 

в непростое для нашей страны вре-
мя, нас вновь объединяют патриотизм 
и ответственность за судьбу Родины. 
Эти чувства близки и дороги каждому 
из нас. Они служат надежной опорой 
участникам специальной военной опе-
рации. Вся страна, наш многонацио-
нальный народ поддерживают наших 
героев.

Среди награжденных Госпреми-
ей - выдающиеся хирурги Боткинской 
больницы и Центра трансплантологии 
имени Шумакова: Марина Минина, 

Могели Хубутия и Сергей Готье. Они 
разработали новые технологии транс-
плантации органов, спасающие жизни 
детей и взрослых. Лауреатами также 
стали ученые-физики во главе с Ми-
хаилом Ковальчуком, разработавшие 
природоподобную ядерную энергети-
ческую систему.

Награжден и гендиректор объедине-
ния «Севмаш» Михаил Будниченко, 
где создаются атомные ракетоносцы 
нового поколения. Золотой звезды «Ге-
роя Труда» удостоен ректор главной 

альма-матер страны, МГУ, - Виктор 
Садовничий.

- Задача государственных орга-
нов - не мешать таким людям, как вы, 
а поддерживать,  - обратился глава 
государства ко всем награжденным. - 
Именно такие люди, как вы, определя-
ют повестку развития во всех областях. 
И когда знакомишься с результатами 
вашей работы, вера в будущее России 
многократно возрастает и укрепляется.

Продолжение на стр. 4.

УКРАИНСКИЕ ВОЙСКА ДОЛЖНЫ 
УЙТИ С НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ

Владимир ПУТИН - о прекращении конфликта:

ГЕРОЕВ ПОДДЕРЖИВАЕТ ВСЯ СТРАНА ВИВАТ ОТЕЧЕСТВУ!

Владимир 
Путин изложил 
конкретный план,  
в отличие  
от западных 
хотелок.

19 - 25 июня / 2024 / № 25



21 - 27 июня / 2024 / № 25 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА
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 ■ Президент Беларуси еще 
раз предупредил, что воров-
ства не потерпит.

ШАГ ВЛЕВО,  
ШАГ ВПРАВО...
- Уверен, что и за столом 

присутствуют люди, которые 
не в первый раз от меня слы-
шат фразу: «Лучше бедным, 
нищим на свободе, чем бога-
тым в тюрьме». Широко ра-
зошлась эта фраза в нашем 
государстве среди народа,  - 
сказал Александр Лукашен-
ко руководству Совета мини-
стров. - Я очень не хотел бы, 
чтобы меня в очередной раз 
упрекали, что перед каким-то 
электоральным циклом или во 
время него я сажусь на анти-
коррупционного коня.

И напомнил, что возглавлял 
первую в истории страны ан-
тикоррупционную комиссию:

- Я не забыл, откуда пришел. 
Я видел всю эту несправедли-
вость. Коррупция - это ржавчи-
на нашей экономики, наносит 
жесточайший ущерб нашему 
государству.

А дальше, как он сказал - 
«для разминки», решил сде-
лать публичной информацию 
о коррупционерах, которых 
поймали. Чтобы Родина знала 
своих «героев».

Первый замначальника 
Белорусской железной доро-
ги Петр Дулуб  - в тайниках 

в квартире и загородном до-
ме изъяли больше 3,2 миллио-
на долларов. В это же время 
из правительства попросили 
передать сельхозпредприятие 
«Свитязь» из ведения Барано-
вичского отделения ж/д, по-
тому что... нет денег.

- Вот, пожалуйста. Только 
один ворюга. Вы думаете, он 
один там?!  - спросил Алек-
сандр Лукашенко.  - Больше 

я вас уговаривать и просить не 
буду. Шаг влево, шаг вправо - 
к стенке поставим. Публич-
но вам заявляю. Как вопросы 
какие-то решить - ну просто 
беда: сам определяешь вопро-
сы, сам ставишь задания и сам 
едешь проверяешь и потом де-
лаешь вместо вас. Последний 
разговор с вами. Какая бы 
электоральная кампания ни 
была. Я вам уже как-то говорил 

иногда. Я тут особо не парюсь 
по поводу того, поддержите вы 
меня или нет. Я договорюсь 
с белорусским народом. Я три 
десятка лет нахожу с ним об-
щий язык. А вот вы подумайте, 
с кем вы будете работать.

ПРИВИВКА  
ОТ ВОРОВСТВА
- У меня закон один давным-

давно: факты на стол! Каждое 
утро у меня на столе стопка 
документов обо   всех про-
делках. И я же вам намекал: 
не лезьте, не берите чужое. 
Не  трогайте, это не ваше! 
Тайной в Беларуси это не 
будет. Мне удалось привить 
соответствующую вакцину 
нашему народу, который во-
обще не терпит коррупции 
и воровства, - продолжил пре-
зидент.

Другое громкое дело - в от-
ношении первого зампредсе-
дателя Брестского облиспол-
кома Валентина Зайчука.

- За взятку, - подтвердил его 
начальник Юрий Шулейко.

- Так а вы что, этого не ви-
дите? Первый ваш замести-
тель! У хваленого председате-

ля  облисполкома! Кто будет 
за вашими заместителями 
следить и контролировать?! - 
возмутился Александр Лука-
шенко. - Земельные участки, 
выделение денежных средств 
(то есть вы деньги даете, а он 
их делит с теми, кому вы дае-
те), предоставление информа-
ции о строительных объектах 
сельхозназначения и так да-
лее. За содействие. Кто будет 
отвечать за это?

Следствие идет по делу быв-
шего замминистра энергети-
ки Михаила Михадюка.

- Человек всю жизнь от-
работал в министерстве. На 
пенсию пошел… За благо-
приятное решение вопросов 
по выбору компании RIKO 
(словенская) в качестве под-
рядчика. Десятки тысяч дол-
ларов, - озвучил подробности 
глава РБ.

Павел Важник руководил 
предприятием «Горавто-
мост» - тоже набрал гору взя-
ток.

- О Брыло (бывший помощ-
ник Президента по Витеб-
ской области и экс-министр 
сельского хозяйства Игорь 
Брыло. - Ред.) много слыша-
ли. Еще один факт касается 
первого заместителя Управ-
делами Президента Дмитрия 
Рыбко. Взяточник, клейма 
ставить негде. Сидит. При-
влечены на сегодня три десят-
ка человек, - поставил точку 
в разговоре президент.

ЛУЧШЕ БЕДНЫМ НА СВОБОДЕ, 
ЧЕМ БОГАТЫМ В ТЮРЬМЕ

Александр ЛУКАШЕНКО - о коррупционерах:

 ■ И разбалансированный 
товарооборот поправим.

Пока премьер Армении Па-
шинян бьется в истерике из-за 
сказанного Александром Лу-
кашенко во время трехднев-
ного визита в Баку, караван 
идет  - в Минск приезжала 
спикер Милли Меджлиса  
(так называется азербайд-
жанский парламент) Сагиба 
Гафарова.

- Я уверен, что вы уже не 
только с подачи наших руко-

водителей парламента хорошо 
знакомы с Беларусью и люби-
те ее, - встретил даму прези-
дент. - Мне приятно, что у нас 
ценности совпадают - у Азер-
байджана и Беларуси.

Речь шла о том, что Сагиба 
Гафарова возложила венок на 
площади Победы, отдав дань 
уважения подвигам воинов 
времен Великой Отечествен-
ной войны.

Во время разговора Алек-

сандр Лукашенко рассказал, 
что знает лидера Азербайд-
жана Ильхама Алиева еще 
с того времени, когда стра-
ной руководил его отец Гей-
дар Алиев:

- Очень прозорливый был 
человек. Ильхам - достойный 
продолжатель дел отца. На-
верное, в истории он сделал 
столько, что вряд ли это повто-
рит какой-то президент после.

С теплом вспомнил свою 

поездку. Тогда вместе с Иль-
хамом Алиевым побывали на 
возрождаемых территориях - 
в Физули и Шуше:

- Побывав во многих местах 
нашей планеты, такого места 
я нигде не видел - чистый воз-
дух, прекрасная природа. Уве-
рен, что вы совершите оче-
редной подвиг, восстановив 
жизнь на этих территориях. 
Мы будем с удовольствием 
участвовать в этих работах, 

определили какие-то направ-
ления. Препятствий никаких 
нет.

Нет препятствий и в сотруд-
ничестве, даже в такой защи-
щенной сфере, как ВПК.

- Торговый оборот у нас не-
плохой. Но он разбалансиро-
ван. Нам надо больше поку-
пать товаров в Азербайджане. 
Словом, закрытых тем нет,  - 
считает белорусский лидер.

Подробнее о ситуации  
с Арменией - на стр. 10.

 ■ Выборы главы государства должны 
состояться в следующем году не позже 
20 июля.

- Если взять ретроспективу и посмотреть 
с выборов прошедших (Единый день голо-
сования в феврале) на выборы, которые 
мы должны будем провести (президентские 
в 2025 году), мы находимся в электоральном 
цикле. От одних выборов к другим. Время не-
простое. Но пока половину пути мы прошли 
довольно успешно. Дай бог, чтобы и до вы-
боров так было, - сказал глава государства 
председателю ЦИК.

В феврале Александра Лукашенко избрали 
председателем Всебелорусского народного 
собрания. Игорь Карпенко вручил удосто-
верение.

- Уже работаю как председатель, а удо-
стоверения нет. А вдруг спросят? - пошутил 
президент.

Дату, когда пройдут выборы первого лица, 
должен принять Парламент. По словам гла-
вы РБ, они должны состояться не позднее 20 
июля 2025 года:

- Выборы постараемся провести так, чтобы 
комар носа не подточил. Нам нет никакой 
необходимости (как это было и в прошлые 
годы) давить, административный ресурс ис-
пользовать. Мы честно и порядочно способны 
провести эти выборы. Не обидеть людей. Вот 
это главное.

Вспомнил Александр Лукашенко и о вы-
борах в «параллельной вселенной» - среди 
беглых оппонентов:

- Из почти семи миллионов голосующих 
у них аж шесть тысяч приняли участие в го-
лосовании. И ничего - они себя считают из-
бранными, «парламент» избрали, поехали 
просить деньги по городам и весям. Но это их 
проблемы, чего тут параллели проводить… 
Я просто намекаю: ну если вы власть обви-
няли в том, что она непорядочно вела себя, 
административный ресурс использовала, то 
как называется это сейчас у них?

Показали книги для детей, в которых «на 
пальцах» рассказали, что такое Конституция 
и почему нужно голосовать.

- Это правильно, - пролистал литературу 
белорусский лидер.

 ■ С его потенциалом и трудности нипочем.

Александр Лукашенко поздравил с Днем России.
- Во все времена самым большим богатством и ценностью для 

России были и остаются ее граждане, - сказал Президент Белару-
си Владимиру Путину. - Проводимый вами курс на укрепление 
человеческого капитала, широкую социально-экономическую 
поддержку семей и молодежи создает необходимый потенциал 
для наращивания мощи, успешного преодоления всех трудностей 
текущего исторического момента.

Пожелал Владимиру Путину здоровья, сил и энергии в решении 
поставленных целей и задач, а россиянам - благополучия и добра:

- Уверен, что многоплановые белорусско-российские отношения 
союзничества и стратегического партнерства будут и далее рас-
ширяться благодаря новым значимым достижениям межгосудар-
ственного сотрудничества и интеграционного взаимодействия.

Во время телефонного разговора лидеры Союзного государ-
ства обменялись мнениями о ситуации в регионе, обсудили обо-
рону и безопасность, экономические вопросы, сотрудничество 
за рубежом. А также как реализуются договоренности в сфере 
экономики и безопасности, достигнутые во время визита рос-
сийского лидера в Минск две недели назад. Согласовали график 
дальнейших контактов.
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С АЗЕРБАЙДЖАНОМ ЗАКРЫТЫХ ТЕМ НЕТ ПАРТНЕРЫ

«САМОЕ БОЛЬШОЕ  
ДОСТОЯНИЕ РОССИИ - ЕЕ НАРОД»

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ЧТОБЫ КОМАР НОСА НЕ ПОДТОЧИЛ ЗАДАЧА

Александр Лукашенко считает, что белорусам присуща честность.  
А с теми, на кого не подействовало, разберутся правоохранительные  
органы.
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 ■ Отказ Киева повлечет  
серьезные последствия.

После встречи Владимира 
Путина с руководством МИД 
РФ мировое информационное 
пространство буквально взор-
валось. Все ведущие агентства 
наперебой цитировали новый 
мирный (а мы бы добавили - 
единственно реальный) план 
по урегулированию конфликта 
на Украине, озвученный гла-
вой государства. А также дру-
гие его важнейшие заявления.

О МИРНОМ 
ПРЕДЛОЖЕНИИ

Владимир Путин:
 ● Готовы сесть за стол пе-

реговоров хоть завтра. Не-
смотря на все своеобразие 
юридической ситуации на 
Украине, там есть легитим-
ные власти, даже в соответ-
ствии с Конституцией, с кем 
вести переговоры. Наши усло-
вия для начала такого разго-
вора просты и сводятся к сле-
дующему: украинские войска 
должны быть полностью вы-
ведены из Донецкой, Луган-
ской Народных Республик, 
Херсонской и Запорожской 
областей. Причем именно со 
всей территории этих реги-
онов в пределах их админи-
стративных границ, которые 
существовали на момент их 
вхождения в Украину.

Как только в Киеве заявят 
о том, что готовы к такому ре-
шению, и начнут реальный 
вывод войск из этих регионов, 
а также официально уведомят 
об отказе от планов вступле-
ния в НАТО, с нашей стороны 
незамедлительно последует 
приказ прекратить огонь и на-
чать переговоры. Повторю: 
незамедлительно. Одновре-
менно гарантируем безопас-
ный отвод украинских частей.

 ● Суть нашего предложе-
ния не в  каком-то времен-
ном перемирии или приоста-
новке огня, как этого хочет 
Запад, чтобы восстановить 

потери, перевооружить ки-
евский режим, подготовить 
его к новому наступлению. 
Повторю: речь не о замороз-
ке конфликта, а о его оконча-
тельном завершении. Наша 
принципиальная позиция - 
нейтральный внеблоковый 
безъядерный статус Украи-
ны, ее демилитаризация 
и денацификация.

О НЕЗЫБЛЕМОМ 
СТАТУСЕ

 ● Должны быть в полной ме-
ре обеспечены права, свобо-
ды и интересы русскоязычных 
граждан на Украине, призна-
ны новые территориальные 
реалии. Статус Крыма, Сева-
стополя, ДНР и ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областей 
как субъектов РФ. В дальней-
шем эти базовые и принципи-
альные положения должны 
зафиксировать в виде фунда-
ментальных международных 
договоренностей. Это предпо-
лагает и отмену всех санкций 
против России.

 ● Жители Херсонщины и За-
порожья на референдумах 
выразили свою позицию. 
Херсонская и Запорожская 
области, так же как Донецкая 
и Луганская Народные Рес-
публики, вошли в состав РФ. 
И речи о нарушении нашего 
государственного единства 
быть не может. Воля людей 
быть с Россией незыблема. Во-
прос навсегда закрыт.

О ПОСЛЕДСТВИЯХ 
ОТКАЗА КИЕВА

 ● Делаем еще одно конкрет-
ное, реальное мирное пред-
ложение. Если в Киеве и  за-
падных столицах от него, 
как и прежде, откажутся, то 
в конце концов это их дело, 
их ответственность за про-
должение кровопролития. 
Очевидно, реалии на земле, 
на линии боевого соприкос-
новения будут и дальше ме-
няться не в пользу киевского 
режима. И условия для начала 
переговоров будут другими.

О ГЛАВНОЙ УГРОЗЕ 
СТАРОМУ СВЕТУ

 ● Опасность для Европы ис-
ходит не от России. Главная 
угроза - в ее уже практиче-
ски тотальной зависимости 
от США. Европу все больше 
сдвигают на обочину глобаль-
ного экономического разви-
тия, погружают в хаос мигра-
ционных и других острейших 
проблем, лишают междуна-
родной субъектности и куль-
турной идентичности.

Порой складывается впе-
чатление, что правящие ев-
ропейские политики больше 
боятся впасть в немилость 
Вашингтона, чем утратить 
доверие собственного наро-
да. Проглатывают и униже-
ние, и хамство, и скандалы 
со слежкой за ними, а США их 
попросту используют в своих 
интересах.

 ● Если Европа хочет сохра-
нить себя в качестве одного из 
самостоятельных центров ми-
рового развития и культурно-
цивилизационных полюсов 
планеты, ей, безусловно, нуж-
но быть в хороших, добрых 
отношениях с Россией, и мы 
к этому готовы. Эту очевид-
ную вещь прекрасно понима-
ли политики действительно 
общеевропейского и мирово-
го масштаба, патриоты своих 
стран, а не статисты, которые 
следуют чужой воле.

Об этом много говорил 
Шарль де Голль. Канцлер ФРГ 
Гельмут Коль подчеркивал 
важность партнерства Евро-
пы и России. Рассчитываю, 
что к этому наследию рано 
или поздно вернутся новые 
поколения европейских по-
литиков.

О ДЕСТРУКТИВНОЙ 
РОЛИ США

 ● Непрекращающиеся по-
пытки правящих там сегод-
ня либерально-глобалистских 
элит любыми путями распро-
странить свою идеологию на 
весь мир, сохранить свой 
имперский статус лишь все 

больше истощают страну, 
ведут ее к деградации, всту-
пают в явное противоречие 
с  подлинными интересами 
американского народа. Если 
бы не этот тупиковый путь, 
агрессивное мессианство, за-
мешанное на вере в собствен-
ную избранность и исключи-
тельность, международные 
отношения давно были бы 
стабилизированы.

О ТОЧКЕ 
НЕВОЗВРАТА

 ● Подошли недопустимо 
близко к точке невозврата. 
Призывы нанести стратеги-
ческое поражение России, 
обладающей крупнейшим 
арсеналом ядерного оружия, 
демонстрируют запредель-
ный авантюризм западных 
политиков. Они либо не по-
нимают масштаба угрозы, ко-
торую сами порождают, ли-
бо попросту одержимы верой 
в собственную безнаказан-
ность и собственную исклю-
чительность. И то и другое 
может обернуться трагедией.

ОБ АРХИТЕКТУРЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ

 ● Являемся свидетеля-
ми краха системы евро-
атлантической безопасности. 
Нужно фактически создавать 
заново. И для начала прора-
ботать необходимые вопросы 
с государствами, открытыми 
к конструктивному взаимо-
действию с Россией. Нужно 
значительно активизировать 
диалоговый процесс между 
уже работающими в Евразии 
многосторонними органи-
зациями. Речь прежде все-
го о  Союзном государстве, 

ОДКБ, ЕАЭС, СНГ, ШОС.
Важно исходить из того, что 

будущая архитектура безопас-
ности открыта для всех евра-
зийских стран. Европейских 
и  натовских, безусловно, 
тоже. Мы живем на одном 
континенте, что бы ни про-
исходило, нельзя географию 
поменять, нам так или ина-
че придется сосуществовать 
и работать вместе.

О БЕЛОРУССКОЙ 
ИНИЦИАТИВЕ

 ● Государства и региональ-
ные структуры Евразии 
должны выстроить систему 
институтов, механизмов, до-
говоренностей, которые бы 
реально служили достижению 
общих целей стабильности 
и развития. Поддерживаем 
инициативу белорусских дру-
зей разработать программ-
ный документ - хартию мно-
гополярности и многообразия 
в XXI веке.

В ней можно сформули-
ровать не только рамочные 
принципы евразийской ар-
хитектуры с опорой на базо-
вые нормы международного 
права, но и в более широ-
ком плане - стратегическое 
видение сущности, природы 
многополярности и многосто-
ронности как новой системы 
международных отношений, 
приходящей на смену запад-
ноцентричному миру.

Смысл наших предложе-
ний  - сформировать такую 
систему, в рамках которой все 
государства были бы уверены 
в собственной безопасности. 
Тогда мы сможем по-другому, 
конструктивно подойти к ре-
шению конфликтов, которые 
существуют сегодня.

 ■ 12 июня Владимир Путин вру-
чил награды и Госпремии выдаю-
щимся согражданам.

В начале торжественной церемонии 
глава государства поздравил всех жи-
телей с Днем России:

- Это праздник в честь нашей Ро-
дины. Мы отмечаем его с уважени-
ем к своей стране, с почитанием ее 
многовековой истории, заветов наших 
предков, их достижений и побед. Наш 
народ всегда побеждал все трудно-
сти, преграды и невзгоды, созидал, 
умножал величие Отечества. Сегодня, 

в непростое для нашей страны вре-
мя, нас вновь объединяют патриотизм 
и ответственность за судьбу Родины. 
Эти чувства близки и дороги каждому 
из нас. Они служат надежной опорой 
участникам специальной военной опе-
рации. Вся страна, наш многонацио-
нальный народ поддерживают наших 
героев.

Среди награжденных Госпреми-
ей - выдающиеся хирурги Боткинской 
больницы и Центра трансплантологии 
имени Шумакова: Марина Минина, 

Могели Хубутия и Сергей Готье. Они 
разработали новые технологии транс-
плантации органов, спасающие жизни 
детей и взрослых. Лауреатами также 
стали ученые-физики во главе с Ми-
хаилом Ковальчуком, разработавшие 
природоподобную ядерную энергети-
ческую систему.

Награжден и гендиректор объедине-
ния «Севмаш» Михаил Будниченко, 
где создаются атомные ракетоносцы 
нового поколения. Золотой звезды «Ге-
роя Труда» удостоен ректор главной 

альма-матер страны, МГУ, - Виктор 
Садовничий.

- Задача государственных орга-
нов - не мешать таким людям, как вы, 
а поддерживать,  - обратился глава 
государства ко всем награжденным. - 
Именно такие люди, как вы, определя-
ют повестку развития во всех областях. 
И когда знакомишься с результатами 
вашей работы, вера в будущее России 
многократно возрастает и укрепляется.

Продолжение на стр. 4.

УКРАИНСКИЕ ВОЙСКА ДОЛЖНЫ 
УЙТИ С НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ

Владимир ПУТИН - о прекращении конфликта:

ГЕРОЕВ ПОДДЕРЖИВАЕТ ВСЯ СТРАНА ВИВАТ ОТЕЧЕСТВУ!

Владимир 
Путин изложил 
конкретный план,  
в отличие  
от западных 
хотелок.
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ТАНЦЫ В «ГНЕЗДЕ», ГИМН НА МЫСЕ 
И ВЫСТАВКА ТРОФЕЕВ

ФЛАГШТОК-
РЕКОРДСМЕН
Тысячи мероприятий  - вы-

ставки, флешмобы, мастер-
классы, спортивные турниры 
и, конечно же, концерты с уча-
стием самых ярких звезд про-
катились от Калининградской 
области до Чукотки. Каждый 
регион нашел способ по-своему 
признаться в любви к родине.

Во Владивостоке в аквато-
рии Амурского залива прошла 
парусная регата - свыше ста 
яхт преодолели пятнадцать 
морских миль. В Москве пи-
лотажная группа «Первый по-
лет» устроила яркое авиашоу 
в голубом небе, подсветив кры-
лья в цветах государственного 
флага.

Триколор был неотъемлемым 
атрибутом праздника - огром-
ные стяги разворачивали на 
площадях и улицах Казани, 
Перми, Анадыря, Чебоксар, 
Анапы, Мелитополя и многих 
других населенных пунктов. 
А в Красноярске к дате устано-
вили самый высокий флагшток 
за Уралом - 605 метров.

В Питере рядом с «Газпром 
Ареной» развернули тринад-
цать тематических зон с извест-
ными артистами и блогерами.

ТРИСТА 
КУСТОВ 
СИРЕНИ
По всей стра-

не возлагали 

цветы к памятникам героев. 
В Челябинске зампредседа-
теля Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды 
Николай Валуев поучаствовал 
в  торжественной церемонии 
вручения копий боевых знамен 
воинских частей времен Вели-
кой Отечественной. А в Верхней 
Пышме организовали выставку 
трофейной техники СВО.

В Крыму устроили бал под 
открытым небом рядом с «Ла-
сточкиным гнездом». И презен-
товали уникальную вышивку 
в девять квадратных метров 
в виде карты полуострова. А на 
острове Русский кадет Нахи-
мовского училища сыграл гимн 
России на пианино, установ-
ленном на краю мыса Вятлина.

Празднование в ДНР на-
чалось с автопробега из Бу-
денновского района Донецка. 
Машины с государственной 
символикой проехали по ули-
цам трех городов, через Ма-
кеевку до Харцызска. На цен-
тральной улице Луганска в ЛНР 
высадили триста роскошных 
кустов сирени. Четырнадца-
тилетние граждане новых ре-
гионов именно в День России 
получили новые паспорта.

Цветами российского трико-
лора горел небоскреб Дубая 
Бурдж-Халифа, в Тель-Авиве 
угощались на улице русской 
кухней, и даже в Брюсселе 
Писающего мальчика одели 
в костюм русского гренадера. 
Праздник отмечали по всей 
планете.

Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ «День России» отмечали 
по всей стране, а в столице 
Синеокой традиционно да-
ли большой концерт.
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 ■ Цветочные ма-
газины у Дворца 
Республики сдела-
ли выручку на год 
вперед.

В Минске на концерте, по-
священном Дню России, го-
стей развлекал целый сонм 
небожителей: Александр Буй-
нов, Александр Маршал, груп-
па «Дискомафия». Сложно бы-
ло усидеть на местах и под 
звонкий Кубанский казачий 

хор: яркие сарафаны и беш-
меты, задорные голоса, жиз-

нерадостная музыка 
и настоящая казачья 

душа в каждой пес-
не. Его директор Вик-

тор Захарченко не скрывал 
эмоций:

- Когда мы выступаем в сто-
лице нашего братского на-
рода, нас всегда встречают 
очень тепло.

Громкие аплодисменты дол-
го звучали и в честь участни-
ков детского ансамбля «Алле-
гро» из ЛНР.

КАЗАЧЬЯ ДУША

ПРИГЛАШЕНИЕ ВВЕРХ НОГАМИ

Участники акции «Бессмертный полк. Наши Герои» пронесли  
по Волгограду гигантский триколор.

В Краснодаре собрали 
российский флаг из живых роз.

На ВДНХ перенеслись в прошлое.

Бал в Крыму  
у «Ласточкиного 
гнезда».

Гости с Кубани выдали 
огненный танец.

 ■ Иностранных дипломатов оригинально 
позвали на торжества.

Посланников дружественных и не очень стран 
позвали на День России. Армению авторы плака-
тов попросили уточнить, ждать их или нет: «А то 
вы то приезжаете, то не 
приезжаете». Над США 
постебались, перечис-
лив в послании все воз-
можные местоимения, 
намекая на гендерный 
перебор. Приглашение 
Австралии напечатали 
вверх ногами, а Турцию 
попросили взять с собой 
два стула.

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ!

Кто установил стенды, 
неизвестно, но текст просто 
не в бровь, а в глаз!

Веселые обнимашки с матрешкой, 
знакомой всему миру.
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Светлана КАМЕКА

 ■ РФ пытаются разорвать в кло-
чья, а она только крепчает.

СИЛЬНЕЕ СПЛОТИЛИСЬ
По-английски - «Раша». В Германии 

и Скандинавии - «Русланд». На Балка-
нах - «Русия». В Чехии и Словакии - 
«Руско», в Польше - «Росья». Как ни 
назови, для нас это одна большая, не-
повторимая, любимая Россия. С  жите-
лями разных этносов и национально-
стей, которых за границей называют 
русскими. И которые, как известно, 
своих не бросают.

Нас пытались качать, запрещать, 
объявили всю нацию монстрами. Мы 
в ответ только больше сплотились.

- У нашей страны история, насчиты-
вающая больше тысячи лет. Разные пе-
риоды переживала Россия. Но в самое 
трудное время люди всегда объеди-
нялись, вставали плечом к плечу на 
защиту своей Родины, - сказал в день 
главного государственного праздни-
ка спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин. - Вместе мы победим! Вызовы 
делают нас сильнее.

Примеров тому немало. Это очевид-
но, даже если посмотреть на то, что 
происходит в последние годы:

- Против нашей страны ввели свы-
ше 21 тысячи санкций. Несмотря на 
заявления Вашингтона и Брюсселя, 
что они разорвут в клочья экономику 
РФ, страна развивается. За эти годы 
Россия, обойдя Германию и Японию, 
поднялась с шестого на четвертое ме-
сто в  рейтинге крупнейших экономик 
мира по паритету покупательной спо-
собности, став самой крупной эко-
номикой Европы. В 2023 году ВВП 
России увеличился на 3,6 процента. 
В первом квартале этого года рост 
экономики составил 5,4 процента.

ДОЛЛАР СТАЛ 
ТОКСИЧНЫМ
От друзей с Днем России пришло 

много поздравлений. От недругов - 
очередные гадости. Минфин США 
поздравил своеобразно - ввел новые 
санкции против финансового сектора. 

В частности, ограничения в отноше-
нии Мосбиржи. Именно там опреде-
лялся курс доллара по итогам торгов. 
А также Национального клирингового 
центра - посредника в сделках на ва-
лютном рынке на бирже (подробнее 
о ситуации - на стр. 10).

- Вашингтон окончательно подорвал 
доверие к доллару как к мировой ре-
зервной валюте, введя незаконные 
санкции против финансовых институ-
тов нашей страны. Они не дадут жела-
емого для США эффекта, - считает спи-
кер ГД. - Ограничения на проведение 
платежей, воровство золотовалютных 
резервов должны заставить задумать-
ся и другие государства о  надежности 
хранения своих средств в американ-
ской валюте.

Даже те, кто до последнего не хо-
тел смотреть правде в глаза, начали 
понимать, что США не просто зло-
употребляют своим правом печатать 
доллары. Они готовы уничтожить всех 
непокорных, что могут сместить их 
с насиженного места мирового ге-
гемона. Стереть с лица земли целые 
страны, лишь бы остаться у руля.

- США используют свою валюту как 
инструмент политического давления. 
Не желая становиться заложниками 
американской политики, от токсич-
ного доллара отказывается не только 
Россия. Альтернативу ищут многие 
суверенные государства, в частно-
сти  - страны БРИКС. Как мировая 
резервная валюта доллар себя дис-
кредитировал. Дедолларизация мира 
неизбежна, - сказал Вячеслав Володин.

И привел конкретный пример того, 
как баксы выгоняют из финансовых 
взаимоотношений:

- В марте 2022 года доля «недруже-
ственных» валют достигала 84,7 про-
цента. Сегодня она снизилась почти 
в  пять раз - до 17,8 процента. Расче-
ты в рублях, наоборот, выросли в три 
с половиной раза, а в дружественных 
валютах - почти в пятнадцать раз. 
Больше 90 процентов расчетов в Евра-
зийском экономическом союзе (ЕАЭС) 
проводится в национальных валютах. 
В торговле между Россией и Китаем 
95 процентов всех операций проходят 
в рублях и юанях.

Спрашивается, кому хуже сделали?

В ТРУДНОЕ ВРЕМЯ МЫ 
ВСЕГДА ОБЪЕДИНЯЛИСЬ

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Санкции науке не по-
меха.

NICA - так называется пер-
вый отечественный адронный 
коллайдер, который создается 
в Институте ядерных исследо-
ваний в Дубне. С ходом работ 
на месте ознакомился Влади-
мир Путин.

- Давно хотел к вам прие-
хать, - признался он ядерщикам.

Прорывной проект близок  
к завершению. Санкции не по-
меха.

- Практически все мы делаем 
сами, в России, - рассказал ди-
ректор Института Григорий 
Трубников.

Там же, в Дубне, состоялось 

заседание Госсовета по науке 
и образованию. Планов грома-
дье. До 2030 года в новейшие 
разработки НИИ вложат боль-
ше десяти триллионов рублей. 
Что еще любопытно, вместо 
утечки мозгов за рубеж наме-
тилась обратная тенденция.

- В некоторых странах закры-
вают атомные станции, много 
всякой дури делают. Специали-
стам в этих областях просто 
некуда деваться, и они с удо-
вольствием к нам приехали бы, 
только надо создавать условия 
для этого. И мы, безусловно, 
будем это делать, - заявил Вла-
димир Путин.

И все же опираться и сей-
час, и в перспективе надо на 
собственные силы. Растить 
новых Менделеевых и Ломо-
носовых. Но с этим не все так 
однозначно. В школах провели 
социсследование. И большин-
ство учеников старших классов 
хотят в будущем стать не уче-
ными, а… блогерами.

- Это все конъюнктура сегод-
няшнего дня, - считает глава 
государства. - Позавчера еще 
хуже было, известно, кем тогда 
хотели быть. Но интерес к науке 
все равно растет, мы это знаем. 
Тренд надо поддерживать.

Тему подхватил директор 

Президентского физико-
математического лицея Мак-
сим Пратусевич. Предложил 
жестче контролировать уровень 
преподавания и знаний учени-
ков уже с пятых-шестых клас-
сов. Прежде, по его словам, так 
и было. Как пример - напомнил 
сказку о Старике Хоттабыче. 
Пионер Волька Костыльков в 
пятом классе не сдал геогра-
фию и был в июне отправлен 
на переэкзаменовку.

- Сейчас такого нет, - сожа-
леет директор.

- По поводу жесткости, вы 
вспомнили про «Старика Хот-
табыча», - оживленно вклю-

чился в тему президент. - Он, 
как известно, людей, которые 
в парикмахерской подсмеива-
лись над Волькой, превратил  
в баранов. У самого Вольки на-
чали расти борода и усы. Ста-
рик хотел как лучше, а сделал 
так, что ребенок не знал, как 
жить дальше. Хотя, конечно, 
определенная жесткость нуж-
на, но как бы не получилось 
так, что мы хотим как лучше,  
а получится как всегда. Мне ду-
мается, нужно просто создать 
условия для того, чтобы люди, 
ребята захотели, чтобы у них 
мотивация возникла. Здесь, 
конечно, государство многое 
должно сделать, над многими 
вещами поработать.

СТАРИК ХОТТАБЫЧ ОШИБАЛСЯ ЯДРО ПОЗНАНИЯ
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 ■ Депутаты в Киеве - единствен-
ная легитимная сила. 

Швейцарская сходка по Украине по-
теряла всякий смысл еще до своего на-
чала. Так оценил конференцию в Бюр-
генштоке Вячеслав Володин.

Ее значение без участия России и так 
выглядело откровенной фикцией. Пу-
стой говорильней. А после мирного 
плана, предложенного Владимиром 
Путиным, фактически сошло на нет. 
Тем более что лидер РФ предложил 
формулу мира не только по ситуации 
на Украине, но и в Европе в целом.

- Это нейтральный, внеблоковый, 
 безъядерный статус Украины, а так-
же ее демилитаризация и денацифи-
кация. Статус Крыма и Севастополя, 
ДНР и ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей как регионов РФ должен быть 
зафиксирован в международных дого-
ворах. Базовые соглашения по мирно-
му урегулированию  закреплены между-
народными договорами. Также должна 
быть предус мотрена и отмена санкций 
против России, - напомнил спикер Гос-
думы ключевые предложения главы 
государства, которые реально могут 
привести не к заморозке, а заверше-
нию конфликта.

В этой связи, считает Вячеслав Во-
лодин, инициативы, выдвинутые быв-
шим президентом Украины Зеленским 
и поддержанные Байденом, Макроном, 

Шольцем и прочими политиками на За-
паде, теряют всякий смысл.

- К тому же переговоры можно вести 
только от имени граждан своей стра-
ны, но срок полномочий Зеленского 
завершился, и этим все сказано, - под-
черкнул спикер.

Но даже в такой ситуации возмож-
ность для начала диалога с Киевом, 
тем не менее, остается:

- Сегодня единственный легитим-
ный субъект со стороны Украины - это 
Верховная рада. Только она может 
участвовать в достижении каких-либо 
договоренностей. Было бы правиль-
но, чтобы украинские депутаты начали 
обсуждение предложений Владимира 
Путина, если думают о своих гражданах 
и желают сохранить свое государство. 
Кстати, по нашей информации, посту-
пающей по парламентской линии, часть 
депутатов Верховной рады уже начала 
делать это. Чем дольше украинские 
депутаты будут надеяться, что за них 
все вопросы решат США и Евросоюз, 
тем меньше останется граждан страны, 
которые для Вашингтона и Брюсселя 
лишь расходный материал, а террито-
рия Украины будет сокращаться. Пора 
им осознать: президента Украины нет, 
ответственность лежит на Верховной 
раде, - четко расставил акценты Вя-
чеслав Володин.

Продолжение темы -  
на стр. 10.

РЕАЛЬНАЯ 

ЗЕЛЕНСКИЙ - НИКТО. 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ НА РАДЕ

АЛЬТЕРНАТИВА

Даже Байден повернулся спиной к альпийским 
посиделкам и укатил в Голливуд.
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ТАНЦЫ В «ГНЕЗДЕ», ГИМН НА МЫСЕ 
И ВЫСТАВКА ТРОФЕЕВ

ФЛАГШТОК-
РЕКОРДСМЕН
Тысячи мероприятий  - вы-

ставки, флешмобы, мастер-
классы, спортивные турниры 
и, конечно же, концерты с уча-
стием самых ярких звезд про-
катились от Калининградской 
области до Чукотки. Каждый 
регион нашел способ по-своему 
признаться в любви к родине.

Во Владивостоке в аквато-
рии Амурского залива прошла 
парусная регата - свыше ста 
яхт преодолели пятнадцать 
морских миль. В Москве пи-
лотажная группа «Первый по-
лет» устроила яркое авиашоу 
в голубом небе, подсветив кры-
лья в цветах государственного 
флага.

Триколор был неотъемлемым 
атрибутом праздника - огром-
ные стяги разворачивали на 
площадях и улицах Казани, 
Перми, Анадыря, Чебоксар, 
Анапы, Мелитополя и многих 
других населенных пунктов. 
А в Красноярске к дате устано-
вили самый высокий флагшток 
за Уралом - 605 метров.

В Питере рядом с «Газпром 
Ареной» развернули тринад-
цать тематических зон с извест-
ными артистами и блогерами.

ТРИСТА 
КУСТОВ 
СИРЕНИ
По всей стра-

не возлагали 

цветы к памятникам героев. 
В Челябинске зампредседа-
теля Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды 
Николай Валуев поучаствовал 
в  торжественной церемонии 
вручения копий боевых знамен 
воинских частей времен Вели-
кой Отечественной. А в Верхней 
Пышме организовали выставку 
трофейной техники СВО.

В Крыму устроили бал под 
открытым небом рядом с «Ла-
сточкиным гнездом». И презен-
товали уникальную вышивку 
в девять квадратных метров 
в виде карты полуострова. А на 
острове Русский кадет Нахи-
мовского училища сыграл гимн 
России на пианино, установ-
ленном на краю мыса Вятлина.

Празднование в ДНР на-
чалось с автопробега из Бу-
денновского района Донецка. 
Машины с государственной 
символикой проехали по ули-
цам трех городов, через Ма-
кеевку до Харцызска. На цен-
тральной улице Луганска в ЛНР 
высадили триста роскошных 
кустов сирени. Четырнадца-
тилетние граждане новых ре-
гионов именно в День России 
получили новые паспорта.

Цветами российского трико-
лора горел небоскреб Дубая 
Бурдж-Халифа, в Тель-Авиве 
угощались на улице русской 
кухней, и даже в Брюсселе 
Писающего мальчика одели 
в костюм русского гренадера. 
Праздник отмечали по всей 
планете.

Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ «День России» отмечали 
по всей стране, а в столице 
Синеокой традиционно да-
ли большой концерт.
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 ■ Цветочные ма-
газины у Дворца 
Республики сдела-
ли выручку на год 
вперед.

В Минске на концерте, по-
священном Дню России, го-
стей развлекал целый сонм 
небожителей: Александр Буй-
нов, Александр Маршал, груп-
па «Дискомафия». Сложно бы-
ло усидеть на местах и под 
звонкий Кубанский казачий 

хор: яркие сарафаны и беш-
меты, задорные голоса, жиз-

нерадостная музыка 
и настоящая казачья 

душа в каждой пес-
не. Его директор Вик-

тор Захарченко не скрывал 
эмоций:

- Когда мы выступаем в сто-
лице нашего братского на-
рода, нас всегда встречают 
очень тепло.

Громкие аплодисменты дол-
го звучали и в честь участни-
ков детского ансамбля «Алле-
гро» из ЛНР.

КАЗАЧЬЯ ДУША

ПРИГЛАШЕНИЕ ВВЕРХ НОГАМИ

Участники акции «Бессмертный полк. Наши Герои» пронесли  
по Волгограду гигантский триколор.

В Краснодаре собрали 
российский флаг из живых роз.

На ВДНХ перенеслись в прошлое.

Бал в Крыму  
у «Ласточкиного 
гнезда».

Гости с Кубани выдали 
огненный танец.

 ■ Иностранных дипломатов оригинально 
позвали на торжества.

Посланников дружественных и не очень стран 
позвали на День России. Армению авторы плака-
тов попросили уточнить, ждать их или нет: «А то 
вы то приезжаете, то не 
приезжаете». Над США 
постебались, перечис-
лив в послании все воз-
можные местоимения, 
намекая на гендерный 
перебор. Приглашение 
Австралии напечатали 
вверх ногами, а Турцию 
попросили взять с собой 
два стула.

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ!

Кто установил стенды, 
неизвестно, но текст просто 
не в бровь, а в глаз!

Веселые обнимашки с матрешкой, 
знакомой всему миру.
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Светлана КАМЕКА

 ■ РФ пытаются разорвать в кло-
чья, а она только крепчает.

СИЛЬНЕЕ СПЛОТИЛИСЬ
По-английски - «Раша». В Германии 

и Скандинавии - «Русланд». На Балка-
нах - «Русия». В Чехии и Словакии - 
«Руско», в Польше - «Росья». Как ни 
назови, для нас это одна большая, не-
повторимая, любимая Россия. С  жите-
лями разных этносов и национально-
стей, которых за границей называют 
русскими. И которые, как известно, 
своих не бросают.

Нас пытались качать, запрещать, 
объявили всю нацию монстрами. Мы 
в ответ только больше сплотились.

- У нашей страны история, насчиты-
вающая больше тысячи лет. Разные пе-
риоды переживала Россия. Но в самое 
трудное время люди всегда объеди-
нялись, вставали плечом к плечу на 
защиту своей Родины, - сказал в день 
главного государственного праздни-
ка спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин. - Вместе мы победим! Вызовы 
делают нас сильнее.

Примеров тому немало. Это очевид-
но, даже если посмотреть на то, что 
происходит в последние годы:

- Против нашей страны ввели свы-
ше 21 тысячи санкций. Несмотря на 
заявления Вашингтона и Брюсселя, 
что они разорвут в клочья экономику 
РФ, страна развивается. За эти годы 
Россия, обойдя Германию и Японию, 
поднялась с шестого на четвертое ме-
сто в  рейтинге крупнейших экономик 
мира по паритету покупательной спо-
собности, став самой крупной эко-
номикой Европы. В 2023 году ВВП 
России увеличился на 3,6 процента. 
В первом квартале этого года рост 
экономики составил 5,4 процента.

ДОЛЛАР СТАЛ 
ТОКСИЧНЫМ
От друзей с Днем России пришло 

много поздравлений. От недругов - 
очередные гадости. Минфин США 
поздравил своеобразно - ввел новые 
санкции против финансового сектора. 

В частности, ограничения в отноше-
нии Мосбиржи. Именно там опреде-
лялся курс доллара по итогам торгов. 
А также Национального клирингового 
центра - посредника в сделках на ва-
лютном рынке на бирже (подробнее 
о ситуации - на стр. 10).

- Вашингтон окончательно подорвал 
доверие к доллару как к мировой ре-
зервной валюте, введя незаконные 
санкции против финансовых институ-
тов нашей страны. Они не дадут жела-
емого для США эффекта, - считает спи-
кер ГД. - Ограничения на проведение 
платежей, воровство золотовалютных 
резервов должны заставить задумать-
ся и другие государства о  надежности 
хранения своих средств в американ-
ской валюте.

Даже те, кто до последнего не хо-
тел смотреть правде в глаза, начали 
понимать, что США не просто зло-
употребляют своим правом печатать 
доллары. Они готовы уничтожить всех 
непокорных, что могут сместить их 
с насиженного места мирового ге-
гемона. Стереть с лица земли целые 
страны, лишь бы остаться у руля.

- США используют свою валюту как 
инструмент политического давления. 
Не желая становиться заложниками 
американской политики, от токсич-
ного доллара отказывается не только 
Россия. Альтернативу ищут многие 
суверенные государства, в частно-
сти  - страны БРИКС. Как мировая 
резервная валюта доллар себя дис-
кредитировал. Дедолларизация мира 
неизбежна, - сказал Вячеслав Володин.

И привел конкретный пример того, 
как баксы выгоняют из финансовых 
взаимоотношений:

- В марте 2022 года доля «недруже-
ственных» валют достигала 84,7 про-
цента. Сегодня она снизилась почти 
в  пять раз - до 17,8 процента. Расче-
ты в рублях, наоборот, выросли в три 
с половиной раза, а в дружественных 
валютах - почти в пятнадцать раз. 
Больше 90 процентов расчетов в Евра-
зийском экономическом союзе (ЕАЭС) 
проводится в национальных валютах. 
В торговле между Россией и Китаем 
95 процентов всех операций проходят 
в рублях и юанях.

Спрашивается, кому хуже сделали?

В ТРУДНОЕ ВРЕМЯ МЫ 
ВСЕГДА ОБЪЕДИНЯЛИСЬ

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Санкции науке не по-
меха.

NICA - так называется пер-
вый отечественный адронный 
коллайдер, который создается 
в Институте ядерных исследо-
ваний в Дубне. С ходом работ 
на месте ознакомился Влади-
мир Путин.

- Давно хотел к вам прие-
хать, - признался он ядерщикам.

Прорывной проект близок  
к завершению. Санкции не по-
меха.

- Практически все мы делаем 
сами, в России, - рассказал ди-
ректор Института Григорий 
Трубников.

Там же, в Дубне, состоялось 

заседание Госсовета по науке 
и образованию. Планов грома-
дье. До 2030 года в новейшие 
разработки НИИ вложат боль-
ше десяти триллионов рублей. 
Что еще любопытно, вместо 
утечки мозгов за рубеж наме-
тилась обратная тенденция.

- В некоторых странах закры-
вают атомные станции, много 
всякой дури делают. Специали-
стам в этих областях просто 
некуда деваться, и они с удо-
вольствием к нам приехали бы, 
только надо создавать условия 
для этого. И мы, безусловно, 
будем это делать, - заявил Вла-
димир Путин.

И все же опираться и сей-
час, и в перспективе надо на 
собственные силы. Растить 
новых Менделеевых и Ломо-
носовых. Но с этим не все так 
однозначно. В школах провели 
социсследование. И большин-
ство учеников старших классов 
хотят в будущем стать не уче-
ными, а… блогерами.

- Это все конъюнктура сегод-
няшнего дня, - считает глава 
государства. - Позавчера еще 
хуже было, известно, кем тогда 
хотели быть. Но интерес к науке 
все равно растет, мы это знаем. 
Тренд надо поддерживать.

Тему подхватил директор 

Президентского физико-
математического лицея Мак-
сим Пратусевич. Предложил 
жестче контролировать уровень 
преподавания и знаний учени-
ков уже с пятых-шестых клас-
сов. Прежде, по его словам, так 
и было. Как пример - напомнил 
сказку о Старике Хоттабыче. 
Пионер Волька Костыльков в 
пятом классе не сдал геогра-
фию и был в июне отправлен 
на переэкзаменовку.

- Сейчас такого нет, - сожа-
леет директор.

- По поводу жесткости, вы 
вспомнили про «Старика Хот-
табыча», - оживленно вклю-

чился в тему президент. - Он, 
как известно, людей, которые 
в парикмахерской подсмеива-
лись над Волькой, превратил  
в баранов. У самого Вольки на-
чали расти борода и усы. Ста-
рик хотел как лучше, а сделал 
так, что ребенок не знал, как 
жить дальше. Хотя, конечно, 
определенная жесткость нуж-
на, но как бы не получилось 
так, что мы хотим как лучше,  
а получится как всегда. Мне ду-
мается, нужно просто создать 
условия для того, чтобы люди, 
ребята захотели, чтобы у них 
мотивация возникла. Здесь, 
конечно, государство многое 
должно сделать, над многими 
вещами поработать.

СТАРИК ХОТТАБЫЧ ОШИБАЛСЯ ЯДРО ПОЗНАНИЯ
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 ■ Депутаты в Киеве - единствен-
ная легитимная сила. 

Швейцарская сходка по Украине по-
теряла всякий смысл еще до своего на-
чала. Так оценил конференцию в Бюр-
генштоке Вячеслав Володин.

Ее значение без участия России и так 
выглядело откровенной фикцией. Пу-
стой говорильней. А после мирного 
плана, предложенного Владимиром 
Путиным, фактически сошло на нет. 
Тем более что лидер РФ предложил 
формулу мира не только по ситуации 
на Украине, но и в Европе в целом.

- Это нейтральный, внеблоковый, 
 безъядерный статус Украины, а так-
же ее демилитаризация и денацифи-
кация. Статус Крыма и Севастополя, 
ДНР и ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей как регионов РФ должен быть 
зафиксирован в международных дого-
ворах. Базовые соглашения по мирно-
му урегулированию  закреплены между-
народными договорами. Также должна 
быть предус мотрена и отмена санкций 
против России, - напомнил спикер Гос-
думы ключевые предложения главы 
государства, которые реально могут 
привести не к заморозке, а заверше-
нию конфликта.

В этой связи, считает Вячеслав Во-
лодин, инициативы, выдвинутые быв-
шим президентом Украины Зеленским 
и поддержанные Байденом, Макроном, 

Шольцем и прочими политиками на За-
паде, теряют всякий смысл.

- К тому же переговоры можно вести 
только от имени граждан своей стра-
ны, но срок полномочий Зеленского 
завершился, и этим все сказано, - под-
черкнул спикер.

Но даже в такой ситуации возмож-
ность для начала диалога с Киевом, 
тем не менее, остается:

- Сегодня единственный легитим-
ный субъект со стороны Украины - это 
Верховная рада. Только она может 
участвовать в достижении каких-либо 
договоренностей. Было бы правиль-
но, чтобы украинские депутаты начали 
обсуждение предложений Владимира 
Путина, если думают о своих гражданах 
и желают сохранить свое государство. 
Кстати, по нашей информации, посту-
пающей по парламентской линии, часть 
депутатов Верховной рады уже начала 
делать это. Чем дольше украинские 
депутаты будут надеяться, что за них 
все вопросы решат США и Евросоюз, 
тем меньше останется граждан страны, 
которые для Вашингтона и Брюсселя 
лишь расходный материал, а террито-
рия Украины будет сокращаться. Пора 
им осознать: президента Украины нет, 
ответственность лежит на Верховной 
раде, - четко расставил акценты Вя-
чеслав Володин.

Продолжение темы -  
на стр. 10.

РЕАЛЬНАЯ 

ЗЕЛЕНСКИЙ - НИКТО. 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ НА РАДЕ

АЛЬТЕРНАТИВА

Даже Байден повернулся спиной к альпийским 
посиделкам и укатил в Голливуд.
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 ■ Бюджет прошлого года опера-
тивно меняли ради благих целей.

Госсекретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев поблагода-
рил парламентариев за конструктив-
ную работу, в том числе и по проекту 
бюджета:

- По доходам бюджет исполнен в сум-
ме 5 миллиардов 981,4 миллиона рос-
сийских рублей (что составило 100,2 
процента уточненного плана расходов). 
Расход - 5 миллиардов 244 миллиона 
рублей, или 96,9 процента. Уточнен-
ный профицит бюджета СГ на 2023 год 
составил 556,9 миллиона рублей. Мы 
говорим совершенно основательно, 
что это последний профицит.

В бюджет оперативно внесли изме-

нения, которые были нужны из-за двух 
новых программ - по развитию погранич-
ной безопасности СГ и совершенство-
ванию объектов инфраструктуры РГВ. 
А также включили два новых мероприя-
тия для помощи ребятам из ДНР и ЛНР:

- Искренне признательны за реше-
ние Президента Беларуси и Прези-
дента России о системной работе по 
оказанию гуманитарной помощи де-
тям Донбасса. Что касается грубого, 
бессовестного искажения фактов, их 
допускают в первую очередь беглые, 
которые в 2020 году уехали из страны 
и находятся в Прибалтике и Польше. 
В  Беларуси прошли реабилитацию 
2150 детей, в том числе за счет бюд-
жета, все они вернулись в Донецкую 
и Луганскую Республики.

 ■ Дистанционные форматы  - 
крайняя мера для таких ситуаций, 
как пандемия.

Многие школы оснащены интерак-
тивными досками, мультимедийными 
системами, комплектами цифровых 
учебных пособий, но как бы активно 
ни развивались технологии, старый 
добрый учебник незаменим. Подрост-
кам нужно помочь научиться разби-
раться в сложных вопросах, отделять 
черное от белого. От разъедающего 
умы воздействия политизированной 
и откровенно лживой информации убе-
регут союзные пособия. Одна из пер-

вых ласточек - российско-белорусский 
учебник для высшей школы «История 
Союзного государства».

- Надо сделать все возможное для 
того, чтобы учитель общался напря-
мую с родителями, с учеником, а не 
в чатах, - сказал Вячеслав Володин.

Председатель Парламентского Со-
брания уверен: видеоформаты в обу-
чении нужны, но только в ситуации, 
когда встреча вживую невозможна. 
Например, так было во время пан-
демии:

- Все остальное не надо заменять, 
не надо лазейки искать. Искусствен-
ный интеллект на то и искусственный:  
у него совести нет. У людей совесть 
есть!

ГОТОВИМ КОЛЛАЙДЕР  
К ЗАПУСКУ
Под крылом Союзного государства 

уже реализовали десятки российско-
белорусских программ. Космические 
технологии, суперкомпьютеры, энер-
гетика, военные разработки связы-
вают в единую цепочку сотни пред-
приятий.

- Сделали прорыв в области лазер-
ной техники, оптоэлектроники, фото-
ники, новых материалов, - пояснил 
Владимир Гусаков, председатель 
Президиума НАН Беларуси.

Валерий Фальков, министр науки 
и высшего образования РФ, расска-
зал о совместных программах, общий 
объем финансирования которых со-
ставляет шесть миллиардов россий-
ских рублей. Он также напомнил, что в 
марте прошлого года в Минске откры-
ли представительство «Курчатника»:

- На его базе предусмотрено соз-
дание пяти лабораторий по таким 
направлениям, как генетические ис-
следования, микроэлектроника, мате-
риаловедение, когнитивные и социо-
гуманитарные исследования.

Ученым Союзного государства пре-
доставили приоритетный доступ на 
российские объекты передовой науч-
ной инфраструктуры класса «мегасай-
енс». В пример он привел Объединен-
ный институт ядерных исследований 
в подмосковной Дубне, где готовят 
к запуску коллайдер тяжелых ионов 
NICA. Там уже работает 150 специали-
стов из РБ.

Сейчас такой агрегат действует 
в Европе (знаменитый БАК - Большой 
адронный коллайдер). Из-за санкций 

наши специалисты не могут прово-
дить там эксперименты. Но скоро они 
на равных с европейцами смогут изу-
чать квантовую механику.

Впрочем, Вячеслав Володин предла-
гает говорить не только о прорывных 
флагманских проектах, но и о пробле-
мах. Например, сколько целевых квот 
для студентов в научно-технических 
вузах.

- Белорусские абитуриенты смогут 
поступать в российские вузы, исполь-
зуя гранты, - сказал Валерий Фаль-
ков. - И это помимо 1,3 тысячи квот.

В вузах республики, по словам ми-
нистра образования РБ Андрея 
Иванца, учатся около 2,5 тысячи рос-
сиян, а в вузах России - около две-
надцати тысяч сябров. Граждане РФ 
могут поступать в университеты Си-

неокой как по результатам ЕГЭ, так и 
ЦТ. Больше тысячи бюджетных мест 
выделили для абитуриентов из сосед-
ней страны. Восемь белорусских вузов 
реализуют совместные программы.

ЦЕЛЕВОЙ НАБОР -  
НЕ КАБАЛА
Спрос, особенно у ребят из соседних 

регионов, будет расти, уверен Вячес-
лав Володин:

- Может быть, дать возможность уве-
личения бюджетных мест для посту-
пления в аспирантуру в вузах, которые 
находятся на Брянщине, Смоленщине, 
Псковщине. Там интерес больше. Ведь 
не каждый решится поехать в боль-
шой город - Москву, Санкт-Петербург, 
для многих приграничная террито-
рия - более привлекательный вариант.

Сотрудничество в сфере образова-
ния, науки и культуры развивается. 
Но важно, чтобы упор был не только 
на гуманитарную сферу. Все чаще, 
чтобы попасть на специальность меч-
ты, оформляют целевое на пять лет и 
рассматривают его не как «кабалу», а 
как гарантию.

- Нам важно, чтобы целевой набор 
позволял укомплектоваться кадрами  
предприятиям как одной, так и дру-
гой страны. Также необходимо, чтобы 
аспирантуры вузов были доступны 
для студентов из России и Беларуси. 
Это вопрос формирования будуще-
го, основание для того, чтобы были 
открытия и мы не только достигали 
целей, но и интегрировали образова-
тельные пространства.

Он предложил всех студентов из РБ, 
которые учатся в РФ, обеспечить «Пуш-
кинской картой», чтобы они могли бес-
платно ходить в театры и музеи, на 
выставки и концерты.
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ПРОБЛЕМАУ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА ГУМАНИТАРКА ДЛЯ ДЕТЕЙ ДОНБАССА ПОМОЩЬ
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Особенно тщательно депутаты обсуждали 
бюджет Союзного государства.

По традиции состоялось  
возложение цветов к 
монументу Победы в Минске..

Парламентарии работали  
в приподнятом настроении.

НЕТ СОВЕСТИ
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 ■ Первым заместителем Председателя ПС едино-
гласно избрали Игоря Сергеенко.

Тем самым продолжили традицию, заложенную много 
лет назад - когда первым замом Председателя ПС ста-
новится глава Палаты представителей Национального 
Собрания Беларуси.

Спикер нижней палаты белорусского парламента ро-
дился 14 января 1963 года в деревне Столица Шарков-
щинского района Витебской области. Первое высшее 
образование Игорь Сергеенко получил на историческом 
факультете БГУ, второе - на Высших курсах КГБ СССР, 
третье - в Академии управления при Президенте Респуб-
лики Беларусь. Генерал-майор запаса.

После срочной службы в рядах Советской армии непро-
должительное время трудился на кафедре истории КПСС 
и политэкономии Витебского государственного медицин-
ского института.

С 1988 по 2019 год - на службе в органах государствен-
ной безопасности, где прошел путь по карьерной лестнице 
от оперативника до первого заместителя Председателя 
КГБ Беларуси.

Впрочем, широкой публике Игорь Сергеенко стал изве-
стен после назначения на должность главы Администрации 
Президента Беларуси.

Помимо основных обязанностей курировал работу Респуб-
ликанского совета по исторической политике. Именно по 
инициативе этого коллектива ученых и экспертов началась 
разработка новых образовательных программ и учебников 
по истории. Наладили контакт с Межведомственной ко-
миссией по историческому просвещению при Президенте 
России, которую возглавляет Владимир Мединский.

Вклад Игоря Сергеенко в безопасность и развитие род-
ной страны отмечен орденом «За службу Родине» III сте-
пени, медалями «За отличие в воинской службе», «За 
безупречную службу» I, II и III степени.

ПОДХОД ОСТАЛСЯ ПРЕЖНИМ
НАЗНАЧЕНИЯ

Бе
лТ

А

Эдвард ЧЕСНОКОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Квоты и целевые направления 
помогут школьникам и студентам 
с  уверенностью смотреть  в за-
втрашний день.

ЭНЕРГИЯ РАЗВИТИЯ
Солнечный летний Минск тепло 

встречал гостей. Депутаты, ученые, 
представители министерств и ве-
домств собрались в белорусской сто-
лице на 66-й сессии Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России.

- Демократия - это процедуры, нор-
мы и правила! - говорит спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин, предлагая 
начать с демократической процедуры: 
проверить кворум (депутатов  - по 
36 от каждой из двух стран, и почти 
все они в зале). Кворум есть, сессия 
открывается гимнами обоих госу-
дарств.

Первую часть повестки отвели 
под организационные моменты. Из-
бранных в этом году депутатов Пала-
ты представителей и членов Совета 
Респуб лики Национального собрания 
РБ делегировали в ПС. Вячеслав Во-
лодин уверен, что в команду приш-
ли яркие личности со своим опытом 
и взглядами, которые продолжат союз-
ное строительство, будут продвигать 
интересы Беларуси и России.

Избрав первым заместителем 
Председателя ПС Игоря Сергеен-
ко, утвердив новых парламентариев 
с белорусской стороны и внеся изме-
нения в состав профильных комиссий, 
приступили к обсуждению остальных 
вопросов.

- И в дальнейшем должны ставить 

конкретные задачи, откровенно го-
ворить о самых острых проблемах, 
которые волнуют граждан. Это на-
ша прямая обязанность как парла-
ментариев. Убежден, что XI Форум 
регионов России и Беларуси, ко-
торый в самое ближайшее время 
пройдет в Витебске, Полоцке и Но-
вополоцке, придаст дополнитель-
ный импульс и динамику этому 
процессу, - сказал Игорь Сергеенко.

Он считает, что голоса парламента-
риев должны звучать далеко за преде-
лами Союзного государства:

- Необходимо наладить тесное со-
трудничество и с такими автори-
тетными организациями, как Меж-
парламентская ассамблея АСЕАН, 
Панафриканский парламент и Пар-
ламент стран Латинской Америки 
и Карибского бассейна. Сегодня это 
чрезвычайно актуально с точки зре-
ния укрепления международных по-
зиций, продвижения интересов СГ, 
особенно в свете процессов формиро-
вания многополярного мира.

- 8 декабря исполнится 25 лет соз-
данию Союзного государства. Нам 

надо подводить итоги: как мы рабо-
таем? И, возможно, постараемся это 
сделать самокритично, - предложил 
Вячеслав Володин.

КОМУ ВЫГОДНО?
Вячеслав Володин поиронизировал 

над американской ультралиберальной 
повесткой, когда под видом якобы 
«заботы об экологии» ликвидируют 
промышленные и энергогенерирую-
щие мощности:

- США попытались весь мир встро-
ить в свою зеленую повестку. Европа 
встроилась. Чем закончилось? Эко-
номика практически разрушена, рост 
ВВП Еврозоны по прошлому году - 0,3 
процента, а Германия стагнирует. По-
чему? Позакрывали атомные станции, 
отказались от дешевых энергоносите-
лей и собирались заниматься произ-
водством зеленой энергии.

Не отрицая важность эко-
технологий, таких, как электромо-
били, Председатель ПС все же призвал 
задуматься: а кому это выгодно?

- Нам также пытались эту зеленую 
повестку навязать, обложив всевоз-
можными платежами. Для чего? Что-
бы мы закрыли существующие место-
рождения и отказались от них, чтобы 
мы закрыли атомные станции и от-
казались от них. А в итоге мы бы по-
теряли конкурентное преимущество. 

У Союзного государства новый им-
пульс: чужой повесточки нам не надо, 
своим умом крепки. В самых ближай-
ших планах - торжества, посвященные 
восьмидесятилетию освобождения 
Советской Белоруссии, с участием 
первых лиц обеих стран.

В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, КОГО НАУЧИЛИ

 ■ Летом ребята говорят 
«нет»  - интернету, «да»  - 
спортивным турнирам и пес-
ням под гитару.

Вячеслав Володин призвал ак-
тивнее выдвигать предложения, 
чтобы сформировалась позиция 
для дискуссии с исполнительной 
властью. Средства есть, нужны 
дисциплина и здравый смысл. 
И больше инициатив. Он привел 
в пример конкретную идею, ко-

торая после своего воплощения 
стала одним из брендов Союз-
ного государства. Ржевский ме-
мориал создали по инициативе 
тогдашнего Госсекретаря СГ 
Григория Рапоты и союзных 
депутатов.

- Почему не предлагаете про-
екты? - спросил Вячеслав Воло-
дин. - Нам в очередной раз рас-
скажут в конце года, что деньги 
в бюджете остались.

Председатель ПС предложил 

создать союзный лагерь напо-
добие «Артека», где ребята мог-
ли бы знакомиться и отдыхать 
вместе:

- От бюрократии нужно перехо-
дить к конкретике. Нельзя оцени-
вать работу количеством прове-
денных мероприятий и объемом 
использованных средств.

Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов идею поддер-
жал. Такой детский лагерь как 
раз создают в Псковской области.

Николай БУРЛЯЕВ , Председатель Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию:

- Буду всячески пытаться 
развивать и увеличивать ко-
личество общих проектов, ко-
торых сейчас недостаточно. 
Духовно-нравственное воспи-
тание - самое важное, наши 
президенты приняли указы 
относительно культурной по-
литики. У нас схожие пози-
ции, практически одинаковые 

взгляды. Лидеры не раз отмечали, что самое 
главное - развитие и укрепление традиционных 
ценностей в наших странах.

Но, конечно, сотрудничество Беларуси и России 
в области культуры нужно выводить на новый 
уровень. В области науки и образования также 
нужно предпринимать серьезные шаги, требуется 
пристальное внимание руководителей ведомств 
культуры, науки и образования к нашим общим 
проектам.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по природным ресурсам, 

экологии и охране окружаю-
щей среды:

- Пример Беларуси и России 
можно показать всему миру. 
Мы - один народ, скреплен-
ный историей. Объединенная 
Европа вновь пытается орга-
низовать крестовый поход на 
Восток.

Наши президенты неодно-
кратно отмечали, что коллективная безопасность 
ОДКБ, в которую входят Беларусь и Россия, в свое 
время была важной инициативой для всех суве-
ренных стран, оставшихся после распада СССР. 
И это фактически спасло государство от развала 
и госпереворота. Это касается и многих острых 
экономических вопросов, с помощью которых на 
наши страны пытаются давить. Что мы противо-
поставляем этому? Прежде всего историческое 
единство и готовность вместе идти плечом к пле-
чу и защищать себя. Мы еще раз доказываем 
миру, что наш союз нерушим.

ДОСЛОВНО

НА СМЕНУ - В СОЮЗНЫЙ «АРТЕК» КАНИКУЛЫ С ПОЛЬЗОЙ

Вячеслав Володин тепло поздравил Игоря Сергеенко с избранием. Впереди - годы 
плодотворной работы.
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 ■ Бюджет прошлого года опера-
тивно меняли ради благих целей.

Госсекретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев поблагода-
рил парламентариев за конструктив-
ную работу, в том числе и по проекту 
бюджета:

- По доходам бюджет исполнен в сум-
ме 5 миллиардов 981,4 миллиона рос-
сийских рублей (что составило 100,2 
процента уточненного плана расходов). 
Расход - 5 миллиардов 244 миллиона 
рублей, или 96,9 процента. Уточнен-
ный профицит бюджета СГ на 2023 год 
составил 556,9 миллиона рублей. Мы 
говорим совершенно основательно, 
что это последний профицит.

В бюджет оперативно внесли изме-

нения, которые были нужны из-за двух 
новых программ - по развитию погранич-
ной безопасности СГ и совершенство-
ванию объектов инфраструктуры РГВ. 
А также включили два новых мероприя-
тия для помощи ребятам из ДНР и ЛНР:

- Искренне признательны за реше-
ние Президента Беларуси и Прези-
дента России о системной работе по 
оказанию гуманитарной помощи де-
тям Донбасса. Что касается грубого, 
бессовестного искажения фактов, их 
допускают в первую очередь беглые, 
которые в 2020 году уехали из страны 
и находятся в Прибалтике и Польше. 
В  Беларуси прошли реабилитацию 
2150 детей, в том числе за счет бюд-
жета, все они вернулись в Донецкую 
и Луганскую Республики.

 ■ Дистанционные форматы  - 
крайняя мера для таких ситуаций, 
как пандемия.

Многие школы оснащены интерак-
тивными досками, мультимедийными 
системами, комплектами цифровых 
учебных пособий, но как бы активно 
ни развивались технологии, старый 
добрый учебник незаменим. Подрост-
кам нужно помочь научиться разби-
раться в сложных вопросах, отделять 
черное от белого. От разъедающего 
умы воздействия политизированной 
и откровенно лживой информации убе-
регут союзные пособия. Одна из пер-

вых ласточек - российско-белорусский 
учебник для высшей школы «История 
Союзного государства».

- Надо сделать все возможное для 
того, чтобы учитель общался напря-
мую с родителями, с учеником, а не 
в чатах, - сказал Вячеслав Володин.

Председатель Парламентского Со-
брания уверен: видеоформаты в обу-
чении нужны, но только в ситуации, 
когда встреча вживую невозможна. 
Например, так было во время пан-
демии:

- Все остальное не надо заменять, 
не надо лазейки искать. Искусствен-
ный интеллект на то и искусственный:  
у него совести нет. У людей совесть 
есть!

ГОТОВИМ КОЛЛАЙДЕР  
К ЗАПУСКУ
Под крылом Союзного государства 

уже реализовали десятки российско-
белорусских программ. Космические 
технологии, суперкомпьютеры, энер-
гетика, военные разработки связы-
вают в единую цепочку сотни пред-
приятий.

- Сделали прорыв в области лазер-
ной техники, оптоэлектроники, фото-
ники, новых материалов, - пояснил 
Владимир Гусаков, председатель 
Президиума НАН Беларуси.

Валерий Фальков, министр науки 
и высшего образования РФ, расска-
зал о совместных программах, общий 
объем финансирования которых со-
ставляет шесть миллиардов россий-
ских рублей. Он также напомнил, что в 
марте прошлого года в Минске откры-
ли представительство «Курчатника»:

- На его базе предусмотрено соз-
дание пяти лабораторий по таким 
направлениям, как генетические ис-
следования, микроэлектроника, мате-
риаловедение, когнитивные и социо-
гуманитарные исследования.

Ученым Союзного государства пре-
доставили приоритетный доступ на 
российские объекты передовой науч-
ной инфраструктуры класса «мегасай-
енс». В пример он привел Объединен-
ный институт ядерных исследований 
в подмосковной Дубне, где готовят 
к запуску коллайдер тяжелых ионов 
NICA. Там уже работает 150 специали-
стов из РБ.

Сейчас такой агрегат действует 
в Европе (знаменитый БАК - Большой 
адронный коллайдер). Из-за санкций 

наши специалисты не могут прово-
дить там эксперименты. Но скоро они 
на равных с европейцами смогут изу-
чать квантовую механику.

Впрочем, Вячеслав Володин предла-
гает говорить не только о прорывных 
флагманских проектах, но и о пробле-
мах. Например, сколько целевых квот 
для студентов в научно-технических 
вузах.

- Белорусские абитуриенты смогут 
поступать в российские вузы, исполь-
зуя гранты, - сказал Валерий Фаль-
ков. - И это помимо 1,3 тысячи квот.

В вузах республики, по словам ми-
нистра образования РБ Андрея 
Иванца, учатся около 2,5 тысячи рос-
сиян, а в вузах России - около две-
надцати тысяч сябров. Граждане РФ 
могут поступать в университеты Си-

неокой как по результатам ЕГЭ, так и 
ЦТ. Больше тысячи бюджетных мест 
выделили для абитуриентов из сосед-
ней страны. Восемь белорусских вузов 
реализуют совместные программы.

ЦЕЛЕВОЙ НАБОР -  
НЕ КАБАЛА
Спрос, особенно у ребят из соседних 

регионов, будет расти, уверен Вячес-
лав Володин:

- Может быть, дать возможность уве-
личения бюджетных мест для посту-
пления в аспирантуру в вузах, которые 
находятся на Брянщине, Смоленщине, 
Псковщине. Там интерес больше. Ведь 
не каждый решится поехать в боль-
шой город - Москву, Санкт-Петербург, 
для многих приграничная террито-
рия - более привлекательный вариант.

Сотрудничество в сфере образова-
ния, науки и культуры развивается. 
Но важно, чтобы упор был не только 
на гуманитарную сферу. Все чаще, 
чтобы попасть на специальность меч-
ты, оформляют целевое на пять лет и 
рассматривают его не как «кабалу», а 
как гарантию.

- Нам важно, чтобы целевой набор 
позволял укомплектоваться кадрами  
предприятиям как одной, так и дру-
гой страны. Также необходимо, чтобы 
аспирантуры вузов были доступны 
для студентов из России и Беларуси. 
Это вопрос формирования будуще-
го, основание для того, чтобы были 
открытия и мы не только достигали 
целей, но и интегрировали образова-
тельные пространства.

Он предложил всех студентов из РБ, 
которые учатся в РФ, обеспечить «Пуш-
кинской картой», чтобы они могли бес-
платно ходить в театры и музеи, на 
выставки и концерты.
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Особенно тщательно депутаты обсуждали 
бюджет Союзного государства.

По традиции состоялось  
возложение цветов к 
монументу Победы в Минске..

Парламентарии работали  
в приподнятом настроении.

НЕТ СОВЕСТИ
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 ■ Первым заместителем Председателя ПС едино-
гласно избрали Игоря Сергеенко.

Тем самым продолжили традицию, заложенную много 
лет назад - когда первым замом Председателя ПС ста-
новится глава Палаты представителей Национального 
Собрания Беларуси.

Спикер нижней палаты белорусского парламента ро-
дился 14 января 1963 года в деревне Столица Шарков-
щинского района Витебской области. Первое высшее 
образование Игорь Сергеенко получил на историческом 
факультете БГУ, второе - на Высших курсах КГБ СССР, 
третье - в Академии управления при Президенте Респуб-
лики Беларусь. Генерал-майор запаса.

После срочной службы в рядах Советской армии непро-
должительное время трудился на кафедре истории КПСС 
и политэкономии Витебского государственного медицин-
ского института.

С 1988 по 2019 год - на службе в органах государствен-
ной безопасности, где прошел путь по карьерной лестнице 
от оперативника до первого заместителя Председателя 
КГБ Беларуси.

Впрочем, широкой публике Игорь Сергеенко стал изве-
стен после назначения на должность главы Администрации 
Президента Беларуси.

Помимо основных обязанностей курировал работу Респуб-
ликанского совета по исторической политике. Именно по 
инициативе этого коллектива ученых и экспертов началась 
разработка новых образовательных программ и учебников 
по истории. Наладили контакт с Межведомственной ко-
миссией по историческому просвещению при Президенте 
России, которую возглавляет Владимир Мединский.

Вклад Игоря Сергеенко в безопасность и развитие род-
ной страны отмечен орденом «За службу Родине» III сте-
пени, медалями «За отличие в воинской службе», «За 
безупречную службу» I, II и III степени.

ПОДХОД ОСТАЛСЯ ПРЕЖНИМ
НАЗНАЧЕНИЯ

Бе
лТ

А

Эдвард ЧЕСНОКОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Квоты и целевые направления 
помогут школьникам и студентам 
с  уверенностью смотреть  в за-
втрашний день.

ЭНЕРГИЯ РАЗВИТИЯ
Солнечный летний Минск тепло 

встречал гостей. Депутаты, ученые, 
представители министерств и ве-
домств собрались в белорусской сто-
лице на 66-й сессии Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России.

- Демократия - это процедуры, нор-
мы и правила! - говорит спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин, предлагая 
начать с демократической процедуры: 
проверить кворум (депутатов  - по 
36 от каждой из двух стран, и почти 
все они в зале). Кворум есть, сессия 
открывается гимнами обоих госу-
дарств.

Первую часть повестки отвели 
под организационные моменты. Из-
бранных в этом году депутатов Пала-
ты представителей и членов Совета 
Респуб лики Национального собрания 
РБ делегировали в ПС. Вячеслав Во-
лодин уверен, что в команду приш-
ли яркие личности со своим опытом 
и взглядами, которые продолжат союз-
ное строительство, будут продвигать 
интересы Беларуси и России.

Избрав первым заместителем 
Председателя ПС Игоря Сергеен-
ко, утвердив новых парламентариев 
с белорусской стороны и внеся изме-
нения в состав профильных комиссий, 
приступили к обсуждению остальных 
вопросов.

- И в дальнейшем должны ставить 

конкретные задачи, откровенно го-
ворить о самых острых проблемах, 
которые волнуют граждан. Это на-
ша прямая обязанность как парла-
ментариев. Убежден, что XI Форум 
регионов России и Беларуси, ко-
торый в самое ближайшее время 
пройдет в Витебске, Полоцке и Но-
вополоцке, придаст дополнитель-
ный импульс и динамику этому 
процессу, - сказал Игорь Сергеенко.

Он считает, что голоса парламента-
риев должны звучать далеко за преде-
лами Союзного государства:

- Необходимо наладить тесное со-
трудничество и с такими автори-
тетными организациями, как Меж-
парламентская ассамблея АСЕАН, 
Панафриканский парламент и Пар-
ламент стран Латинской Америки 
и Карибского бассейна. Сегодня это 
чрезвычайно актуально с точки зре-
ния укрепления международных по-
зиций, продвижения интересов СГ, 
особенно в свете процессов формиро-
вания многополярного мира.

- 8 декабря исполнится 25 лет соз-
данию Союзного государства. Нам 

надо подводить итоги: как мы рабо-
таем? И, возможно, постараемся это 
сделать самокритично, - предложил 
Вячеслав Володин.

КОМУ ВЫГОДНО?
Вячеслав Володин поиронизировал 

над американской ультралиберальной 
повесткой, когда под видом якобы 
«заботы об экологии» ликвидируют 
промышленные и энергогенерирую-
щие мощности:

- США попытались весь мир встро-
ить в свою зеленую повестку. Европа 
встроилась. Чем закончилось? Эко-
номика практически разрушена, рост 
ВВП Еврозоны по прошлому году - 0,3 
процента, а Германия стагнирует. По-
чему? Позакрывали атомные станции, 
отказались от дешевых энергоносите-
лей и собирались заниматься произ-
водством зеленой энергии.

Не отрицая важность эко-
технологий, таких, как электромо-
били, Председатель ПС все же призвал 
задуматься: а кому это выгодно?

- Нам также пытались эту зеленую 
повестку навязать, обложив всевоз-
можными платежами. Для чего? Что-
бы мы закрыли существующие место-
рождения и отказались от них, чтобы 
мы закрыли атомные станции и от-
казались от них. А в итоге мы бы по-
теряли конкурентное преимущество. 

У Союзного государства новый им-
пульс: чужой повесточки нам не надо, 
своим умом крепки. В самых ближай-
ших планах - торжества, посвященные 
восьмидесятилетию освобождения 
Советской Белоруссии, с участием 
первых лиц обеих стран.

В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, КОГО НАУЧИЛИ

 ■ Летом ребята говорят 
«нет»  - интернету, «да»  - 
спортивным турнирам и пес-
ням под гитару.

Вячеслав Володин призвал ак-
тивнее выдвигать предложения, 
чтобы сформировалась позиция 
для дискуссии с исполнительной 
властью. Средства есть, нужны 
дисциплина и здравый смысл. 
И больше инициатив. Он привел 
в пример конкретную идею, ко-

торая после своего воплощения 
стала одним из брендов Союз-
ного государства. Ржевский ме-
мориал создали по инициативе 
тогдашнего Госсекретаря СГ 
Григория Рапоты и союзных 
депутатов.

- Почему не предлагаете про-
екты? - спросил Вячеслав Воло-
дин. - Нам в очередной раз рас-
скажут в конце года, что деньги 
в бюджете остались.

Председатель ПС предложил 

создать союзный лагерь напо-
добие «Артека», где ребята мог-
ли бы знакомиться и отдыхать 
вместе:

- От бюрократии нужно перехо-
дить к конкретике. Нельзя оцени-
вать работу количеством прове-
денных мероприятий и объемом 
использованных средств.

Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов идею поддер-
жал. Такой детский лагерь как 
раз создают в Псковской области.

Николай БУРЛЯЕВ , Председатель Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию:

- Буду всячески пытаться 
развивать и увеличивать ко-
личество общих проектов, ко-
торых сейчас недостаточно. 
Духовно-нравственное воспи-
тание - самое важное, наши 
президенты приняли указы 
относительно культурной по-
литики. У нас схожие пози-
ции, практически одинаковые 

взгляды. Лидеры не раз отмечали, что самое 
главное - развитие и укрепление традиционных 
ценностей в наших странах.

Но, конечно, сотрудничество Беларуси и России 
в области культуры нужно выводить на новый 
уровень. В области науки и образования также 
нужно предпринимать серьезные шаги, требуется 
пристальное внимание руководителей ведомств 
культуры, науки и образования к нашим общим 
проектам.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по природным ресурсам, 

экологии и охране окружаю-
щей среды:

- Пример Беларуси и России 
можно показать всему миру. 
Мы - один народ, скреплен-
ный историей. Объединенная 
Европа вновь пытается орга-
низовать крестовый поход на 
Восток.

Наши президенты неодно-
кратно отмечали, что коллективная безопасность 
ОДКБ, в которую входят Беларусь и Россия, в свое 
время была важной инициативой для всех суве-
ренных стран, оставшихся после распада СССР. 
И это фактически спасло государство от развала 
и госпереворота. Это касается и многих острых 
экономических вопросов, с помощью которых на 
наши страны пытаются давить. Что мы противо-
поставляем этому? Прежде всего историческое 
единство и готовность вместе идти плечом к пле-
чу и защищать себя. Мы еще раз доказываем 
миру, что наш союз нерушим.

ДОСЛОВНО

НА СМЕНУ - В СОЮЗНЫЙ «АРТЕК» КАНИКУЛЫ С ПОЛЬЗОЙ

Вячеслав Володин тепло поздравил Игоря Сергеенко с избранием. Впереди - годы 
плодотворной работы.
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МАРКЕВИЧ  
Иван  

Станиславович 
Председатель  

Комиссии  
(Палата  

представителей)

КАШИН  
Владимир  
Иванович  

Зампредседателя 
Комиссии  

(Государственная 
Дума)

БАЛЫШ  
Андрей  

Иванович 
(Палата  

представителей)

ГЕТТА  
Антон  

Александрович 
(Государственная  

Дума)

ЗАЯЦ  
Леонид  

Константинович 
(Совет  

Республики)

СЕЛИВЕРСТОВ 
Виктор  

Валентинович 
Председатель  

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

ПАНАСЮК  
Василий  

Васильевич 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Палата  

представителей)

МИХЕЕНКО  
Александра  
Николаевна 

(Палата  
представителей)

ПЕРМИНОВА  
Елена  

Алексеевна 
(Совет  

Федерации)

ТАТАРИНОВИЧ 
Владислав  

Викентьевич 
(Совет  

Республики)

НИКОЛАЙКИН 
Виктор  

Павлович 
Председатель  

Комиссии  
(Палата  

представителей)

КРАВЧЕНКО  
Денис  

Борисович 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

АРЕФЬЕВ  
Николай  

Васильевич 
(Государственная 

Дума)

ЛЕВКОВИЧ  
Ирина  

Петровна 
(Совет  

Республики)

ПЛЯКИН  
Владимир  

Владимирович 
(Государственная 

Дума)

ТУРОВ  
Артем  

Викторович 
Председатель  

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

БАСКОВ  
Дмитрий  
Юрьевич 

(Совет  
Республики)

КЛИШЕВИЧ  
Сергей  

Михайлович 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Палата  

представителей)

ТКАЧЕВ  
Антон  

Олегович 
(Государственная 

Дума)

ШЕВЦОВ  
Дмитрий  

Евгеньевич 
(Палата  

представителей)

БУРЛЯЕВ  
Николай  
Петрович 

Председатель  
Комиссии  

(Государственная 
Дума)

АБЕЛЬСКАЯ  
Ирина  

Степановна  
Зампредседателя 

Комиссии  
(Совет  

Республики)

ГЕРМАНОВА  
Ольга  

Михайловна 
(Государственная 

Дума)

КОСИХИНА  
Наталия  

Владимировна 
(Совет  

Федерации)

МИРОНЧИК  
Михаил  

Владимирович 
(Палата  

представителей)

АФАНАСЬЕВА 
Елена  

Владимировна 
Председатель  

Комиссии  
(Совет  

Федерации)

КОСТЕВИЧ  
Ирина  

Анатольевна 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Палата  

представителей)

АБЕЛЬСКАЯ  
Ирина  

Степановна 
(Совет  

Республики)

МАЛАШКО  
Валерий  

Анатольевич 
(Палата  

представителей)

НОВИЧКОВ  
Николай  

Владимирович 
(Государственная 

Дума)

КОМИССИЯ ПО АГРАРНЫМ ВОПРОСАМ

КОМИССИЯ ПО БЮДЖЕТУ, НАЛОГАМ И ФИНАНСОВОМУ РЫНКУ

КОМИССИЯ ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ

КОМИССИЯ ПО МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ, СПОРТУ И ТУРИЗМУ

КОМИССИЯ ПО КУЛЬТУРЕ, НАУКЕ И ОБРАЗОВАНИЮ

КОМИССИЯ ПО ТРУДУ, СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ И ЗДРАВООХРАНЕНИЮ

ЛУЦКИЙ  
Игорь  

Владимирович 
Председатель  

Комиссии  
(Совет  

Республики)

ПАХОМОВ  
Сергей  

Александрович 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

БУЗИН  
Николай  

Евгеньевич 
(Палата  

представителей)

НИКОНОРОВА  
Наталья  
Юрьевна 

(Совет  
Федерации)

ПАВЛОВА  
Маргарита  

Николаевна 
(Совет  

Федерации)

КОМИССИЯ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ, ИНФОРМАЦИОННЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ И СВЯЗИ

КУШНАРЕНКО 
Алексей  

Иванович 
Председатель  

Комиссии  
(Совет  

Республики)

ЗАВАЛЬНЫЙ  
Павел  

Николаевич 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

РАПОТА  
Григорий  

Алексеевич 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Совет  

Федерации)

УТКИН  
Виталий  
Юрьевич 
(Палата  

представителей)

ХОВАНСКАЯ  
Галина  

Петровна 
(Государственная 

Дума)

КОМИССИЯ ПО ЭНЕРГЕТИКЕ
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ПИНСКИЙ  
Виктор  

Витальевич  
Председатель  

комиссии  
(Государственная 

Дума)

СИВЕЦ  
Сергей  

Михайлович 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Совет  

Республики)

ЛЕНЧЕВСКАЯ  
Марина  

Александровна 
(Палата  

представителей)

ПОЛЕТАЕВ 
Владимир  

Владимирович 
(Совет  

Федерации)

ПОТАПОВА 
Елена  

Станиславовна 
(Палата  

представителей)

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

ВОЛОДИН  
Вячеслав Викторович 

Председатель Парламентского  
Собрания, Председатель  
Государственной Думы  

Федерального  
Собрания РФ

СЕРГЕЕНКО  
Игорь Петрович 

Первый заместитель 
Председателя Парламентского 

Собрания, Председатель Палаты 
представителей Национального 

собрания РБ

ЗАМЕСТИТЕЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

МЕЛЬНИКОВ 
Иван  

Иванович 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Государственная 

Дума)

ХОМЕНКО  
Сергей  

Николаевич 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Совет 

Республики)

ИПАТОВ  
Вадим 

Дмитриевич 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Палата 

представителей)

ВОРОБЬЕВ  
Юрий  

Леонидович 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Совет  

Федерации)

КОМИССИЯ ПО ТРАНСПОРТУ
                        
МОСКВИЧЕВ  

Евгений  
Сергеевич 

Председатель 
Комиссии  
(Государ-
ственная  

Дума)

                        
ПАНФИЛОВ  

Юрий  
Анатольевич 

Зампред-
седателя 
Комиссии 

(Палата пред-
ставителей)

БРИЛЕВИЧ 
Игорь  

Максимович 
(Совет  

Республики)

РАПОТА 
Григорий 

Алексеевич 
(Совет  

Федерации)

УТКИН  
Виталий 
Юрьевич 

(Палата пред-
ставителей)

ХОВАНСКАЯ 
Галина 

Петровна 
(Государ-
ственная  

Дума)

МИТИН  
Сергей  

Герасимович 
Председатель 

Комиссии 
(Совет Феде-

рации)

ЛЕВКОВИЧ 
Ирина  

Петровна 
Зампредсе-

дателя  
Комиссии 

(Совет  
Республики)

КРАВЧЕНКО 
Денис  

Борисович 
(Государ-
ственная  

Дума)

ПАНФИЛОВ 
Юрий  

Анатольевич 
(Палата пред-
ставителей)

ПЛЯКИН 
Владимир 
Владими-

рович 
(Государ-
ственная  

Дума)

ШАЙХУТДИ-
НОВ  

Рифат  
Габдулхако-

вич 
(Государ-
ственная  

Дума)

КАЛАШНИ-
КОВ Леонид 

Иванович 
Зампредсе-

дателя  
Комиссии 
(Государ-
ственная 

Дума)

ГАЙДУКЕ-
ВИЧ  
Олег  

Сергеевич  
(Палата  

представи-
телей)

ДЖАБАРОВ  
Владимир  
Михайло-

вич 
(Совет  

Федерации)

РАЧКОВ  
Сергей  

Анатольевич 
Председа-

тель  
Комиссии 
(Палата  

представите-
лей)

СЛУЦКИЙ  
Леонид  

Эдуардович 
(Государ-
ственная 

Дума)

РУСЫЙ  
Михаил  

Иванович 
(Совет  

Республики)

НАРКЕВИЧ  
Юрий  

Иосифович  
(Палата  

представителей) 

ВАЛУЕВ  
Николай  

Сергеевич 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

ЖУК  
Игорь  

Георгиевич  
(Совет  

Республики)

ЧЕРНЯВСКАЯ 
Жанна  

Николаевна 
Председатель  

Комиссии
(Палата  

представителей)

ЯРОШУК  
Александр  
Георгиевич 

(Совет  
Федерации)

КОМИССИЯ ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ И РЕГЛАМЕНТУ

КОМИССИЯ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ, МИГРАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ И СВЯЗЯМ С СООТЕЧЕСТВЕННИКАМИ

КОМИССИЯ ПО ПРИРОДНЫМ РЕСУРСАМ, ЭКОЛОГИИ И ОХРАНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

КОМИССИЯ ПО ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ТОРГОВЛЕ

КРАСОВ  
Андрей  

Леонидович 
Зампредседа-

теля  
Комиссии 
(Государ-
ственная  

Дума)

ГАЙДУ-
КЕВИЧ 

Валерий 
Владими-

рович 
(Совет  

Республики)

КАРЕЛИН 
Александр 
Алексан-
дрович 
(Совет  

Федерации)

КРУПЕНЬ-
КИН  

Андрей Кон-
стантинович 
(Палата пред-
ставителей)

ЛЕПЕШКО 
Геннадий 
Владими-

рович 
Председатель 

Комиссии 
(Палата  

представите-
лей)

САВИЦКАЯ 
Светлана  

Евгеньевна 
(Государ-
ственная  

Дума)

КОМИССИЯ ПО БЕЗОПАСНОСТИ И ОБОРОНЕ
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МАРКЕВИЧ  
Иван  

Станиславович 
Председатель  

Комиссии  
(Палата  

представителей)

КАШИН  
Владимир  
Иванович  

Зампредседателя 
Комиссии  

(Государственная 
Дума)

БАЛЫШ  
Андрей  

Иванович 
(Палата  

представителей)

ГЕТТА  
Антон  

Александрович 
(Государственная  

Дума)

ЗАЯЦ  
Леонид  

Константинович 
(Совет  

Республики)

СЕЛИВЕРСТОВ 
Виктор  

Валентинович 
Председатель  

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

ПАНАСЮК  
Василий  

Васильевич 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Палата  

представителей)

МИХЕЕНКО  
Александра  
Николаевна 

(Палата  
представителей)

ПЕРМИНОВА  
Елена  

Алексеевна 
(Совет  

Федерации)

ТАТАРИНОВИЧ 
Владислав  

Викентьевич 
(Совет  

Республики)

НИКОЛАЙКИН 
Виктор  

Павлович 
Председатель  

Комиссии  
(Палата  

представителей)

КРАВЧЕНКО  
Денис  

Борисович 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

АРЕФЬЕВ  
Николай  

Васильевич 
(Государственная 

Дума)

ЛЕВКОВИЧ  
Ирина  

Петровна 
(Совет  

Республики)

ПЛЯКИН  
Владимир  

Владимирович 
(Государственная 

Дума)

ТУРОВ  
Артем  

Викторович 
Председатель  

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

БАСКОВ  
Дмитрий  
Юрьевич 

(Совет  
Республики)

КЛИШЕВИЧ  
Сергей  

Михайлович 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Палата  

представителей)

ТКАЧЕВ  
Антон  

Олегович 
(Государственная 

Дума)

ШЕВЦОВ  
Дмитрий  

Евгеньевич 
(Палата  

представителей)

БУРЛЯЕВ  
Николай  
Петрович 

Председатель  
Комиссии  

(Государственная 
Дума)

АБЕЛЬСКАЯ  
Ирина  

Степановна  
Зампредседателя 

Комиссии  
(Совет  

Республики)

ГЕРМАНОВА  
Ольга  

Михайловна 
(Государственная 

Дума)

КОСИХИНА  
Наталия  

Владимировна 
(Совет  

Федерации)

МИРОНЧИК  
Михаил  

Владимирович 
(Палата  

представителей)

АФАНАСЬЕВА 
Елена  

Владимировна 
Председатель  

Комиссии  
(Совет  

Федерации)

КОСТЕВИЧ  
Ирина  

Анатольевна 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Палата  

представителей)

АБЕЛЬСКАЯ  
Ирина  

Степановна 
(Совет  

Республики)

МАЛАШКО  
Валерий  

Анатольевич 
(Палата  

представителей)

НОВИЧКОВ  
Николай  

Владимирович 
(Государственная 

Дума)

КОМИССИЯ ПО АГРАРНЫМ ВОПРОСАМ

КОМИССИЯ ПО БЮДЖЕТУ, НАЛОГАМ И ФИНАНСОВОМУ РЫНКУ

КОМИССИЯ ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ

КОМИССИЯ ПО МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ, СПОРТУ И ТУРИЗМУ

КОМИССИЯ ПО КУЛЬТУРЕ, НАУКЕ И ОБРАЗОВАНИЮ

КОМИССИЯ ПО ТРУДУ, СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ И ЗДРАВООХРАНЕНИЮ

ЛУЦКИЙ  
Игорь  

Владимирович 
Председатель  

Комиссии  
(Совет  

Республики)

ПАХОМОВ  
Сергей  

Александрович 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

БУЗИН  
Николай  

Евгеньевич 
(Палата  

представителей)

НИКОНОРОВА  
Наталья  
Юрьевна 

(Совет  
Федерации)

ПАВЛОВА  
Маргарита  

Николаевна 
(Совет  

Федерации)

КОМИССИЯ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ, ИНФОРМАЦИОННЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ И СВЯЗИ

КУШНАРЕНКО 
Алексей  

Иванович 
Председатель  

Комиссии  
(Совет  

Республики)

ЗАВАЛЬНЫЙ  
Павел  

Николаевич 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

РАПОТА  
Григорий  

Алексеевич 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Совет  

Федерации)

УТКИН  
Виталий  
Юрьевич 
(Палата  

представителей)

ХОВАНСКАЯ  
Галина  

Петровна 
(Государственная 

Дума)

КОМИССИЯ ПО ЭНЕРГЕТИКЕ
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ПИНСКИЙ  
Виктор  

Витальевич  
Председатель  

комиссии  
(Государственная 

Дума)

СИВЕЦ  
Сергей  

Михайлович 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Совет  

Республики)

ЛЕНЧЕВСКАЯ  
Марина  

Александровна 
(Палата  

представителей)

ПОЛЕТАЕВ 
Владимир  

Владимирович 
(Совет  

Федерации)

ПОТАПОВА 
Елена  

Станиславовна 
(Палата  

представителей)

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

ВОЛОДИН  
Вячеслав Викторович 

Председатель Парламентского  
Собрания, Председатель  
Государственной Думы  

Федерального  
Собрания РФ

СЕРГЕЕНКО  
Игорь Петрович 

Первый заместитель 
Председателя Парламентского 

Собрания, Председатель Палаты 
представителей Национального 

собрания РБ

ЗАМЕСТИТЕЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

МЕЛЬНИКОВ 
Иван  

Иванович 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Государственная 

Дума)

ХОМЕНКО  
Сергей  

Николаевич 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Совет 

Республики)

ИПАТОВ  
Вадим 

Дмитриевич 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Палата 

представителей)

ВОРОБЬЕВ  
Юрий  

Леонидович 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Совет  

Федерации)

КОМИССИЯ ПО ТРАНСПОРТУ
                        
МОСКВИЧЕВ  

Евгений  
Сергеевич 

Председатель 
Комиссии  
(Государ-
ственная  

Дума)

                        
ПАНФИЛОВ  

Юрий  
Анатольевич 

Зампред-
седателя 
Комиссии 

(Палата пред-
ставителей)

БРИЛЕВИЧ 
Игорь  

Максимович 
(Совет  

Республики)

РАПОТА 
Григорий 

Алексеевич 
(Совет  

Федерации)

УТКИН  
Виталий 
Юрьевич 

(Палата пред-
ставителей)

ХОВАНСКАЯ 
Галина 

Петровна 
(Государ-
ственная  

Дума)

МИТИН  
Сергей  

Герасимович 
Председатель 

Комиссии 
(Совет Феде-

рации)

ЛЕВКОВИЧ 
Ирина  

Петровна 
Зампредсе-

дателя  
Комиссии 

(Совет  
Республики)

КРАВЧЕНКО 
Денис  

Борисович 
(Государ-
ственная  

Дума)

ПАНФИЛОВ 
Юрий  

Анатольевич 
(Палата пред-
ставителей)

ПЛЯКИН 
Владимир 
Владими-

рович 
(Государ-
ственная  

Дума)

ШАЙХУТДИ-
НОВ  

Рифат  
Габдулхако-

вич 
(Государ-
ственная  

Дума)

КАЛАШНИ-
КОВ Леонид 

Иванович 
Зампредсе-

дателя  
Комиссии 
(Государ-
ственная 

Дума)

ГАЙДУКЕ-
ВИЧ  
Олег  

Сергеевич  
(Палата  

представи-
телей)

ДЖАБАРОВ  
Владимир  
Михайло-

вич 
(Совет  

Федерации)

РАЧКОВ  
Сергей  

Анатольевич 
Председа-

тель  
Комиссии 
(Палата  

представите-
лей)

СЛУЦКИЙ  
Леонид  

Эдуардович 
(Государ-
ственная 

Дума)

РУСЫЙ  
Михаил  

Иванович 
(Совет  

Республики)

НАРКЕВИЧ  
Юрий  

Иосифович  
(Палата  

представителей) 

ВАЛУЕВ  
Николай  

Сергеевич 
Зампредседателя 

Комиссии  
(Государственная 

Дума)

ЖУК  
Игорь  

Георгиевич  
(Совет  

Республики)

ЧЕРНЯВСКАЯ 
Жанна  

Николаевна 
Председатель  

Комиссии
(Палата  

представителей)

ЯРОШУК  
Александр  
Георгиевич 

(Совет  
Федерации)

КОМИССИЯ ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ И РЕГЛАМЕНТУ

КОМИССИЯ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ, МИГРАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ И СВЯЗЯМ С СООТЕЧЕСТВЕННИКАМИ

КОМИССИЯ ПО ПРИРОДНЫМ РЕСУРСАМ, ЭКОЛОГИИ И ОХРАНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

КОМИССИЯ ПО ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ТОРГОВЛЕ

КРАСОВ  
Андрей  

Леонидович 
Зампредседа-

теля  
Комиссии 
(Государ-
ственная  

Дума)

ГАЙДУ-
КЕВИЧ 

Валерий 
Владими-

рович 
(Совет  

Республики)

КАРЕЛИН 
Александр 
Алексан-
дрович 
(Совет  

Федерации)

КРУПЕНЬ-
КИН  

Андрей Кон-
стантинович 
(Палата пред-
ставителей)

ЛЕПЕШКО 
Геннадий 
Владими-

рович 
Председатель 

Комиссии 
(Палата  

представите-
лей)

САВИЦКАЯ 
Светлана  

Евгеньевна 
(Государ-
ственная  

Дума)

КОМИССИЯ ПО БЕЗОПАСНОСТИ И ОБОРОНЕ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Столица Синеокой за-
крывает Дни белорусских 
регионов на ВДНХ.

ВОРОТА В ГОРОД
Две башни на привокзаль-

ной площади белорусской 
столицы называют «Ворота-
ми Минска». Выходишь из по-
езда и через них попадаешь 
в город. Каждый найдет тут 
что-то для себя: кто-то любит 
погулять по Троицкому пред-
местью, кто-то - по Ботани-
ческому саду, кого-то манит 
кристалл Национальной би-
блиотеки, а кому-то мил Ко-
маровский рынок с его раз-
носолами. Теперь попасть 
в Минск можно, не выезжая 
из Москвы. На ВДНХ проходят 
Дни белорусской столицы. Но 
и тут мимо башен не пройти: 
их макеты стоят в холле па-
вильона.

Для многих туристов имен-
но с Минска открывается Бе-
ларусь. Но тут другая история: 
столица Синеокой, как и по-
ложено по статусу, завершает 
презентации белорусских ре-
гионов на выставке-форуме 
«Россия». А запоми-
нается, как известно, 
последнее.

Столица РБ в отношениях 
с Россией - пример для осталь-
ных, настоящий флагман 
промышленной флотилии 
Синеокой. И прирост това-
рооборота с нами по итогам 
первого квартала больше, чем 
в среднем по стране. И рос-
сийская доля в его экспорте 
составляет 82 процента, тогда 
как у остальных - 62.

- Мы уже обращали вни-
мание на эту диспропорцию 
и хотели бы, чтобы и другие 
наши регионы подтягива-
лись к этим цифрам, - сказал 
на торжественном открытии 
Дней Минска Посол Бела-
руси в России Дмитрий Кру-
той.

Двигают товарооборот впе-
ред не только такие гиганты, 
как МАЗ и МТЗ.

- Минск еще добавляет бла-
годаря другим отраслям, на-
пример кондитерской. Хоро-
шо восстанавливают темпы 
экспорта производители бы-
товой техники, тот же «Ат-
лант».

Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Ме-
зенцев считает, что у коман-
ды Мингорисполкома можно 
многому научиться:

- Умению содержать город 
в  образцовом состоянии, 

следовать планам развития, 
определять приоритеты.

НА ВЗЛЕТЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Минск плотно сотрудничает 

с шестьюдесятью российски-
ми регионами. На выставке 
за всех пришлось отвечать 
губернатору Ульяновской 
области Алексею Русских. 
Тем более что недавно родину 
Ильича и город, где прошел 
первый съезд РСДРП, связал 
прямой авиарейс. А самоле-
тостроение назвали самым 
перспективным направлени-
ем сотрудничества.

- У нас в Ульяновске нахо-
дится крупнейший произ-
водитель самолетов Ил-76, 
предприятие «Авиастар», 
там работает до двенадцати 
тысяч человек. Так вот, мы, 
можно сказать, подружили 
407-й Минский завод граж-
данской авиации с нашими 
предприятиями. Сейчас уже 
идут поставки комплектую-
щих. И дальше это взаимодей-
ствие будет расширяться, - за-
верил Алексей Русских.

По словам главы Мин-
горисполкома Владимира 
Кухарева, наши страны мо-
гут серьезно продвинуться 
в транспортной отрасли: по 

всей России колесят «МАЗы» 
и тракторы «Беларус».

- В области здравоохране-
ния уже есть предваритель-
ная договоренность с колле-
гами, будем работать в этом 
направлении и решать зада-
чи, стоящие перед отраслью. 
В сфере профессионально-
технического образования 
тоже очень хорошие перспек-
тивы.

Не остановится жизнь в па-
вильоне «Беларусь» и после 
того, как тут в конце июня 
завершатся «региональные» 
дни.

- Обязательно придумаем 
что-то, чтобы продолжить эту 
очень успешную эстафету, во 
время которой были ярко обо-
значены все области Беларуси 
и Минск, - заявил Дмитрий 
Мезенцев.

 ■ Привезли знаменитые мо-
тоциклы и велосипеды.

В Минске выпускают не 
только часы марки «Луч», 
но и ноутбуки, высокотех-
нологичную аппаратуру 
для медицины. Практи-

чески каждый в России 
знаком и с тракторами «Бе-

ларус», и с продук-
цией МАЗа.

В Москву 
п р и в е з л и 
знаменитый 
гоночный 
грузовик, 
на котором 
экипаж под 

управлени-
ем Сергея 

Вязовича (сейчас он - начальник ко-
манды «МАЗ Спортавто») занял второе 
место на знаменитом «Дакаре». Под 
капотом у него девятьсот лошадок. Он, 
кстати, укомплектован российским дви-
гателем Ярославского машиностроитель-
ного завода. Сейчас команда готовится 
к международному ралли-рейду «Шел-
ковый путь», который пройдет по терри-
тории России и Монголии, и Москва им 
была по пути.

Если красный гоночный «МАЗ» при-
влекает в основном мужчин и детей, то 
черный снегоболотоход «МАЗ-МАН» стал 
объектом интереса для женщин. Навер-
ное, притягивает своей брутальностью. 
Он в состоянии переплыть Дон, взо-
браться на лед. Производство российско-
белорусское, но есть и немного китайско-

го. Первая партия из пятидесяти машин 
уже разлетелась, это машина уже второго 
поколения.

В моем детстве многие въезжали во 
взрослую жизнь на мотоциклах «Минск». 
На ВДНХ представили целую линейку 
двухколесных машин «МотоВелоЗаво-
да»: от раритетной модели «Москва» до 
классического дорожного мотика.

- Сейчас хотим договориться с заводом 
«Кама» о выпуске покрышки для нашей 
техники. Она должна быть легкая. Вроде 
бы что такое разница в триста-четыреста 
граммов? Но нет, для колеса это ощу-
тимо, - рассказывает бренд-менеджер 
предприятия Никита Маевский.

Дети прямо тут же могут покататься на 
велосипедах «Аист», пройти тест-драйв. 
Их на заводе выпускают с 1947 года.

 ■ Народные мастера де-
лятся своими секретами.

Какие в городе промыслы, 
скажете. Одни блогеры и теле-
грамщики как продукты на-
родного творчества. В Минске 
традиции хранят. При всех до-
мах ремесел и детских сту-
диях работают народные ма-
стера.

Ирина Дернаковская по-
ведала секреты плетения на-
циональных поясов.

- Существует ткачество на 
бердечке, дощечках, на ко-
лоде и на вилке. Есть витые 
и плетеные пояса. В каждом 
регионе разные методики.

- И сколько времени на 
один пояс уходит?

-  Я могу его соткать за три 
недели. А начинающая ткачи-
ха - и за полтора месяца, и за 
два. Стараюсь все свои пояса 
создавать с молитвой.

Рядом вырезают аппли-
кации, делают кукол из со-
ломы. Антураж соответству-
ет  - дворик и хата. В таких 
домах  в XIX веке жили в при-
городах нынешней столицы 
Беларуси.

- Хотим показать городским 
жителям, как когда-то жили 
люди. Красный угол, печь. 
Раньше даже по тому, каким 
было духовое окошечко, мож-

но было сказать, из какого ре-
гиона эта хата, - объясняет 
доцент кафедры режиссуры 
БГУ культуры и искусств Ок-
сана Катович.

Кстати, в местном кафе 
можно попробовать нацио-
нальные блюда сябров - дра-
ники, картофельную бабку 
и даже чудесный напиток - 
крамбамбулю.

А еще внутри столетняя об-
рочная свеча, которая перехо-
дит из поколения в поколение. 
Оксана - ее шестая по счету 
владелица. Ей она досталась 
не по наследству. Привез-
ли  студенты из заброшенного 
дома в Гомельской области, 
отдав в надежные руки.

- В семье случаются непо-

ладки, проблемы. Тогда люди 
давали оброк - по сути, клятву 
Богу, небесам, кому хотите. 
Они будут какие-то выполнять 
действия в одно и то же время, 
а Творец поможет им решить 
ту или иную проблему. На све-
чу они вешали что-то от себя: 
ленточку, бусинку, браслетик. 
Поэтому она называется об-
рочная. Есть свечи мужские 
и женские,  - рассказывает 
Оксана.

Свеча довольно тяжелая, 
несколько килограммов вос-
ка. Причем старого, настоя-
щего.  Она стоит в деревян-
ной ступочке, и на ней столько 
платьиц, сколько у нее бы-
ло хозяев. Каждый шил  но-
вое.

СВЕЧА ГОРЕЛА ТРАДИЦИИ
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МИНСК ПЕРЕЕХАЛ  В МОСКВУ

ЗА РУЛЕМ «АИСТА» НАУКА И ТЕХНИКА

Уникальный артефакт - немой  
свидетель многих человеческих  
судеб.

Обворожительные красавицы встречают на входе в павильон. 

Этот мопед даст фору 
любому мотоциклу.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Пашинян снова пере-
кладывает свои провалы 
на других. 

«НЕ ВЕРНЕМСЯ 
ОБРАТНО»
Премьер-министр Армении 

опять предъявляет претензии. 
Это, похоже, его любимое за-
нятие.

- Один из членов ОДКБ за-
являет, что участвовал в под-
готовке 44-дневной  войны 
(сражения за Карабах.  - 
Ред.), - сказал Никол Пашинян 
в местном парламенте. - Поо-
щрял, верил и желал победы 
Азербайджана. И после этого 
я должен обсуждать с Прези-
дентом Беларуси какие-то во-
просы в формате ОДКБ?

Пашиняна оскорбило, что 
Александр Лукашенко в раз-
говоре с Ильхамом Алиевым 
назвал войну «освободитель-
ной».

- Отныне более никогда 
не поеду в  Беларусь, поку-
да там президент Александр 
Лукашенко, - заверил глава 
 страны. - И заявляю, что с это-
го момента ни один офици-
альный представитель Ар-
мении не поедет в Беларусь. 
Вообще.

На этом Пашинян не оста-
новился. Он заявил о наме-
рении вывести Армению из 
ОДКБ.

- Виновными стали те, кто 
образовал альянс-пузырь, чле-
ны которого, как оказалось, 
не выполнили свои договор-
ные обязательства, а пошли 
и спланировали войну против 
нас с Азербайджаном, - сказал 
он. - Мы выйдем. Мы решим, 
когда выходить. А по вашему 
мнению, каким должен быть 
следующий шаг? Не вернемся 
же обратно! Другого пути нет.

КТО ВИНОВАТ
Его послушать, так это Алек-

сандр Лукашенко виноват, что 
Карабах попал под контроль 
Азербайджана. Раньше Паши-
нян делал заявления о том, 
что Россия не выполнила 
своих союзнических обяза-
тельств, поэтому, мол, Баку 
преуспел. Удивительно!

Статус Нагорного Карабаха 
(или Арцаха) - болезненный 
вопрос для обоих народов. 
Но, согласно международно-
му праву, это Азербайджан. 
И сам нынешний премьер-
министр, пришедший к вла-
сти в результате переворота, 
уже публично это признал, за 
что многие сограждане счита-
ют его национал-предателем. 
Президенты России и Белару-
си должны быть бо льшими 
армянами, чем сам Никол Во-
ваевич?

Напомним, что официаль-
но на помощь Карабаху ар-
мянская армия даже не бы-
ла направлена. Сражались 
только пограничные служ-
бы страны, подразделения 
полиции и добровольцы. 
Карабах-Арцах, по сути, был 
обречен. И это - выбор и от-
ветственность Пашиняна. 
А приносить извинения он 
требует почему-то от Алек-
сандра Лукашенко, который 
готов оказывать всесторон-
нюю помощь для восстанов-
ления многострадального 
края. Да еще демонстратив-
но отозвал своего посла из 
Минска «для консультаций».

ГРЯДЕТ 
РЕВОЛЮЦИЯ?
Воинственные речи в адрес 

Беларуси звучат на фоне все 
нарастающих протестов вну-
три самой Армении. Поводом 
для них стало решение руко-
водства страны завершить 

юридические процедуры, по-
сле которых под контроль Баку 
перейдет сразу несколько при-
граничных населенных пун-
ктов. В том числе село Тавуш, 
где и вспыхнули волнения. Их 
духовным лидером стал архи-
епископ Тавушской епархии 
Баграт Галстанян, которого, к 
слову, уже сильно избили си-

ловики. Только к сторонникам 
Пашиняна нельзя применять 
силу, а это - другое. Одному из 
участников мирного протеста 
светошумовой гранатой ото-
рвало кисть руки.

Чувствуя жар под ногами, 
Пашинян пытается смягчить 
ситуацию. МИД Армении уже 
заявил, что про выход из ОДКБ 

их премьер якобы ничего та-
кого не говорил. Хотя вот же 
она - видеозапись его речи на 
множестве ресурсов. А сам 
обидчивый политик заверил, 
что в дальнейшем все же бу-
дет контактировать с  Алек-
сандром Лукашенко. Но по-
следнее слово в этом вопросе 
теперь явно будет не за ним.

 ■ Линдси Грэм откровенно проболтался об 
истинных планах Вашингтона.

Один из политиков-ветеранов США Линдси Грэм 
известен своей русофобией. Это он прославился фра-
зой, что «гибель русских - это лучшая инвестиция». 
Звучало настолько дико, что пришлось оправдывать-
ся - мол, слова выдернули из контекста. Теперь «зла-
тоуст» опять отличился предельной откровенностью.

- Украинцы сидят на критически важных полез-
ных ископаемых стоимостью десять - двенадцать 
триллионов долларов, - сказал он. - Они могут быть 
богатейшей страной всей Европы.

Я не хочу отдавать эти деньги и активы Путину, 
чтобы он поделил их с Китаем. Если мы поможем 
Украине сейчас, она может стать нашим лучшим 
бизнес-партнером, и эти триллионы критически 
важных минеральных активов могут освоить Украи-
на и Запад.

Иными словами - Запад приберет их к рукам, как 
он обычно и поступает. А «свидомые» продолжат 
оставаться самыми нищими в Европе, согласно 
данным Всемирного банка.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграцион-
ной политике и связям с соотечественни-
ками:

- Все ждут от меня эмоций? Их не 
будет! Армянский народ был и оста-
ется братским. Огромное количество 
представителей армянского бизнеса 
сотрудничают с Беларусью. Политики 
приходят и уходят, а армянский народ 
остается.

Александр Лукашенко на протяже-
нии многих лет делал все, чтобы Ар-
мения жила в мире. Будет стремиться 
к этому и сейчас. Мы никогда не разрушали ни-

чего на постсоветском пространстве, мы только 
созидали. Президент не разжег ни одного кон-

фликта. Ни одной войны. Не высказал 
агрессии в адрес ни одного политика 
на постсоветском пространстве.

А господину Пашиняну я бы посо-
ветовал только одно - заняться своим 
народом и своей страной. И меньше 
верить в сказки про доброго дядю 
с Запада, который придет и принесет 
мир. Лучших друзей, чем белорусы 
и россияне, у Армении нет, не было 

и не будет!

ЗАЧЕМ НЕЗАЛЕЖНАЯ
НУЖНА ШТАТАМ
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ЛОПНУЛ, А ТЕПЕРЬ НАДУВАЕТ ПУЗЫРЬ Восстановление 
Шушинской крепости 
в Нагорном Карабахе 
проходит под флагом 

Азербайджана.

ЯЗЫК БЕЗ КОСТЕЙ

 ■ Сборище в Швейцарии 
предсказуемо закончилось 
оглушительным провалом.

«У меня есть три желанья, нету 
рыбки золотой»,  - пела когда-то 
известная жена одного иноагента. 
Этой фразой можно обозначить ито-
ги распиаренного «саммита мира», 
который состоялся в Бюргенштоке. 
Напомним, он задумывался как под-
готовка ультиматума для России 
с участием стран Глобального Юга. 
Как грезилось Киеву, в Швейца-
рию должны были приехать самые 
влиятельные мировые лидеры и за-
ставить Москву отступить вплоть 
до Крыма, а потом и дальше. Не 
тут-то было.

Уровень некоторых стран был 
представлен просто карикатурно: от 
Австралии присутствовал министр 
страхования по инвалидности. 
Кроме гавканья от маргинальных 
прибалтов, большинство в адрес 
России не хамили. Напротив, мно-

гие указывали, что Москва долж-
на стать полноценным участником 
таких мероприятий.

В результате итоговое коммюнике 
свелось к трем основным пунктам 
(передаем их суть): возращение 
украинских детей на Украину (ви-
димо, из Германии, где их нашли), 
продовольственная безопасность 
(не бейте по портам Одессы, откуда 
отправляют беспилотные катера, - 
ага, сейчас) и ядерная безопасность 
(отдайте Запорожскую АЭС под 
контроль ООН, считай, Киеву, - ну 
да, разбежались). Желания есть, 
а рыбки золотой, чтобы их выпол-
нить, нет и не будет. Тем более что 
филькину грамоту отказались под-
писывать Бразилия, ЮАР, Индия, 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Таиланд, 
Мексика, Ватикан, Индонезия, Ар-
мения - всего четырнадцать стран. 
После этого автографы отозвали 
Ирак с Иорданией, и не факт, что 
это конец.

На этом фоне мирные предложе-

ния Владимира Путина (подроб-
нее об этом - на стр. 2) вызвали 
гораздо больший интерес. Хотя 
на Западе реагировали предска-
зуемо: генсек  НАТО Столтенберг 
заявил, что тезисы российского 
президента, мол, и есть цель воен-
ных усилий России. «Несерьезной» 
назвал инициативу канцлер Олаф 
Шольц. При этом (о чудо!) сказал, 
что РФ надо  привлекать к перего-
ворам. Ну а с Украиной все ясно: 
представитель офиса Зеленского 
Михаил Подоляк счел  предложение 
«оскорбительным для международ-
ного права». Но, как заявил пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков, для главы РФ это не стало 
сюрпризом.

- Он сказал, что это предсказуе-
мо, но все равно даже в киевском 
режиме найдутся люди, которые 
задумаются, стоит ли ждать, ког-
да условия для того же киевского 
режима еще более ухудшатся,  - 
 рассказал представитель Кремля.

КАРИКАТУРНЫЙ САММИТ НЕ СОЛОНО ХЛЕБАВШИ
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 ■ Столица Синеокой за-
крывает Дни белорусских 
регионов на ВДНХ.

ВОРОТА В ГОРОД
Две башни на привокзаль-

ной площади белорусской 
столицы называют «Ворота-
ми Минска». Выходишь из по-
езда и через них попадаешь 
в город. Каждый найдет тут 
что-то для себя: кто-то любит 
погулять по Троицкому пред-
местью, кто-то - по Ботани-
ческому саду, кого-то манит 
кристалл Национальной би-
блиотеки, а кому-то мил Ко-
маровский рынок с его раз-
носолами. Теперь попасть 
в Минск можно, не выезжая 
из Москвы. На ВДНХ проходят 
Дни белорусской столицы. Но 
и тут мимо башен не пройти: 
их макеты стоят в холле па-
вильона.

Для многих туристов имен-
но с Минска открывается Бе-
ларусь. Но тут другая история: 
столица Синеокой, как и по-
ложено по статусу, завершает 
презентации белорусских ре-
гионов на выставке-форуме 
«Россия». А запоми-
нается, как известно, 
последнее.

Столица РБ в отношениях 
с Россией - пример для осталь-
ных, настоящий флагман 
промышленной флотилии 
Синеокой. И прирост това-
рооборота с нами по итогам 
первого квартала больше, чем 
в среднем по стране. И рос-
сийская доля в его экспорте 
составляет 82 процента, тогда 
как у остальных - 62.

- Мы уже обращали вни-
мание на эту диспропорцию 
и хотели бы, чтобы и другие 
наши регионы подтягива-
лись к этим цифрам, - сказал 
на торжественном открытии 
Дней Минска Посол Бела-
руси в России Дмитрий Кру-
той.

Двигают товарооборот впе-
ред не только такие гиганты, 
как МАЗ и МТЗ.

- Минск еще добавляет бла-
годаря другим отраслям, на-
пример кондитерской. Хоро-
шо восстанавливают темпы 
экспорта производители бы-
товой техники, тот же «Ат-
лант».

Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Ме-
зенцев считает, что у коман-
ды Мингорисполкома можно 
многому научиться:

- Умению содержать город 
в  образцовом состоянии, 

следовать планам развития, 
определять приоритеты.

НА ВЗЛЕТЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Минск плотно сотрудничает 

с шестьюдесятью российски-
ми регионами. На выставке 
за всех пришлось отвечать 
губернатору Ульяновской 
области Алексею Русских. 
Тем более что недавно родину 
Ильича и город, где прошел 
первый съезд РСДРП, связал 
прямой авиарейс. А самоле-
тостроение назвали самым 
перспективным направлени-
ем сотрудничества.

- У нас в Ульяновске нахо-
дится крупнейший произ-
водитель самолетов Ил-76, 
предприятие «Авиастар», 
там работает до двенадцати 
тысяч человек. Так вот, мы, 
можно сказать, подружили 
407-й Минский завод граж-
данской авиации с нашими 
предприятиями. Сейчас уже 
идут поставки комплектую-
щих. И дальше это взаимодей-
ствие будет расширяться, - за-
верил Алексей Русских.

По словам главы Мин-
горисполкома Владимира 
Кухарева, наши страны мо-
гут серьезно продвинуться 
в транспортной отрасли: по 

всей России колесят «МАЗы» 
и тракторы «Беларус».

- В области здравоохране-
ния уже есть предваритель-
ная договоренность с колле-
гами, будем работать в этом 
направлении и решать зада-
чи, стоящие перед отраслью. 
В сфере профессионально-
технического образования 
тоже очень хорошие перспек-
тивы.

Не остановится жизнь в па-
вильоне «Беларусь» и после 
того, как тут в конце июня 
завершатся «региональные» 
дни.

- Обязательно придумаем 
что-то, чтобы продолжить эту 
очень успешную эстафету, во 
время которой были ярко обо-
значены все области Беларуси 
и Минск, - заявил Дмитрий 
Мезенцев.

 ■ Привезли знаменитые мо-
тоциклы и велосипеды.

В Минске выпускают не 
только часы марки «Луч», 
но и ноутбуки, высокотех-
нологичную аппаратуру 
для медицины. Практи-

чески каждый в России 
знаком и с тракторами «Бе-

ларус», и с продук-
цией МАЗа.

В Москву 
п р и в е з л и 
знаменитый 
гоночный 
грузовик, 
на котором 
экипаж под 

управлени-
ем Сергея 

Вязовича (сейчас он - начальник ко-
манды «МАЗ Спортавто») занял второе 
место на знаменитом «Дакаре». Под 
капотом у него девятьсот лошадок. Он, 
кстати, укомплектован российским дви-
гателем Ярославского машиностроитель-
ного завода. Сейчас команда готовится 
к международному ралли-рейду «Шел-
ковый путь», который пройдет по терри-
тории России и Монголии, и Москва им 
была по пути.

Если красный гоночный «МАЗ» при-
влекает в основном мужчин и детей, то 
черный снегоболотоход «МАЗ-МАН» стал 
объектом интереса для женщин. Навер-
ное, притягивает своей брутальностью. 
Он в состоянии переплыть Дон, взо-
браться на лед. Производство российско-
белорусское, но есть и немного китайско-

го. Первая партия из пятидесяти машин 
уже разлетелась, это машина уже второго 
поколения.

В моем детстве многие въезжали во 
взрослую жизнь на мотоциклах «Минск». 
На ВДНХ представили целую линейку 
двухколесных машин «МотоВелоЗаво-
да»: от раритетной модели «Москва» до 
классического дорожного мотика.

- Сейчас хотим договориться с заводом 
«Кама» о выпуске покрышки для нашей 
техники. Она должна быть легкая. Вроде 
бы что такое разница в триста-четыреста 
граммов? Но нет, для колеса это ощу-
тимо, - рассказывает бренд-менеджер 
предприятия Никита Маевский.

Дети прямо тут же могут покататься на 
велосипедах «Аист», пройти тест-драйв. 
Их на заводе выпускают с 1947 года.

 ■ Народные мастера де-
лятся своими секретами.

Какие в городе промыслы, 
скажете. Одни блогеры и теле-
грамщики как продукты на-
родного творчества. В Минске 
традиции хранят. При всех до-
мах ремесел и детских сту-
диях работают народные ма-
стера.

Ирина Дернаковская по-
ведала секреты плетения на-
циональных поясов.

- Существует ткачество на 
бердечке, дощечках, на ко-
лоде и на вилке. Есть витые 
и плетеные пояса. В каждом 
регионе разные методики.

- И сколько времени на 
один пояс уходит?

-  Я могу его соткать за три 
недели. А начинающая ткачи-
ха - и за полтора месяца, и за 
два. Стараюсь все свои пояса 
создавать с молитвой.

Рядом вырезают аппли-
кации, делают кукол из со-
ломы. Антураж соответству-
ет  - дворик и хата. В таких 
домах  в XIX веке жили в при-
городах нынешней столицы 
Беларуси.

- Хотим показать городским 
жителям, как когда-то жили 
люди. Красный угол, печь. 
Раньше даже по тому, каким 
было духовое окошечко, мож-

но было сказать, из какого ре-
гиона эта хата, - объясняет 
доцент кафедры режиссуры 
БГУ культуры и искусств Ок-
сана Катович.

Кстати, в местном кафе 
можно попробовать нацио-
нальные блюда сябров - дра-
ники, картофельную бабку 
и даже чудесный напиток - 
крамбамбулю.

А еще внутри столетняя об-
рочная свеча, которая перехо-
дит из поколения в поколение. 
Оксана - ее шестая по счету 
владелица. Ей она досталась 
не по наследству. Привез-
ли  студенты из заброшенного 
дома в Гомельской области, 
отдав в надежные руки.

- В семье случаются непо-

ладки, проблемы. Тогда люди 
давали оброк - по сути, клятву 
Богу, небесам, кому хотите. 
Они будут какие-то выполнять 
действия в одно и то же время, 
а Творец поможет им решить 
ту или иную проблему. На све-
чу они вешали что-то от себя: 
ленточку, бусинку, браслетик. 
Поэтому она называется об-
рочная. Есть свечи мужские 
и женские,  - рассказывает 
Оксана.

Свеча довольно тяжелая, 
несколько килограммов вос-
ка. Причем старого, настоя-
щего.  Она стоит в деревян-
ной ступочке, и на ней столько 
платьиц, сколько у нее бы-
ло хозяев. Каждый шил  но-
вое.

СВЕЧА ГОРЕЛА ТРАДИЦИИ

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

М
ак

си
м 

ЧИ
Ж

ИК
О

В

МИНСК ПЕРЕЕХАЛ  В МОСКВУ

ЗА РУЛЕМ «АИСТА» НАУКА И ТЕХНИКА

Уникальный артефакт - немой  
свидетель многих человеческих  
судеб.

Обворожительные красавицы встречают на входе в павильон. 

Этот мопед даст фору 
любому мотоциклу.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Пашинян снова пере-
кладывает свои провалы 
на других. 

«НЕ ВЕРНЕМСЯ 
ОБРАТНО»
Премьер-министр Армении 

опять предъявляет претензии. 
Это, похоже, его любимое за-
нятие.

- Один из членов ОДКБ за-
являет, что участвовал в под-
готовке 44-дневной  войны 
(сражения за Карабах.  - 
Ред.), - сказал Никол Пашинян 
в местном парламенте. - Поо-
щрял, верил и желал победы 
Азербайджана. И после этого 
я должен обсуждать с Прези-
дентом Беларуси какие-то во-
просы в формате ОДКБ?

Пашиняна оскорбило, что 
Александр Лукашенко в раз-
говоре с Ильхамом Алиевым 
назвал войну «освободитель-
ной».

- Отныне более никогда 
не поеду в  Беларусь, поку-
да там президент Александр 
Лукашенко, - заверил глава 
 страны. - И заявляю, что с это-
го момента ни один офици-
альный представитель Ар-
мении не поедет в Беларусь. 
Вообще.

На этом Пашинян не оста-
новился. Он заявил о наме-
рении вывести Армению из 
ОДКБ.

- Виновными стали те, кто 
образовал альянс-пузырь, чле-
ны которого, как оказалось, 
не выполнили свои договор-
ные обязательства, а пошли 
и спланировали войну против 
нас с Азербайджаном, - сказал 
он. - Мы выйдем. Мы решим, 
когда выходить. А по вашему 
мнению, каким должен быть 
следующий шаг? Не вернемся 
же обратно! Другого пути нет.

КТО ВИНОВАТ
Его послушать, так это Алек-

сандр Лукашенко виноват, что 
Карабах попал под контроль 
Азербайджана. Раньше Паши-
нян делал заявления о том, 
что Россия не выполнила 
своих союзнических обяза-
тельств, поэтому, мол, Баку 
преуспел. Удивительно!

Статус Нагорного Карабаха 
(или Арцаха) - болезненный 
вопрос для обоих народов. 
Но, согласно международно-
му праву, это Азербайджан. 
И сам нынешний премьер-
министр, пришедший к вла-
сти в результате переворота, 
уже публично это признал, за 
что многие сограждане счита-
ют его национал-предателем. 
Президенты России и Белару-
си должны быть бо льшими 
армянами, чем сам Никол Во-
ваевич?

Напомним, что официаль-
но на помощь Карабаху ар-
мянская армия даже не бы-
ла направлена. Сражались 
только пограничные служ-
бы страны, подразделения 
полиции и добровольцы. 
Карабах-Арцах, по сути, был 
обречен. И это - выбор и от-
ветственность Пашиняна. 
А приносить извинения он 
требует почему-то от Алек-
сандра Лукашенко, который 
готов оказывать всесторон-
нюю помощь для восстанов-
ления многострадального 
края. Да еще демонстратив-
но отозвал своего посла из 
Минска «для консультаций».

ГРЯДЕТ 
РЕВОЛЮЦИЯ?
Воинственные речи в адрес 

Беларуси звучат на фоне все 
нарастающих протестов вну-
три самой Армении. Поводом 
для них стало решение руко-
водства страны завершить 

юридические процедуры, по-
сле которых под контроль Баку 
перейдет сразу несколько при-
граничных населенных пун-
ктов. В том числе село Тавуш, 
где и вспыхнули волнения. Их 
духовным лидером стал архи-
епископ Тавушской епархии 
Баграт Галстанян, которого, к 
слову, уже сильно избили си-

ловики. Только к сторонникам 
Пашиняна нельзя применять 
силу, а это - другое. Одному из 
участников мирного протеста 
светошумовой гранатой ото-
рвало кисть руки.

Чувствуя жар под ногами, 
Пашинян пытается смягчить 
ситуацию. МИД Армении уже 
заявил, что про выход из ОДКБ 

их премьер якобы ничего та-
кого не говорил. Хотя вот же 
она - видеозапись его речи на 
множестве ресурсов. А сам 
обидчивый политик заверил, 
что в дальнейшем все же бу-
дет контактировать с  Алек-
сандром Лукашенко. Но по-
следнее слово в этом вопросе 
теперь явно будет не за ним.

 ■ Линдси Грэм откровенно проболтался об 
истинных планах Вашингтона.

Один из политиков-ветеранов США Линдси Грэм 
известен своей русофобией. Это он прославился фра-
зой, что «гибель русских - это лучшая инвестиция». 
Звучало настолько дико, что пришлось оправдывать-
ся - мол, слова выдернули из контекста. Теперь «зла-
тоуст» опять отличился предельной откровенностью.

- Украинцы сидят на критически важных полез-
ных ископаемых стоимостью десять - двенадцать 
триллионов долларов, - сказал он. - Они могут быть 
богатейшей страной всей Европы.

Я не хочу отдавать эти деньги и активы Путину, 
чтобы он поделил их с Китаем. Если мы поможем 
Украине сейчас, она может стать нашим лучшим 
бизнес-партнером, и эти триллионы критически 
важных минеральных активов могут освоить Украи-
на и Запад.

Иными словами - Запад приберет их к рукам, как 
он обычно и поступает. А «свидомые» продолжат 
оставаться самыми нищими в Европе, согласно 
данным Всемирного банка.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграцион-
ной политике и связям с соотечественни-
ками:

- Все ждут от меня эмоций? Их не 
будет! Армянский народ был и оста-
ется братским. Огромное количество 
представителей армянского бизнеса 
сотрудничают с Беларусью. Политики 
приходят и уходят, а армянский народ 
остается.

Александр Лукашенко на протяже-
нии многих лет делал все, чтобы Ар-
мения жила в мире. Будет стремиться 
к этому и сейчас. Мы никогда не разрушали ни-

чего на постсоветском пространстве, мы только 
созидали. Президент не разжег ни одного кон-

фликта. Ни одной войны. Не высказал 
агрессии в адрес ни одного политика 
на постсоветском пространстве.

А господину Пашиняну я бы посо-
ветовал только одно - заняться своим 
народом и своей страной. И меньше 
верить в сказки про доброго дядю 
с Запада, который придет и принесет 
мир. Лучших друзей, чем белорусы 
и россияне, у Армении нет, не было 

и не будет!

ЗАЧЕМ НЕЗАЛЕЖНАЯ
НУЖНА ШТАТАМ
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ЛОПНУЛ, А ТЕПЕРЬ НАДУВАЕТ ПУЗЫРЬ Восстановление 
Шушинской крепости 
в Нагорном Карабахе 
проходит под флагом 

Азербайджана.

ЯЗЫК БЕЗ КОСТЕЙ

 ■ Сборище в Швейцарии 
предсказуемо закончилось 
оглушительным провалом.

«У меня есть три желанья, нету 
рыбки золотой»,  - пела когда-то 
известная жена одного иноагента. 
Этой фразой можно обозначить ито-
ги распиаренного «саммита мира», 
который состоялся в Бюргенштоке. 
Напомним, он задумывался как под-
готовка ультиматума для России 
с участием стран Глобального Юга. 
Как грезилось Киеву, в Швейца-
рию должны были приехать самые 
влиятельные мировые лидеры и за-
ставить Москву отступить вплоть 
до Крыма, а потом и дальше. Не 
тут-то было.

Уровень некоторых стран был 
представлен просто карикатурно: от 
Австралии присутствовал министр 
страхования по инвалидности. 
Кроме гавканья от маргинальных 
прибалтов, большинство в адрес 
России не хамили. Напротив, мно-

гие указывали, что Москва долж-
на стать полноценным участником 
таких мероприятий.

В результате итоговое коммюнике 
свелось к трем основным пунктам 
(передаем их суть): возращение 
украинских детей на Украину (ви-
димо, из Германии, где их нашли), 
продовольственная безопасность 
(не бейте по портам Одессы, откуда 
отправляют беспилотные катера, - 
ага, сейчас) и ядерная безопасность 
(отдайте Запорожскую АЭС под 
контроль ООН, считай, Киеву, - ну 
да, разбежались). Желания есть, 
а рыбки золотой, чтобы их выпол-
нить, нет и не будет. Тем более что 
филькину грамоту отказались под-
писывать Бразилия, ЮАР, Индия, 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Таиланд, 
Мексика, Ватикан, Индонезия, Ар-
мения - всего четырнадцать стран. 
После этого автографы отозвали 
Ирак с Иорданией, и не факт, что 
это конец.

На этом фоне мирные предложе-

ния Владимира Путина (подроб-
нее об этом - на стр. 2) вызвали 
гораздо больший интерес. Хотя 
на Западе реагировали предска-
зуемо: генсек  НАТО Столтенберг 
заявил, что тезисы российского 
президента, мол, и есть цель воен-
ных усилий России. «Несерьезной» 
назвал инициативу канцлер Олаф 
Шольц. При этом (о чудо!) сказал, 
что РФ надо  привлекать к перего-
ворам. Ну а с Украиной все ясно: 
представитель офиса Зеленского 
Михаил Подоляк счел  предложение 
«оскорбительным для международ-
ного права». Но, как заявил пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков, для главы РФ это не стало 
сюрпризом.

- Он сказал, что это предсказуе-
мо, но все равно даже в киевском 
режиме найдутся люди, которые 
задумаются, стоит ли ждать, ког-
да условия для того же киевского 
режима еще более ухудшатся,  - 
 рассказал представитель Кремля.

КАРИКАТУРНЫЙ САММИТ НЕ СОЛОНО ХЛЕБАВШИ
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Известный продюсер рассказал 
о черных списках звезд, нападках 
Ксении Собчак и отношении к хей-
ту. 

Известный продюсер, создатель 
популярной группы «Земляне», 
владелец холдинга «Русская медиа-
группа» Владимир Киселев - чело-
век жесткий и прямолинейный и за 
словом в карман не лезет. Он может 
высказать в лицо оппоненту все, что 
о нем думает. В прессе не раз осве-
щали его конфликты с Олегом Газ-
мановым, Игорем Крутым, Игорем 
Матвиенко.

Последнее время Владимир Киселев, 
а также его жена (певица Елена Север) 
и сыновья (певцы ЮрКисс и Влади-
Мир) все больше стали подвергаться 
нападкам некоторых коллег по цеху 
и обычных хейтеров. Продюсер решил 
ответить на них.

ДА НЕ СУДИМ БУДЕШЬ
- Ксения Собчак в вашу сторону 

отпускает едкие комментарии. Не 
хотите ответить? 

- Не суди, да не судим будешь! Она 
разошлась, когда сына Юрия, певца 
ЮрКисса, наградили орденом «За за-
слуги перед Отечеством II степени». 
Пускай госпожа Собчак покажет от-
ношение к своей Родине. Извините 
за неправильное склонение, родин 
много, а Родина все-таки у человека 
одна - та, где он родился.

Если говорить о нападках Ксении. 
Светская хроника создала из моего 
сына образ Дон Жуана, приписав ему 
всевозможное количество гранд-дам. 
Мне кажется, что эта особь под назва-
нием Собчак, понимая, что не может 
пройти антропологический кастинг 
у Юры, привлекает к себе внимание. 
Это похоже на то, когда в школе девоч-
ка или мальчик бьет портфелем друго-
го или другую, тех, кто ему нравится.

Анатолий Собчак - близкий для меня 
человек. И его уход из жизни, по сча-
стью, освободил меня от необходимо-
сти общаться с «Кровавой барыней» 
(название телеграм-канала Ксении 
Собчак. - Ред.) и ее матерью.

- Она ведь, можно сказать, стеба-
лась над этими наградами…

- Стебать награды государства - это 
прежде всего не уважать нашего Глав-
нокомандующего, представить его 
одичавшим человеком, не осознаю-
щим, что он делает. Как вы понимаете, 
это нелогично. Если государство ре-
шило наградить, значит, на это были 
основания. 

Сейчас Юра готовит масштабный 
проект «Музыка в цехах» для работни-
ков ВПК, награждает не только героев, 
уничтоживших западную бронетех-
нику в зоне СВО, но и передовиков 
производства в тылу.

Но при этом мы не выпячиваем се-
бя, а отдаем должное всем, кто посто-
янно находится на передовой. Джан-
го, Чичерина и другие делают это  
по мере своих сил. Поэтому я бы  
порекомендовал госпоже Собчак по-
мочь нашим воинам хотя бы копей-
кой.

Как мы помним, даже госпожа Бу-
зова умудрилась с напомаженными 
пальчиками съездить разгрузить ко-

робочки. Как минимум пример для 
этой гражданки.

Ведь одна половина артистов у нас - 
молчуны, а вторая - за границей.

ПОЙДИТЕ  
В ДРУГОЕ МЕСТО
- В кулуарах часто говорят о так 

называемых черных списках арти-
стов на радиостанциях. 

- Черные списки - очень занятная 
вещь. Когда господину Крутому надо 
было рассказать, что на радио зву-
чат только песни избранных, он за-
был, что на «Русском радио» крутится 
больше десяти его песен. Это такой 
легкий способ заявить о себе, пере-
дергивание.

Если говорите про черные списки, 
не стремитесь к нам. В конце концов 
мы одна из 52 станций страны. Пой-
дите в другое место. А те, кому не нра-
вится наш репертуар, - не включайте.

И если нам подадут эти списки - не 
наша задача заниматься ими. Я и сам 

прожил жизнь музыканта, побывал 
в «черных».

А по поводу  того, чтобы запре-
щать,  - мы уже прошли ситуацию 
ограничений. Рок-н-ролл и все, что 
связано с западной культурой, было 
во многом производным этого. Но,  
слава богу, все потихоньку возвра-
щается!

Владимир КИСЕЛЕВ:

 ■ У полноценных людей нет вре-
мени писать пространные ком-
ментарии в интернете, считает 
Владимир.

- А как относитесь к хейту 
в интернет-комментариях?

- Журналистам интересно, чтобы 
статьи были с какими-то оценками. 
Но я не могу представить себе чело-
века, который приходит после рабо-
ты и начинает что-то комментировать 
в интернете. Согласитесь, в этом есть 
какая-то ущербность.

Каждый человек - это личность, царь 
зверей. Каждый человек самодоста-
точен. Но когда он сидит и пишет гад-
кие комментарии, это можно сравнить 
с тем, когда бросают дерьмом в дру-
гой двор и при этом гордятся своей 
смелостью.

И другой важный момент. Иногда 
некоторые изгаляются - пишут в Сети: 
«Кровь в ушах». Хочется сказать, что 
если у тебя столько крови, так пойди 
в  донорский пункт, как это делают дру-
гие. Во время трагедии в «Крокусе» так 
поступили многие наши звезды.

- А связывает ли что-то с Бела-
русью? 

- Например, проводим Русский день 
на «Славянском базаре». А 7 июня 
в  Минске состоится матч по футболу 
сборных России и Беларуси. Поэтому 
про Беларусь не забываем.

Кстати, День звезд «Русского ра-
дио» имел огромный успех на «Сла-
вянском базаре в Витебске» в 2023-м. 
Зрители не расходились до пяти утра!

ПОЗИЦИЯ

В ГАДКИХ 
КОММЕНТАРИЯХ - 
УЩЕРБНОСТЬ
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Любовь к семье, как и к Родине - 
одна из главных ценностей.

СОБЧАК НЕ МЕШАЛО БЫ  
ПОБЫВАТЬ НА ПЕРЕДОВОЙ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В этом году Беларусь на 
«Спасской башне» пред-
ставит Ансамбль песни 
и танца внутренних войск 
МВД.

Зрелище потрясающее: че-
каня шаг, военные показыва-
ют сложные трюки с оружием 
в руках и непростыми пере-
строениями.

Крупнейший международный 
фестиваль военных оркестров 

в самом центре российской 
столицы пройдет уже 
в шестнадцатый раз.

Главная площадь 
страны превратит-
ся в  настоящее поле 
боя лучших военных 

оркестров. В репертуа-
ре - классика и эстрадная 

музыка, народные и военные 
песни. Музпрограмму допол-
няют конные выступления, тан-
цевальные номера и, конечно, 
парадные дефиле по брусчат-
ке. Покажут свои таланты и бе-
лорусы.

- Стало доброй традицией 
участие наших друзей - коллек-
тивов из Беларуси. В этом году 
на брусчатку Красной площади 
впервые в истории фестива-
ля выйдут коллективы, пред-
ставляющие МВД республи-
ки, - рассказал руководитель 
международного культурно-
го центра «Спасская башня» 
Сергей Смирнов.

В программе задействовали 
вокальную и балетную груп-
пу Ансамбля песни и танца 
внутренних войск МВД. Рота 
почетного караула покажет 
ювелирные строевые приемы 

с оружием - комар носа не под-
точит.

Каждый год белорусы стара-
ются привести на фестиваль 
что-то новое. Репертуар вы-
бирают с национальным коло-
ритом. На ура гости встречают 
попурри по мотивам народных 
песен в современной обработ-
ке: «Каваль», «Ой, рэчанька, 
рэчанька», «Мельніца». Звучит 
и современная музыка бело-
русских композиторов, хиты 
«Песняров» - их песни в России 
знают и любят.

Да и умение ходить по «хол-
мистой» брусчатке  - целая 
наука: ступать нужно плавно, 
перекатываясь с пятки на но-
сок, - строевой чеканный шаг 
не подойдет. При этом нуж-
но  координировать движение 
и игру, держать равнение. Эти 
умения и навыки оттачивают 
годами.

ФЕСТИВАЛЬ
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МАРШЕМ ПО БРУСЧАТКЕ

ФАКТ
НА ПРОЕКТЕ 

ВЫСТУПИЛИ СВЫШЕ  
160 КОЛЛЕКТИВОВ  
ИЗ 57 СТРАН МИРА,  

А ЗРИТЕЛЯМИ СТАЛИ 
БОЛЬШЕ 860 ТЫСЯЧ 

ЧЕЛОВЕК.Парни - все как на подбор!
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Четвероногие защитни-
ки спасли детей от верной 
гибели.

НАШЛИ 
ИСХУДАВШИХ
Собака - самый верный друг 

человека. Бессловесный, но 
надежный, который всегда 
выручит из беды. Подтверж-
дением этой хрестоматий-
ной, проверенной веками 
истины стал недавний случай 
в уральской тайге в Свердлов-
ской области.

Брат с сестрой - двенадца-
тилетний Гриша и одиннад-
цатилетняя Вика - ушли вме-
сте с дедушкой на рыбалку. 
Однако когда дедушка вер-
нулся домой на следующий 
день, ребятишек с ним не 
было. Как выяснилось поз-
же, они потерялись, заплутав 
в лесу. Нашли их только спу-
стя четверо суток спасатели-
волонтеры в десяти киломе-
трах от деревни. Исхудавших 
и совсем отчаявшихся.

- Я думал, что мы погиб-
нем, - признался потом Гри-
ша.

Все эти страшно длинные 
дни ребята ели ягоды, заячью 

капусту да перепелиные яйца, 
а воду пили из болота, про-
цеживая ее через майки. Ме-
ста там глухие, дикие, в чаще 
полно волков и медведей. Не 
добавляла шансов и погода. 
Днем шли дожди. А ночью 
температура опускалась ни-
же десяти градусов. Выжить 
в таких условиях без укрытия, 
по словам местных старожи-
лов, задача практически не-
возможная. Ребят спасло толь-
ко то, что вместе с ними были 
две собаки - Рокки и Рыжий, 
породы бигль. В лесу полно 
манящих запахов. А бигль - 
собака охотничья. Взяв чей-то 
след, может запросто убежать, 
гонимая инстинктом добыт-
чика. Но псы сразу почувство-
вали, в какой опасности все 
они оказались, и не отходили 
от детей ни на шаг.

СХВАТКА  
С МЕДВЕДЕМ
Запомните: собаки все 

и всегда понимают, просто го-
ворить не умеют. Однажды на 
них вышел медведь. Для ребят, 
окажись они одни, эта встреча 
могла закончиться плачевно. 
Но Рокки и Рыжий отчаянно 
бросились на косолапого, ры-
чали, лаяли, кусали его за ла-
пы. Готовы были погибнуть, 
защищая подростков. Грозный 
хозяин тайги не выдержал та-
кого натиска и, рыкнув, убрал-
ся восвояси вперевалочку. По 
ночам собаки отгоняли вол-
ков и согревали брата и сестру, 
работая живыми обогревате-
лями. Прижавшись к  ребя-
там, отдавали свое тепло, что 
и спасло Гришу с Викой от пе-
реохлаждения при перепаде 
температур. А днем помогали 

брату с сестрой находить в гу-
стой траве перепелиные яйца, 
по сути, основной источник 
пищи. Только на ягодках и зая-
чьей капусте подростки обес-
силели бы уже через сутки.

Надо заметить, что в семье 
псы появились недавно - че-
тыре месяца назад. Рокки  
привязался к Грише, а Рыжий 
стал верным другом Вики. По-
лучается, сама судьба, и очень 
вовремя, связала ребят и зве-
рят. Если бы не собаки, поте-
ряшек, скорее всего, ждала 
бы печальная участь. Но не 
будем о грустном. Тем более 
что все закончилось удачно. 
Да здравствуют псы! Кстати, 
лишь в прошлом году в россий-
ских лесах заблудились больше 
шести тысяч человек. Каждый 
третий обратно не вернулся. 
Собак рядом с ними не было.

 ■ В Якутске тоже прои-
зошла история, в которой 
хеппи-энд стал возможен 
только благодаря питом-
цу.

Те, кто прилетал в город, ко-
нечно, обратили внимание на 
памятник девочке с собакой 
у здания местного аэропор-
та. За этой милой скульптурой 
скрывается душераздираю-
щая история. Это произошло 
летом 2014 года. Трехлетняя 
Карина Чикитова приехала 
с мамой в село Олом Олек-
минского района к родствен-
никам. Девочка часто играла 
во дворе с щенком Найдой, 
и однажды она ушла с ним 
в лес и пропала.

Сотня спасателей и добро-
вольцев прочесывали тай-
гу. В небе кружили вертолет 
и два беспилотника. Но все 
напрасно. Вокруг непроходи-
мая тайга. Медведи, волки, 
ни еды, ни воды и холодно по 
ночам. Спасатели мерзли да-
же в спальных мешках. А на 
Карине была лишь футбол-
ка и колготки. После девяти 
дней безрезультатных поис-
ков надежды практически не 

осталось. Как вдруг - о чудо! - 
в  село приплелась Найда. 
Голодная и едва живая. Ки-
нологи пустили по следу щен-
ка собак-ищеек. Найда шла 
впереди, подсказывая путь.  
И наконец обнаружили Карину 
в лесной глухомани в шести 
километрах от села. Девоч-
ку сильно искусали комары 
и мошки, ноги были стерты 
в кровь, но, к  счастью, Ка-
рина была жива. Оказалось, 
по ночам ее грела Найда,  
а ели они вдвоем дикие ягоды. 
И вот опять же - об уме наших 
братьев меньших. В какой-то 
момент Найда, щенок, простая 
лайка, видимо, почувствовала, 
что еще немного - и случит-
ся трагедия. И сама решила 
найти дорогу к дому, чтобы 
привести помощь.

История настолько потряс-
ла тогдашнего директора 
якутского аэропорта Нико-
лая Местникова, что он ре-
шил на свои деньги поставить 
памятник девочке и собаке. 
Скульптура - пронзительный 
символ стойкости и любви  
к жизни совсем маленького 
ребенка. И преданности щен-
ка, по сути, спасшего Карину.
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БЕССТРАШНАЯ НАЙДА

Кристина ХИЛЬКО 

 ■ Выросла дисциплина исполне-
ния Союзного бюджета.

Без финдисциплины никуда. Даже на 
уровне одной компании. Если исчерпы-
вающего представления о поступлени-
ях и расходах в моменте и перспективе 
нет - велик риск скатиться в банкрот-
ство. А что уж говорить о финансовом 
планировании на уровне двух стран.

В Минске прошло совместное засе-
дание коллегий Комитета госконтроля 
Беларуси и Счетной палаты России, 
где подвели итоги использования со-
юзных средств.

- Наши мероприятия показывают, что 
из года в год финансовая дисципли-
на возрастает, - рассказал Василий 
Герасимов, председатель Комитета 
госконтроля Беларуси.

В прошлом году почти половину 
средств (46,9 процента) направили на 
реализацию совместных программ. По 
сравнению с 2022 годом их количество 
увеличилось с четырех до шести, боль-
ше чем в три раза выросли расходы.

- Нецелевого использования средств 
не установлено, неэффективного ис-
пользования ресурсов не выявлено, - 
сообщила Галина Изотова, замести-
тель председателя Счетной палаты 
России.

По ее словам, помимо программ день-
ги пошли на 35 мероприятий, а также 
на содержание телерадиовещательной 
организации.

Председатель КГК Беларуси напом-
нил, что в этом году исполняется 25 лет 
со дня подписания Договора о создании 
Союзного государства:

- За годы совместной работы реали-
зовали 28 союзных программ по ши-
рокому спектру вопросов: в сельском 
хозяйстве, промышленности, энерге-
тике, социальной сфере. Это еще раз 
подтверждает сплоченность наших 
народов и желание взаимодейство-
вать во всех сферах: экономике, науке, 
образовании, культуре, обеспечении 
безопасности.

Реализуется проект по капитальному 
ремонту и реставрации сооружений 
Брестской крепости. Но в бочке меда 
не обошлось без ложки дегтя. Пока 
не решен вопрос с союзной собствен-
ностью. Чтобы актуальность научных 
разработок не устарела, нужна пра-
вовая база, формирующая понятные 
правила для желающих реализовать 
прорывные идеи. По словам Василия 

Герасимова, программы нередко раз-
рабатывают медленно, а после утверж-
дения  затягивают реализацию, что сни-
жает эффективность использования 
средств:

- Хотелось бы видеть в ближайшем 
будущем не только уже отработанные 
культурные инициативы, но и актуаль-
ные в современной геополитической 
обстановке совместные импортонеза-
висимые проекты.

ЕСЛИ ТРАТИТЬ, ТО ГРАМОТНО ФИНАНСЫ

ЦИФРЫ
Доходы бюджета в 2023 году 
исполнены в объеме 
6 миллиардов российских рублей 
(100,2%)

Расходы -
5,2 миллиарда российских рублей 
(96,9%)
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РОККИ И РЫЖИЙ - 
ЛОХМАТЫЙ ДУЭТ

С такими отважными 
спутниками нигде  
не пропадешь.

Бедолаги-потеряшки первым 
делом попросили у нашедших их 
спасателей воды и... мороженого.

Та самая Карина на фоне 
памятника с верной лайкой.

БЫЛ СЛУЧАЙ
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Известный продюсер рассказал 
о черных списках звезд, нападках 
Ксении Собчак и отношении к хей-
ту. 

Известный продюсер, создатель 
популярной группы «Земляне», 
владелец холдинга «Русская медиа-
группа» Владимир Киселев - чело-
век жесткий и прямолинейный и за 
словом в карман не лезет. Он может 
высказать в лицо оппоненту все, что 
о нем думает. В прессе не раз осве-
щали его конфликты с Олегом Газ-
мановым, Игорем Крутым, Игорем 
Матвиенко.

Последнее время Владимир Киселев, 
а также его жена (певица Елена Север) 
и сыновья (певцы ЮрКисс и Влади-
Мир) все больше стали подвергаться 
нападкам некоторых коллег по цеху 
и обычных хейтеров. Продюсер решил 
ответить на них.

ДА НЕ СУДИМ БУДЕШЬ
- Ксения Собчак в вашу сторону 

отпускает едкие комментарии. Не 
хотите ответить? 

- Не суди, да не судим будешь! Она 
разошлась, когда сына Юрия, певца 
ЮрКисса, наградили орденом «За за-
слуги перед Отечеством II степени». 
Пускай госпожа Собчак покажет от-
ношение к своей Родине. Извините 
за неправильное склонение, родин 
много, а Родина все-таки у человека 
одна - та, где он родился.

Если говорить о нападках Ксении. 
Светская хроника создала из моего 
сына образ Дон Жуана, приписав ему 
всевозможное количество гранд-дам. 
Мне кажется, что эта особь под назва-
нием Собчак, понимая, что не может 
пройти антропологический кастинг 
у Юры, привлекает к себе внимание. 
Это похоже на то, когда в школе девоч-
ка или мальчик бьет портфелем друго-
го или другую, тех, кто ему нравится.

Анатолий Собчак - близкий для меня 
человек. И его уход из жизни, по сча-
стью, освободил меня от необходимо-
сти общаться с «Кровавой барыней» 
(название телеграм-канала Ксении 
Собчак. - Ред.) и ее матерью.

- Она ведь, можно сказать, стеба-
лась над этими наградами…

- Стебать награды государства - это 
прежде всего не уважать нашего Глав-
нокомандующего, представить его 
одичавшим человеком, не осознаю-
щим, что он делает. Как вы понимаете, 
это нелогично. Если государство ре-
шило наградить, значит, на это были 
основания. 

Сейчас Юра готовит масштабный 
проект «Музыка в цехах» для работни-
ков ВПК, награждает не только героев, 
уничтоживших западную бронетех-
нику в зоне СВО, но и передовиков 
производства в тылу.

Но при этом мы не выпячиваем се-
бя, а отдаем должное всем, кто посто-
янно находится на передовой. Джан-
го, Чичерина и другие делают это  
по мере своих сил. Поэтому я бы  
порекомендовал госпоже Собчак по-
мочь нашим воинам хотя бы копей-
кой.

Как мы помним, даже госпожа Бу-
зова умудрилась с напомаженными 
пальчиками съездить разгрузить ко-

робочки. Как минимум пример для 
этой гражданки.

Ведь одна половина артистов у нас - 
молчуны, а вторая - за границей.

ПОЙДИТЕ  
В ДРУГОЕ МЕСТО
- В кулуарах часто говорят о так 

называемых черных списках арти-
стов на радиостанциях. 

- Черные списки - очень занятная 
вещь. Когда господину Крутому надо 
было рассказать, что на радио зву-
чат только песни избранных, он за-
был, что на «Русском радио» крутится 
больше десяти его песен. Это такой 
легкий способ заявить о себе, пере-
дергивание.

Если говорите про черные списки, 
не стремитесь к нам. В конце концов 
мы одна из 52 станций страны. Пой-
дите в другое место. А те, кому не нра-
вится наш репертуар, - не включайте.

И если нам подадут эти списки - не 
наша задача заниматься ими. Я и сам 

прожил жизнь музыканта, побывал 
в «черных».

А по поводу  того, чтобы запре-
щать,  - мы уже прошли ситуацию 
ограничений. Рок-н-ролл и все, что 
связано с западной культурой, было 
во многом производным этого. Но,  
слава богу, все потихоньку возвра-
щается!

Владимир КИСЕЛЕВ:

 ■ У полноценных людей нет вре-
мени писать пространные ком-
ментарии в интернете, считает 
Владимир.

- А как относитесь к хейту 
в интернет-комментариях?

- Журналистам интересно, чтобы 
статьи были с какими-то оценками. 
Но я не могу представить себе чело-
века, который приходит после рабо-
ты и начинает что-то комментировать 
в интернете. Согласитесь, в этом есть 
какая-то ущербность.

Каждый человек - это личность, царь 
зверей. Каждый человек самодоста-
точен. Но когда он сидит и пишет гад-
кие комментарии, это можно сравнить 
с тем, когда бросают дерьмом в дру-
гой двор и при этом гордятся своей 
смелостью.

И другой важный момент. Иногда 
некоторые изгаляются - пишут в Сети: 
«Кровь в ушах». Хочется сказать, что 
если у тебя столько крови, так пойди 
в  донорский пункт, как это делают дру-
гие. Во время трагедии в «Крокусе» так 
поступили многие наши звезды.

- А связывает ли что-то с Бела-
русью? 

- Например, проводим Русский день 
на «Славянском базаре». А 7 июня 
в  Минске состоится матч по футболу 
сборных России и Беларуси. Поэтому 
про Беларусь не забываем.

Кстати, День звезд «Русского ра-
дио» имел огромный успех на «Сла-
вянском базаре в Витебске» в 2023-м. 
Зрители не расходились до пяти утра!

ПОЗИЦИЯ

В ГАДКИХ 
КОММЕНТАРИЯХ - 
УЩЕРБНОСТЬ
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Любовь к семье, как и к Родине - 
одна из главных ценностей.

СОБЧАК НЕ МЕШАЛО БЫ  
ПОБЫВАТЬ НА ПЕРЕДОВОЙ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В этом году Беларусь на 
«Спасской башне» пред-
ставит Ансамбль песни 
и танца внутренних войск 
МВД.

Зрелище потрясающее: че-
каня шаг, военные показыва-
ют сложные трюки с оружием 
в руках и непростыми пере-
строениями.

Крупнейший международный 
фестиваль военных оркестров 

в самом центре российской 
столицы пройдет уже 
в шестнадцатый раз.

Главная площадь 
страны превратит-
ся в  настоящее поле 
боя лучших военных 

оркестров. В репертуа-
ре - классика и эстрадная 

музыка, народные и военные 
песни. Музпрограмму допол-
няют конные выступления, тан-
цевальные номера и, конечно, 
парадные дефиле по брусчат-
ке. Покажут свои таланты и бе-
лорусы.

- Стало доброй традицией 
участие наших друзей - коллек-
тивов из Беларуси. В этом году 
на брусчатку Красной площади 
впервые в истории фестива-
ля выйдут коллективы, пред-
ставляющие МВД республи-
ки, - рассказал руководитель 
международного культурно-
го центра «Спасская башня» 
Сергей Смирнов.

В программе задействовали 
вокальную и балетную груп-
пу Ансамбля песни и танца 
внутренних войск МВД. Рота 
почетного караула покажет 
ювелирные строевые приемы 

с оружием - комар носа не под-
точит.

Каждый год белорусы стара-
ются привести на фестиваль 
что-то новое. Репертуар вы-
бирают с национальным коло-
ритом. На ура гости встречают 
попурри по мотивам народных 
песен в современной обработ-
ке: «Каваль», «Ой, рэчанька, 
рэчанька», «Мельніца». Звучит 
и современная музыка бело-
русских композиторов, хиты 
«Песняров» - их песни в России 
знают и любят.

Да и умение ходить по «хол-
мистой» брусчатке  - целая 
наука: ступать нужно плавно, 
перекатываясь с пятки на но-
сок, - строевой чеканный шаг 
не подойдет. При этом нуж-
но  координировать движение 
и игру, держать равнение. Эти 
умения и навыки оттачивают 
годами.

ФЕСТИВАЛЬ
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МАРШЕМ ПО БРУСЧАТКЕ

ФАКТ
НА ПРОЕКТЕ 

ВЫСТУПИЛИ СВЫШЕ  
160 КОЛЛЕКТИВОВ  
ИЗ 57 СТРАН МИРА,  

А ЗРИТЕЛЯМИ СТАЛИ 
БОЛЬШЕ 860 ТЫСЯЧ 

ЧЕЛОВЕК.Парни - все как на подбор!
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Четвероногие защитни-
ки спасли детей от верной 
гибели.

НАШЛИ 
ИСХУДАВШИХ
Собака - самый верный друг 

человека. Бессловесный, но 
надежный, который всегда 
выручит из беды. Подтверж-
дением этой хрестоматий-
ной, проверенной веками 
истины стал недавний случай 
в уральской тайге в Свердлов-
ской области.

Брат с сестрой - двенадца-
тилетний Гриша и одиннад-
цатилетняя Вика - ушли вме-
сте с дедушкой на рыбалку. 
Однако когда дедушка вер-
нулся домой на следующий 
день, ребятишек с ним не 
было. Как выяснилось поз-
же, они потерялись, заплутав 
в лесу. Нашли их только спу-
стя четверо суток спасатели-
волонтеры в десяти киломе-
трах от деревни. Исхудавших 
и совсем отчаявшихся.

- Я думал, что мы погиб-
нем, - признался потом Гри-
ша.

Все эти страшно длинные 
дни ребята ели ягоды, заячью 

капусту да перепелиные яйца, 
а воду пили из болота, про-
цеживая ее через майки. Ме-
ста там глухие, дикие, в чаще 
полно волков и медведей. Не 
добавляла шансов и погода. 
Днем шли дожди. А ночью 
температура опускалась ни-
же десяти градусов. Выжить 
в таких условиях без укрытия, 
по словам местных старожи-
лов, задача практически не-
возможная. Ребят спасло толь-
ко то, что вместе с ними были 
две собаки - Рокки и Рыжий, 
породы бигль. В лесу полно 
манящих запахов. А бигль - 
собака охотничья. Взяв чей-то 
след, может запросто убежать, 
гонимая инстинктом добыт-
чика. Но псы сразу почувство-
вали, в какой опасности все 
они оказались, и не отходили 
от детей ни на шаг.

СХВАТКА  
С МЕДВЕДЕМ
Запомните: собаки все 

и всегда понимают, просто го-
ворить не умеют. Однажды на 
них вышел медведь. Для ребят, 
окажись они одни, эта встреча 
могла закончиться плачевно. 
Но Рокки и Рыжий отчаянно 
бросились на косолапого, ры-
чали, лаяли, кусали его за ла-
пы. Готовы были погибнуть, 
защищая подростков. Грозный 
хозяин тайги не выдержал та-
кого натиска и, рыкнув, убрал-
ся восвояси вперевалочку. По 
ночам собаки отгоняли вол-
ков и согревали брата и сестру, 
работая живыми обогревате-
лями. Прижавшись к  ребя-
там, отдавали свое тепло, что 
и спасло Гришу с Викой от пе-
реохлаждения при перепаде 
температур. А днем помогали 

брату с сестрой находить в гу-
стой траве перепелиные яйца, 
по сути, основной источник 
пищи. Только на ягодках и зая-
чьей капусте подростки обес-
силели бы уже через сутки.

Надо заметить, что в семье 
псы появились недавно - че-
тыре месяца назад. Рокки  
привязался к Грише, а Рыжий 
стал верным другом Вики. По-
лучается, сама судьба, и очень 
вовремя, связала ребят и зве-
рят. Если бы не собаки, поте-
ряшек, скорее всего, ждала 
бы печальная участь. Но не 
будем о грустном. Тем более 
что все закончилось удачно. 
Да здравствуют псы! Кстати, 
лишь в прошлом году в россий-
ских лесах заблудились больше 
шести тысяч человек. Каждый 
третий обратно не вернулся. 
Собак рядом с ними не было.

 ■ В Якутске тоже прои-
зошла история, в которой 
хеппи-энд стал возможен 
только благодаря питом-
цу.

Те, кто прилетал в город, ко-
нечно, обратили внимание на 
памятник девочке с собакой 
у здания местного аэропор-
та. За этой милой скульптурой 
скрывается душераздираю-
щая история. Это произошло 
летом 2014 года. Трехлетняя 
Карина Чикитова приехала 
с мамой в село Олом Олек-
минского района к родствен-
никам. Девочка часто играла 
во дворе с щенком Найдой, 
и однажды она ушла с ним 
в лес и пропала.

Сотня спасателей и добро-
вольцев прочесывали тай-
гу. В небе кружили вертолет 
и два беспилотника. Но все 
напрасно. Вокруг непроходи-
мая тайга. Медведи, волки, 
ни еды, ни воды и холодно по 
ночам. Спасатели мерзли да-
же в спальных мешках. А на 
Карине была лишь футбол-
ка и колготки. После девяти 
дней безрезультатных поис-
ков надежды практически не 

осталось. Как вдруг - о чудо! - 
в  село приплелась Найда. 
Голодная и едва живая. Ки-
нологи пустили по следу щен-
ка собак-ищеек. Найда шла 
впереди, подсказывая путь.  
И наконец обнаружили Карину 
в лесной глухомани в шести 
километрах от села. Девоч-
ку сильно искусали комары 
и мошки, ноги были стерты 
в кровь, но, к  счастью, Ка-
рина была жива. Оказалось, 
по ночам ее грела Найда,  
а ели они вдвоем дикие ягоды. 
И вот опять же - об уме наших 
братьев меньших. В какой-то 
момент Найда, щенок, простая 
лайка, видимо, почувствовала, 
что еще немного - и случит-
ся трагедия. И сама решила 
найти дорогу к дому, чтобы 
привести помощь.

История настолько потряс-
ла тогдашнего директора 
якутского аэропорта Нико-
лая Местникова, что он ре-
шил на свои деньги поставить 
памятник девочке и собаке. 
Скульптура - пронзительный 
символ стойкости и любви  
к жизни совсем маленького 
ребенка. И преданности щен-
ка, по сути, спасшего Карину.
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БЕССТРАШНАЯ НАЙДА

Кристина ХИЛЬКО 

 ■ Выросла дисциплина исполне-
ния Союзного бюджета.

Без финдисциплины никуда. Даже на 
уровне одной компании. Если исчерпы-
вающего представления о поступлени-
ях и расходах в моменте и перспективе 
нет - велик риск скатиться в банкрот-
ство. А что уж говорить о финансовом 
планировании на уровне двух стран.

В Минске прошло совместное засе-
дание коллегий Комитета госконтроля 
Беларуси и Счетной палаты России, 
где подвели итоги использования со-
юзных средств.

- Наши мероприятия показывают, что 
из года в год финансовая дисципли-
на возрастает, - рассказал Василий 
Герасимов, председатель Комитета 
госконтроля Беларуси.

В прошлом году почти половину 
средств (46,9 процента) направили на 
реализацию совместных программ. По 
сравнению с 2022 годом их количество 
увеличилось с четырех до шести, боль-
ше чем в три раза выросли расходы.

- Нецелевого использования средств 
не установлено, неэффективного ис-
пользования ресурсов не выявлено, - 
сообщила Галина Изотова, замести-
тель председателя Счетной палаты 
России.

По ее словам, помимо программ день-
ги пошли на 35 мероприятий, а также 
на содержание телерадиовещательной 
организации.

Председатель КГК Беларуси напом-
нил, что в этом году исполняется 25 лет 
со дня подписания Договора о создании 
Союзного государства:

- За годы совместной работы реали-
зовали 28 союзных программ по ши-
рокому спектру вопросов: в сельском 
хозяйстве, промышленности, энерге-
тике, социальной сфере. Это еще раз 
подтверждает сплоченность наших 
народов и желание взаимодейство-
вать во всех сферах: экономике, науке, 
образовании, культуре, обеспечении 
безопасности.

Реализуется проект по капитальному 
ремонту и реставрации сооружений 
Брестской крепости. Но в бочке меда 
не обошлось без ложки дегтя. Пока 
не решен вопрос с союзной собствен-
ностью. Чтобы актуальность научных 
разработок не устарела, нужна пра-
вовая база, формирующая понятные 
правила для желающих реализовать 
прорывные идеи. По словам Василия 

Герасимова, программы нередко раз-
рабатывают медленно, а после утверж-
дения  затягивают реализацию, что сни-
жает эффективность использования 
средств:

- Хотелось бы видеть в ближайшем 
будущем не только уже отработанные 
культурные инициативы, но и актуаль-
ные в современной геополитической 
обстановке совместные импортонеза-
висимые проекты.

ЕСЛИ ТРАТИТЬ, ТО ГРАМОТНО ФИНАНСЫ

ЦИФРЫ
Доходы бюджета в 2023 году 
исполнены в объеме 
6 миллиардов российских рублей 
(100,2%)

Расходы -
5,2 миллиарда российских рублей 
(96,9%)
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РОККИ И РЫЖИЙ - 
ЛОХМАТЫЙ ДУЭТ

С такими отважными 
спутниками нигде  
не пропадешь.

Бедолаги-потеряшки первым 
делом попросили у нашедших их 
спасателей воды и... мороженого.

Та самая Карина на фоне 
памятника с верной лайкой.

БЫЛ СЛУЧАЙ
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Птичий транзит. Зимняя 

гавань» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ВОР» (16+)
15.15, 05.15 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
15.45, 05.45 «Год в истории 

1941. Священная война (с 
субтитрами)» (12+)

16.05, 01.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «ЦИРК ЗАЖИГАЕТ 

ОГНИ» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

Киновещь!» (12+)
00.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 15.45, 05.45 «Год в истории 

1939 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! 5 советов, 

как преодолеть ковид 
окончательно (с субтитрами)» 
(12+)

09.45 «Что в имени... Брестская 
крепость» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
«МУХАББАТ» (16+)

12.45 «Путевые заметки Александра 
Малькевича» (12+)

13.10 «ЦИРК ЗАЖИГАЕТ ОГНИ» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15, 05.15 «Карта Родины» (12+)
16.05, 01.05 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
21.15 «Культ культуры. Светлана 

Захарова» (12+)
22.15, 03.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)
00.45 «Год в истории 1941» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 15.45, 05.45 «Год в истории 

1943 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Что в имени... Гомель» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

«МУХАББАТ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона. 

Оперция «Кровь» (12+)
16.05, 01.05 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение. Победный 

май: книги, важные для всех 
поколений» (12+)

22.15, 03.10 «ЧУДО В МИЛАНЕ» 
(16+)

00.45 «Год в истории 1942» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 15.45, 05.45 «Год в истории 

1943 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45 «Что в имени... Усадьба 

Талашкино» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

«МУХАББАТ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона. 

Маленькие солдаты большой 
войны» (12+)

16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 
НУЖНО» (12+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «НЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА» 

(12+)
00.45 «Год в истории 1943» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1939» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Что в имени... Смоленск» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

«МУХАББАТ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ОСЕНЬЮ 41-ГО» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона. 

Зина Туснолобова-Марченко 
и Александр Мамкин» (12+)

15.45, 05.45 «Год в истории 1940 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 
НУЖНО» (12+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ 

ЦЕНОЙ» (18+)
00.45 «Год в истории 1941» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
08.30 «ВАЛЬКИНЫ ПАРУСА» (6+)
09.50 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
10.20 «Великий Северный Путь» (12+)
11.40 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
17.15 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (6+)
23.30 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
01.20 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
04.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)

06.00 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

06.10 «Волчишко». Мультфильм (6+)
06.20 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
06.35 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
06.40 «Хрюша». Мультфильм (0+)
06.55 «Звезды седьмого неба». 

Мультфильм (6+)
08.15 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
09.55 «Карта Родины. Брест, 

Кронштадт (с субтитрами)» 
(12+)

10.25 «Бесконечные миры» (12+)
11.20 «ВСЕ ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
15.15 «Великий Северный Путь» (12+)
16.40 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» 

(6+). В гимназии провинциального 
румынского городка работает 
учителем космографии Марин 
Мирою. Горожане придают 
большое значение тому, что 
подумают о них соседи, а он ведет 
себя не так, как все. Например, не 
ходит по выходным в кино, всецело 
поглощен своим увлечением 
астрономией...

19.05 «Наши люди. Денис Клявер» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КРОМОВЪ» (16+)
23.05 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.40 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (6+)

28 июня 29 июня 30 июня

24 июня 25 июня 26 июня 27 июня

Юлия НОВИЦКАЯ

Дни рождения в космосе 
космонавты отмечают до-
вольно часто, многие даже 
по несколько раз за свою ка-
рьеру. А вот отпраздновать 
юбилей - явление редкое. Не 
каждому выпадает подобное 
неземное счастье.

Первым из землян день 
рождения в космосе отметил 
Виктор Пацаев. 19 июня 1971 
года ему исполнилось 38 лет. 
Я читала, что «торжественный 
обед» состоялся благодаря 
Владиславу Волкову, который 
контрабандой провез на орби-
ту деликатесы - репчатый лук 
и лимон. Конечно, таковыми 
их можно считать только по 
космическим меркам.

Самый «молодой» день 
рождения в космосе был у Пе-
тра Климука, который он от-
метил в 1975 году на станции 
«Салют-4», и у Сергея Крика-
лева в 1991 году на станции 
«Мир». Ребятам тогда испол-
нилось по 33 года.

Иван Вагнер во время поле-
та отмечал на орбите 35 лет, 
а Дмитрий Петелин - 40-лет-
ний юбилей.

Среди покорителей Вселен-
ной есть и такие, кто по не-
сколько раз праздновал на 
орбите. И даже счастливчики, 
у которых дни рождения вы-
падали на каждый полет. На 
счету Сергея Авдеева и Павла 
Виноградова по три полета, 
и в каждом из них они отме-
чали свой праздник. А Павел 
Владимирович в свой третий 
полет отгулял шестидесяти-
летний юбилей.

Кстати, 21 июня к нему при-
соединится командир отряда 
космонавтов Олег Кононен-
ко, который несет годовую 
космическую вахту на МКС 
и недавно установил рекорд 
по суммарному пребыванию 
человека в космосе - тыся-
ча суток (сейчас уже боль-
ше). Ему также исполнится 
шестьдесят. Для него это бу-
дет четвертый «неземной» 
день рождения. Столько 
же на счету и  Геннадия 
Падалки.

Пятидесятилетние юбилеи 
наши ребята тоже гуляли на 
орбите. Михаил Корниенко, 
Олег Новицкий, Антон Шка-
плеров, Олег Скрипочка.

Самым молодым в истории 
пилотируемой космонавтики 
был Герман Титов, совершив-
ший полет в 25. А самым по-
жилым стал американец Джон 
Гленн, слетавший в возрасте 
77 лет.

КОНТРАБАНДА - 
ЛУК И ЛИМОН

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Традиционная встреча. В этот раз вы узнаете, 
почему любой капитализм по своей природе авто-
ритарен и уничтожает человека и как это связано 
с ПМЭФ-2024.

Гость программы Давутова «На связи» - полито-
лог Сергей Михеев. Обсудили роль РФ в конфрон-
тации в ядерной сфере, идею третьей столицы в 
Сибири и важность сохранения наследия страны.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В Казани триумфально 
проходит главный турнир 
года. 

СИМВОЛ ДРУЖБЫ
Размах Игр БРИКС поисти-

не олимпийский. Поспорить 
за медали в столицу Татар-
стана приехали почти пять 
тысяч атлетов из 93 стран. 
Вначале речь шла примерно 
о пятидесяти государствах, 
тоже немало. Но интерес 
к Играм просто зашкалил. 
И заявки в последние перед 
стартом месяц-полтора по-
сыпались одна за другой. Ни-
чего удивительного. Во всем 
мире знают, что Россия как 
никто умеет организовывать 
крупнейшие турниры. Если 
берется за дело, всегда де-
лает это лучше всех на пла-
нете. Поговорка даже есть 
в спортивных кругах: если 
не знаете, как провести боль-
шой турнир, отдайте его РФ, 
она все устроит по высшему 
классу.

На торжественной цере-
монии открытия к участ-
никам и гостям состязаний 
с приветственным словом 
обратился Владимир Пу-
тин:

- Уверен, что это меро-
приятие станет еще одним 
символом расширяющего-
ся межкультурного диалога, 
а также весомым вкладом 
в укрепление дружбы наро-
дов и плодотворного взаимо-
действия между странами. 
Все это в полной мере отра-
жает дух и характер самого 

БРИКС - объединения суве-
ренных государств, которые 
динамично развиваются, со-
храняя свою самобытность. 
Роль БРИКС в  мировых де-
лах стремительно растет. 
И потому уверен, что будет 
расти и по пулярность, при-
влекательность Игр как со-
стязаний, свободных от по-
литического вмешательства 
и давления, по-настоящему 
объединяющих атлетов все-
го мира. Желаю спортсме-
нам, их наставникам удач-
ных стартов, ярких побед, 
а зрителям, болельщикам - 
ярких и незабываемых впе-
чатлений. Объявляю Спор-
тивные игры стран БРИКС 
2024 года открытыми.

СТАХАНОВСКИЙ 
ЗАБОЙ
Самое главное - команды 

наших стран выступают не 
в обезличенном нейтраль-
ном статусе, а как сборные 
России и Беларуси. Под сво-
ими государственными фла-
гами. А в честь их побед на 
аренах зазвучат националь-
ные гимны РФ и РБ. У мно-
гих атлетов в этот момент на 
глазах блестят слезы. Слезы 
радости победы и гордости 
за свою страну, которую они 
представляют.

Сборные России и Белару-
си - самые многочисленные 
на Играх: пятьсот и четыре-
ста человек соответствен-
но. Причем в их составах 
немало звезд мировой ве-
личины, победителей и 
призеров Олимпийских игр 
и чемпионатов мира. Неу-

дивительно, что команды 
наших стран с первого же 
дня Игр взяли медального 
быка за рога и принялись 
ковать благородный металл 
в виде наград стахановски-
ми темпами, вырвавшись 
в лидеры в общем зачете. 
Для абсолютного большин-
ства наших спортсменов это 
главный старт года. И специ-
ально готовились так, что-
бы к старту выйти на пик 
формы. Отсюда - высокие 
результаты.

ЧМ ОТДЫХАЕТ
Потрясающий показатель 

выдали российские мастера 
плавания, ведомые самой 
титулованной синхронист-
кой в истории Светланой 
Колесниченко. Завоевали 
десять золотых медалей из 
одиннадцати, разыгран-
ных в этом виде. Подвинуть 
россиян на вершине пьеде-
стала смогла только пред-
ставительница Беларуси Ва-
силина Хондошко.

- Сегодня один из самых 
счастливых дней в моей жиз-
ни, - светилась от радости 
золотая русалка из Мин-
ска. - Специально к Играм 
мы с тренерами подготови-
ли совершенно новую про-
грамму. И все получилось 
великолепно. Здесь отлич-
ная атмосфера. А конкурен-
ция даже выше, чем на не-
давнем чемпионате мира. 
Там не было девушек из Рос-
сии, которые традиционно 
задают тон. Выиграть у них - 
мечта каждой спортсменки. 
Мне это удалось.

 ■ Истинные идеалы торжествуют.

Президент Томас Бах, который наверня-
ка смотрит трансляции из Казани, скрипит 
зубами от бессилия и злости, что его по-
пытки изолировать Россию с треском про-
валились. Пусть хоть до корней их сотрет. 
Как говорил известный киноперсонаж Вла-
димира Высоцкого, нам на его скрипение 
тьфу и растереть.

Россия была, есть и будет великой спор-
тивной державой. Изменить этот статус ни-
когда никому не удастся. Бах, помнится, 
грозился низвести уровень Игр БРИКС ниже 
плинтуса. И угрожал санкциями тем спор-
тсменам, которые на них приедут. Но его 
никто не испугался. Почти сто флагов в гости 
к нам - это ли не доказательство торжества 
олимпийских идеалов, которые сам МОК 
давно растоптал и выбросил в помойку.

 ■ Россиянка взлетела круче 
всех в Европе.

Спортсмены из разных стран 
приехали в Казань не просто уча-
ствовать, а бороться. Статистов 
на аренах точно нет. Даже те, 
кому по всем объективным рас-
кладам пьедестал не светит, все 
равно отдают силы без остатка. 
Доказательство - драматичный 
эпизод из забега на четыреста 
метров у мужчин. Дистанция 
считается самой сложной в лег-
кой атлетике. Длинный спринт. 
Круг по стадиону. Никакой так-
тической борьбы или перекура 
на дистанции. От первого до по-
следнего метра молотишь на всю 
катушку, выжимая себя до само-
го донышка. И под конец, бывает, 
сил уже нет, от слова совсем.

Именно это случилось с бегу-
ном из Пакистана Муидом Аб-
дулом. Едва пересек финишный 
створ, рухнул как подкошенный, 
потеряв сознание на несколько 
минут. К нему тут же подлете-
ла дежурная бригада медиков. 
Нашатырем и компрессами со 
льдом они привели его в чув-
ство. И обессиленный бегун, под-
держиваемый врачами, пошел 
в раздевалку под аплодисменты 
трибун за мужество и стойкость. 
Пусть он ничего не выиграл, но 
боролся до конца. Болельщики 
это ценят всегда.

ДОРОГОГО  
СТОИТ
Уровень любых состязаний 

определяет даже не статус участ-
ников, а прежде всего показан-
ные результаты. А они в Казани 
порой высочайшие. В  прыжках 
с шестом у женщин победила 
россиянка Полина Кнороз. 
Преодолела планку на высоте 
четыре метра восемьдесят сан-
тиметров. Это ее личный рекорд. 
И - внимание! - лучший результат 
сезона в Европе.

- Когда у тебя на груди герб род-
ной страны, а болельщики скан-
дируют «Россия! Россия!» - это 
дорогого стоит. В такие моменты 
чувствуешь поддержку и азарт, 
открывается второе дыхание 
и сил прибавляется. Вот я и прыг-
нула так, как никогда еще в жизни 

не прыгала. Жаль, в Париж не 
поеду. Я бы им там показала, - 
сжала руку в кулак чемпионка.

РОКОВЫЕ 
МИЛЛИМЕТРЫ
А вот в эстафете 4х100 у жен-

щин случился казус, приятный 
для белорусок. Первым финиш-
ную черту пересек квартет рос-
сиянок. Девушки на радостях об-
нимались, поздравляя друг друга 
с победой, готовились взойти на 
пьедестал, как вдруг диктор по 
стадиону объявляет, что команда 
РФ… дисквалифицирована.

- Как? За что?! - переполоши-
лись наши девчонки. Оказыва-
ется, допустили роковую ошибку 
при передаче эстафетной па-
лочки между вторым и третьим 
этапами. Видеозапись показала, 
что принимавшая эстафету бе-
гунья на какие-то миллиметры 
вышла за границу коридора. 
И  «золото» автоматом перешло 
к белорускам, финишировавшим 
вторыми. Россиянки поначалу, 
конечно, расстроились, но после 
церемонии награждения от всей 
души поздравили девушек из Си-
неокой. Логично - ведь в состя-
заниях спортсменов наших стран 
неизменно побеждает дружба.

ДО ПОСЛЕДНЕЙ 
ПОПЫТКИ
Отчаянная заруба случилась 

в секторе по прыжкам в высоту 
у мужчин. Бесспорным фавори-
том считался россиянин Данил 
Лысенко, победитель и призер 
чемпионатов мира. Многие экс-
перты заранее вешали ему на 
грудь «золото» Игр. Но не тут-
то было. С предварительным 
раскладом были категорически 
не согласны сябры-высотники 
Павел Селиверстов и Никита 
Данилов. Дали бой фавориту. 
Борьба за «золото» шла до по-
следнего. В итоге Лысенко и Се-
ливерстов показали одинаковый 
результат - два метра тридцать 
сантиметров. Россиянин победил 
лишь только по разнице попыток. 
И картина награждения радова-
ла глаз. Все ступени пьедестала 
оккупировали наши спортсме-
ны. Это был поистине союзный 
пьедестал.
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НА ПОЛНУЮ КАТУШКУ

ВЫШЕ ТОЛЬКО ОБЛАКА

УГРОЗ МОК НИКТО НЕ ИСПУГАЛСЯ ПРИВЕТ БАХУ

ИГРЫ С ОЛИМПИЙСКИМ РАЗМАХОМ

На церемонии открытия 
вместе с танцорами по 
сцене «летал» почти 
настоящий Юрий Гагарин.

Остановись, 
мгновенье: 
ты прекрасно! 
Полина Кнороз 
преодолевает 
победную 
планку.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Птичий транзит. Зимняя 

гавань» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ВОР» (16+)
15.15, 05.15 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
15.45, 05.45 «Год в истории 

1941. Священная война (с 
субтитрами)» (12+)

16.05, 01.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «ЦИРК ЗАЖИГАЕТ 

ОГНИ» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

Киновещь!» (12+)
00.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 15.45, 05.45 «Год в истории 

1939 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! 5 советов, 

как преодолеть ковид 
окончательно (с субтитрами)» 
(12+)

09.45 «Что в имени... Брестская 
крепость» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
«МУХАББАТ» (16+)

12.45 «Путевые заметки Александра 
Малькевича» (12+)

13.10 «ЦИРК ЗАЖИГАЕТ ОГНИ» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15, 05.15 «Карта Родины» (12+)
16.05, 01.05 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
21.15 «Культ культуры. Светлана 

Захарова» (12+)
22.15, 03.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)
00.45 «Год в истории 1941» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 15.45, 05.45 «Год в истории 

1943 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Что в имени... Гомель» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

«МУХАББАТ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона. 

Оперция «Кровь» (12+)
16.05, 01.05 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение. Победный 

май: книги, важные для всех 
поколений» (12+)

22.15, 03.10 «ЧУДО В МИЛАНЕ» 
(16+)

00.45 «Год в истории 1942» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 15.45, 05.45 «Год в истории 

1943 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45 «Что в имени... Усадьба 

Талашкино» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

«МУХАББАТ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона. 

Маленькие солдаты большой 
войны» (12+)

16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 
НУЖНО» (12+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «НЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА» 

(12+)
00.45 «Год в истории 1943» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Арктика» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1939» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Что в имени... Смоленск» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

«МУХАББАТ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ОСЕНЬЮ 41-ГО» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона. 

Зина Туснолобова-Марченко 
и Александр Мамкин» (12+)

15.45, 05.45 «Год в истории 1940 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 01.05 «ВСЕ, ЧТО НАМ 
НУЖНО» (12+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ 

ЦЕНОЙ» (18+)
00.45 «Год в истории 1941» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
08.30 «ВАЛЬКИНЫ ПАРУСА» (6+)
09.50 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
10.20 «Великий Северный Путь» (12+)
11.40 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
17.15 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (6+)
23.30 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
01.20 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
04.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)

06.00 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

06.10 «Волчишко». Мультфильм (6+)
06.20 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
06.35 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
06.40 «Хрюша». Мультфильм (0+)
06.55 «Звезды седьмого неба». 

Мультфильм (6+)
08.15 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
09.55 «Карта Родины. Брест, 

Кронштадт (с субтитрами)» 
(12+)

10.25 «Бесконечные миры» (12+)
11.20 «ВСЕ ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
15.15 «Великий Северный Путь» (12+)
16.40 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» 

(6+). В гимназии провинциального 
румынского городка работает 
учителем космографии Марин 
Мирою. Горожане придают 
большое значение тому, что 
подумают о них соседи, а он ведет 
себя не так, как все. Например, не 
ходит по выходным в кино, всецело 
поглощен своим увлечением 
астрономией...

19.05 «Наши люди. Денис Клявер» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КРОМОВЪ» (16+)
23.05 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.40 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (6+)

28 июня 29 июня 30 июня

24 июня 25 июня 26 июня 27 июня

Юлия НОВИЦКАЯ

Дни рождения в космосе 
космонавты отмечают до-
вольно часто, многие даже 
по несколько раз за свою ка-
рьеру. А вот отпраздновать 
юбилей - явление редкое. Не 
каждому выпадает подобное 
неземное счастье.

Первым из землян день 
рождения в космосе отметил 
Виктор Пацаев. 19 июня 1971 
года ему исполнилось 38 лет. 
Я читала, что «торжественный 
обед» состоялся благодаря 
Владиславу Волкову, который 
контрабандой провез на орби-
ту деликатесы - репчатый лук 
и лимон. Конечно, таковыми 
их можно считать только по 
космическим меркам.

Самый «молодой» день 
рождения в космосе был у Пе-
тра Климука, который он от-
метил в 1975 году на станции 
«Салют-4», и у Сергея Крика-
лева в 1991 году на станции 
«Мир». Ребятам тогда испол-
нилось по 33 года.

Иван Вагнер во время поле-
та отмечал на орбите 35 лет, 
а Дмитрий Петелин - 40-лет-
ний юбилей.

Среди покорителей Вселен-
ной есть и такие, кто по не-
сколько раз праздновал на 
орбите. И даже счастливчики, 
у которых дни рождения вы-
падали на каждый полет. На 
счету Сергея Авдеева и Павла 
Виноградова по три полета, 
и в каждом из них они отме-
чали свой праздник. А Павел 
Владимирович в свой третий 
полет отгулял шестидесяти-
летний юбилей.

Кстати, 21 июня к нему при-
соединится командир отряда 
космонавтов Олег Кононен-
ко, который несет годовую 
космическую вахту на МКС 
и недавно установил рекорд 
по суммарному пребыванию 
человека в космосе - тыся-
ча суток (сейчас уже боль-
ше). Ему также исполнится 
шестьдесят. Для него это бу-
дет четвертый «неземной» 
день рождения. Столько 
же на счету и  Геннадия 
Падалки.

Пятидесятилетние юбилеи 
наши ребята тоже гуляли на 
орбите. Михаил Корниенко, 
Олег Новицкий, Антон Шка-
плеров, Олег Скрипочка.

Самым молодым в истории 
пилотируемой космонавтики 
был Герман Титов, совершив-
ший полет в 25. А самым по-
жилым стал американец Джон 
Гленн, слетавший в возрасте 
77 лет.

КОНТРАБАНДА - 
ЛУК И ЛИМОН

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Традиционная встреча. В этот раз вы узнаете, 
почему любой капитализм по своей природе авто-
ритарен и уничтожает человека и как это связано 
с ПМЭФ-2024.

Гость программы Давутова «На связи» - полито-
лог Сергей Михеев. Обсудили роль РФ в конфрон-
тации в ядерной сфере, идею третьей столицы в 
Сибири и важность сохранения наследия страны.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В Казани триумфально 
проходит главный турнир 
года. 

СИМВОЛ ДРУЖБЫ
Размах Игр БРИКС поисти-

не олимпийский. Поспорить 
за медали в столицу Татар-
стана приехали почти пять 
тысяч атлетов из 93 стран. 
Вначале речь шла примерно 
о пятидесяти государствах, 
тоже немало. Но интерес 
к Играм просто зашкалил. 
И заявки в последние перед 
стартом месяц-полтора по-
сыпались одна за другой. Ни-
чего удивительного. Во всем 
мире знают, что Россия как 
никто умеет организовывать 
крупнейшие турниры. Если 
берется за дело, всегда де-
лает это лучше всех на пла-
нете. Поговорка даже есть 
в спортивных кругах: если 
не знаете, как провести боль-
шой турнир, отдайте его РФ, 
она все устроит по высшему 
классу.

На торжественной цере-
монии открытия к участ-
никам и гостям состязаний 
с приветственным словом 
обратился Владимир Пу-
тин:

- Уверен, что это меро-
приятие станет еще одним 
символом расширяющего-
ся межкультурного диалога, 
а также весомым вкладом 
в укрепление дружбы наро-
дов и плодотворного взаимо-
действия между странами. 
Все это в полной мере отра-
жает дух и характер самого 

БРИКС - объединения суве-
ренных государств, которые 
динамично развиваются, со-
храняя свою самобытность. 
Роль БРИКС в  мировых де-
лах стремительно растет. 
И потому уверен, что будет 
расти и по пулярность, при-
влекательность Игр как со-
стязаний, свободных от по-
литического вмешательства 
и давления, по-настоящему 
объединяющих атлетов все-
го мира. Желаю спортсме-
нам, их наставникам удач-
ных стартов, ярких побед, 
а зрителям, болельщикам - 
ярких и незабываемых впе-
чатлений. Объявляю Спор-
тивные игры стран БРИКС 
2024 года открытыми.

СТАХАНОВСКИЙ 
ЗАБОЙ
Самое главное - команды 

наших стран выступают не 
в обезличенном нейтраль-
ном статусе, а как сборные 
России и Беларуси. Под сво-
ими государственными фла-
гами. А в честь их побед на 
аренах зазвучат националь-
ные гимны РФ и РБ. У мно-
гих атлетов в этот момент на 
глазах блестят слезы. Слезы 
радости победы и гордости 
за свою страну, которую они 
представляют.

Сборные России и Белару-
си - самые многочисленные 
на Играх: пятьсот и четыре-
ста человек соответствен-
но. Причем в их составах 
немало звезд мировой ве-
личины, победителей и 
призеров Олимпийских игр 
и чемпионатов мира. Неу-

дивительно, что команды 
наших стран с первого же 
дня Игр взяли медального 
быка за рога и принялись 
ковать благородный металл 
в виде наград стахановски-
ми темпами, вырвавшись 
в лидеры в общем зачете. 
Для абсолютного большин-
ства наших спортсменов это 
главный старт года. И специ-
ально готовились так, что-
бы к старту выйти на пик 
формы. Отсюда - высокие 
результаты.

ЧМ ОТДЫХАЕТ
Потрясающий показатель 

выдали российские мастера 
плавания, ведомые самой 
титулованной синхронист-
кой в истории Светланой 
Колесниченко. Завоевали 
десять золотых медалей из 
одиннадцати, разыгран-
ных в этом виде. Подвинуть 
россиян на вершине пьеде-
стала смогла только пред-
ставительница Беларуси Ва-
силина Хондошко.

- Сегодня один из самых 
счастливых дней в моей жиз-
ни, - светилась от радости 
золотая русалка из Мин-
ска. - Специально к Играм 
мы с тренерами подготови-
ли совершенно новую про-
грамму. И все получилось 
великолепно. Здесь отлич-
ная атмосфера. А конкурен-
ция даже выше, чем на не-
давнем чемпионате мира. 
Там не было девушек из Рос-
сии, которые традиционно 
задают тон. Выиграть у них - 
мечта каждой спортсменки. 
Мне это удалось.

 ■ Истинные идеалы торжествуют.

Президент Томас Бах, который наверня-
ка смотрит трансляции из Казани, скрипит 
зубами от бессилия и злости, что его по-
пытки изолировать Россию с треском про-
валились. Пусть хоть до корней их сотрет. 
Как говорил известный киноперсонаж Вла-
димира Высоцкого, нам на его скрипение 
тьфу и растереть.

Россия была, есть и будет великой спор-
тивной державой. Изменить этот статус ни-
когда никому не удастся. Бах, помнится, 
грозился низвести уровень Игр БРИКС ниже 
плинтуса. И угрожал санкциями тем спор-
тсменам, которые на них приедут. Но его 
никто не испугался. Почти сто флагов в гости 
к нам - это ли не доказательство торжества 
олимпийских идеалов, которые сам МОК 
давно растоптал и выбросил в помойку.

 ■ Россиянка взлетела круче 
всех в Европе.

Спортсмены из разных стран 
приехали в Казань не просто уча-
ствовать, а бороться. Статистов 
на аренах точно нет. Даже те, 
кому по всем объективным рас-
кладам пьедестал не светит, все 
равно отдают силы без остатка. 
Доказательство - драматичный 
эпизод из забега на четыреста 
метров у мужчин. Дистанция 
считается самой сложной в лег-
кой атлетике. Длинный спринт. 
Круг по стадиону. Никакой так-
тической борьбы или перекура 
на дистанции. От первого до по-
следнего метра молотишь на всю 
катушку, выжимая себя до само-
го донышка. И под конец, бывает, 
сил уже нет, от слова совсем.

Именно это случилось с бегу-
ном из Пакистана Муидом Аб-
дулом. Едва пересек финишный 
створ, рухнул как подкошенный, 
потеряв сознание на несколько 
минут. К нему тут же подлете-
ла дежурная бригада медиков. 
Нашатырем и компрессами со 
льдом они привели его в чув-
ство. И обессиленный бегун, под-
держиваемый врачами, пошел 
в раздевалку под аплодисменты 
трибун за мужество и стойкость. 
Пусть он ничего не выиграл, но 
боролся до конца. Болельщики 
это ценят всегда.

ДОРОГОГО  
СТОИТ
Уровень любых состязаний 

определяет даже не статус участ-
ников, а прежде всего показан-
ные результаты. А они в Казани 
порой высочайшие. В  прыжках 
с шестом у женщин победила 
россиянка Полина Кнороз. 
Преодолела планку на высоте 
четыре метра восемьдесят сан-
тиметров. Это ее личный рекорд. 
И - внимание! - лучший результат 
сезона в Европе.

- Когда у тебя на груди герб род-
ной страны, а болельщики скан-
дируют «Россия! Россия!» - это 
дорогого стоит. В такие моменты 
чувствуешь поддержку и азарт, 
открывается второе дыхание 
и сил прибавляется. Вот я и прыг-
нула так, как никогда еще в жизни 

не прыгала. Жаль, в Париж не 
поеду. Я бы им там показала, - 
сжала руку в кулак чемпионка.

РОКОВЫЕ 
МИЛЛИМЕТРЫ
А вот в эстафете 4х100 у жен-

щин случился казус, приятный 
для белорусок. Первым финиш-
ную черту пересек квартет рос-
сиянок. Девушки на радостях об-
нимались, поздравляя друг друга 
с победой, готовились взойти на 
пьедестал, как вдруг диктор по 
стадиону объявляет, что команда 
РФ… дисквалифицирована.

- Как? За что?! - переполоши-
лись наши девчонки. Оказыва-
ется, допустили роковую ошибку 
при передаче эстафетной па-
лочки между вторым и третьим 
этапами. Видеозапись показала, 
что принимавшая эстафету бе-
гунья на какие-то миллиметры 
вышла за границу коридора. 
И  «золото» автоматом перешло 
к белорускам, финишировавшим 
вторыми. Россиянки поначалу, 
конечно, расстроились, но после 
церемонии награждения от всей 
души поздравили девушек из Си-
неокой. Логично - ведь в состя-
заниях спортсменов наших стран 
неизменно побеждает дружба.

ДО ПОСЛЕДНЕЙ 
ПОПЫТКИ
Отчаянная заруба случилась 

в секторе по прыжкам в высоту 
у мужчин. Бесспорным фавори-
том считался россиянин Данил 
Лысенко, победитель и призер 
чемпионатов мира. Многие экс-
перты заранее вешали ему на 
грудь «золото» Игр. Но не тут-
то было. С предварительным 
раскладом были категорически 
не согласны сябры-высотники 
Павел Селиверстов и Никита 
Данилов. Дали бой фавориту. 
Борьба за «золото» шла до по-
следнего. В итоге Лысенко и Се-
ливерстов показали одинаковый 
результат - два метра тридцать 
сантиметров. Россиянин победил 
лишь только по разнице попыток. 
И картина награждения радова-
ла глаз. Все ступени пьедестала 
оккупировали наши спортсме-
ны. Это был поистине союзный 
пьедестал.
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НА ПОЛНУЮ КАТУШКУ

ВЫШЕ ТОЛЬКО ОБЛАКА

УГРОЗ МОК НИКТО НЕ ИСПУГАЛСЯ ПРИВЕТ БАХУ

ИГРЫ С ОЛИМПИЙСКИМ РАЗМАХОМ

На церемонии открытия 
вместе с танцорами по 
сцене «летал» почти 
настоящий Юрий Гагарин.

Остановись, 
мгновенье: 
ты прекрасно! 
Полина Кнороз 
преодолевает 
победную 
планку.
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5. ОБЖИТЬСЯ В КАЗЕМАТАХ 
В свое время вокруг крепости выстрои-

ли две линии фортов. Всего больше семидесяти 
долговременных оборонительных сооружений.

Форт № 5 восстановили совсем недавно за счет 
средств Союзного государства. Реставраторы 
под слоем краски обнаружили герб Российской 
империи - теперь это музейный экспонат. В це-
лом экспозиция рассказывает об истории форти-
фикации на белорусских землях, модернизации 
Брест-Литовской крепости. Можно узнать, какую 
роль сыграл город над Бугом в Первой мировой. 
Музейщики в деталях воссоздали жилой каземат 
нижних чинов Русской императорской армии, кан-
целярию и склад, умывальню.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Символ истинного мужества и беспрекословной 
стойкости привлекает миллионы туристов. Люди едут 
сюда, чтобы поклониться подвигу и услышать, как 
о прошлом говорят опаленные огнем войны руины.

1. ВСТАТЬ В СТРОЙ 
«Тысячи германских орудий и минометов, 

скрытно сосредоточенных в последние дни у границы, 
открыли огонь по нашей пограничной полосе. Всегда 
настороженно-тихая линия государственного рубежа сразу 
превратилась в ревущую, огненную линию фронта...» - 
писал историк Сергей Смирнов о том, как Брестская 
крепость встретила 22 июня 1941 года. Немногие молодые 
люди знают, что в первые годы после окончания Великой 
Отечественной подвиг защитников крепости был забыт. 
Писатель вернул из небытия имена героев, которые пер-
выми столкнулись с немецко-фашистскими захватчиками.

Музей обороны Брестской крепости открыли в 1956 
году. Одним из центральных экспонатов стал разбитый 
будильник, стрелки которого навсегда остановились ро-
ковым июньским утром. Знаменитая реликвия - кирпичи 
с надписью «Умираем, не срамя», сделанной защитниками 
в их последние минуты. Сегодня в музее десять залов, где 
представлены около четырех тысяч предметов.

4. УСЛЫШАТЬ 
ЗВУКОВЫЕ КУПОЛА

Брест остается западным форпостом. Буквально 
месяц назад воинские части и соединения мест-
ного гарнизона пополнили шестьсот новобранцев. 
Безопасности тут уделяют особое внимание.

Символичное значение у уникального «Му-
зея войны - территории мира». Гуляя по залам 
в Юго-восточной казарме цитадели, не услышите 
пацифистских речей. Тут знают цену миру и по-
нимают, что он обошелся нашему народу очень 
дорого. Фишка экспозиции - система «Звуковые 
купола». Они позволяют услышать рассказ непо-
средственных участников событий о последнем 
мирном дне в Бресте, начале войны, боях за 
крепость, пленении.

2. ВЫВЕДАТЬ СЕКРЕТЫ ФОРТОВ
Главные сражения состоялись в первой полови-

не ХХ века. Однако построили крепость столетием раньше. 
Чем она жила все это время, можно узнать в барбакане 
на территории мемориального комплекса. В фортифика-
ционном сооружении разместилась экспозиция «Летопись 
Брестской крепости». Историю раскрывают реалистичные 
трехмерные панорамы. Тут и основатель цитадели генерал-
фельдмаршал Иван Паскевич-Эриванский, и инсталляция 
на тему подписания Брестского мирного договора, и сцены 
борьбы между красноармейцами и немцами.

Кстати, музеефикацией занималась команда «Невский 
баталист» из Санкт-Петербурга, а средства на проекты 
выделило Союзное государство.

3.  ВСПОМНИТЬ 
ЛЕГЕНДАРНОГО 
МАЙОРА

Немцы хотели взять крепость и го-
род над Бугом к полудню 22 июня. 
Не вышло. Знаменитая на весь мир 
фраза «Я умираю, но не сдаюсь! Про-
щай, Родина!» датирована 20 июля.

Самым стойким оказался Восточ-
ный форт. С 24 июня под командова-
нием майора Петра Гаврилова здесь 
собрались около четырехсот человек 
с двумя зенитными орудиями, не-
сколькими 45-мм пушками и четырех-
ствольным зенитным пулеметом. Без 
связи, воды и еды они умудрялись 
оказывать такое сопротивление, что 
немцы от злости и бессилия сбросили 
на форт бомбу весом 1,8 тонны. Но 
Гаврилов и еще двенадцать бойцов 
чудом уцелели! Тяжело раненного 
майора взяли в плен.

Доступ в Восточный форт открыт 
для посетителей - внутри обустроили 
экспозицию, посвященную Гаврилову 
и его бойцам.М

их
аи

л 
Ф

РО
ЛО

В/
kp

m
ed

ia
.r

u

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

ПЯТЬ ПРИЧИН 
ПОСЕТИТЬ 
БРЕСТСКУЮ 
КРЕПОСТЬ-
ГЕРОЙ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Вход на территорию Мемориального комплекса 

свободный, с 08.00 до 24.00.
 ● Музеи работают по расписанию, которое можно 

уточнить на сайте brest-fortress.by. Взрослый билет 
стоит 10 белорусских рублей (280 российских), льгот-
ный - 5 (140). 

В Восточном форте представлен макет 
немецкой бомбы весом  килограммов - 
в натуральную величину!

В  -  годах продолжится 
реконструкция объектов 
мемориального комплекса за счет 
средств Союзного государства.

Экспозиция в деталях 
воспроизводит обстановку, 
в которой сражались бойцы.
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